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第 １ 回 定 例 会 会 議 録 目 次  

 

第１号（２月１７日）（金曜日） 

 １.開  会 ·······································································································   ６ 

 １.開  議 ·······································································································   ６ 

 １.会議録署名議員の指名 ··················································································   ６ 

 １.会期の決定 ····································································································   ６ 

 １.諸般の報告 ····································································································   ６ 

 １.報告第１号 上程 ·························································································  １１ 

   報告 

 １.議案第１号・議案第２号 一括上程 ······························································  １１ 

   説明、質疑、総務文教委員会付託 

 １.議案第３号 上程 ·························································································  １５ 

   説明、質疑、総務文教委員会付託 

 １.議案第４号 上程 ·························································································  １７ 

   説明、質疑、総務文教委員会付託 

 １.議案第５号～議案第７号 一括上程 ······························································  １９ 

   説明、質疑、産業厚生委員会付託 

 １.議案第８号 上程 ·························································································  ２３ 

   説明、質疑、産業厚生委員会付託 

 １.議案第９号 上程 ·························································································  ２６ 

   説明、質疑、庁舎整備検討特別委員会・各常任委員会付託 

 １.議案第１０号～議案第１５号 一括上程 ·······················································  ３０ 

   説明、質疑、各常任委員会付託 

 １.議案第１６号～議案第２５号 一括上程 ·······················································  ３５ 

   説明 

 １.請願第１１号 上程 ······················································································  ３６ 

   総務文教委員会付託 

 １.日程報告 ·······································································································  ３７ 

 １.散  会 ·······································································································  ３７ 

    癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

第２号（３月２日）（木曜日） 

 １.開  議 ·······································································································  ４０ 

 １.議案第９号～議案第１５号 一括上程 ··························································  ４０ 



 

 

－２－ 

   委員長報告、質疑、討論、表決 

 １.議案第２６号・議案第２７号 一括上程 ·······················································  ４２ 

   説明、質疑、各常任委員会付託 

 １.令和５年度各会計予算案に対する総括質疑・一般質問···································  ４３ 

   堀内 貴志 議員 ·························································································  ４４ 

   １ 錦江湾横断道路の実現に向けて 

    （１）実施路線化に向けての取組 

    （２）垂水市のまちづくりについて 

   ２ パワハラの防止対策について 

    （１）庁内におけるパワハラの実態について 

    （２）パワハラ防止対策について 

      ア パワハラのない職場環境づくりは 

    （３）市長の見解は 

   ３ コロナ禍における消防職員の出動件数の現状について 

    （１）過去３年間の救急出動件数と市外搬送内訳について 

    （２）非番員の招集状況 

    （３）他市町村との比較と問題点 

      ア 市外搬送が多いのではないか 

    （４）適正な定数について 

   前田  隆 議員 ·························································································  ５４ 

   １ 本市のデジタル化について 

    （１）ＬＩＮＥ公式アカウントの利用状況と今後の機能拡大について 

    （２）マイナンバーカードの交付状況と利活用できる行政サービスについ 

       て 

    （３）交付率が地方交付税等の配分に影響と聞くが、説明と本市への影響 

       を伺う 

    （４）デジタル化の推進について市長に伺う 

   ２ 定年延長と採用について 

    （１）定員枠から定年延長と新規採用についてどう対応するのか、また国 

       の考え方はどう示されたのか伺う 

   ３ 本市の婚姻件数及び出生数の問題について 

    （１）３年間の婚姻件数及び出生数の推移について伺う 

    （２）本市の婚姻及び出生の課題・対策について市長の所見を伺う 

   ４ 転出超過について 



 

 

－３－ 

    （１）直近３年間の１８歳から２２歳までの転入者、転出者及び人口につ 

       いて伺う 

    （２）若者の転出抑止策としてどんな対策や事業があるか、その効果につ 

       いて伺う 

    （３）雇用の確保・拡充、楽しく集まる場所などが若者から求められてい 

       る。市長にこれに対する対応を伺う 

   ５ 公共施設への再エネ設備導入について 

    （１）中央病院とコスモス苑の設置の進歩状況はどうなっているか。また、 

       他施設への今後の方向性はどうなっているか伺う 

    （２）国の公共施設再エネ導入支援を活用した取組の考えはないか伺う 

   梅木  勇 議員 ·························································································  ６５ 

   １ マイナンバーカード制度について 

    （１）カード申請推進・進捗について 

    （２）補正予算・新年度予算について 

    （３）利活用の情報提供を 

    （４）本市独自の利活用策は 

   ２ １月下旬の寒波について 

    （１）対応をどのようにしたのか 

    （２）農作物の被害状況について 

    （３）被害の支援について 

   新原  勇 議員 ·························································································  ７３ 

   １ 風力発電について 

    （１）現在の状況と住民説明会の参加人員と反応は 

    （２）仮に今後計画が進んだ場合の税収や地域貢献について 

   ２ 出産子育て応援給付事業について 

    （１）市独自の給付追加の考えはないのか 

   ３ 牛根地区の保育園問題について 

    （１）市として今後の考え方は 

    （２）介護施設と保育園の複合施設について 

    （３）市全体の定員割れについて今後どうするのか 

   ４ 小売業への支援について 

   （１）商工業への創業支援と後継者支援の考え方は 

   ５ 市道元垂水原田線の完成予定は 

    （１）市木線進捗率と今年度の予定は。完成にどのくらいかかりそうか 



 

 

－４－ 

    （２）進捗が遅い理由は 

   ６ 小中学校給食無償化について 

    （１）県内の無償化の現状は 

    （２）無償化の実現の時期はいつからか 

   森  武一 議員 ·························································································  ８１ 

   １ 国体について 

    （１）国体後を見据えた市にフェンシングを定着させるための取組状況及 

       び考えは 

    （２）会場にふるさと納税会場の設置はできないか 

   ２ 第５次総合計画の計画前倒しに関して 

    （１）議会における今後のスケジュールは 

   ３ 公共施設におけるベビールームの設置状況について 

    （１）市内の公共施設におけるおむつ台・授乳室の設置状況は 

    （２）設置が必要ではないか 

   ４ 個人情報保護法施行条例案及び情報公開条例改正案について 

    （１）個人情報と要配慮個人情報の違いはなにか 

    （２）要配慮個人情報に含まれない情報の取扱いについて 

      ア 保護は適切に行われるのか 

    （３）「競争上の地位その他正当な利益を害するおそれがあるもの」、「素 

       直な意見の交換」について 

   ５ 廃止された噴火緊急速報メールの代替について 

    （１）昨年末に廃止された気象庁の噴火緊急速報メールの本市の代替サー 

       ビスの状況は 

   ６ 辺田地区における河川及び護岸の整備について 

    （１）辺田川河口及び大中野の護岸並びに仏石川の整備の状況は 

   池山 節夫 議員 ·························································································  ９４ 

   １ 市政について 

    （１）都市下水路事業について 

    （２）マイナンバーカードについて 

      ア 交付円滑化事業について 

      イ 普及策について 

      ウ デジタル化について 

    （３）訪問給食サービスについて 

    （４）たるたるおでかけチケットについて 



 

 

－５－ 

    （５）学校給食費無償化について 

      ア 学校給食費の一部補助の内容について 

      イ 学校給食費無償化の時期についての市長の考え方は 

    （６）再生可能エネルギー利用拡大について 

 １.日程報告 ······································································································· １０１ 

 １.散  会 ······································································································· １０１ 

    癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

第３号（３月３日）（金曜日） 

 １.開  議 ······································································································· １０４ 

 １.令和５年度各会計予算案に対する総括質疑・一般質問··································· １０４ 

 持留 良一 議員 ······························································································ １０４ 

   １ 選挙のあり方について 

    （１）選挙の意義についての見解 

    （２）企業・団体献金についての見解 

   ２ 物価高騰対策問題～深刻な物価高騰から暮らしと経済を守り、立て直す 

     ことが政治の責任 

    （１）市内事業者、市民生活、農家等の実態の把握と認識はできているの 

       か 

    （２）どのような施策が必要か、また、求められているのか、どのように 

       検討されているのか 

       例－農家等への支援。生活支援策（生活困窮世帯等へ直接給付）。 

       税制面での控除の案内等～障がい者、特別障がい者控除等。手当の 

       案内～特別障がい者手当等）の活用による負担の軽減策等。「おで 

       かけチケット」の改善など 

   ３ 子育て支援策の充実～安心して生み育てる環境・子育て世帯に優しい魅 

     力ある自治体をさらに目指して 

    （１）保育料の負担軽減（０～２歳も無償化に）への取組を 

      ア 所得制限（非課税世帯は無料）の撤廃を 

   ４ 加齢にともなう難聴者支援問題～支援で日常生活を快適に、安心な生活 

     を 

    （１）「日本補聴器工業会」のアンケート調査についての感想・見解につ 

       いて 

    （２）鹿児島県でも曽於市がスタートした。前回の質問時よりも広がり、 

       全国では１２０自治体まで広がってきている。今後の方向は 



 

 

－６－ 

   ５ 土木行政について 

    （１）上水之上地区の「内水氾濫」の現状はどうなっているのか 

    （２）「インクルーシブ公園」への取組は 

   池田みすず 議員 ························································································· １１７ 

   １ 販路拡大支援事業について 

    （１）ＪＡＬとの連携事業における取組について 

    （２）客室乗務員によるお仕事講演会について 

    （３）その他の事業内容について 

   ２ 小谷地区排水溝について 

    （１）管理状況と対策について 

   ３ 福祉行政について 

    （１）ペアレントプログラムの調査結果について 

    （２）訪問給食サービスの現状及び課題について 

    （３）高齢者等ＳＯＳネットワーク事業について 

   北方 貞明 議員 ························································································· １２５ 

   １ 垂水市長等の給与に関する改正条例について 

    （１）この改正案について不明金（２８５万円）相当に値するのか。これ 

       で市長の責任を果たしたのか 

    （２）不明金の原因が判明した際の対応は 

   ２ 垂水小学校の校歌と松食い虫対策について 

    （１）垂水小学校の校歌の歌詞「城山松の下陰の」松の保存と現状につい 

       て 

    （２）垂水小学校の校詞を教育活動にどう活かしているか 

   ３ 文化財周辺の樹木について 

    （１）島津家墓所市道沿いの大木について 

    （２）島津家墓所のブロック塀について 

   感王寺耕造 議員 ························································································· １３３ 

   １ 空き家の有効活用・特定空き家の活用について 

    （１）居住可能物件について（新城・牛根地区）を中心に利活用を図る 

       ためにワーキンググループが開かれているが、内容について伺う。 

       また、一部修繕すれば利活用できる物件についても所有者、相続 

       権者の意向を調査すべきと考えるが見解は 

    （２）市道山之手線（通称・園道）沿いの廃屋への対応は 

    （３）特定空き家について空き家対策特別措置法に基づき所有者に適切 



 

 

－７－ 

       な管理や修繕を求めたうえで勧告し、解体を進めるべきだと考え 

       るが見解は 

    （４）勧告することで固定資産税の特別措置を外すことができると考え 

       るが見解は 

    （５）民法の一部改正・不動産登記法の改正、相続登記の義務化、住所 

       変更登記の義務化、相続土地の国庫帰属等施行されていくが、情 

       報収集、研修会開催の考えは。また、マンパワーの不足が懸念さ 

       れるが、職員の充足は 

   ２ 旧牛根中央クリニックについて 

    （１）令和元年８月に寄付採納されたが、いまだ活用されていない。今 

       までの経緯と今後の活用は 

    （２）牛根地区の医療体制をどのように担保していくのか 

   ３ 牛根地区の老健施設について 

    （１）グループホーム「ゆうきのなぎさ」が本年３月末をもって閉鎖さ 

       れるが、対応は 

   ４ 旧牛根中、協和中について 

    （１）平成２２年３月末日、閉校したが何ら活用されていない。今後の 

       利活用・売却等の考えは 

    （２）地域住民の意向調査は 

   ５ 職員のストレス軽減対策について 

    （１）現在数名の職員が病気休暇中であるが、職員の健康を担保する対 

       応になっているのか 

    （２）病気発症前に兆候を見つけられる体制を早急につくるべきでは 

   ６ 水源確保対策事業について 

    （１）予算復活の要望を畜産農家から受けているが、予算措置の考えは 

   ７ インボイス制度について 

    （１）申請が３月３１日に迫っているが、対象者への説明会等今後の対 

       応は 

   川畑 三郎 議員 ························································································· １４５ 

   １ 農林業振興について 

    （１）林道点検診断保全事業について 

    （２）多面的機能支払推進事業について 

   ２ 水産業振興について 

    （１）水産業への今後の取組について 



 

 

－８－ 

    （２）ブリの価格と今後の状況について 

   ３ デジタル無線システム更新事業について 

    （１）消防本部の更新について 

   ４ 訪問給食サービス事業について 

    （１）事業の拡充について 

   ５ 市政について 

    （１）３期１２年の総括について 

    （２）市長の思いについて 

 １.日程報告 ······································································································· １５４ 

 １.散  会 ······································································································· １５４ 

    癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

第４号（３月１３日）（月曜日） 

 １.開  議 ······································································································· １５６ 

 １.議案第１号～議案第８号、議案第１６号～議案２７号・請願第１１号、陳情 

   第２０号・陳情第２２号 一括上程 ······························································ １５６ 

   委員長報告、質疑、討論、表決 

 １.議案第２８号 上程 ······················································································ １６３ 

   説明、休憩、全協、質疑、討論、表決 

 １.議案第２９号 上程 ······················································································ １６４ 

   説明、休憩、全協、質疑、討論、表決 

 １.議案第３０号・議案第３１号 一括上程 ······················································· １６７ 

   質疑、討論、表決 

 １.議会運営委員会の閉会中の所掌事務調査の件について 上程 ························ １６７ 

   閉会中の継続調査 

 １.各常任委員会の閉会中の所管事務調査の件について 上程 ···························· １６７ 

   閉会中の継続調査 

 １.閉  会 ······································································································· １７０ 
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令 和 ５ 年 第 １ 回 垂 水 市 議 会 定 例 会  

 
１．会期日程 

 

月 日 曜 種 別 内 容 

２ ・１７ 金 
本会議  

会期の決定、議案等上程、説明、質疑、討論、一部表決、

一部委員会付託 

 委員会 庁舎整備検討特別委員会 

２ ・１８ 土 休 会   

２ ・１９ 日 〃   

２ ・２０ 月 〃   

２ ・２１ 火 〃  （質問通告期限：正午）  

２ ・２２ 水 〃   

２ ・２３ 木 〃   

２ ・２４ 金 〃 委員会 産業厚生委員会（令和４年度補正予算審査） 

２ ・２５ 土 〃   

２ ・２６ 日 〃   

２ ・２７ 月 〃   

２ ・２８ 火 〃 委員会 総務文教委員会（令和４年度補正予算審査） 

３ ・ １ 水 〃   

３ ・ ２ 木 本会議  

議案上程、説明、質疑、委員会付託、委員長報告、 

質疑、討論、表決、 

令和５年度各会計予算案に対する総括質疑・一般質問 

３ ・ ３ 金 
〃  令和５年度各会計予算案に対する総括質疑・一般質問 

 委員会 桜島火山活動対策特別委員会  

３ ・ ４ 土 休 会   

３ ・ ５ 日 〃   

３ ・ ６ 月 〃 委員会 
産業厚生委員会（条例・その他議案・令和５年度新年度

予算等審査） 

３ ・ ７ 火 〃 委員会 
総務文教委員会（条例・その他議案・令和５年度新年度

予算等審査） 

３ ・ ８ 水 〃   

３ ・ ９ 木 〃   

３ ・１０ 金 〃 委員会 議会運営委員会 

３ ・１１ 土 〃   

３ ・１２ 日 〃   

３ ・１３ 月 本会議  
委員長報告、質疑、討論、表決、議案等上程、説明、質

疑、討論、一部表決 



－2－ 

 

２．付議事件 

件            名 

 

報告第 １号 損害賠償の額を定めることについての専決処分の報告について 

議案第 １号 垂水市個人情報の保護に関する法律施行条例 案 

議案第 ２号 垂水市情報公開・個人情報保護審査会条例 案 

議案第 ３号 垂水市情報公開条例の一部を改正する条例 案 

議案第 ４号 垂水市長等の給与に関する条例の一部を改正する条例 案 

議案第 ５号 垂水市子ども・子育て会議条例の一部を改正する条例 案 

議案第 ６号 垂水市放課後児童健全育成事業の設備及び運営に関する基準を定める条例の一

部を改正する条例 案 

議案第 ７号 垂水市家庭的保育事業等の設備及び運営に関する基準を定める条例の一部を改

正する条例 案 

議案第 ８号 垂水市簡易水道事業の垂水市水道事業への統合に伴う関係条例の整備等に関す

る条例 案 

議案第 ９号 令和４年度垂水市一般会計補正予算（第９号） 案 

議案第１０号 令和４年度垂水市国民健康保険特別会計補正予算（第３号） 案 

議案第１１号 令和４年度垂水市後期高齢者医療特別会計補正予算（第２号） 案 

議案第１２号 令和４年度垂水市介護保険特別会計補正予算（第２号） 案 

議案第１３号 令和４年度垂水市老人保健施設特別会計補正予算（第１号） 案 

議案第１４号 令和４年度垂水市病院事業会計補正予算（第３号） 案 

議案第１５号 令和４年度垂水市簡易水道事業特別会計補正予算（第４号） 案 

議案第１６号 令和５年度垂水市一般会計予算 案 

議案第１７号 令和５年度垂水市国民健康保険特別会計予算 案 

議案第１８号 令和５年度垂水市後期高齢者医療特別会計予算 案 

議案第１９号 令和５年度垂水市交通災害共済特別会計予算 案 

議案第２０号 令和５年度垂水市介護保険特別会計予算 案 

議案第２１号 令和５年度垂水市老人保健施設特別会計予算 案 

議案第２２号 令和５年度垂水市病院事業会計予算 案 

議案第２３号 令和５年度垂水市漁業集落排水処理施設特別会計予算 案 

議案第２４号 令和５年度垂水市地方卸売市場特別会計予算 案 

議案第２５号 令和５年度垂水市水道事業会計予算 案 

議案第２６号 垂水市特定教育・保育施設及び特定地域型保育事業の運営に関する基準を定める

条例の一部を改正する条例 案 

議案第２７号 垂水市国民健康保険条例の一部を改正する条例 案 



－3－ 

議案第２８号 垂水市監査委員の選任について 

議案第２９号 垂水市副市長の選任について 

議案第３０号 垂水市議会の個人情報の保護に関する条例 案 

議案第３１号 垂水市議会の個人情報の保護に関する条例施行規程 案 

 

請 願 

請願第１１号 包括受託に関する請願 

 

陳 情 

陳情第２０号 川内原発の運転期間を２０年延長しないことを求める陳情 

陳情第２２号 集合住宅に専用ごみステーションの設置を求める陳情 
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第１日  令和５年２月１７日  
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本会議第１号（２月１７日）（金曜） 

  出席議員  １４名 

       １番  新 原   勇              ８番  感王寺 耕 造 

       ２番  森   武 一              ９番  持 留 良 一 

       ３番  前 田   隆             １０番  北 方 貞 明 

       ４番  池 田 みすず             １１番  池 山 節 夫 

       ５番  梅 木   勇             １２番  德 留 邦 治 

       ６番  堀 内 貴 志             １３番  篠 原  則 

       ７番  川 越 信 男             １４番  川 畑 三 郎 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

  欠席議員   ０名  

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

  地方自治法第１２１条による出席者 

   市    長  尾 脇 雅 弥          生活環境課長  紺 屋 昭 男 

   副  市  長  益 山 純 徳          農 林 課 長  森   秀 和 

   総 務 課 長  濵   久 志          併    任          

   企画政策課長  二 川 隆 志          農業委員会          

   財 政 課 長  園 田   保          事 務 局 長          

   税 務 課 長  篠 原 彰 治          土 木 係 長  牧 野 寿 一 

   市 民 課 長  松 尾 智 信          水 道 課 長  福 島 哲 朗 

   併    任                   会 計 課 長  岡 山 洋 恵 

   選 挙 管 理                   監査事務局長  榎 園 雅 司 

   委 員 会                   消 防 長  後 迫 浩一郎 

   事 務 局 長                   教 育 長  坂 元 裕 人 

   保 健 課 長  草 野 浩 一          教育総務課長  野 村 宏 治 

   福 祉 課 長  森 永 公 洋          学校教育課長  今 井   誠 

   水 産 商 工  大 山   昭          社会教育課長  港   耕 作 

   観 光 課 長                   国体推進課長  米 田 昭 嗣 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

  議会事務局出席者 

   事 務 局 長  橘   圭一郎          書    記  瀬 脇 恵 寿 

                            書    記  末 松 博 昭 
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令和５年２月17日午前10時開会 

 

 

   △開  会 

○議長（川越信男）  おはようございます。定

刻、定足数に達しておりますので、ただいまか

ら令和５年第１回垂水市議会定例会を開会いた

します。 

   △開  議 

○議長（川越信男）  これより、本日の会議を

開きます。 

   △市長再任挨拶 

○議長（川越信男）  ここで、市長から発言の

申出がありますので、これを許可いたします。 

   ［市長尾脇雅弥登壇］ 

○市長（尾脇雅弥）  皆様、おはようございま

す。令和５年第１回定例会に当たり、お許しを

頂きましたので、御挨拶を申し上げます。 

 去る１月の市長選挙におきまして、18代目の

垂水市長として、再び市政を担わせていただく

ことになりました。誠に光栄なことであり、改

めて課せられた使命の大きさと重責を厳粛に受

け止めて、身の引き締まる思いであります。 

 これまでの３期12年、垂水市の発展と市民の

皆様の幸福の実現を政治理念に掲げ、日々元気

な垂水市をつくるという強い信念の下、安心安

全で住んでよかったと思えるまちづくりを市民

の皆様に実感していただけるよう市政運営に取

り組んでまいりました。 

 ４期目である、これからの４年間では、これ

までの安心安全で住んでよかったと思えるまち

づくりに加えまして、市民の皆様とともに市民

の笑顔を増やす元気な垂水づくりについて、ス

ピード感をもって進めてまいります。 

 錦江湾横断道路の実施路線化をはじめ、子育

て支援としての小中学校の給食費無料化、幅広

い世代が交流でき、かつ健康増進につながるグ

ラウンドゴルフ施設の整備、観光振興による交

流人口、関係人口のさらなる拡大など、公約に

掲げました様々な施策の実現に向け、この身を

削り全身全霊で取り組んでまいります。 

 このような垂水の未来が明るくなるような施

策を着実に丁寧に進めるために、市民の皆様と

の対話を重視し、これまで培った国や県とのパ

イプや人脈を生かし、４期目も市民の皆様のた

めに汗をかき続けてまいりたいと思います。 

 二元代表制の一翼を担う議員の皆様方におか

れましては、今後の市政運営におきまして、さ

らなる御支援、御鞭撻を賜りますよう心からお

願いを申し上げまして、就任のあいさつとさせ

ていただきます。ありがとうございました。 

○議長（川越信男）  これより議事に入ります。 

 本日の議事日程は、お手元に配付いたしたと

おりであります。 

   △会議録署名議員の指名 

○議長（川越信男）  日程第１、会議録署名議

員の指名を行います。 

 会議録署名議員は、会議規則第80条の規定に

より、議長において堀内貴志議員、持留良一議

員を指名いたします。 

   △会期の決定 

○議長（川越信男）  日程第２、会期の決定を

議題といたします。 

 去る２月10日、議会運営委員会が開催され、

協議がなされた結果、本定例会の会期をお手元

の会期日程表のとおり、本日から３月13日まで

の25日間とすることに意見の一致を見ておりま

す。これに御異議ありませんか。 

   ［「異議なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  異議なしと認めます。よ

って、会期は、本日から３月13日までの25日間

と決定いたしました。 

   △諸般の報告 

○議長（川越信男）  日程第３、諸般の報告を

行います。 

 この際、議長の報告を行います。 
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 監査委員から、令和４年11月分及び12月分の

出納検査結果報告、令和４年度定期監査の結果

並びに令和４年度財政援助団体の監査結果報告

がありましたので、写しをお手元に配付してお

きましたから、御了承願います。 

 以上で、議長報告を終わります。 

   ［市長尾脇雅弥登壇］ 

○市長（尾脇雅弥）  先日開催をされました、

令和４年第４回定例会後の議会に報告すべき主

な事項につきまして御報告をいたします。 

 初めに、総務関係につきまして御報告をいた

します。 

 気象庁が平成27年から行っておりました桜島

をはじめとした噴火警戒レベルを引き上げた際

の緊急速報メールの配信が、昨年12月26日に終

了したと同時に、本市の代替手段として、Ｊア

ラートとの連携による緊急速報メールの自動配

信を新たに設定したところでございます。 

 防災情報等の発信につきましては、市民の皆

様へ迅速に適宜、適切かつ多様な手段を用いて

お伝えできるよう今後も取り組んでまいります。 

 次に、保健関係についてでございます。 

 まず、新型コロナウイルス関連につきまして

御報告をいたします。 

 先月27日、国の新型コロナウイルス感染症対

策本部において、感染症法上の位置づけの変更

等に関する対応方針が決定され、本年５月８日

から新型コロナウイルス感染症は、感染症法上

の５類感染症に位置づけられることになりまし

た。 

 また、今月10日には、マスク着用の考え方の

見直し等について、本年３月13日以降の取扱い

が示されたところでございます。 

 本市では、今月16日に対策会議を開催し、公

共施設やイベント等の感染対策の緩和について

情報共有を図るとともに、その情報を精査し、

市民の皆様へ速やかにお伝えできるよう指示し

たところでございます。 

 ワクチン接種につきましては、本年４月以降

も予防接種法上に基づき実施することとなりま

すことから、引き続きワクチン接種を希望され

る方が接種できるよう肝属郡医師会と連携をし

てまいります。 

 今後につきましても、市民の皆様へ基本的な

感染対策を引き続きお願いするとともに、今後

の国の動向を注視しながら、市民の皆様の命と

暮らしを守ることを最優先に必要な対策を実施

してまいりたいと考えております。 

 次に、子ども・子育て世代への支援につきま

して御報告をいたします。 

 昨年の第４回定例会におきまして御承認いた

だきました国の出産・子育て応援交付金事業は、

出産・子育て応援ギフトとして、妊娠時、出生

時にそれぞれ５万円を給付するもので、県内自

治体に先駆けまして、先月23日から事業を開始

し、現在、対象者69名の方々の申請受付を行っ

ているところでございます。 

 この給付金を支給するに当たり、妊婦や子育

て世帯が安心して出産・子育てができるよう、

妊娠届出時、妊娠８か月頃、出生後に面談等を

行うことから、出産や子育てへの経済的支援だ

けでなく、様々なニーズに即した必要な支援へ

つながるように取り組んでまいりたいと考えて

いるところでございます。 

 次に、福祉関係についてでございます。 

 住民税非課税世帯に１世帯当たり５万円を支

給する国の価格高騰支援給付金につきましては、

先月末に手続期限が終了したところでございま

す。最終の給付世帯数につきましては2,831世

帯となり、給付率は約99％でございました。 

 また、国の給付金の対象者とならない住民税

所得割非課税世帯に１世帯当たり５万円を支給

する本市独自の給付金につきましても、先月末

に手続期限が終了し、最終の給付世帯数は479

世帯となり、給付率は約99％でございました。 

 次に、農業関係についてでございます。 
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 先月24日からの強い寒気の影響で、農作物へ

の低温被害が発生いたしました。特に、キヌサ

ヤエンドウ、スナップエンドウ等の豆類とビワ

に大きな被害が発生したところであり、被害額

といたしまして、本日２月17日現在、豆類が

6,374万円、ビワが5,126万円、合計１億1,500

万円となっております。 

 被害に遭われました農家の皆様方に心からお

見舞いを申し上げますととともに、営農支援な

ど産地維持のために全力で取り組んでまいりた

いと考えているところでございます。 

 次に、鳥インフルエンザ関係についてでござ

います。 

 今月２日、鹿屋市の養鶏場で鳥インフルエン

ザの疑い例が発生し、翌３日には高病原性Ｈ５

亜型の感染が確認をされたところでございます。 

 今季、県内では、昨年12月21日に発生して以

来13例目、大隅地域では過去を含めましても初

めての発生となったところでございます。 

 本市内の養鶏の現状でございますが、昨年２

月１日時点で、大野地区及び牛根地区を中心に

７事業者により約257万羽が飼養されていると

ころであり、本日、現在、鳥インフルエンザの

発生は確認をされていないところでございます。 

 また、今回の鳥インフルエンザ発生農場から

本市の最も近い農場までの直線距離は、約18キ

ロメートルであることから、移動制限や搬出制

限の対象外となっているところでございます。 

 本市の警戒体制につきまして報告をいたしま

す。 

 今季、県内で初めて感染が確認された昨年11

月18日に、市役所内で第１回鳥インフルエンザ

対策会議を開催し、本市内の養鶏事業者等へ消

石灰を配布し、市内５か所に消毒ポイントを設

置するように指示したところでございます。 

 それ以降、11月24日に第２回会議を、12月22

日に第３回会議を開催し、関係機関と連携し、

防疫体制を継続してまいりました。 

 今回、鹿屋市におきまして、鳥インフルエン

ザの疑い例が発生した今月２日午後６時には第

４回会議を開催し、当該事案の状況確認や本市

内の養鶏事業者等への消石灰配布、市内５か所

に設置している消毒ポイントや支援体制等の再

確認を行い、強い危機意識の下に迅速に対応す

るよう指示をしたところでございます。 

 また、今月６日には、肝属地区家畜伝染病防

疫対策協議会から同協議会が任意に設置した肝

付町グリーンロードの消毒ポイントへ職員の動

員要請があったことから、今月８日から24日ま

での17日間、市職員並びに関係機関の御協力を

頂いて、延べ51名を派遣することとしておりま

す。 

 全国的に高病原性鳥インフルエンザの発生が

相次いでおりますことから、今後も最大限の警

戒を継続し、国や県、近隣市町、関係機関等と

連携し、飼養衛生管理基準遵守の注意喚起や監

視体制の強化に取り組んでまいります。 

 次に、水産商工観光関係についてでございま

す。 

 まず、プレミアム付商品券につきましては、

延べ3,693世帯の市民の皆様から購入をしてい

ただき、昨年12月初旬には完売したところでご

ざいます。本事業を通じまして、特に年末年始

の消費意欲の喚起が図られ、商工業の景気回復

につながったものと考えているところでござい

ます。 

 次に、日本航空株式会社様と連携協定の下、

取り組んでおります客室乗務員のお仕事講演会

につきましては、今年度の第２弾として、先月

19日と20日の２日間、垂水中央中学校の１・２

年生と水之上小学校の５・６年生と協和小学校

の全児童を対象に実施したところでございます。 

 市内の全小中学生を対象にした現役の客室乗

務員によるお仕事講演会は、全国でも本市が初

めてのケースであり、日本航空株式会社様との

連携協定の大きな成果であると考えているとこ
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ろでございます。この講演会を通じて、子供た

ちが夢や目標へ向かって努力する一助になるこ

とを期待しているところでございます。 

 また、昨年11月から本年１月にかけて、羽田

空港内の日本航空国際線ファーストクラスラウ

ンジにおきまして、垂水市漁協のカンパチの握

りずしが提供されたところでございます。県内

のテレビ放送や新聞でも取り上げられ、垂水市

産のカンパチが日本航空においても高く評価さ

れる品質を持った特産品であると自信を持った

ところでございます。 

 加えて、昨年11月から２月にかけて、羽田空

港と成田空港に隣接する日本航空の機長、客室

乗務員、空港職員、整備士の方が利用する４つ

の日本航空社員食堂におきまして、本市の特産

品でありますブリ、カンパチ、豚肉を使用した

メニューを提供していただき、全ての食堂にお

いて数十分で完売するほど御好評を頂いたとこ

ろでございます。 

 なお、このイベントに併せまして、本市のふ

るさと納税や他の特産品のＰＲなど、さらなる

販路拡大につながる取組も実施したところでご

ざいます。 

 民泊型教育旅行につきましては、昨年12月に

広島市城山中学校の約100人をお迎えしたとこ

ろであり、生徒と民泊家庭において新たな出会

いと思い出を育んでいただいたところでござい

ます。 

 スポーツ合宿につきましては、昨年12月末か

ら今月にかけて県内外の中学生４チームが参加

したＦＣＫＡＪＩＴＳＵフェスティバルや、鹿

児島実業サッカー部、鹿屋中央高校サッカー部、

京都先端科学大学サッカー部、京都産業大学準

硬式野球部など、延べ８回の合宿が実施または

予定されており、滞在延べ人数は約1,900名を

見込んでいるところでございます。スポーツ合

宿は、本市の経済効果に寄与しておりますこと

から、今後も継続した誘致促進に取り組んでま

いります。 

 次に、仕事と休暇を両立するワーケーション

事業につきまして御報告をいたします。 

 12月２日と３日の２日間、鹿児島県産業人材

確保・移住促進課から委託を受けた事業者によ

るワーケーション実証実験ツアーが、森の駅た

るみずを拠点として行われ、東京や大阪に拠点

を持つ企業から参加された６名がリモートワー

クで業務を行いながら、本市の自然を満喫して

いただいたところでございます。 

 ワーケーション事業は、本市の交流人口、関

係人口を創出する上で効果的な取組の一つであ

ると考えられますことから、引き続き県並びに

関係機関と連携をし、積極的に取り組んでまい

ります。 

 垂水市観光協会では、観光庁の補助事業であ

る地域独自の観光資源を活用した地域の稼げる

看板商品の創出事業を活用し、ブリやカンパチ

をはじめとした本市の食材を十分に堪能できる

教育旅行の朝食メニューを開発いたしました。 

 具体的には、好みに応じて数種類のソースが

選択できるブリまたはカンパチのカマの塩焼き

やブリとカンパチのだしにバターをブレンドし、

地元野菜を豊富に使用したみそ汁、サツマイモ

御飯や生野菜のサラダ、温泉卵、小付などでご

ざいます。 

 今後は、教育旅行事業における本市共通のＰ

Ｒコンテンツとして活用も期待しているところ

でございます。 

 昨年11月15日から先月31日までを実施期間と

していた垂水市内への宿泊された方に対して、

垂水市の特産品合計900個をプレゼントするた

るみずおもてなしキャンペーン第３弾につきま

しては、大変好評であったことから、予定より

１か月以上早い昨年12月19日に返礼品数の上限

に達し、申込みの完了となったところでござい

ます。 

 なお、本事業につきましては、新型コロナの
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影響により売上げが減少している宿泊業者など、

観光関連事業者への支援策という観点から取り

組んだものでございます。 

 次に、社会教育関係についてでございます。 

 令和５年垂水市二十歳のつどいを先月５日、

文化会館において開催をいたしました。民法改

正に伴い、成人年齢が18歳に引き下げられたと

ころでございますが、本市においては、二十歳

の節目を迎えた青年を祝い、励ますとともに、

大人としての自覚やふるさとを愛し、誇りにす

る心を持つ機会とするため、令和４年度に二十

歳を迎える方々を対象に、垂水市二十歳のつど

いと名称を改め開催したものでございます。 

 実行委員会が中心となり定めた「「報恩謝

徳」～感謝と共に踏み出す一歩」をテーマに、

新成人より地元垂水への愛情あふれる思いや、

お世話になった方々への感謝の心、これからの

夢などが述べられ、厳粛な雰囲気の中、すばら

しい式典となったところでございます。 

 式には、関係者を含め150名を超える参加が

あり、旧友との久しぶりの再会を喜び、懐かし

む姿や家族との記念写真を撮る姿など、心温ま

る風景が見られたところでございます。 

 次に、第８回和田栄作・和田香苗記念絵画コ

ンクールの一般部門とジュニア部門の展示を、

先月29日から今月３日までの期間、文化会館に

おいて開催いたしました。今回は一般部門に県

内はもとより、遠くは静岡などから計72点、未

就学児、小学生、中学生からなるジュニア部門

には計271点の応募があったところでございま

す。 

 最高賞である和田栄作賞は、「少女」を出展

した本市在住の野村妙子様が受賞され、また、

ジュニア部門の最高賞である和田香苗賞は、市

内４名の園児・児童・生徒が受賞をいたしまし

た。 

 コンクール作品の展示は、新型コロナウイル

ス感染症対策を講じながらではありましたが、

228名の来場者があり、市民の皆様に直接入賞

作品を鑑賞していただくことで、芸術の魅力を

身近に感じていただけたものと考えているとこ

ろでございます。 

 今後も顕彰事業である和田栄作・香苗両氏の

お名前を冠したこのコンクールがさらに充実す

るよう、周知・広報並びに運営の工夫に努めて

まいります。 

 次に、国体関係についてでございます。 

 今月10月に開催予定の特別国民体育大会のフ

ェンシング競技のリハーサルと位置づけた第75

回全日本フェンシング選手権大会団体戦が、昨

年12月16日から18日までの３日間、垂水中央運

動公園体育館において開催されました。 

 今大会には、全国から147チーム、772人の選

手、監督、コーチが参加され、チーム日本一を

目指し、熱戦が繰り広げられたところでござい

ます。参加者の中には東京オリンピックに出場

した選手も含まれており、白熱した試合が展開

され、観戦された方々は、選手のスピード感や

駆け引きなどのフェンシングの魅力を感じてい

ただけたものと考えているところでございます。 

 また、新型コロナウイルス感染症対策といた

しまして、検温・手指消毒はもちろんのこと、

選手と感染者のゾーニングを行うなど、選手の

方々が安心して試合に臨み、実力が発揮できる

よう対策を講じ、大会運営を行ったところでご

ざいます。 

 競技の運営面につきましては、日本フェンシ

ング協会、鹿児島県フェンシング協会、競技補

助員として、鹿児島南高校、鹿児島高校、垂水

高校、垂水中央中学校の生徒、垂水市スポーツ

推進委員の方々に御協力を頂き、大会成功の一

翼を担っていただいたところでございます。 

 また、日本フェンシング協会の千田健一会長

に、本大会の大会会長として御参加を頂き、国

体本番に向けて様々な御助言を賜り、本市との

連携強化をさらに進めていきたいと、力強いお
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言葉を頂いたところでございます。 

 今回の経験や改善点を検証し、市民総参加の

下、心からのおもてなしで、魅力ある特別国民

体育大会を執り行うことができるよう努めてま

いります。 

 以上でございます。 

○議長（川越信男）  以上で、諸般の報告を終

わります。 

   △報告第１号上程 

○議長（川越信男）  日程第４、報告第１号損

害賠償の額を定めることについての専決処分の

報告についてを議題といたします。 

 報告を求めます。 

○財政課長（園田 保）  報告第１号損害賠償

の額を定めることについての専決処分の報告に

ついて、地方自治法第180条第１項の規定及び

市長専決処分事項の規定により、損害賠償の額

を定めることについて専決処分いたしましたの

で、同条第２項の規定により御報告いたします。 

 令和４年11月１日午前９時30分頃、牛根深港

地区において、生活環境課のごみ収集車が国道

から深港公民館ごみステーションに後進した際、

後方の確認が不十分であったため、車両の後部

が和解の相手方のブロック塀に接触し、破損し

たものでございます。 

 本件は、本市の一方的過失であることから、

市が責任割合100％を負担し、損害賠償金とし

て、ブロック塀修理費６万2,700円を支払うこ

とで示談いたしました。 

 なお、損害賠償額は、全額市で加入しており

ます全国市有物件災害共済会の保険金で賄われ

ます。所属長には、車の後方確認を徹底し、運

転に慎重を期すよう指示したところでございま

す。 

 以上で報告を終わります。 

○議長（川越信男）  以上で、報告第１号の報

告を終わります。 

   △議案第１号・議案第２号一括上程 

○議長（川越信男）  日程第５、議案第１号及

び日程第６、議案第２号の議案２件を一括議題

といたします。 

 件名の朗読を省略いたします。 

 癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

議案第１号 垂水市個人情報の保護に関する法

律施行条例 案 

議案第２号 垂水市情報公開・個人情報保護審

査会条例 案 

 癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

○議長（川越信男）  説明を求めます。 

○総務課長（濵 久志）  議案第１号垂水市個

人情報の保護に関する法律施行条例案について

御説明申し上げます。 

 本議案は、デジタル社会の形成を図るための

関係法律の整備に関する法律による個人情報の

保護に関する法律の一部改正が、令和５年４月

１日から施行されることに伴い、法の施行に関

し必要な事項を定めるため、新たに制定しよう

とするものでございます。 

 社会全体のデジタル化に対応した個人情報の

保護とデータ流通が要請される社会情勢の中、

国は地方公共団体等ごとの個人情報保護条例の

規定や運用の相違による保護水準の不均衡を是

正し、個人情報保護委員会が一元的に制度を所

管することにより、全国共通の個人情報の保護

の確保及びデータ流通の支障等の是正、全国一

元の監督による国際的制度調和の確保による日

本の成長戦略への整合を図る目的から、法改正

が行われ、この改正により、国の行政機関、独

立行政法人等、民間事業者及び地方公共団体等

において、これまで別々の法律、条例によって

運用されてきた個人情報の取扱いが、同一の法

の規律によって取り扱われることとなります。 

 それでは、条例の内容について、第１条から

順に説明させていただきます。 

 第１条は、本条例の趣旨について、第２条は、

定義規定として条例中で使用する用語が、個人
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情報の保護に関する法律及び個人情報の保護に

関する法律施行令で使用する用語の例によるこ

とについて定めたものでございます。 

 第３条は、現行条例に規定している個人情報

取扱事務の届出制度に基づき作成している個人

情報取扱事務登録簿の運用について定めたもの

でございます。 

 第４条は、開示請求の手続について、第５条

は、開示決定等の期限に関する特例を定めたも

のでございます。 

 第６条は、開示請求に係る手数料等について

定めたものでございますが、手数料は無料とし、

コピー代等は実費を徴収することを定めている

ところでございます。 

 第７条は、訂正請求の手続について、第８条

は、訂正決定等の期限に関する特例を定めたも

のでございます。 

 第９条は、利用停止請求の手続について、第

10条は、利用停止決定等の期限の特例について

定めたものでございます。 

 第11条は、垂水市情報公開・個人情報保護審

査会への諮問事項について、個人情報の適正な

取扱いを確保するため、専門的な知見に基づく

意見を聞くことができることを定めたものでご

ざいます。 

 第12条は、災害対策基本法に基づく名簿情報

及び個別避難計画情報の提供に関する特例を定

めたものでございますが、今回の個人情報保護

法の改正により、個人情報の取扱いについて類

型的に審査会へ諮問することが許容されなくな

ることから、これらの情報提供について、審査

会の意見を聞いて実施する旨を定めたものでご

ざいます。 

 なお、附則としまして、附則第１条は、この

条例は令和５年４月１日から施行しようとする

ものでございます。 

 附則第２条は、既存の個人情報保護条例の規

定の改正が広範囲にわたることから、新たに本

条例を制定するため、既存の個人情報保護条例

を廃止しようとするものでございます。 

 附則第３条は、現行の個人情報保護条例の廃

止に伴う守秘義務・開示・訂正及び利用停止に

係る請求並びに罰則規定に係る経過措置を定め

たものでございます。 

 附則第４条は、個人情報保護法適用に伴い、

垂水市公の施設に係る指定管理者の指定手続に

関する条例の一部を改正するものでございます。 

 以上で説明を終わりますが、御審議のほどよ

ろしくお願いいたします。 

 続きまして、議案第２号垂水市情報公開・個

人情報保護審査会条例案について御説明申し上

げます。 

 本議案は、デジタル社会の形成を図るための

関係法律の整備に関する法律による個人情報の

保護に関する法律の一部改正及び垂水市個人情

報の保護に関する施行条例の制定を踏まえ、垂

水市情報公開・個人情報保護審査会の組織及び

調査審議の手続等を定めるため新たに制定しよ

うとするものでございます。 

 それでは、条例の内容について、第１条から

順に説明させていただきます。 

 第１条は趣旨について、第２条は審査会の設

置について、第３条は用語の定義を定めたもの

でございます。 

 第４条は、審査会が調査審議する所掌事務を

定めております。 

 第５条は、審査会の組織について定めており、

審査会の委員を３人以内と規定しております。 

 第６条は、審査会の委員について定めており

ます。 

 第７条は、審査会の会長について定めており

ます。 

 第８条は、審査会の調査審議について定めて

おります。 

 第９条は、審査会の調査権限について定めて

おりますが、諮問庁へ公文書または保有個人情
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報の提示、整理した資料の提出を求めることが

できることを定めたものでございます。 

 第10条は、意見の陳述について定めておりま

すが、審査会は審査請求人等からの申出により

意見を述べる機会を与えなければならないこと、

その際は審査会の許可を得て補佐人とともに出

頭することができることを定めたものでござい

ます。 

 第11条は、意見書の提出について定めており

ますが、審査請求人等が審査会に対し、意見書

または資料を提出することができることを定め

たものでございます。 

 第12条は、提出資料の写しの送付等について

定めたものでございます。 

 第13条は、審査請求等に係る調査審議手続の

非公開について定めておりますが、審査会の行

う審査請求等に係る調査審議の手続は、公開し

ないことを定めたものでございます。 

 第14条は、答申書の送付等について定めてお

りますが、審査会は審査請求等に係る諮問に対

する答申をしたときは、答申書の写しを審査請

求人等に送付し、答申の内容を公表することを

定めたものでございます。 

 第15条は、審査請求等に係る調査審議以外の

調査審議について定めておりますが、審査会は

必要があると認めるときは、諮問実施機関及び

実施機関以外の者に対して、資料の提出、必要

な協力を依頼することができることを定めたも

のでございます。 

 第16条は、審査会に関し必要な事項は規則で

定めることを定めたものでございます。 

 第17条は、罰則について定めておりますが、

委員が秘密を漏らした際は、１年以下の懲役、

または50万円以下の罰金に処することを定めた

ものでございます。また、罰則規定を設ける際

は、検察庁との協議が必要となることから、事

前に罰則規定について検察庁と協議を実施いた

しております。 

 なお、附則としまして、附則第１条は、この

条例は令和５年４月１日から施行しようとする

ものでございます。 

 附則第２条は、既存の情報公開・個人情報保

護審査会条例の規定の改正が広範囲にわたるこ

とから、新たに本条例を制定するため、既存の

情報公開・個人情報保護審査会条例を廃止しよ

うとするものでございます。 

 附則第３条は、現行の情報公開・個人情報保

護審査会条例の廃止に伴う委員、委員の任期、

守秘義務、罰則規定に係る経過措置を定めたも

のでございます。 

 以上で説明を終わりますが、御審議のほどよ

ろしくお願いいたします。 

○議長（川越信男）  ただいまの説明に対し、

これから質疑を行います。質疑はありませんか。 

○森 武一議員  すみません。３点お伺いさせ

ていただければと思います。 

 まず１点なんですけど、要配慮個人情報につ

いてなんですが、法律にＤＶ情報であったりと

かというものが含まれないというふうにお話を

お伺いしているんですが、市のほうでもそうい

う情報は取り扱っていらっしゃると思うんです

が、今後の取扱いに変更であったりとか、課題

が出てこないのかというのが１点。 

 次が、今までは市のほうの条例で個人情報の

保護を行ってきたということで、この条例によ

って国の法律に基づいて個人情報の保護の事務

を取り扱っていくかと思いますが、それに関し

てこの条例ができることによって事務が滞るで

あったりとか、課題が出てくることがないのか

というのをお伺いさせていただければというの

が１点。 

 またもう１点、個人情報公開のほうも含めて

なんですが、この条例ができることによって、

変わることによって、市民の知る権利であった

りとか、情報公開を受ける権利、またそういう

ものが後退することがないのか、または何か前
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進するようなものが何かあるのかというのをお

伺いさせていただければと思います。 

○総務課長（濵 久志）  まず１点目の要配慮

個人情報の関係ですが、この要配慮個人情報に

つきましては、今、森議員が言われたＤＶとか、

そういう情報につきましては、条例の中で定め

ることができるようになっております。しかし、

今回の条例制定の中では定めていないところで

す。 

 この法の中の要配慮個人情報の定義というの

がうたわれておりまして、その中では、本人の

人種、信条、社会的身分、病歴、犯罪の経歴、

犯罪により害を被った事実、その他本人に対す

る不当な差別・偏見、その他の不利益が生じな

いように、その取扱いに特に配慮を要するもの

という定義がございます。ＤＶであったり、そ

ういうＬＧＢＴであったり、そういう情報につ

いては、この法の中でうたわれているという解

釈もできますので、今後それにつきまして、条

例でうたわないといけないということがあれば、

条例で制定しようとは考えております。 

 ただ、他市の状況もそこは確認したのですが、

現時点ではそういうＤＶとかＬＧＢＴとか、そ

ういうものを条例の中でうたっている市町村は

ないところです。今後、検討していきたいと考

えております。 

 ２点目ですが、条例が廃止になってというか、

今までの個人情報保護条例が法に一律化をされ

たことで不利益、そういうものはないかという

ことですが、特に法の中では特に不利益がある

ということはないと考えております。 

 それと、情報開示の関係、そちらにつきまし

ても、今まで制定して、定めていた市の条例が

法に移るということで、その部分は特に不利益

になるような法ではないですので、情報公開に

ついて市民が不利益を被るということはないと

考えております。以上です。（「事務処理に課

題は出てくるのか」の声あり） 

 事務取扱については、今後４月以降また法が

変わって、いろんなケースが出てくることは想

定されますので、そのとき、そのときで不利益

というか事務に支障がある場合は検討していく

という形になろうかと考えております。 

 以上です。 

○森 武一議員  先ほど要配慮個人情報につい

ては、法解釈上そこに含めることができるんじ

ゃないかというようなお話だったと思うんです

けど、様々調べてみると、そこは含まれないん

じゃないかという記述もあったりするので、垂

水市としては、法律解釈上、それは可能なんだ

というお立場であるということの確認をさせて

いただければと思います。 

○総務課長（濵 久志）  今、森議員が言われ

るとおり、この中に入っているという解釈で考

えております。ただ、条例でそこを定めないと

いけないということであれば、そこは検討して

条例で定めたいというふうに考えております。 

 以上です。 

○議長（川越信男）  よろしいですか。ほかに

質疑はありませんか。 

○感王寺耕造議員  １点だけ。議案第２号です。

この分について、17条の部分で、罰則規定とい

う部分がきちっと設けられたと。１年以下の懲

役または50万円以下の罰金に処するということ。

ある程度厳しい部分で、この部分きちんと、個

人情報の部分を守るために担保しておこうとい

う部分で、これ必要な部分だとは思うんですよ

ね。 

 ただ１点、６条の部分で、委員会の設置の委

任の部分、優れた識見を有する者のうちから選

ぶという形になっているわけですよね。罰則規

定が多い中で、私が危惧する部分が、いろんな

審査会があるんですけれども、市役所のＯＢさ

んですとか、充て職の方が市民でもなっている

部分が多いと思うんですよ。ただ17条の部分で、

１年間の懲役、50万円以下の罰金という部分が
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厳しいし、それで、ある程度専門性が問われる

と思うんですよね。 

 例えば、弁護士とか、町の法律家であられる

行政書士とか法学者であるとか、ＬＧＢＴ、案

件によってはＬＧＢＴの専門家とか、そういっ

た方々の中から委員をきちっと選んで委嘱する

という形でないといけないと思うんですね。 

 16条の部分に規則で定めるとなっているんで

すけれども、この部分について規則であるとか、

私が先ほど申しました専門性の部分の担保、こ

の辺について、この条例規則の部分できちっと

守らないんですかという質問です。分かります

か。 

 結局、この条例と委員の選任で規則で定める

となっていますよね。規則で定めると、16条の

部分でね。その規則の部分が今提示されていな

いものですから、前もって勉強してくればよか

ったんですけどね。この規則で定める、規則を

つくっているわけでしょう。その部分できちっ

と対処できるんですかということ。きちっとし

た審査会、委員会になるのですかということ。

はい。 

○総務課長（濵 久志）  まず、16条に関して、

規則で定めるというところですが、基本的には

様式等を定めているのが規則ということになり

ます。ですので、その委員等をこの規則の中で

定めるという規定ではございません。 

 それと、第６条の審査会の委員ですが、３名

現在も定めております。委員につきましては、

弁護士、それと、大学の准教授、それと行政職

経験者という形で３名の方。この３名が現時点、

委員となっていただいております。 

 以上です。 

○議長（川越信男）  よろしいですか。ほかに

質疑ありませんか。 

   ［「なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  質疑なしと認めます。 

 ただいまの議案２件については、いずれも総

務文教委員会に付託いたします。 

   △議案第３号上程 

○議長（川越信男）  日程第７、議案第３号垂

水市情報公開条例の一部を改正する条例案を議

題といたします。 

 説明を求めます。 

○総務課長（濵 久志）  議案第３号垂水市情

報公開条例の一部を改正する条例案について御

説明申し上げます。 

 本議案は、デジタル社会の形成を図るための

関係法律の整備に関する法律による個人情報の

保護に関する法律の一部改正を踏まえ、公文書

を公開決定する一定の場合に不開示とする情報

を追加するため、一部を改正する必要が生じた

ため、垂水市情報公開条例の一部を改正しよう

とするものでございます。 

 それでは、改正の内容について、添付してお

ります新旧対照表で御説明いたします。 

 なお、改正内容につきましては、新旧対照表

のとおりとなりますが、その内容は主に個人情

報保護法の改正に伴う規定の整理及び条ずれ等

の調整でございます。 

 それでは、新旧対照表の１ページを御覧くだ

さい。 

 第７条は、情報公開制度において一定の合理

的な理由に基づき、不開示とする必要がある情

報を不開示とし、不開示情報を除き、公文書は

請求に応じて実施機関の長が開示する義務を負

うものとし、原則的開示の基本的枠組みを規定

しているところでございます。今回の個人情報

保護法改正に伴い、第７条部分の規定の整理を

行っております。 

 次に、２ページをお開きください。 

 改正案部分の第７条、第３号につきましては、

今回、新たに規定を追加しております。 

 概要といたしましては、行政機関等匿名加工

情報、行政機関等匿名加工情報の作成に用いた

削除部分を不開示情報として追加するものでご
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ざいます。行政機関等匿名加工情報は、情報公

開条例で不開示情報としている個人に関する情

報には原則として該当しないため、新たに不開

示情報として追加するものでございます。 

 次に、４ページをお開きください。 

 第９条及び第13条については、先ほど御説明

いたしました第７条部分の規定を整理したこと

により号ずれが生じたことから、その調整等に

係る改正となります。 

 なお、附則といたしまして、附則第１項は、

この条例は令和５年４月１日から施行しようと

するものでございます。 

 附則第２項は、改正後の垂水市情報公開条例

の第７条の規定は、令和５年４月１日以後に行

われる開示決定等について適用することを定め

たものでございます。 

 以上で説明を終わりますが、御審議のほどよ

ろしくお願いいたします。 

○議長（川越信男）  ただいまの説明に対し、

これから質疑を行います。質疑はありませんか。 

○森 武一議員  すみません。何点かお伺いさ

せていただければと思うんですけど、今回その

７条のところの４項、その４項のアですが、競

争上の地位、その他正当な利益を害するおそれ

があるもの、また５項のところの率直な意見の

交換ができなくなるおそれがある場合は情報公

開しなくてもいいというような条文になるかと

思うんですけど、ここら辺はすごく曖昧な形に

なってしまうと、本来であれば市民が知るべき

情報が公開されないおそれがあるかと思います

が、ここら辺のその基準であったりとか、運用

をどのようにされていくのかというのを教えて

いただければと思います。 

○総務課長（濵 久志）  この条項につきまし

ては、特に前回の現行の条例と特に大きく変わ

ったところではございませんので、特に取扱い

が今回変わるというところではございません。 

 それともう一つの、この５項につきましても、

この条例上、順番が変わっただけであって、中

身が大きく変わったことではございませんので、

そういうことでございます。 

 以上です。 

○森 武一議員  従前どおりの運用になってく

るというお話であったんですけど、すみません、

もし今御存じであれば、この正当な、どのよう

な競争上の地位、その他正当な利益というもの

をどのように判断をしてきたのか、また率直な

意見の交換が、もしくはその意思決定の中立性

が不当に損なわれるおそれというものをどのよ

うに運用してきたのかというものを教えていた

だければと思うですが。どのような判断をして

きたのか、基準等を。 

○副市長（益山純徳）  私のほうから答弁させ

ていただきます。 

 この条項につきましては、今言ったように一

般的な書き方だと考えております。市としまし

ては、これまでもそのときの事案、事例、その

ときの状況に応じて、その都度適切に判断して

いるものと考えております。 

 以上です。 

○森 武一議員  最後ですよね。先ほど、適切

に判断をされる、その事案ごとに適切に判断を

されていくというお話であったかと思うんです

けど、何かしらの基準であったりとか、こうい

うような考え方に基づいて、競争上の不利益、

競争上の地位、その他正当な利益を害するおそ

れというものがあるというふうに判断をする。

また率直な意見の交換に害するというものを、

どのような考えに基づいて判断をしていくのか

というものは、一定程度、今回、改正をされる

に当たって、今まで個別事案にやってくるとい

うことはなかったというお話だと思いますので、

市民に対して説明をすることも一定程度必要な

んじゃないかと思いますが、最後ここに関して、

そういうお考えはないかお伺いさせていただけ

ればと思います。 
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○副市長（益山純徳）  森議員が言われたとお

り、この条項に基づいて、非常に乱用をして使

ってはいけないということは十分認識しており

ます。 

 様々な事例において、様々なことが考えられ

ますので、やはりその事例に応じた、その時々

の考え方と、そのことの大きさ。どういうこと

が市民に混乱を生じさせるのかという形をきち

っと説明できるような状況で皆さんにお知らせ

した上で開示しないとか、そういうことをする

必要があるとは考えています。 

 以上です。 

○森 武一議員  もう答弁はよろしいんですけ

ど、国のほうで競争上の地位、その他、正当な

利益を害するというものに関しては、このよう

なガイドラインと言えばいいのかな。すみませ

ん、ちょっと正式名称は覚えていないのですけ

ど、考え方が示されているというところがあり

ますので、垂水市として、そういうようなガイ

ドラインであったりとか、国の指針を基にして

やっていかれるのでないのであれば、何かしら

そういうものが必要になってくると思いますの

で、また改めて検討していただければと思いま

す。 

 終わります。 

○議長（川越信男）  ほかにありませんか。 

○前田 隆議員  議会のほうは、この個人情報

保護条例の対象機関になっていないと、市議会。

そっちのほうの条例はつくる用意はないのか、

その１点だけお聞きする。 

○総務課長（濵 久志）  今、前田議員が言わ

れたとおり、議会はこの中には入っておりませ

ん。議会は、また別な議案で今回出されると聞

いておりますので、そのようになると思います。 

○議長（川越信男）  よろしいですか。ほかに

ありませんか。 

   ［「なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  質疑なしと認めます。こ

れで質疑を終わります。 

 ただいまの議案については、総務文教委員会

に付託いたします。 

 ここで、暫時休憩いたします。 

 次は、11時10分から再開いたします。 

     午前11時２分休憩 

 

     午前11時10分開議 

○議長（川越信男）  休憩前に引き続き会議を

開きます。 

   △議案第４号上程 

○議長（川越信男）  日程第８、議案第４号垂

水市長等の給与に関する条例の一部を改正する

条例案を議題といたします。 

 説明を求めます。 

○総務課長（濵 久志）  議案第４号垂水市長

等の給与に関する条例の一部を改正する条例案

について、御説明申し上げます。 

 契約保証金の不明金問題に鑑み、事案の解決

に至っていないこと、このことで市民の皆様に

御心配をおかけしていることなど、市長自ら一

定の責任を取りたいという趣旨の下で、令和４

年11月１日からその任期の末日である令和５年

１月26日まで給与の減額をされたところでござ

いますが、本議案は、市長が再選されたことに

伴い、継続して給与の削減を行いたいという市

長の意向がございましたので、市長の給料月額

を減額しようとするものでございます。 

 改正の内容でございますが、附則第47項にお

きまして、令和５年４月１日から令和６年５月

31日の間、市長の給料月額を本則に規定する額

に、100分の80を乗じた額とするものでござい

ます。 

 次に、附則第48項でございますが、この減額

は、期末手当の算定の基礎となる給料月額には

適用しない旨を規定するものでございます。 

 なお、この条例は公布の日から施行しようと

するものでございます。 
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 以上で説明を終わりますが、御審議のほどよ

ろしくお願い申し上げます。 

○議長（川越信男）  ただいまの説明に対し、

これから質疑を行います。質疑はありませんか。 

○感王寺耕造議員  公金の部分の紛失の問題で

すね。尾脇市長なりの責任の取り方ということ

である程度は理解するんですが、ただ、市長、

特別委員会も開きました。議会の総意として、

提言したものを出しました。それと情報公開と

いう部分でもいろんな議論をしてきました。こ

ういった問題が起こったら速やかに報告し、警

察に届けると。そういった部分も議論してきた

つもりであります。そういった部分を踏まえて、

市長へ提言があったわけですけれども、これ情

報公開という部分まで含めて、現時点でどう思

われているのか、その部分を一言お話しいただ

ければと。そうでないことには、この部分がこ

ういう責任の取り方でいいのかという部分も私、

感じますので、一言お言葉をください。 

○市長（尾脇雅弥）  今回の件に関しましては、

いろんな場面でお話をしているとおり、まずは

大変申し訳なく思っているということはそのと

おりであります。その情報の公開のありように

関しても、これまでお話ししたようなのが我々

の考え方でありまして、様々な要素があります

から、いろんな角度から見る中で総合的に判断

をしてこれまでの経緯だということで、それに

際して、今総務課長がお話をしたような経緯の

中で責任を取って対応してきたわけであります

けれども、前回お話をさせて、提案をさせてい

ただいたときには残りが３か月ということでご

ざいまして、今回また再任をさせていただいて、

以前のお約束、市民の皆さんにお約束をしたと

おり、285万円に見合う金額に対してしっかり

と対応していかなければいけないということで、

今回このような上程をさせていただいていると

いうことでございます。 

○感王寺耕造議員  市長、今までも給食費の横

領の問題、税務課職員、会計年度職員の不祥事

の問題が多々ありました。そういったことを受

けて、公金管理適正化方針もきちんとつくられ

ておりましたし、マニュアルもつくっていたわ

けですよね。でも同じような事案がまた起こっ

たということですね。残念でなりません。起こ

ったことは起こったとして、これからどう対処

していくかという部分がお互い肝要なところだ

と思っていると思うんですよ。市長もそう考え

ると思うんですね。 

 １点だけ、最後の確認です。こういった類似

の案件が出た場合に、まず公開するという部分

のお考えはないんですかね。その点だけ、最後

１点。 

○市長（尾脇雅弥）  今回の件は公開をしてい

ないということではないんですが、諸般の事情

を鑑みてということで、これまでお話ししたと

おりでありますので、当然こういう事案が発生

をして、総合的に判断して速やかに公開すべき

という場合は、当然のこととしてそのように対

応するということでございます。 

○議長（川越信男）  ほかに質疑はありません

か。 

○北方貞明議員  ありがとうございます。今度

は20％カットされるわけですけども、総額で幾

らになるか、ちょっと総額を教えてください。 

○総務課長（濵 久志）  総額で幾らになった

かという御質問ですが、今回の削減額、14か月

の削減となります。218万4,000円給与が削減さ

れます。前回の削減額が67万91円。合わせまし

て総額で285万4,091円の減額となります。 

 以上です。 

○議長（川越信男）  ほかにありませんか。 

○池山節夫議員  責任の取り方ということで、

総合的に判断をしてということなんですけど、

これは市長のお考えですからいいんでしょうけ

ど、私は、これ285万円だからこういう形で責

任が取れるけど、これ281億円だったらどうな
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んだろうとか思うわけですよね。根本のもとも

とはまだ分かっていないし、これ私個人の意見

ですけど、市長として責任を、あるといえばあ

るんでしょうけど、目が届かないところだって

あるでしょう。それを全てにおいて責任を取れ

というのも私的にはどうかと思っているんです。

私はね。この金額が給与をカットして、十何か

月、それで見合う額だったからいいけど、これ

とんでもない金額だったらどうするんだろうと

いうのが私の疑問なんですよ。その辺について、

市長に聞いて、どう思われますか。 

○市長（尾脇雅弥）  今回の事件、事案という

か、明確ではないということなんですね。通常

何かあったときにその中身に対して見合う責任

のありようというのはあるとは思うんですけれ

ども、今回まだ原因究明も含めて捜査中であり

ますので、私の中では、私の考え方ですから、

私はこういう考え方の下でそのように対応した

ということでございます。 

○池山節夫議員  私は、責任を取られる今市長

のお考えですけど、こういうことが前例になっ

ていくと、例えば将来ですよ、また20年先、30

年先に似たようなことが起こったときに金額が

すごかったと。でも20年前、尾脇市長はこれ給

与カットして弁償されましたよと。それの前例

に、悪い前例になるんじゃないかと私は思うわ

けですよ。その辺のことまで考えられて判断さ

れたのか。もう一回。 

○副市長（益山純徳）  今、池山議員からの質

問がございました。今回の事案、市長も度々申

し上げておりますとおり、警察に捜査をお願い

しているけどまだ真相は分かっていないと。そ

の中で一定の責任を取るという形でこのような

議案を上げることになったと認識しております。

通常ですが、通常は警察の捜査に全面協力をし

て、通常は事案が解明されることが多いです。

よく新聞でも載りました、誰々がどうしたとい

うことで逮捕されたと。そうなった場合には、

事案が解明されたら法律があります。事案が解

明されたら、その人が捕ったとなれば、そうい

うふうな法律がありますし、そのことに応じた

その対応ということになるのが一般的だと考え

ております。今回、先ほども申しましたように、

事案が警察に捜査をお願いしているにもかかわ

らず、まだ解明されていないということを鑑み

て、市長が御判断されたことだと考えておりま

す。 

 以上です。 

○議長（川越信男）  よろしいですか。 

   ［「なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  質疑なしと認めます。こ

れで質疑を終わります。 

 ただいまの議案については、総務文教委員会

に付託いたします。 

   △議案第５号～議案第７号一括上程 

○議長（川越信男）  日程第９、議案第５号か

ら日程第11、議案第７号までの議案３件を一括

議題といたします。 

 件名の朗読を省略いたします。 

 癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

議案第５号 垂水市子ども・子育て会議条例の

一部を改正する条例 案 

議案第６号 垂水市放課後児童健全育成事業の

設備及び運営に関する基準を定める条例

の一部を改正する条例 案 

議案第７号 垂水市家庭的保育事業等の設備及

び運営に関する基準を定める条例の一部

を改正する条例 案 

 癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

○議長（川越信男）  説明を求めます。 

○福祉課長（森永公洋）  議案第５号垂水市子

ども・子育て会議条例の一部を改正する条例案

について御説明申し上げます。 

 こども家庭庁設置法の施行に伴う関係法律の

整備に関する法律において、子ども・子育て支

援法が一部改正されたことから、条例の一部を
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改正しようとするものでございます。 

 それでは、改正の内容につきまして、添付し

ております新旧対照表で御説明いたします。１

ページを御覧ください。 

 今回の改正は、子ども・子育て支援法の一部

を改正する法律におきまして、第72条から第76

条までが削除され、改正前の第77条以降の各条

が繰り上げられたことによるものでございます。 

 なお、附則としまして、この条例は令和５年

４月１日から施行しようとするものでございま

す。 

 以上で説明を終わりますが、御審議のほどよ

ろしくお願い申し上げます。 

 続きまして、議案第６号及び議案第７号につ

いて御説明いたします。 

 なお、議案第６号及び議案第７号は、関連が

ございますので、一括して御説明いたします。 

 議案第６号垂水市放課後児童健全育成事業の

設備及び運営に関する基準を定める条例の一部

を改正する条例案について、御説明申し上げま

す。 

 令和４年９月、静岡県牧之原市において、認

定こども園の送迎バスに置き去りにされた子供

が亡くなるという事案が発生しました。この事

案を受け、児童福祉法第34条の８の２第２項の

規定に基づき、児童福祉施設の設備及び運営に

関する基準等の一部を改正する省令における、

放課後児童健全育成事業の設備及び運営に関す

る基準の一部改正により、バス送迎に当たって

の安全管理の徹底に係る規定が新たに加えられ

ました。 

 また、同改正では、感染症や非常災害の発生

時において、利用者に対する支援の提供を継続

的に実施することや、非常時の体制で早期の業

務再開を図るための業務継続計画の策定等の新

たな規定や衛生管理等に係る規定の改正があっ

たことから、垂水市放課後児童健全育成事業の

設備及び運営に関する基準を定める条例を改正

しようとするものでございます。 

 それでは、改正の内容につきまして、添付し

ております新旧対照表で御説明いたします。１

ページを御覧ください。 

 第６条の２は、バス送迎に当たっての安全管

理の徹底に係る規定を新たに加えるものでござ

います。 

 第６条の３は、点呼等による児童の所在確認

を行うことを義務づける規定を新たに加えるも

のでございます。 

 第12条の２は、業務継続計画に必要な措置を

講ずるよう努める規定を新たに加えるものでご

ざいます。 

 ２ページを御覧ください。 

 第13条第２項は、「必要な措置を講ずる」を

「、職員に対し、感染症及び食中毒の予防及び

蔓延の防止のための研修並びに感染症の予防及

び蔓延の防止のための訓練を定期的に実施す

る」に内容を改正するものでございます。 

 なお、附則としまして、この条例は令和５年

４月１日から施行しようとするものでございま

す。 

 以上で説明を終わりますが、御審議のほどよ

ろしくお願い申し上げます。 

 続きまして、議案第７号垂水市家庭的保育事

業等の設備及び運営に関する基準を定める条例

の一部を改正する条例案について、御説明を申

し上げます。 

 改正の趣旨については、議案第６号と同様の、

バス送迎に当たっての安全管理及び事業所にお

ける衛生管理等に係る規定の改正に加え、他の

社会福祉施設等を併せて設置するときの設備及

び職員の基準の改正及び民法の一部改正による

懲戒権の規定の削除に伴う改正に合わせ、垂水

市家庭的保育事業等の設備及び運営に関する基

準を定める条例を改正しようとするものでござ

います。 

 それでは、改正の内容につきまして、添付し
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ております新旧対照表で御説明いたします。１

ページを御覧ください。 

 第７条の２は、バス送迎に当たっての安全管

理の徹底に係る規定を新たに加えるものでござ

います。 

 第７条の３は、点呼等による乳幼児の所在確

認を行うことを義務づける規定を新たに設ける

とともに、家庭的保育事業所について、専ら児

童の送迎を目的とした自動車を運行するときは、

ブザーその他の車内の児童の所在の見落としを

防止する装置の使用を義務づける規定を新たに

加えるものでございます。 

 ２ページを御覧ください。 

 第10条は、同条中に「その行う保育に支障が

ない場合に限り」を新たに設けるものでござい

ます。 

 第13条は、民法及び児童福祉法における懲戒

権に関する規定が削除されることに伴い、設備

及び運営に関する基準を定める省令から懲戒権

関係規定を削除する等の改正が行われたことか

ら、本条例においても削除されるものでござい

ます。 

 第14条は、「必要な措置を講ずる」を「、職

員に対し、感染症及び食中毒の予防及び蔓延の

防止のための研修並びに感染症の予防及び蔓延

の防止のための訓練を定期的に実施する」に内

容を改正するものでございます。 

 なお、附則としまして、この条例は第13条の

懲戒権関係規定の削除は公布の日から、その他

の改正は令和５年４月１日から施行しようとす

るものでございます。 

 以上で説明を終わりますが、御審議のほどよ

ろしくお願いいたします。 

○議長（川越信男）  ただいまの説明に対し、

これから質疑を行います。質疑はありませんか。 

○持留良一議員  まず、第６号のほうなんです

けども、これは現行の条例がありますよね。現

行の条例があって、新たにこの条例を起こして、

見方としては両方を併記してみないと分からな

いんですけども、両方併記して、この一つの一

本の条例として見る、そんなふうに理解してい

いのかということが一つと、もう一つは、７号

等も含めてなんですけども、国のほうで子供の

出欠に関する情報の確認、バス送迎に当たって

の安全管理等の徹底についてという事務連絡が

令和４年11月14日に出されているというふうに

思います。なぜこの問題が起きたかというのは、

いわゆる保育士の配置基準、まだ問題があった

んだということで、現場になかなか保育士の

方々が寄り添えない。その結果、虐待が起きた

り、そういうバス送迎における見過ごしがあっ

たという問題が提起されたと思うんですよね。

国会の中での問題点は、配置基準を見直しをし

ていく。ＯＥＣＤの中でも最も低い配置基準だ

という指摘をされている中で、そこは全然根本

的には改められなくて、この通知だけが来て、

現場で何とかしなさいという形での様々な文章

があります。みんなで点呼、幼い命を守ろうと

かいう形で内閣府が出していますけども、しか

し根本的な問題が解決しないでいてそういう運

用を求めていくというのは、現場では矛盾があ

ると思うんですよね。そういう中で、この条例

をつくられたときに、どんな思い、または対策、

市としての対策というのは、どんなふうに検討

していこうとか、どうしようかということは起

きなかったのかということです。例えば、学童

保育の問題でも、省令基準があって、その基準

に合わせて部屋の問題なんかもしていると思う

んですよね。ところが実態としては非常に、専

用区分の問題、様々、本当にこれでいいのかと

いう現実的な問題が現場からも起きています。

例えば子供が病気になったといって一時的な保

護をして、結果的にそういう場所もない、ス

ペースもないというような中身で行われていま

す。非常に学童保育をつくられて、大きな様々

な成果も生まれてきていると思うんですが、そ
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ういう根本的な問題対策が取られない中でこれ

をどう運用していくのかという点については、

課長なんかはどういう検討、または課題が出て

きたのか、その点について、この条例をつくる

に当たっての考えをお聞かせください。 

○福祉課長（森永公洋）  昨年、このバスの置

き去りにおいて子供が死亡するという事案が発

生したことにおいて、今回この条例等の改正が

行われました。バス等のそういう送迎等の安全

のためにはこういう基準を設ける必要があるの

ではないかという。今までその辺の職員のほう

についても、配置についても、基準が本当に厳

しくて職員が足らない状況であって、そういう

保育園関係においてもバスの置き去り、そうい

うことを見落としてきたということだったと思

います。ただ、そこの職員を本当に、改定して

いない、そういう状況でこういうことだけを先

にやること自体はどうかなと私も思いますけど、

今回のこの条例の改正については、このバスの

運行等についての規定を変えるということでし

たので、これについて改正を今回上げたところ

です。 

 以上です。 

○持留良一議員  それでは行政の役割、責任、

全くないじゃないですか。だから私は、こうい

うのは確かに現場としてはそれを施行していか

なければならない責任があると思うんですよ。

当然のごとくね。だから問題は、そういう状況

の中で市として何らかの当然条例を提案するに

当たっては対策も、また必要であれば国に声も

上げていくんだよという視点、捉まえがないと、

現場の働く保育士の皆さん、大変だと思うんで

すよ。それだけ押しつけられて、あなた、また

仕事が増えるわけですよ。その中で保育を安全、

また目的に沿った形で取り組んでいくというの

は、非常に無理がきてしまうんじゃないかと、

逆にまたさらに仕事が増えるわけですから、そ

ういう中で市としても、当然私たちも、保護基

準の見直しをしようという声は上げていかなけ

ればならないと思っている、議会としてもです

ね。そういう中で市としてこういう条例をつく

って、ただ来たからではつくりましたというだ

けでいいのかと。やはりそこでの問題、課題は

何なのか、そのためにはこういうしっかりと対

策を取っていくという方向性も現場の方々にも

きちんと示さないと、保育士の皆さんを含めて、

管理者も含めて、今後それに対して本当に責任

を持っていけるのかというのは疑問がついたま

まだと思うんですよ。そういう中でやっぱり行

政の役割や責任は何なんだということが、この

条例をつくるに当たって求められていたのでは

ないかという、そこのところが理解できないと、

この条例を、はい分かりましたという形で僕ら

も通すことはできないんじゃないかなと思った

からです。その点について、行政の役割、責任

って何なのかということです。そのことを問い

たいと思うんですよ。質疑したいと思うんです

が、どうでしょうか。 

○福祉課長（森永公洋）  今後、園長会議等を

開催しまして、いろいろとそういう園長から、

またそういう施設のほうからの代表者からの意

見等をいろいろ聞きまして、今後改正できると

ころについては今後改正していきたいと思いま

す。 

 以上です。 

○副市長（益山純徳）  今、持留議員から質問

ございました。今回の条例改正につきましては、

国からのそれに基づいてやらざるを得ないとい

うのは御理解いただきたいと思います。ただ、

持留議員がお話しされたように、保育所や幼稚

園の問題、様々な課題がございます。福祉のほ

う、私のほう、市長のほうも、当然、様々な課

題については園長会議などの話も聞いたりして

いまして、細かいところまでお話をお聞きする

こともございます。こういうふうな保育所、幼

稚園の大きな問題につきましては、やはり大き
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な組織として声を上げなければならない。例え

ば県の市長会、うち、今、尾脇市長、市長会の

副会長でございます。そういう市長会等を通じ

まして、やはり国、また県に何らか必要があれ

ばお話ししていくということが大事なことでな

かろうかと思います。そのためには現場の声と

いうのを、今課長がお話ししたように、園長会

議等の現場の声を拾った上でそういうところに

つなげて大きな声にしていくということも必要

ではないかと考えております。 

 以上です。 

○議長（川越信男）  よろしいですか。ほかに

質疑はありませんか。 

○新原 勇議員  １点だけお聞きします。家庭

的保育事業者等の保育園、幼稚園は分かるんで

すけれども、垂水市に家庭的保育事業者がある

のか、そこをお聞きしたいです。 

○福祉課長（森永公洋）  地域型保育事業の中

にある家庭的保育事業のことで、少人数、零人

から５人までをこの家庭的保育事業という、零

歳から２歳までの子供を対象とした分を家庭的

保育事業と言っております。今現在、垂水市内

にはございません。 

○新原 勇議員  分かりました。 

○議長（川越信男）  ほかにありませんか。 

   ［「なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  質疑なしと認めます。こ

れで質疑を終わります。 

 ただいまの議案３件については、いずれも産

業厚生委員会に付託いたします。 

   △議案第８号上程 

○議長（川越信男）  日程第12、議案第８号垂

水市簡易水道事業の垂水市水道事業への統合に

伴う関係条例の整備等に関する条例案を議題と

いたします。 

 説明を求めます。 

○水道課長（福島哲朗）  議案第８号垂水市簡

易水道事業の垂水市水道事業への統合に伴う関

係条例の整備等に関する条例案について、御説

明申し上げます。 

 この条例につきましては、平成31年１月25日

発出の総務大臣通知、公営企業会計の適用のさ

らなる推進についての技術的助言により、人口

３万人未満の簡易水道事業につきましては、将

来にわたって持続可能な経営を確保するため必

要な情報を把握することを主な目的として、令

和５年度までに公営企業会計を適用することが

求められております。このことから、令和５年

３月31日で簡易水道事業特別会計を廃し、同年

４月１日に公営企業会計である水道事業会計に

経営統合することとしておりますが、これに伴

い、関係条例の改廃が必要となりますことから、

関連する垂水市職員特殊勤務手当支給条例、垂

水市水道事業の設置等に関する条例、垂水市特

別会計条例、垂水市漁業集落排水処理施設の設

置及び管理に関する条例、垂水市水道の布設工

事監督者及び水道技術管理者に関する条例の５

条例の一部改正と、垂水市簡易水道事業の設置

等に関する条例の廃止につきまして、本条例案

において一括し整備しようとするものでござい

ます。 

 それでは、改正等の内容につきまして、添付

しております新旧対照表で御説明申し上げます。

下線を引いたところが改正部分でございます。

１ページを御覧ください。 

 まず、第１条関係の垂水市職員特殊勤務手当

支給条例につきましては、特殊勤務手当の種類

に係る第２条第11号を削除し、第12号を第11号

とするものでございます。 

 また、緊急業務手当に係る第13条中の「簡

易」を削除するものでございます。 

 同じく徴収停止業務手当に係る第14条第１項

につきましては、文中の「垂水市簡易水道事業

の設置等に関する条例（平成16年条例第15号）

第３条の規定により、その例にすることとされ

た」を削除するものでございます。 
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 ２ページを御覧ください。 

 次に、第２条関係の垂水市水道事業の設置等

に関する条例につきましては、事業統合後の実

情に合わせ、給水人口１万5,000人から１万

2,000人へ、また1日最大給水量を8,400立方

メートルから7,650立方メートルへ改めるもの

でございます。 

 また、２ページから６ページにかけまして、

別表給水区域につきましては、これまで簡易水

道事業の区域でありました境地区及び小谷・段

地区の区域を新たに加えるものでございます。 

 ６ページを御覧ください。 

 次に、第３条関係の垂水市特別会計条例につ

きましては、設置に係る第１条第１項第５号を

削除するものでございます。 

 次に、第４条関係の垂水市漁業集落排水処理

施設の設置及び管理に関する条例につきまして

は、使用料の算定に係る第11条第２項第１号中

について、現行の「垂水市簡易水道事業の設置

等に関する条例（平成16年条例第15号）第３

条」から、改正案では、「水道法（昭和32年法

律第177号）その他の法令及びこの条例の定め

るもののほか、垂水市給水条例（平成10年条例

第６号）」へ改めるものでございます。 

 ７ページを御覧ください。 

 次に、第５条関係の垂水市水道の布設工事監

督者及び水道技術管理者に関する条例につきま

しては、布設工事監督者の資格に係る第３条第

２項を削除し、また、水道技術管理者の資格に

係る第４条第１項中の「簡易水道以外の」を削

除するとともに、同条第２項を削除するもので

ございます。 

 以上で、新旧対照表による説明を終わります。 

 最後に、本条例案の６ページを御覧ください。 

 第６条の垂水市簡易水道事業の設置等に関す

る条例につきましては、廃止とするものでござ

います。 

 なお、附則といたしまして、第１条は、この

条例は令和５年４月１日から施行しようとする

ものでございます。 

 第２条は、垂水市簡易水道特別会計は、令和

４年度決算終了をもって、これを廃止するもの

とし、同特別会計決算の結果、余剰または不足、

債権、債務及び資産は、施行日において垂水市

水道事業に引き継ぐものとするものでございま

す。 

 以上で説明を終わりますが、御審議のほどよ

ろしくお願いいたします。 

○議長（川越信男）  ただいまの説明に対し、

これから質疑を行います。質疑はありませんか。 

○持留良一議員  ようやく事業のほうが統合さ

れていくということで、様々効果とか、また問

題もいろいろあるのかなと想像するんですけど

も、まず一つは、簡易水道事業、今後の効果と

いうことでソフト面、ハード面あるというふう

に思いますが、どのように認識をされているの

かということを聞きたいということと、統合に

よる問題はないのかということで、一つは簡易

水道の減価償却資産はあるのかどうなのかとい

うことと、あと事業における元利償還金等の問

題はないのかということと、あと簡易水道で使

用した水源や浄水場施設の解体、安全管理、こ

れらについてはどのような対応をされていくの

かということでお聞きをしたいと思います。 

○水道課長（福島哲朗）  ただいまの第１点、

メリットについてでございますが、これまで簡

易水道事業特別会計が地方公営企業法を採用す

ること、つまり法的化することにより、給与会

計に基づく貸借対照表、損益計算書、またキャ

ッシュフロー等の作成により、事業全体にとっ

て必要な情報を把握することにより、将来にわ

たって持続可能な経営を確保すること、また安

定した事業運営を行うことができると思ってお

ります。 

 次に、問題はないかということでございまし

たが、特別会計である簡易水道事業の財源につ
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きましては、現在、水道料金と一般会計から繰

入れがございますが、統合後はこの繰入金が一

部の起債額分を除き、なくなりますので、年間

2,000万から3,000万円の額を水道事業で負担す

ることになります。今後、給水人口の増加が見

込まれないことから、経営統合以降、水道事業

の経費が大きく増加し、利益が大きく減少する

ことが見込まれます。このため、統合後はさら

なる経費削減に努めますとともに、各指標や今

後必要な工事等を総合的に勘案し、適切な時期

での料金の見直し等も必要になるかもしれませ

ん。 

 なお、その時期が参りましたら、皆様に御報

告したいと考えております。 

 あと、施設の解体等はということで御質問が

ございましたが、この統合につきましては、施

設の解体等、いわゆるハード面のことは今のと

ころ考えておりません。いわゆる事務統合とい

う形になります。ただ、先ほど申し上げました

ように、給水人口の減少等もございますし、収

入も減っていきます。そういったところから、

今後は施設の縮小とか、その辺も考えていかな

ければならないのかと思っています。 

 以上でございます。 

○議長（川越信男）  ほかに質疑はありません

か。 

○持留良一議員  効果という点では様々出てく

るというふうに思いますが、ただ、こんなふう

な形で見たときに、一般的にはやはり統合のほ

うがより住民の皆さんにとってプラスになると

いうことの面も出てくる。ただ、先ほど言いま

したとおり、料金の問題、いわゆる統合された

ことによって経営状態が一層明確化されていく

という問題点、これはある意味ではソフト面の

効果、逆の意味では強化、効果ということにな

ると思いますけども、こういうときにやはりど

ういう形でこの問題に対応していくのかという

のは当然、この統合における課題だと思うんで

すよね。例えば、自治体によっては国に財政支

援を求めていくことも必要ですし、私たち議会

も声を上げていかなければいけないと思うんで

すけど、単純にそれが水道料金に跳ね返って、

その問題が対応できるのかという形になってく

ると、やはり市民の皆さんにさらなる負担を求

めなければならないということになると思うん

です。それで、先ほど言いましたとおり、現在

での問題、課題はないのかということで、減価

償却の問題や元利償還金の問題、あと施設等の

問題、そこにも様々また問題が出てくるのであ

ったら、さらに一般会計から繰入れということ

はできないわけですので、今の現状では、では

どうしていくのかということが出てくると思う

んですが、しかしやはり最終的にその問題で市

民の皆さんに負担を求めていくというのが本当

に当たり前なのか、そうなのかということで、

やっぱりここは様々な形で一般会計含めた形で

の、国へのまた議会も含めた形で財政支援を求

めていくというこういう観点は、当然統合にお

ける問題として必要な点だと思うんですが、そ

の辺りの議論とか対策とかというのはどうだっ

たんでしょうか。 

○水道課長（福島哲朗）  ただいまの御質問で

すが、財政支援というのがあるかということで、

簡易水道事業におきましては、借入れ済みの企

業債の償還については、令和５年度以降、全額

を水道事業会計が引き継ぐこととなります。総

務省が定める地方公営企業繰出金の基準に基づ

き、統合前の簡易水道事業の建設管理費につい

て発行された企業債に関わる元利償還金の55％

分が交付税措置の対象となりますことから、令

和５年度以降において支出することとなる簡易

水道事業分の企業債の元金及び利子償還分の当

該対象額につきましては、一般会計側からの補

助金として歳入をしていただくこととしており

ます。このような形で今後、様々問題あります

が、これまで以上に水道事業としまして、経費



－26－ 

の削減等に努めてまいりたいと考えております。 

 以上でございます。 

○議長（川越信男）  よろしいですか。 

○持留良一議員  では最後になりますけども、

こういう様々な課題、問題が結果として出てく

る、統合によって、プラスになる分と当然マイ

ナスの、財政的な点では非常に苦しくなってき

て、将来的には水道料金の値上げを検討せざる

を得ないというような、こういう状況の中で今

さらに市民の負担が増えていく可能性があると

いうことですが、こういうときにやはり市とし

て、市長としてもやっぱりこの問題に対して国

への支援を求めていくなり、一般会計からの繰

出しをしていく形によって、経営的な安定と市

民への負担というのを抑えていく、この観点が

必要だと思うんですが、そういう立場での、先

ほど保育士の問題でも広範な形で広く意見を求

めていくということでしたが、この観点は全国

でもそういう動きが始まっていると思うんです

ね。そうなってきたときにそういう姿勢、立場、

また提言提出ということを市長は頭の中にある

のかどうなのかをお聞かせください。 

○副市長（益山純徳）  持留議員の質問に対し

て、まずは私のほうから答弁させていただきま

す。 

 先ほど水道課長もありましたとおり、地方公

営企業になるということは、これまで以上に費

用をどういうふうに切り詰めていくのか、どう

いう形で収入を上げていくのか、こういう形で

企業として成り立っていくような形で知恵を絞

っていかなければならないと考えております。

今回、簡易水道事業がなくなったということで、

水道事業が２つあったものが１つになったとい

うことで、ある程度の一定程度のそういう労力

というか、そういうものも削減というか、そう

いうのもあるでしょうし、また統合によるメリ

ット的なものも、スケールメリット的なことも

場合によってはある可能性があります。そうい

う形でまずは、費用を抑えて収入を上げる努力

をするというのがまず大事だと思います。その

上で、今言われたように、そういう全国的に水

道事業におけるそういう課題については、やは

り先ほども申しましたとおり、いろんなところ

で全体的な、一市町の問題ではない話だと考え

ますので、全体の中で声を上げていく必要性と

いうのも、場合によってはあるかとは考えてお

ります。 

 以上です。 

○市長（尾脇雅弥）  基本的には今、副市長が

お話をしたような考え方なわけですけれども、

やっぱり人口減少、少子高齢化社会の中で起こ

り得る問題でもありますので、まず、やっぱり

経営努力もやりながら、市として何ができるの

か、さらには日本全体の問題としてこういう問

題、ほかのところもあろうかと思いますから、

そこにはしっかりと連携をしながら、声を上げ

て改善を目指して努力をしていくということが

大事だと思います。 

○議長（川越信男）  ほかに質疑はありません

か。 

   ［「なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  質疑なしと認めます。こ

れで質疑を終わります。 

 ただいまの議案については、産業厚生委員会

に付託いたします。 

 ここで、暫時休憩いたします。 

 次は、13時10分から再開いたします。 

     午前11時55分休憩 

 

     午後１時10分開議 

○議長（川越信男）  休憩前に引き続き会議を

開きます。 

   △議案第９号上程 

○議長（川越信男）  日程第13、議案第９号令

和４年度垂水市一般会計補正予算（第９号）案

を議題といたします。 
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 説明を求めます。 

○財政課長（園田 保）  議案第９号令和４年

度垂水市一般会計補正予算（第９号）案を御説

明いたします。 

 主な補正の内容を記載いたしました参考資料

をお配りしておりますので、併せて御覧くださ

い。 

 今回の補正の主な理由でございますが、市有

施設整備基金及び財政調整基金への積立て、特

別会計への繰出金及び事業費の確定に伴う歳入

歳出予算の整理等によるものでございます。 

 また、年度内に事業完了できないためやむを

得ず繰り越す事業について、繰越明許費の設定、

複数年の支出を見込む事業について債務負担行

為の補正などを同時に行うものでございます。 

 今回の補正は、歳入歳出とも３億7,640万

2,000円を増額し、補正後の歳入歳出予算総額

は130億7,023万1,000円となります。補正の款

項の区分及び当該区分ごとの金額並びに補正後

の歳入歳出予算の金額は、２ページから５ペー

ジまでの第１表、歳入歳出予算補正に上げてあ

るとおりでございます。 

 ６ページをお開きください。第２表、繰越明

許費について御説明いたします。 

 地方自治法第213条第１項の規定により、翌

年度に繰越しして使用できる経費をお示しして

おります。 

 繰越事業の内容でございますが、２款総務費、

１項総務管理費の垂水市庁舎本館棟及び本館棟

増築部の耐震改修工事設計業務委託は、令和５

年１月27日をもって耐震補強計画業務委託が完

了し、現在、耐震改修工事設計業務委託の段階

に入っているところでございます。年度内の事

業を完了することが困難なため、繰越しを行う

ものでございます。 

 ３款民生費、２項児童福祉費の保育環境改善

等事業は、令和５年４月１日から保育所が送迎

で使用するバス等に安全装置の装備が義務づけ

られたことにより、国は必要な経費支援を行う

予定であり、令和５年３月中旬に補助事業の交

付決定がなされる見込みでございますが、令和

４年度中の事業完了が困難なことから、本補正

予算に必要な予算を計上し、繰越しを行うもの

でございます。 

 ６款農林水産業費、１項農業費の新御堂下片

平田地区用水路布設工事ほか１は、９月補正予

算にて測量設計業務委託費及び工事費を計上し、

委託業務完了後、工事発注準備に入りましたが、

年度内の期間で標準工期を設定し、完了するこ

とが困難となることから、繰越しを行うもので

ございます。 

 ８款土木費、２項道路橋梁費は、当初、社会

資本整備総合交付金事業として、元垂水原田線

ののり面防災と垂水９号線道路改良１工区の２

か所の工事を予定しておりましたが、元垂水原

田線地滑り調査において、工法検討に至るまで

の十分な結果が得られず継続調査となったこと

により、今年度予定した工事の執行が見込めな

くなりました。そこで垂水９号線道路改良工事

の２工区として追加執行しました。また、この

執行に関して十分な工期を確保することが困難

なため、繰越しをするものでございます。 

 ９款消防費、１項消防費の垂水市消防本部耐

震改修工事設計業務委託は、先ほど総務費で御

説明いたしました本庁舎と同様、耐震改修工事

設計業務委託の段階に入っているところであり、

年度内で事業完了することが困難であるため、

繰越しを行うものでございます。 

 10款教育費、５目社会教育費の文化会館非常

照明等改修工事は、文化会館の行事予定等を考

慮して施工しており、年度内の完了が見込めな

いことから繰越しを行うものでございます。 

 11款災害復旧費、１項農林水産施設災害復旧

費の農地補助災害復旧事業は、昨年９月に襲来

した台風14号の災害復旧において、令和４年12

月末までに災害査定、補助率増高申請の手続を
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経て工事発注を行いましたが、年度内での期間

で標準工期を設定し完了することが困難である

ことから繰越しを行うものでございます。 

 繰越明許費全体としましては、７事業、総額

6,894万3,000円でございますが、繰越しに要す

る財源は、国県支出金、地方債、分担金、繰入

金及び一般財源でございます。 

 続きまして、債務負担行為にも補正がありま

したので、７ページの第３表、債務負担行為の

補正を御覧ください。 

 肉用牛繁殖用素牛導入預託事業のうち、本年

度中に交付決定したものにつきまして、最終年

度までの債務負担行為を追加するものでござい

ます。 

 地方債にも補正がありましたので、８ページ

の第４表、地方債の補正を御覧ください。 

 まず、追加でございますが、減収補痾債は、

法人事業税等が基準財政収入額の算定において

収入見込額を下回ると見込まれる場合、この減

収を補痾するための特別の地方債となりますが、

本市におきましても、法人税割、法人事業税交

付金、利子割交付金の減収を補痾するため、限

度額を設定するものでございます。 

 ９ページをお開きください。 

 変更については、各事業費の決算見込みに伴

う補正でございます。それぞれの事業に伴う起

債額を右欄に示す限度額に変更し、本年度の起

債限度額の合計を７億739万6,000円にしようと

するものでございます。 

 続いて、歳出の事項別明細で主なものを御説

明申し上げますが、事務事業の決算見込みに伴

う予算整理に係るものは省略させていただきま

す。 

 17ページをお開きください。 

 ２款総務費、１項総務管理費、８目財産管理

費の積立金は、市有施設整備基金及び財政調整

基金に積立てを行うものでございます。 

 少し飛びますが、19ページをお開きください。 

 ３項戸籍住民基本台帳費、１目戸籍住民基本

台帳費の報酬から役務費は、マイナンバーカー

ド交付申請の増加に伴う会計年度任用職員の増

員及び事務費の増額を行うものでございます。 

 21ページをお開きください。 

 ３款民生費、１項社会福祉費、９目介護保険

事業費の負担金、補助及び交付金は、医療・介

護・障害者施設等物価高騰対策支援金の介護事

業所分につきまして、不足が見込まれるため増

額をするもので、財源は地方創生臨時交付金で

ございます。 

 13目介護老人保健施設の繰出金は、今年度の

当該特別会計の決算見込みに財源不足が見込ま

れることから、財源補痾のために繰り出すもの

でございます。 

 22ページをお開きください。 

 ２項児童福祉費、１目児童福祉総務費の負担

金、補助及び交付金は、先ほど繰越明許費でも

御説明いたしましたが、保育所等が送迎で使用

するバス等に安全装置の装備を整備するために

補助するものでございます。 

 ４款衛生費、１項保健衛生費、３目予防費の

報酬から次のページの行政事務委託は、新型コ

ロナワクチン接種の執行見込みによる減額でご

ざいます。 

 負担金、補助及び交付金は、医療・介護・障

害施設等物価高騰対策支援金の医療分につきま

して、執行額確定により減額するものでござい

ます。 

 ２項清掃費、１目清掃総務費の次のページに

なりますが、負担金、補助及び交付金中、浄化

槽設置整備事業補助金は、補助額確定に伴う減

額でございます。 

 ３項病院費、１目病院費の負担金、補助及び

交付金は、病院事業会計の負担金でございます。 

 27ページをお開きください。 

 ７款商工費、１項商工費、２目商工業振興費

の負担金、補助及び交付金中、プレミアム商品
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券事業補助金は、１回目の事業費確定に伴う減

額。同じく、新型コロナウイルス感染症対策時

短要請協力金負担金は、鹿児島県の営業時間短

縮要請に応じた飲食店に対する協力金で、執行

額確定に伴う減額で、いずれも財源は地方創生

臨時交付金でございます。 

 ３目観光費の委託料は、おもてなしキャン

ペーンの執行額確定に伴う減額でございます。 

 32ページをお開きください。 

 10款教育費、５項社会教育費、２目文化財保

護費は、島津家墓所災害復旧事業に係るもので、

今年度の補助額確定に伴う減額及び補助対象外

経費となる経費の財源更正でございます。 

 33ページをお開きください。 

 11款災害復旧費、１項農林水産施設災害復旧

費、４目水産施設補助災害復旧費は、台風14号

で被災しました施設に係る災害復旧補助でござ

います。 

 以上が、歳出の主なものでございますが、こ

れらに対する歳入は、前に戻っていただきまし

て、10ページの事項別明細書の総括表及び12

ページからの歳入明細にお示ししてありますよ

うに、それぞれの事務事業に伴う分担金及び負

担金、国県支出金、繰入金、市債などの特定財

源と市税、地方交付税等を補正し、収支の均衡

を図るものでございます。 

 以上で説明を終わりますが、御審議のほどよ

ろしくお願いいたします。 

○議長（川越信男）  ただいまの説明に対し、

これから質疑を行います。質疑はありませんか。 

○持留良一議員  民生費の、先ほど条例でも出

ました、具体的な取組の補助金ということで、

要はどのような形で周知徹底、なおかつその運

用状況、また、その結果での様々な問題点、い

わゆる取組の状況を行政としてどう推進、把握、

徹底していくのかという点についてお聞きをし

たいと思うんですが、これが重要な点だろうと

思うんですけどね。それぞれ園等に当然責任を

持って運用していただくんでしょうけども、や

はりそこの中で行政がどうその関係で関わって

いくのかというのはあると思うんですが、先ほ

ど紹介した厚生労働省から内閣府など含めた形

で、最後のところに実地調査も含め様々な機会

を捉えて改めて各施設に対して周知徹底を図る

ようにという通達文書が出ているというふうに

思います。その中でいろんなことが書かれてい

るわけなんですけども、要はこれらを推進し、

また安全をきちんと担保していくためにこの対

策が取られるというふうに思うんですけども、

その中で行政はどんな形でこの問題の周知徹底

と運用の点検、対策等を含めた形で取組がなさ

れていくのか、その点について質疑したいと思

います。 

○福祉課長（森永公洋）  保育園等におきまし

て、まず、その送迎バスの安全措置等のそうい

う必要性があるかどうかの確認を、まず要望を

取っております。そして各園のほうからつけて

くださいということで要望を頂いて、結果、５

台の送迎バスに対しては５台の設置をすると。

これは保育園と幼稚園についてはもう設置義務

ですので、あとの児童クラブ等のこちらについ

ては、お願いという形でありますから、そちら

のほうについては、まだ今のところは要望は上

がっておりません。今のこの90万円については

５台の18万で計上しております。 

 以上です。 

○持留良一議員  ということは、例えば障害者

支援施設とか通所施設とかを含めて、今後要望

が上がってくるというか、その周知徹底を図る

中でやっぱり必要な事業だということで、要望

を出されてくれば当然、補正予算を含めた形で

取り組んでいくという中身でも当然あるべきだ

と思うんですが、そんな方向なのか、どうなん

でしょうか。 

○福祉課長（森永公洋）  ほかのところについ

ては、義務ではないんですけど、要望において
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補助のほうも額はちょっと下がるんですけど８

万8,000円という額になってはくるんですけど、

そういう要望等があればまたこちらのほうも対

処してまいりたいと思います。 

○持留良一議員  最後になります。先ほど言い

ましたとおり、この取組というのは非常に重要

な中身を持っている。様々な条件の中でこの必

要性が出てきて、その対策を取らないと十分な

安全管理もできないというような状況にあるわ

けなんですけども、そういう中で市としてこの

問題でのどういう形で、先ほど言いましたとお

り、周知徹底等を含めた形をやっていくのか。

そしてまた必要があれば中間点検とか監査とか、

そういうこともやっていく考え方、方針なのか、

この点についてお聞きをしたいと思います。 

○福祉課長（森永公洋）  監査については、３

年に１回のそういう市が行っております監査も

ありますので、そこら辺で専門の知識を持った

方がそういう会計上とかいろんな問題について

いろいろ審査していただいて、またいろいろ分

からない点がありましたら、そういうところを

その監査の場でまた拾い上げていただいて、そ

れを今後この分野に生かしていきたいと考えて

おります。 

○議長（川越信男）  ほかに質疑はありません

か。 

   ［「なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  質疑なしと認めます。こ

れで質疑を終わります。 

 本案中、耐震化に関する予算については、庁

舎整備検討特別委員会へ付託の上、審査するこ

とにいたしたいと思います。これに御異議あり

ませんか。 

   ［「異議なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  異議なしと認めます。よ

って、議案第９号中、耐震化に関する予算につ

いては、庁舎整備検討特別委員会へ付託するこ

ととし、それ以外の予算については、所管の各

常任委員会にそれぞれ付託いたします。 

   △議案第10号～議案第15号一括上程 

○議長（川越信男）  日程第14、議案第10号か

ら日程第19、議案第15号までの議案６件を一括

議題といたします。 

 件名の朗読を省略いたします。 

 癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

議案第10号 令和４年度垂水市国民健康保険特

別会計補正予算（第３号） 案 

議案第11号 令和４年度垂水市後期高齢者医療

特別会計補正予算（第２号） 案 

議案第12号 令和４年度垂水市介護保険特別会

計補正予算（第２号） 案 

議案第13号 令和４年度垂水市老人保健施設特

別会計補正予算（第１号） 案 

議案第14号 令和４年度垂水市病院事業会計補

正予算（第３号） 案 

議案第15号 令和４年度垂水市簡易水道事業特

別会計補正予算（第４号） 案 

 癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

○議長（川越信男）  説明を求めます。 

○市民課長（松尾智信）  議案第10号令和４年

度垂水市国民健康保険特別会計補正予算（第３

号）案について、御説明申し上げます。 

 １ページに記載しておりますように、今回の

補正は、歳入歳出それぞれ4,056万7,000円を減

額し、歳入歳出予算額の総額を23億9,794万

9,000円とするものでございます。 

 主な補正の理由でございますが、保険給付費

の今年度実績見込みによる減額及び令和３年度

保険給付費等交付金、令和３年度特別交付金等

の確定に伴う償還金等について、増額補正する

ものでございます。 

 それでは、歳入歳出補正予算事項別明細によ

り御説明いたします。 

 初めに歳出から御説明いたします。８ページ

をお開きください。 

 ２款１項１目一般被保険者療養給付費、18節



－31－ 

負担金、補助及び交付金は、今後の所要額見込

みを勘案いたしまして、減額するものでござい

ます。 

 ５目審査支払手数料、11節役務費の手数料は、

各審査支払手数料に不足が見込まれましたので、

増額するものでございます。 

 ３款１項１目一般被保険者医療給付費分の財

源組替えは、保険給付費等交付金と一般会計繰

入金の組替えによるものでございます。 

 ５款１項３目健康ポイント事業費、７節報償

費、商品等及び11節役務費、手数料は、健康ポ

イント事業の商品券代交換の実績に基づき減額

するものでございます。 

 ５款２項１目特定健康診査等事業費の12節委

託料は、特定健診等医事業務委託料の受診者数

などからの見込みに基づきまして、減額するも

のでございます。 

 ８款１項８目保険給付費等交付金償還金は、

令和３年度普通交付金の確定に伴う償還金と、

令和３年度保険者努力支援交付金の確定に伴う

特別交付金等の償還金を増額補正するものでご

ざいます。 

 ９目その他償還金は、社会保障・税番号制度

システム整備費等補助金の令和３年度国庫支出

金及び新型コロナウイルス感染症対応に係る災

害等臨時特別補助金の確定に伴う返還金の補正

でございます。 

 これに対する歳入でありますが、６ページか

らにありますとおり、被保険者数等の減少によ

る調定額の減少に伴い、国民健康保険税の収納

額の減少も見込まれ、国の調整交付金について

も減少が見込まれること、歳出の保険給付費相

当分が普通交付金の減額となることから、歳入

額全体としては減額となっておりますが、保険

基盤安定負担金、財政安定化支援負担金等の繰

入金が増額となったことから、財源不足を補う

ための一般会計繰入金については減額となるこ

とを見込み、収支の均衡を図っております。 

 以上で説明を終わりますが、御審議のほどよ

ろしくお願い申し上げます。 

 続きまして、議案第11号令和４年度垂水市後

期高齢者医療特別会計補正予算（第２号）案に

ついて、御説明申し上げます。 

 １ページに記載しておりますように、今回の

補正は、歳入歳出それぞれ737万4,000円を減額

し、歳入歳出予算額の総額を２億5,539万9,000

円とするものでございます。 

 主な補正の理由でございますが、後期高齢者

医療広域連合納付金に係る被保険者保険料及び

保険基盤安定分担金の交付決定に伴う差額分の

減額補正でございます。 

 それでは、歳入歳出補正予算事項別明細によ

り御説明いたします。 

 初めに歳出から御説明いたします。７ページ

をお開きください。 

 １款１項後期高齢者医療広域連合納付金は、

被保険者保険料の減額分と保険基盤安定分担金

が交付決定したことに伴う増額分の補正でござ

います。 

 これに対する歳入でありますが、６ページに

ありますとおり、後期高齢者医療保険料、一般

会計繰入金、前年度繰越金の補正をもって充て

ております。 

 以上で説明を終わりますが、御審議のほどよ

ろしくお願い申し上げます。 

○保健課長（草野浩一）  議案第12号令和４年

度垂水市介護保険特別会計補正予算（第２号）

案について御説明申し上げます。 

 今回の補正は、地域支援事業の事業費増や国

庫支出金の交付額決定による歳入増が主なもの

でございます。 

 今回、歳入歳出それぞれ158万7,000円を追加

し、歳入歳出予算総額は24億5,860万1,000円と

なります。 

 それでは、事項別明細書により御説明申し上

げます。 
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 まず、歳出でございます。８ページをお開き

ください。 

 ３款地域支援事業費、２項包括的支援事業費、

任意事業費、４目任意事業費の委託料は、訪問

給食サービスの利用増に伴う見守り者の増加に

よるものでございます。 

 同じく５目在宅医療・介護連携推進事業費か

ら、８目地域ケア会議推進事業費までは、歳入

のところで御説明申し上げますが、国から財政

的インセンティブとして交付されます保険者機

能強化推進交付金及び介護保険保険者努力支援

交付金を地域支援事業費の財源に充当するもの

で、今回交付の決定によりそれぞれ財源の組替

えを行うものでございます。 

 ９ページを御覧ください。 

 ４款諸支出金、１項償還金及び還付加算金、

３目償還金は、令和３年度の事業費確定による

県への返還金でございます。 

 続きまして、歳入でございます。戻りまして

６ページをお開きください。 

 １款保険料は、介護給付費及び地域支援事業

費の財源の一部を賄っているところでございま

すが、この後の３款国庫支出金で御説明申し上

げます、国の保険者機能強化推進交付金及び介

護保険保険者努力支援交付金を地域支援事業費

の財源に充当することから、保険料が賄ってい

る事業費の財源のうち、その充当分を減額する

ものでございます。 

 ３款国庫支出金、２項国庫補助金、５目保険

者機能強化推進交付金及び６目介護保険保険者

努力支援交付金は、本市の自立支援、重度化防

止等に向けた様々な取組の達成状況の評価や、

介護予防・健康づくり等に資する取組を重点的

に評価し交付されるもので、今回、交付決定通

知により増額するものでございます。 

 ７ページを御覧ください。 

 ７款繰入金、１項一般会計繰入金、４目事務

費繰入金の一般事務費繰入金は、地域支援事業

に係る光熱水費増額等に伴う増額でございます。 

 ２項基金繰入金は、先ほど御説明申し上げま

した保険者機能強化推進交付金及び介護保険保

険者努力支援交付金を介護給付費へ財源充当し

たことによる減額でございます。 

 その他の６ページの３款国庫支出金から７

ページの７款繰入金までの地域支援事業交付金

は、地域支援事業費増に伴い、それぞれの割合

に基づき増額するものでございます。 

 以上で説明を終わりますが、御審議のほどよ

ろしくお願いいたします。 

 引き続きまして、議案第13号令和４年度垂水

市老人保健施設特別会計補正予算（第１号）案

について、御説明申し上げます。 

 今回の補正でございますが、コロナ禍におい

てコスモス苑の施設稼働は、回復傾向が見られ

るものの、昨年の感染拡大の影響などもあり、

コロナ禍前の水準までには回復していない状況

にあります。そのことから、施設療養費などに

おいて減収が見込まれるため、施設利用収入を

減額するとともに、その減額した資金の補痾と

して、新たに特別減収対策企業債の発行を行お

うとするものでございます。今回、歳入のみ増

額を行うことから、歳入歳出予算総額は変更な

く、６億5,290万1,000円となります。 

 ３ページをお開きください。 

 先ほど申し上げました理由により、資金不足

の解消を図ることを目的に、特別減収対策企業

債の借入れを行うため、第２表で起債限度額を

定めようとするものでございます。 

 それでは、事項別明細書により御説明申し上

げます。５ページを御覧ください。 

 １款１項療養費収入、１目施設療養費収入は、

事業収益の減収見込みにより減額するものでご

ざいます。 

 ２款使用料及び手数料、１項使用料、１目施

設使用料は、施設個室料の歳入見込みに伴い減

額するものでございます。 
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 ５款諸収入、２項雑入、１目実費弁償金は、

日用品費、食費、居住費等に係る利用者の実費

負担分の減収見込みにより減額するものでござ

います。 

 ６款繰入金、２項１目一般会計繰入金は、コ

スモス苑建設時等の起債借入れ分の元利償還金

として一般会計より繰り入れるものでございま

す。 

 ８款１項市債、１目老人保健施設事業債は、

先ほど申し上げましたとおり、事業収益の減収

に伴う資金不足解消のため、特別減収対策企業

債を発行しようとするものでございます。 

 以上で説明を終わりますが、御審議のほどよ

ろしくお願い申し上げます。 

 引き続きまして、議案第14号令和４年度垂水

市病院事業会計補正予算（第３号）案について、

御説明申し上げます。 

 １ページをお開きください。 

 令和４年度の病院事業に係る交付税措置額の

確定に伴い、収益的収入及び支出において病院

事業収益及び病院事業費用をそれぞれ増額する

ものでございます。 

 それでは、予算に関する説明書により実施計

画について御説明申し上げます。２ページをお

開きください。 

 収益的収入の１款病院事業収益、２項医業外

収益、２目他会計負担金を１億2,125万5,000円

増額し、支出の１款病院事業費用、１項医業費

用、１目経費を１億963万9,000円、２項医業外

費用、３目消費税及び地方消費税を140万円増

額するものでございます。 

 続きまして、参考資料によりその内容につい

て御説明申し上げます。４ページをお開きくだ

さい。 

 まず、収益的収入でございます。 

 １款病院事業収益、２項医業外収益、２目他

会計負担金の一般会計負担金を、令和４年度の

病院事業に係る交付税措置額確定により、現予

算との差額を増額するものでございます。 

 次に支出でございます。 

 １款病院事業費用、１項医業費用、１目経費

の政策的医療交付金を、令和４年度の病院事業

に係る交付税措置額確定により、救急医療に要

する経費や院内保育に要する経費など、指定管

理者へ支払う政策的医療交付金を増額しようと

するものでございます。 

 ２項医業外費用、３目消費税及び地方消費税

は、消費税及び地方消費税の予算に不足が見込

まれることから増額しようとするものでござい

ます。 

 以上で説明を終わりますが、御審議のほどよ

ろしくお願い申し上げます。 

○水道課長（福島哲朗）  議案第15号令和４年

度垂水市簡易水道事業特別会計補正予算（第４

号）案について、御説明申し上げます。 

 今回の補正の主な理由は、年度末の決算を見

込み、不用額の整理を行うものでございます。 

 １ページを御覧ください。 

 今回の補正額は、歳入歳出それぞれ608万

6,000円を減額し、歳入歳出予算の総額を5,216

万6,000円とするものでございます。 

 それでは、歳出から、事項別明細書により御

説明申し上げます。７ページを御覧ください。 

 １款総務費、１項１目一般管理費の１節報酬、

２節給料、４節共済費につきましては、給与の

改定等に伴い増額補正するものでございます。 

 10節需要費につきましては、設備の改修更新

等について、高額を要する修繕等がなかったこ

とから、不用額を減額補正するものでございま

す。 

 12節委託料につきましては、公営企業会計へ

の移行に伴う届出設計業務委託費に入札残が生

じましたことなどから、不用額を減額補正する

ものでございます。 

 14節工事請負費につきましては、境地区歩道

拡幅に伴う配水支管切替工事を行う必要がなか
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ったため、不用額を減額補正するものでござい

ます。 

 17節備品購入費につきましては、計量機の購

入に不用額が生じましたことから、減額補正す

るものでございます。 

 次に歳入でございますが、６ページを御覧く

ださい。 

 ２款繰入金、１項１目一般会計繰入金の１節

一般会計繰入金は、一般会計からの繰入金を歳

出の減額に伴い減額補正いたしまして、収支の

均衡を図っております。 

 以上で説明を終わりますが、御審議のほどよ

ろしくお願いいたします。 

○議長（川越信男）  ただいまの説明に対し、

これから質疑を行います。質疑はありませんか。 

○持留良一議員  議案第13号の老人保健施設の

問題で、先ほど特別減収対策企業債ということ

で出てきまして、この数年間、大変厳しい経営

状況の中に置かれているというふうに思います

が、今後、今のこの地方債の到達状況と今後に

与える影響対策ということで、何らかのやっぱ

り取組を検討されているというふうに思うので

すが、この辺りについて、会計上の問題という

点については、当然、施設への影響とか経営の

影響とかが出てくるとは思うのですけども、そ

の辺りをどのように認識されて、そしてまたど

ういう今後、方針等を持って臨んでいくという

お立場なのか、この点について質疑をさせてい

ただきます。 

○保健課長（草野浩一）  まず、コスモス苑へ

のコロナの影響を受けての経営の話なのですが、

まだコロナが終息はしないと思うのですが、そ

れに向けて、ウイズコロナの世界の中で介護運

営ができていくかということで、現在、コスモ

ス苑の管理者も含めて、どういう方向性である

かということで、まずお伺いをさせている状況

でございます。それを踏まえて、今後、どうい

う見込みをしないかということで、市としても

対応を検討していきたいと考えております。そ

れまでの間ということで、今回、この企業債の

運用をどうしていくかという話ですが、今回に

つきましても、昨年もこのお話があったと思う

のですが、一般会計の部分と、その企業債を借

りる部分ということで、今回も財政課のほうと

協議をいたしまして、取りあえずは長期スパン、

15年起債という形になりますので、財政負担の

平準化という形でこの企業債のほうを選択した

ところでございます。 

 以上でございます。 

○議長（川越信男）  ほかに。 

○持留良一議員  肝腎な問題は、さっき言った

ウイズコロナ、アフターコロナというか、そう

いう観点で今後どういうふうに利用者の方々が

動いていくかという点があると思うんですけれ

ども、でもやっぱり必要性はだんだんニーズと

いうかな、それは高いと思うんですけれどね。

そしてあと問題は、働く人たちの問題、確保

等々も出てこないと経営的な面でそれを稼働し

ていかないといけない点があると思うんですが、

財政面だけじゃなくて、そういう点でやっぱり

財政という点での活性化対策という、そういう

やっぱり視点もあろうかと思うんですが、その

辺りもちゃんと含めた形での今後の方針なのか

どうなのか、その点について質疑をします。 

○保健課長（草野浩一）  今言われました人件

費の部分についても、介護、あらゆる職種にお

いて人材不足というお話がございますが、介護

職につきましては特にそういうふうになってお

りますので、そこを運営される指定管理者側の

ほうでは確保に動いているというところではお

聞きしております。本市においても、その検討

のほうにおいてそういった介護人材のネット

ワークがありますので、情報を収集しながら、

情報提供できるところはしっかりとしていきた

いと考えています。 

 以上でございます。 
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○議長（川越信男）  ほかに質疑はありません

か。 

   ［「なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  質疑なしと認めます。こ

れで質疑を終わります。 

 ただいまの議案６件については、いずれも所

管の各常任委員会にそれぞれ付託いたします。 

 ここで、暫時休憩いたします。 

 次は、２時から再開いたします。 

     午後１時51分休憩 

 

     午後２時０分開議 

○議長（川越信男）  休憩前に引き続き会議を

開きます。 

   △議案第16号～議案第25号一括上程 

○議長（川越信男）  日程第20、議案第16号か

ら日程第29、議案第25号までの議案10件を一括

議題といたします。 

 件名の朗読を省略いたします。 

 癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

議案第16号 令和５年度垂水市一般会計予算 

案 

議案第17号 令和５年度垂水市国民健康保険特

別会計予算 案 

議案第18号 令和５年度垂水市後期高齢者医療

特別会計予算 案 

議案第19号 令和５年度垂水市交通災害共済特

別会計予算 案 

議案第20号 令和５年度垂水市介護保険特別会

計予算 案 

議案第21号 令和５年度垂水市老人保健施設特

別会計予算 案 

議案第22号 令和５年度垂水市病院事業会計予

算 案 

議案第23号 令和５年度垂水市漁業集落排水処

理施設特別会計予算 案 

議案第24号 令和５年度垂水市地方卸売市場特

別会計予算 案 

議案第25号 令和５年度垂水市水道事業会計予

算 案 

 癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

○議長（川越信男）  説明を求めます。 

   ［市長尾脇雅弥登壇］ 

○市長（尾脇雅弥）  令和５年度一般会計及び

特別会計予算の提案に当たりまして、予算の編

成とその概要について御説明を申し上げます。 

 令和５年度の一般会計当初予算は、私の市長

就任期間の関係で、義務的経費及び経常的経費

を中心とした骨格予算として編成いたしました。

公約に掲げた施策等に関する政策的な経費につ

きましては、施政方針と合わせまして６月補正

予算としてお示しをいたします。 

 なお、特別会計は、例年どおり年間予算とし

て編成をいたしております。 

 令和５年度一般会計当初予算につきましては、

先ほどもお話をいたしましたとおり、義務的経

費及び経常的経費を中心とした骨格予算として

編成したところであり、歳入歳出予算の総額は

113億4,200万円となっております。また、一般

会計に特別会計を加えた予算は180億4,027万

8,000円となっております。 

 それでは、一般会計の歳入につきまして、主

なものを御説明をいたします。 

 市税は、固定資産税、たばこ税などの増収が

見込まれることから、対前年度比1.8％増の13

億6,034万9,000円を計上しております。 

 本市歳入の柱であります地方交付税は、国の

地方財政計画を参考に、前年度と同額の39億

8,670万円を計上しております。 

 市債につきましては、垂水小学校屋内運動場

長寿命化改良工事、消防救急デジタル無線設備

更新事業などに関する借入れ見込額を計上して

おり、７億3,790万円となっております。 

 地域活性化、教育環境整備等に有効に活用さ

せていただいておりますふるさと応援寄附金に

つきましては、返礼品や事務費、ふるさと応援
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基金充当事業への繰入金として８億6,622万

6,000円を計上しております。 

 続きまして、歳出につきまして主なものを御

説明いたします。 

 総務費につきましては、地方創生・定住促進

に関する施策や県議会議員選挙及び市議会議員

選挙に関する経費を計上しております。また、

ふるさと納税制度の周知やふるさと応援寄附金

の確保に必要な経費を計上しております。 

 民生費につきましては、たるたるおでかけチ

ケットや健康ポイント、高齢者・障害者に関す

る施策に関する経費を計上しております。 

 子育て支援につきましては、乳児用品の購入

や高校３年生までの医療費助成に関する経費を

計上しております。 

 衛生費につきましては、たるみず元気プロジ

ェクトやがん検診、各種予防接種を行うための

経費、地域の医療体制充実に必要な経費を計上

しております。また、浄化槽の設置や整備に関

する各種補助について、必要な経費を計上して

おります。 

 農林水産業費についてでございますが、農

業・林業につきましては、新規就農者・農業経

営体の育成や６次産業化を進めるための経費、

多面的機能支払交付金、農道・林道などの保

全・維持管理に関する経費を計上しております。 

 水産業につきましては、脇登地区並びに境地

区の高潮対策や牛根麓漁港の県営漁港整備事業

に関する負担金を計上しております。 

 土木費につきましては、国庫補助金を活用し

た市道の整備や単独事業として継続中の市道・

集落道の整備、橋梁の長寿命化、住宅リフォー

ムの促進、空き家解体・撤去に関する経費を計

上しております。 

 消防費につきましては、消防救急デジタル無

線設備の更新に関する経費を計上しております。 

 教育費につきましては、これまで物価高騰対

策として実施しておりました学校給食費の値上

げを行わないための補助や、教職員住宅の解

体・撤去、垂水小学校屋内運動場長寿命化改良

に関する経費を計上しております。また、各種

文化事業や公民館の運営、柊原地区公民館の耐

震に関する経費、島津家墓所災害復旧に関する

経費、令和５年度に開催されます燃ゆる感動か

ごしま国体実施に関する経費を計上しておりま

す。 

 災害復旧費につきましては、梅雨・豪雨に伴

う土砂災害や台風による風水害等の発生に備え

必要な経費を計上いたしますとともに、桜島降

灰による路面清掃や宅地内の降灰除去に関する

経費を計上しております。 

 最後に、簡易水道事業特別会計につきまして

は、令和５年度から水道事業会計に経営統合す

ることとしておりますことから、令和５年３月

31日付で廃止することとしております。 

 なお、特別会計や一般会計の詳細につきまし

ては、審議の過程におきまして担当課長が説明

をいたします。 

 以上をもちまして、一般会計予算案の説明を

終わります。よろしく御審議を賜りますようお

願い申し上げます。 

○議長（川越信男）  ただいま令和５年度の各

会計予算案について説明がありましたが、これ

に対する総括質疑及び一般質問のための本会議

を３月２日及び３日の午前９時30分から開きま

す。質疑及び質問は通告制といたしますので、

質疑者及び質問者は、会議規則第51条第１項の

規定により２月21日の正午までに質疑及び質問

事項を具体的に文書で議会事務局へ提出願いま

す。 

 なお、当日の質疑及び質問時間は、答弁時間

を含めて１時間以内といたします。また、質問

回数については無制限といたします。また、い

ずれも初回の発言時間を20分以内に制限いたし

ますので御協力をお願いいたします。 

   △請願第11号上程 
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○議長（川越信男）  日程第30、請願第11号包

括受託に関する請願を議題といたします。 

 請願第11号については、総務文教委員会に付

託いたします。 

 本日の日程は、以上で全部終了いたしました。 

   △日程報告 

○議長（川越信男）  明18日から３月１日まで

は、議事の都合により休会といたします。 

 次の本会議は、３月２日及び３日に開きます。 

   △散  会 

○議長（川越信男）  本日は、これをもちまし

て散会いたします。 

     午後２時９分散会 
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令和５年３月２日午前９時30分開議 

 

 

   △開  議 

○議長（川越信男）  おはようございます。定

刻、定足数に達しておりますので、ただいまか

ら休会明けの本日の会議を開きます。 

 本日の議事日程は、お手元に配付いたしたと

おりであります。 

   △議案第９号～議案第15号一括上程 

○議長（川越信男）  日程第１、議案第９号か

ら日程第７、議案第15号までの議案７件を一括

議題といたします。 

 件名の朗読を省略いたします。 

 癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

議案第９号 令和４年度垂水市一般会計補正予

算（第９号） 案 

議案第10号 令和４年度垂水市国民健康保険特

別会計補正予算（第３号） 案 

議案第11号 令和４年度垂水市後期高齢者医療

特別会計補正予算（第２号） 案 

議案第12号 令和４年度垂水市介護保険特別会

計補正予算（第２号） 案 

議案第13号 令和４年度垂水市老人保健施設特

別会計補正予算（第１号） 案 

議案第14号 令和４年度垂水市病院事業会計補

正予算（第３号） 案 

議案第15号 令和４年度垂水市簡易水道事業特

別会計補正予算（第４号） 案 

 癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

○議長（川越信男）  ここで各委員長の審査報

告を求めます。 

 最初に、庁舎整備検討特別副委員長、池山節

夫議員。 

   ［庁舎整備検討特別副委員長池山節夫議

員登壇］ 

○庁舎整備検討特別副委員長（池山節夫）  お

はようございます。去る２月17日の本会議にお

いて、庁舎整備検討特別委員会付託となりまし

た案件について、同日の２月17日に委員会を開

き、審査いたしましたので、その結果を報告い

たします。 

 議案審査前に、前回の本委員会以降にありま

した外部検討委員会の開催状況等について報告

がなされました。 

 指宿市役所の視察を行い、委員会の意見交換

がなされたとのことであります。また、外部検

討委員会の委員におかれましては、今月末をも

って任期満了となりますことから、後日、様々

な観点を取りまとめられた意見書が示されるの

でないかとのことでありました。 

 次に、議案第９号令和４年度垂水市一般会計

補正予算（第９号）案中の庁舎耐震化事業にお

ける所管費目について説明がありました。 

 この中で、本庁舎及び消防庁舎の耐震補強計

画業務委託が完了となり、その後に行われる実

施設計業務を２月７日に契約締結されたところ

でありますが、年度内の履行が厳しいことから、

翌年度に繰り越すとのことでありました。特段、

質疑はありませんでした。 

 審査の後、本案の採決を行ったところ、原案

のとおり可決されました。 

 以上で、報告を終わります。 

○議長（川越信男）  次に、産業厚生委員長、

梅木勇議員。 

   ［産業厚生委員長梅木 勇議員登壇］ 

○産業厚生委員長（梅木 勇）  おはようござ

います。去る２月17日の本会議において、産業

厚生常任委員会付託となりました各案件につい

て、２月24日に委員会を開き、審査いたしまし

たので、その結果を報告いたします。 

 最初に、議案第９号令和４年度垂水市一般会

計補正予算（第９号）案中の福祉課の所管費目

について説明があり、保育環境改善等事業補助

金の送迎バスへの安全装置は、どのようなもの

かとの質問があり、バスの天井部分に児童の所
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在を確認するものや、エンジン停止後に安全確

認を促すアナウンスをする２種類があるとの答

弁がありました。 

 また、新型コロナウイルス感染症生活困窮者

自立支援金の実績、乳児用品等購入助成費の実

績について質疑が交わされました。 

 次に、保健課の所管費目について説明があり、

特段、質疑はありませんでした。 

 次に、生活環境課の所管費目について説明が

あり、電気代等の経費が上がっているが、火葬

場の使用料について増額の考えはないのかとの

質問に対し、経費削減のために施設では節電等

を心がけている。使用料については、現在、垂

水市民だと１万円、市外だと３万円の使用料を

徴収している。増額については、他市の状況を

見ながら考えていきたいとの答弁がありました。 

 また、その他で、市営墓地の管理体制につい

て質疑が交わされました。 

 次に、農林課の所管費目について説明があり、

狩猟免許更新の拡充など、猟友会への支援につ

いて質問があり、支援として免許取得するとき

や年１回の更新費用を補助しており、今年度は

７名の免許取得があったとの答弁がありました。 

 次に、水産商工観光課の所管費目については、

垂水市商工振興資金利子補給補助金について質

疑が交わされました。 

 次に、土木課の所管費目については、内ノ野

路線の施工が進んでいない用地についての質疑

があり、また、その他で新城の大浜団地等の市

営住宅の環境整備について質疑が交わされまし

た。 

 審査の後、本案の採決を行ったところ、原案

のとおり可決されました。 

 次に、議案第12号令和４年度垂水市介護保険

特別会計補正予算（第２号）案中の保健課の所

管費目について説明があり、地域支援事業や保

険者機能強化推進交付金、介護保険保険者努力

支援交付金について質疑が交わされました。 

 審査の後、本案の採決を行ったところ、原案

のとおり可決されました。 

 次に、議案第13号令和４年度垂水市老人保健

施設特別会計補正予算（第１号）案については、

特別減収対策企業債について質疑が交わされま

した。 

 審査の後、本案の採決を行ったところ、原案

のとおり可決されました。 

 次に、議案第14号令和４年度垂水市病院事業

会計補正予算（第３号）案については、特段質

疑はありませんでした。 

 審査の後、本案の採決を行ったところ、原案

のとおり可決されました。 

 次に、議案第15号令和４年度垂水市簡易水道

事業特別会計補正予算（第４号）案については、

特段質疑はありませんでした。 

 以上で、報告を終わります。 

○議長（川越信男）  次に、総務文教委員長、

池山節夫議員。 

   ［総務文教委員長池山節夫議員登壇］ 

○総務文教委員長（池山節夫）  去る２月17日

の本会議において、総務文常任委員会付託とな

りました各案件について、２月28日に委員会を

開き、審査いたしましたので、その結果を報告

いたします。 

 最初に、議案第９号令和４年度垂水市一般会

計補正予算（第９号）案中の議会事務局、総務

課、税務課、消防本部、国体推進課の所管費目

については、特段の質疑はありませんでした。 

 次に、企画政策課の所管費目では、廃止路線

代替バス運行事業やふるさと納税制度事業の補

正理由のほか、移住・定住事業の総括について

質疑が交わされました。 

 次に、市民課の所管費目では、国民健康保険

特別会計への法定外操出金の減額要因や投票率

向上に向けた広報活動について質疑が交わされ

ました。 

 次に、財政課の所管費目では、市有施設整備
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基金と財政調整基金の評価について質疑が交わ

されました。 

 次に、教育総務課の所管費目では、スクール

バスの運行委託料の減額理由について質問があ

り、同一方向であることや乗車予定の生徒が減

少傾向であることを考慮し、牛根線と協和線が

１台運行へ変更されたためであるとの回答があ

りました。 

 次に、学校教育課の所管費目については、九

州地区難聴・言語障害教育研究会鹿児島大会の

リモート開催について質疑が交わされました。 

 次に、社会教育課の所管費目では、大隅広域

図書館ネットワーク運営協議会負担金の減額理

由について質問があり、これまでの繰越額に応

じて今回の負担金の減額になったとの回答があ

りました。 

 次に、地方債、歳入全款の審査に入り、税務

課の所管費目では入湯税の滞納繰越しについて

質疑が交わされました。 

 財務課の所管費目では、減収補痾債について

の質問に対し、毎年度、基準財政収入額の算定

において、収入見込額を下回ると見込まれる場

合に発行が可能となる地方債になるため、来年

度の状況によっては借入れができない場合もあ

るとの回答がありました。 

 全ての所管費目について審査を終え、本案の

採決を行ったところ、原案のとおり可決されま

した。 

 次に、議案第10号令和４年度垂水市国民健康

保険特別会計補正予算（第３号）案については、

健康ポイント事業の効果や保険給付費等の見込

みについて質疑があったほか、償還金の内訳に

ついて質問があり、普通交付金等の償還金は、

医療費に対する県交付金であり、過度に入って

きた分を返還するものであるとの回答がありま

した。 

 審査の後、本案の採決を行ったところ、原案

のとおり可決されました。 

 次に、議案第11号令和４年度垂水市後期高齢

者医療特別会計補正予算（第２号）案について

は、特別徴収保険料の減額理由について質疑が

あり、７月に決定した特別徴収保険料から決定

以降の死亡者や転出者分を減額したものである

との回答がありました。 

 審査の後、本案の採決を行ったところ、原案

のとおり可決されました。 

 以上で、報告を終わります。 

○議長（川越信男）  これから質疑を行います。

質疑はありませんか。 

   ［「なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  質疑なしと認めます。こ

れで質疑を終わります。 

 これから討論を行います。討論はありません

か。 

   ［「なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  討論なしと認めます。こ

れで討論を終わります。 

 お諮りいたします。議案第９号から議案第15

号までの議案７件を各委員長の報告のとおり決

することに御異議ありませんか。 

   ［「異議なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  異議なしと認めます。よ

って、議案第９号から議案第15号までの議案７

件については、各委員長の報告のとおり決定い

たしました。 

   △議案第26号・議案第27号一括上程 

 癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

議案第26号 垂水市特定教育・保育施設及び特

定地域型保育事業の運営に関する基準を

定める条例の一部を改正する条例 案 

議案第27号 垂水市国民健康保険条例の一部を

改正する条例 案 

 癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

○議長（川越信男）  日程第８、議案第26号及

び日程第９、議案第27号の議案２件を一括議題

といたします。 
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 説明を求めます。 

○福祉課長（森永公洋）  おはようございます。

議案第26号垂水市特定教育・保育施設及び特定

地域型保育事業の運営に関する基準を定める条

例の一部を改正する条例案について御説明申し

上げます。 

 改正の趣旨については、民法及び児童福祉法

において児童虐待の防止を図る観点から、懲戒

権に関する規程が削除されたことに伴い、本条

例を改正するものでございます。 

 それでは、改正の内容につきまして、添付し

ております新旧対照表で御説明いたします。 

 １ページを御覧ください。 

 第26条は、民法及び児童福祉法における懲戒

権に関する規程が削除されることに伴い、特定

教育・保育施設及び特定地域型保育事業並びに

特定子ども・子育て支援施設等の運営に関する

基準から、懲戒権関係規定を削除する等の改正

が行われたことから、本条例においても削除さ

れるものでございます。 

 なお、附則としまして、この条例は公布の日

から施行しようとするものでございます。 

 以上で説明を終わりますが、御審議のほどよ

ろしくお願いいたします。 

○市民課長（松尾智信）  おはようございます。

それでは議案第27号垂水市国民健康保険条例の

一部を改正する条例案について御説明申し上げ

ます。 

 出産時の経済的負担軽減のため、健康保険法

施行令等の一部を改正する政令が令和５年２月

１日に公布され、出産育児一時金の額が改正さ

れたことに伴い、垂水市国民健康保険条例の一

部を改正するものでございます。 

 主な改正内容としましては、国民健康保険条

例第６条で規定している出産育児一時金の支給

額について、これまで同様、健康保険等に準拠

して改正するものでございます。 

 それでは、改正の内容を新旧対照表で御説明

申し上げます。 

 第６条第１項中、出産育児一時金として支給

する額を40万8,000円から48万8,000円に改正す

るものでございます。 

 現在の出産育児一時金等の支給総額は、出産

育児一時金分と産科医療保障制度の加算対象と

なる出産の場合、産科医療保障制度の掛金相当

額と合わせた42万円となっておりますが、今回、

出産時の経済的負担を軽減するため、出産育児

一時金分を８万円引き上げ、支給総額を50万円

とするものです。 

 第11条は、国民健康保険税について、適切な

文言となるよう改正しようとするものでござい

ます。 

 なお、附則第１項で、施行期日を令和５年４

月１日と規定し、附則の２項で、今回の改正の

施行日前に出産した場合について経過措置を設

けております。 

 以上で説明を終わりますが、御審議のほどよ

ろしくお願い申し上げます。 

○議長（川越信男）  ただいまの説明に対し、

これから質疑を行います。質疑はありませんか。 

   ［「なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  質疑なしと認めます。こ

れで質疑を終わります。 

 ただいまの議案、２件については、各常任委

員会に付託いたします。 

   △令和５年度各会計予算案に対する総括

質疑・一般質問 

○議長（川越信男）  日程第10、ただいまから

令和５年度各会計予算案に対する総括質疑及び

一般質問を行います。 

 １回目の質疑及び質問は登壇して行い、再質

疑及び再質問は質問席からお願いいたします。 

 なお、本日の質疑及び質問時間は、答弁時間

を含めて１時間以内といたします。 

 また、質問回数については制限なしといたし

ます。 
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 また、いずれも初回の発言時間を20分以内に

制限いたしますので、御協力をお願いいたしま

す。 

 それでは、通告に従って、順次、質疑及び質

問を許可いたします。 

 最初に、６番、堀内貴志議員の質疑及び質問

を許可いたします。 

   ［堀内貴志議員登壇］ 

○堀内貴志議員  おはようございます。先の垂

水市長選挙、見事に４期目を当選された尾脇市

長に、この場をお借りして、心からお祝い申し

上げます。本当におめでとうございます。 

 これからも初心に帰って、初心を忘れること

なく、引き続き、しっかりとした垂水市のかじ

取りをお願いしておきます。そして、我々議会

についても、４月に任期満了を迎え、改選が行

われます。私は、初陣の選挙で垂水市の新しい

風をキャッチフレーズとして選挙戦を望みまし

た。そして４年後には、垂水の稔り生む風に変

更して議員活動を続けてまいりました。早いも

ので、３期12年が過ぎようとしています。 

 先輩議員の中には、11期連続で当選されてい

る川畑議員を筆頭に、９期の篠原議員、８期の

德留議員などなど多くの諸先輩議員がおられま

す。３期などは、まだまだひよっこですが、常

に初心を忘れることなく、持ち前の責任感と行

動力で４期目に挑戦していきたいと強い決意を

持ったところであります。 

 さて本日は、私にとりまして３期目、47回目、

任期中の最後の一般質問になりますが、市長、

副市長、そして関係各課の皆さんの積極的な御

答弁をよろしくお願いしまして質問に入ってい

きたいと思います。 

 まず１つ目は、錦江湾横断道路の実現に向け

てということで質問します。 

 錦江湾横断道路については、その必要性、重

要性については、それぞれの議員が機会あるご

とに質問をして、その都度、市長は懇切丁寧に

答弁をされており、私自身も十分に理解はして

います。 

 また、一昨年、６月には鹿児島新広域道路計

画、鹿児島県広域道路ネットワーク路線の中で

構想路線として位置づけされたことから、鹿児

島県として将来的に建設道路ということで位置

づけされたことにより、実現に向けて大きく動

きだし、いよいよ現実味を帯びてきたと思って

います。 

 そして市長は、４期目をかけた選挙戦の中で

も錦江湾横断道路の実施路線化について強く訴

えられておりました。市長自身も実現を強く願

っていることと思います。 

 ４期目を当選されたばかりですが、この任期

中の４年間が錦江湾横断道路の実現に向けて極

めて重要な時期になってくると思っています。

錦江湾横断道路の実施路線化に向けて市長とし

て取り組む決意をお聞きいたします。 

 また、我々の要望は、錦江湾横断道路の実現

がゴールではないと思っております。錦江湾横

断道路を実現して大隅半島側の桜島と鹿児島市

街地を道路でつないで、その後の垂水市におい

てどのようなまちづくりをするのか、この道路

をどのように生かすべきか問われることになり、

また大きな課題になってくるのではないかと思

っています。 

 そうすると、錦江湾横断道路の実施路線化に

向けた取組と同時進行で、垂水市のまちづくり

を考えなければならないと思います。まずは実

施路線化に向けて力を注ぐという考え方もあり

ますが、現時点で、市長の考えをお聞きいたし

ます。 

 この２点については、一括でお願いをいたし

ます。 

 次に、２つ目は、パワハラの防止対策につい

てお聞きをいたします。 

 私は、パワハラの問題について、一昨年、令

和３年12月議会の中で、一般質問をした経緯が
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あります。 

 当時、私が調べた資料によると、一般的な職

場のいじめ、嫌がらせ、いわゆるパワハラに関

する相談件数の実態は、データ的に少し古くな

るかもしれませんが、平成23年からの調査で

年々右肩上がりに増加しており、平成30年度の

調査では、相談件数の25.6％を占めている。ま

た、別の調査でも従業員向けの相談窓口で、従

業員からの相談の多いテーマはパワハラが最も

多く32.4％を占め、次いでメンタルヘルスで

28.1％。従業員向けの相談のうち約６割がパワ

ハラを含むメンタルヘルスの関係ということで、

お話をさせてもらい、このことを示した上で本

市のパワハラの実態について尋ねました。 

 当時の担当課長は、パワーハラスメントは、

職務上の地位や人間関係等の職場内での優位性

を背景に、業務の適正な範囲を超えて精神的、

肉体的苦痛を与える。また、職場環境を悪化さ

せる行為と定義されておりますが、本市におい

ては、これまでパワーハラスメントとして認定

した事案はございませんなどと答えていました。 

 私は、昨年の暮れに、パワハラに悩んでいる

人がいるという情報を得たことから、私なりに

独自の方法でパワハラに関するアンケートの協

力依頼を数人の職員の方にお願いしました。当

然に、個人名を公表しないことを条件に協力い

ただいたわけですが、10名の方から回答を頂き

ました。まずは、協力を頂いた方には、この場

をお借りしてお礼を申し上げます。 

 調査の内容は７項目の質問から構成されたも

ので、Ａ４判、２ページにわたってのものでし

たが、回答していただいた９名全員の方が庁内

においてパワハラされたことがある、もしくは

見聞きしたことがあるとの回答でした。これは

衝撃的な回答ではなかったかと思います。この

アンケート結果に基づき、担当課長に対して、

議会とは別に議員という立場で早急に調査した

上で、改善策を講じてほしい旨を訴えています

が、その後調査をしたのかどうか、その結果は

どうだったのかお尋ねをいたします。 

 また、過去の職場の状況を調べている中で、

一部の所属において１つの係に配置された人が

連続的に療養休暇を取得している事実がありま

した。そこにはパワハラの実態はなかったのか、

また庁舎内でパワハラに関する相談等はないの

か教えていただきたいと思います。 

 最後の質問は、コロナ禍における消防職員の

出動件数の現状についてお聞きをいたします。 

 東京消防庁においては、2022年に受けた119

番の件数は、速報値で103万6,645件、前年対比

で13万8,000件増加となり、現在の集計方法と

なった2015年以降、はじめて100万件を超え、

過去最高となったと聞いています。 

 また、救急車の出動件数も82万2,101件。約

12万8,000件増加と、これまで過去最多を更新

している状況だということです。 

 そんな中で、救急搬送の現場では、昨年の暮

れ、過酷な業務を強いられている救急隊員らの

疲労の限界に来ていることが要因として、救急

車の横転事故が発生しました。 

 全国的にも同じような現状が見られており、

終息の兆しの見えない新型コロナウイルス禍を

背景に、救護隊の業務が稈迫している状況にあ

ると聞いています。 

 危惧するのは本市の現状ですが、過去３年間

の出動件数と内訳について伺います。 

 また本市においてもコロナ禍の影響による稈

迫の現状が見受けられるのか否かについてお聞

きをいたします。 

 以上で、１回目の質問を終わります。 

○企画政策課長（二川隆志）  おはようござい

ます。錦江湾横断道路の実現に向けて、実施路

線化に向けた取組につきましてお答えいたしま

す。 

 錦江湾横断道路につきましては、令和３年６

月にかごしま新広域道路交通ビジョン及び計画
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におきまして、新たに構想路線として位置づけ

られたところであり、翌７月には、国土交通省

の九州地方新広域道路交通計画においても新た

に構想路線として位置づけられたところであり、

本格的な事業化に向けて一歩前進したものと考

えているところでございます。 

 構想路線から実施路線や事業化へ向けたこれ

からの取組につきましては、県へ照会しました

ことを12月議会で土木課長が答弁しております

が、まずは事業効果の検討が必要であるが、実

施路線化や事業化に向けた具体的な取組が定め

られているわけではないと御説明しております。 

 実施路線化につきましては、まずは本市のみ

ならず、関係市町の皆様へ広く情報発信を行い、

地域全体の合意形成や機運の醸成を図るための

様々な取組が必要ではないかと考えているとこ

ろでございます。 

 また、それらの取組や地域の声を中央へ届け

ることが実施路線化の実現に向けて重要である

と認識しているところでございます。 

 これまでも国土整備促進特別委員会の皆様を

はじめとする垂水市議会の皆様とともに、国土

交通省へ対して行う国土整備推進に関わる要望

活動が行われているところでございます。 

 また、川越信男垂水市議会議長を会長とする

小規模市の地域戦略を考える地方議会ネット

ワーク議長会等、様々な関係団体におかれまし

ても要望活動を行っていただいているところで

ございます。 

 先月、21日には、県の担当者の方々へ桜島、

垂水両フェリーの通勤、通学や観光での人や車

両の往来の状況や観光客などの入込み状況、農

畜水産物などの物流の現状、防災や緊急搬送等

の現状をはじめ、議会、関係団体による要望活

動や、機運醸成の取組について改めて説明を行

う機会を頂いたところでございます。そして現

在、連携して要望活動等を行っていただく新た

な団体、機関等との協議を開始したところでご

ざいます。 

 今後につきましては、関係機関と連携を図り、

一体となって実施路線として位置づけるための

取組を市民の皆様方や関係団体の皆様方、周辺

自治体と連携し、市議会の皆様のより一層のお

力添えを賜りながら取り組んでまいりたいと考

えております。 

 以上でございます。 

○市長（尾脇雅弥）  垂水市のまちづくりにつ

きましてお答えをいたします。 

 桜島と鹿児島を結ぶ錦江湾横断道路の実現は、

交通の利便性の向上や生活圏の拡大に加え、道

路自体が観光資源となる可能性や近年、激甚化

傾向にある自然災害発生時の緊急避難道路とし

ての活用など、大隅をはじめとする九州南部地

域の産業・経済・文化の発展に大きく寄与する

と考えております。 

 また、防災面におきましても、高度医療が必

要な場合や、特に夜間においては、ドクターヘ

リの運行が不可能であることから、非常に有効

な命を守る道路となるものと考えられ、私のま

ちづくりの信念であります安心・安全な住んで

よかった思えるまちづくりに寄与するものと考

えているところでございます。 

 このようなことから、錦江湾横断道路の実施

路線化につきましては、今後も引き続き、森山

ひろし先生をはじめ、鹿児島県選出の国会議員

の方々や地元選出の県議会議員の方々、市議会

の皆様をはじめとする関係団体の皆様のお力添

えを頂きながら、衆参両議院の災害対策特別委

員長、内閣府、国土交通省、農林水産省、気象

庁など、関係機関の皆様に機会を捉えて、私、

自ら大隅地域全体の活性化や命を守る緊急避難

道路の整備として錦江湾横断道路の必要性につ

いて訴えてまいりたいと考えております。 

 議員から御質問のこれからのまちづくりにつ

きましては、実施路線化によって、さらに活発

化することが予想される人々の往来などの様々
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な変化に対応したまちづくりに取り組んでいく

必要があると考えております。 

 現在、通勤、通学や観光など、多くの人々や

車両が桜島フェリーあるいは垂水フェリーによ

り、毎日搬送されておりますが、錦江湾横断道

路の実現により、通勤、通学や観光などの人流

をはじめ、物流などがさらに活発化するものと

想定をされます。 

 将来、実施路線化とともに様々な民間投資が、

ここ垂水市においても始まると思っております。

また、開通の暁には、鹿児島市をはじめとした

周辺自治体などのベッドタウンとしての側面も

出てくるのではと考えております。それらのこ

とへしっかりと対応していくために、これまで

取り組んでまいりました子育て支援策や教育環

境の充実をはじめ、移住・定住の各種施策をさ

らに充実させた魅力あるまちづくりを行うこと

で、多くの方々が本市に呼び込まれ、住んでよ

かった思えるまちづくり、住みよいまちづくり

ができると信じております。 

 私は、去る１月の市長選挙におきまして、18

代目の垂水市長として再び市政を担わせていた

だくことになりました。市民の皆様にお示しを

した将来像実現のための取組をスピード感をも

ってこれからの４年間、市議会の皆様のより一

層のお力添えを頂きながら真に住みやすいまち

づくりを進め、子供からお年寄りまで笑顔が続

く垂水づくりのためにこの身を削り、全身全霊

で取り組んでまいります。 

 以上でございます。 

○総務課長（濵 久志）  庁内におけるパワハ

ラの実態につきましてお答えいたします。 

 ハラスメントに関しましては、垂水市職員の

ハラスメント防止等に関する規程により、総務

課が相談窓口の役割を担っております。 

 職員からパワハラに関する相談があった場合、

ハラスメントに当たるか否かに関わらず、相談

者の悩みを傾聴しているところでございます。 

 庁内における実態でございますが、今年度も

数件、職員からの相談を受けておりますが、パ

ワハラは人それぞれ受止め方が異なりますので、

相談者の悩みを十分に確認した上で、客観的な

視点でパワハラの類型に該当するかどうかの確

認を行い、相談者が望む場合は、中立、公正公

平な立場で相手方や関係職員からの事実確認を

行い、そのケースに応じた対策を講じ、早期解

決に向けて慎重な対応を行っているところでご

ざいます。 

 現在、パワハラの認定まで至るケースはござ

いませんが、認定に至らないケースについても

言葉遣いや態度等を見直し、適切な言動に心が

けるよう指導を行うとともに、定期的な面談、

パワハラに関する研修等の受講を促していると

ころでございます。 

 また、療養休暇取得した職員とパワハラの関

係についてでございますが、職員が療養休暇を

取得する背景には、様々な要因が複雑に関係す

る場合があり、人間関係が要因となるような

ケースは確認されております。 

 以上でございます。 

○消防長（後迫浩一郎）  過去３年間の救急出

動件数と市外搬送の内訳につきましてお答えい

たします。 

 過去３年間の救急出動件数と市外搬送の内訳

につきましては、令和２年中の出動件数が981

件、うち市外搬送が361件の37.8％。令和３年

中が919件、うち市外搬送が396件の43.8％。令

和４年中が1,010件、うち市外搬送が381件の

39.4％でございます。 

 以上でございます。 

○堀内貴志議員  錦江湾横断道路、これがやは

り錦江湾横断道路の実現というのは、今後、垂

水市が発展するためには極めて重要なキーワー

ドであるということは言えると思うんです。だ

から今、市長、４期目就任されてね、決意、そ

してまちづくりについてもある程度の方向性が
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示されていると、要は、結びつけてほしいのは、

定住人口増、これに結びつかないかなというこ

とです。当然、今、通勤だとか、通学だとか、

物流が変わる。ベッドタウン化ということがあ

りましたから、根底にあるのはやっぱり垂水市

のまちづくりの活性化、これが一番キーワード

になるんではないかなと思いますので、必ずこ

の錦江湾横断道路、この４年の間に事業化に結

びつけるんだという強い決意で臨んでいただき

たいということで、このテーマは終わりにした

いと思います。 

 次いで、パワハラの関係について移らせてい

ただきます。 

 今、パワハラの関係、調査をしたということ

で、私が聞きたいのは、パワハラに関する調査

をして該当するやつがあったのか、もしくは疑

わしい案件があったのか、今、人間関係が要因

となるケースあるということですけども、何か

釈然としませんよね、はっきりしない文言であ

りますけども、パワハラの事実があったのかな

いのか、それとも疑わしい案件があったのかな

いのか、どちらでしょうか。 

○総務課長（濵 久志）  先ほど、答弁で申し

上げたとおり、パワハラの認定まで至るケース

はなかったということです。ですので、パワハ

ラに認定するラインと言いますか、そこはかな

り高いラインになります。そこまで至らない

ケースというのはありました。 

 以上です。 

○堀内貴志議員  そうすると、疑わしい案件が

あったということでいいんですかね。認定はで

きないけれども、疑わしい案件はあったという

ことでいいのか、その点、ちょっと確認します。 

○総務課長（濵 久志）  疑わしいということ

ではなくて、認定までには至らなかったという

ところです。ですので、パワハラの６類型があ

りますけど、そこに該当する案件は当然あった

というところでございます。 

○堀内貴志議員  そんなことでちょっと理解し

てください。そのような案件が、私はあったと

いうふうに理解しております。 

 あと、あったということを前提にして疑わし

い案件、認定はしていませんよ。認定はないけ

れども、疑わしい案件があったとして、今後ど

のように対処するか、これが大きな問題。職場

の環境をよくするためには、やっぱりそれは改

善しなければいけない。ということで、私が実

施したアンケート、調査の中で、先ほども言い

ました。パワハラされたことがある、もしくは

見聞きしたことがあると回答した10人中、１人

は無回答でしたけれどもね、９名の方、全員で

したが、全員回答いただいた。そのときにどの

ような対処したかという質問に対して、これは

複数の回数可です。行為者に対して抗議した。

1人だけ。９人中１人だけね。で、上司、先輩、

同僚に相談した。これも１人だけ。しばらく会

社を休んで、人事部の担当部署の人に相談した。

これ１人だけね。あと上司、先輩、同僚に相談

した。これが２人のみ。で、しばらく会社を休

んだ、もしくは何もしなった。これが５人。９

人中５人。要は、問題を解決するために直接的

に動いていないのが実情です。個人として仕事

を休むことを選択しているのが現状。これを分

かっていただきたい。そして、何もしなかった

理由について質問しました。そうすると、職務

上、不利益を被るのではないか。あと行為者を

刺激してエスカレートするのではないか。何を

しても解決しないと思った。自分が我慢すれば

よいと思ったなどと回答している。それでは、

その解決策として、職場でどのように対応して

ほしいかという。これを複数回答でしました。

これ、言っておきますけど、私、こうやって質

問書つくったんですよ。質問書つくって、これ

についての回答を求めています、これ後で提出

するんですけど、必要であれば。職場にどのよ

うに対処してほしいかという、これも複数回答。
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行為者を処分してほしい。５人。９人中ですか

らね。行為者を配置換えしてほしい。６名。自

分を配置換えしてほしい。４名。これ、パワハ

ラの行為者に対して圧倒的に行為者の処分もし

くは行為者の配置換えを望んでいるのが伺えま

す。 

 私はこの意見はね、大変重要な意見だと思っ

ています。そしてね、パワハラ防止の対策につ

いて、全員の方が、職場全員で取り組むべきだ

というふうに回答している。全員で、職場全員

で取り組むべきだと。このことを踏まえて、今

後のパワハラ防止対策についてどのようなお考

えかをお聞きいたします。 

○総務課長（濵 久志）  パワハラの防止対策

についてお答えいたします。 

 パワハラの定義は労働施策総合推進法により、

職場において行われる優越的な関係を背景とし

た言動であって、業務上、必要かつ相当な範囲

を超えたものにより、その雇用する労働者の就

業環境が害されるものと規定されております。 

 パワハラが起こる要因としましては、当事者

間における年代や性別、これまでの人生等にお

ける感覚のずれや職場コミュニケーションの減

少等、様々な要因が考えられますが、大きな要

因として、パワハラの加害者側が無自覚であっ

たり、パワハラに関する正しい知識を有してい

ないことが挙げられます。このようなことから、

どのような行為がハラスメントに当たるのか、

ハラスメントに関する正しい知識を習得すると

ともに、ハラスメントに該当すると思われる事

案が発生した場合の対処法を身に付けることを

目的として令和３年度、令和４年度においてハ

ラスメント研修を実施し、ハラスメントのない

健全な職場環境の確保に重点的に取り組んでい

るところでございます。 

 また厚生労働省は、毎年12月をハラスメント

撲滅月間と定め、啓発活動を展開していること

から、本市においてもこの期間に併せて、改め

てハラスメントに関する理解を深めることを目

的に、昨年12月に啓発用パンフレット及びチェ

ックシート作成し、どのような行動がパワハラ

になるか、自己診断するような視点で啓発を行

ったところでございます。 

 今後も繰り返し研修を行い、職員の意識改善

に努めるとともに、職員が相談しやすい環境づ

くりに努め、パワハラが生じた際には対象者に

対し、必要な指導、個別研修により、人材育成

を図りながらパワハラのない働きやすい職場の

環境づくりに積極的に努めてまいりたいと考え

ております。 

 以上でございます。 

○堀内貴志議員  一応、取り組んでいるという

ことは理解します。ただ、私、２年前に１回、

パワハラについて取り上げておるんですよ。そ

こから全く変わっていないです。回答も同じよ

うな回答ですよ。だから、今回も取り上げた。

去年の暮れ、数か月前ですね、そのときも取り

上げて内々で動いてお願いしたんですよ。 

 今回、勇気を出して回答していただいた方の

中には、メンタルに病んで療養休暇を取られた

方もおられるわけです。一概に療養休暇を取っ

たという事実があることで、そこにパワハラが

あったとは断定できませんけれども、しかしな

がら、療養休暇に至る原因、そこにはメンタル

の関係があるわけです。メンタルがもたなくな

ったから、療養休暇を取らざるを得なかった。

メンタルに病むほどの何らかの原因があったは

ず。 

 私が調べる上において、１つの所属、しかも

同じ係に配置になった職員が連続的にメンタル

に病んでいる事例が分かった。担当部、担当す

る執行部、これを見て見ぬふりをしたのではな

いかということも考えによっては捉える。なぜ

同じ所属の同じ係で連続的にそのようなことが

起きたのか。その原因を突き止めなければ問題

の解決には至らないわけでありまして、やはり、
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そこには任命責任者として原因追求と対策を講

じる必要があったのではないかと思います。 

 まず、市長、そのような事実があったことを

知っていたかいないか、一言で。 

○市長（尾脇雅弥）  先ほど、総務課長が答弁

したような認識でございます。 

○堀内貴志議員  今、先ほど、課長が答弁した

ような認識ということは、要は、把握していた

のかしていなかったのか、それだけ答えてくだ

さい。 

○市長（尾脇雅弥）  ですので、先ほど、総務

課長が答弁したような認識を把握しているとい

うことであります。 

○堀内貴志議員  ということは、把握していた。

要は、総務課長は、はっきりと申し上げられま

せんでしたけれど、私の解釈では、疑わしい案

件はあったというふうに、私は理解しておりま

すけれども、そのように理解していたというこ

とでいいのかな。 

 このパワハラの問題、大変重要なことでもあ

ります。私、このデータ的に調べてみましたけ

れども、このパワハラの予防、解決のための取

組をした結果、管理職の意識が変化して職場環

境は変わったと答えた人が43.1％。職場のコミ

ュニケーションが活性化する、風通しがよくな

ったというのが35.8％。メンタルヘルスの不調

者が減少したというのが13.1％。あと休職者、

離職者の減少、職場を去った人も減少したと、

13.4％。これは複数回答ですけれども、こんな

数値が出ている。いわゆるパワハラの予防解決

の取組を進めることによって、職場環境が変わ

り、職場の雰囲気がよくなり、メンタルヘルス

の不調者が減少したという、これは事実なんで

す。その結果、実務能力が向上したというデー

タ的な数値もある、データもある。 

 私、今回、質問したのは、庁舎内でパワハラ

があったということを認定してくれということ

じゃないんです。これからのこと、よりよい職

場の雰囲気づくり、働きやすい職場環境をつく

ることが大切だということを、そのことをもっ

て今回のテーマにしたわけです。反省すべきと

ころは反省し、改善すべきところは改善する。

職員が働きやすい職番環境をつくることこそ市

長の責任でもあるんじゃないでしょうか。最後

に市長、そのことについてお聞きをします。 

○市長（尾脇雅弥）  市長の見解ということで

あると思います。先ほど、総務課長から説明が

ありました。議員が言われますとおり、職員が

働きやすい環境づくりの１つとして、パワハラ

がない職場環境を整備していくことは大変重要

だと認識をしております。このことから、職員

の共通認識及び意識改善を図る観点から、先ほ

ど、総務課長が答弁をいたしましたとおり、研

修会などを実施しているところでございます。

今後も繰り返し、研修等による啓発を実施し、

全職員の共通認識、意識改善を努め、パワハラ

がない職場環境を整備していくという考えでご

ざいます。 

 以上でございます。 

○堀内貴志議員  この問題ね、すぐには解決し

ません。私、今後においてもこれは徹底してこ

れから追及していきたいと思いますのでよろし

くお願いします。 

 今後、職員や市民のため、よりよい職場環境

の改善に努めてほしいということ。そしてメン

タル不調の裏にはパワハラの問題や長時間労働、

そして職場環境の問題が潜んでいると。そのこ

とをしっかり訴えて、このテーマは終わりにし

たいと思います。 

 続いて、コロナ禍における消防職員の出動件

数の状況について、テーマを替えさせていただ

きます。 

 今、救護隊要請、単純に年間で数値を見てい

ただきました。単純に年間で平均すると、１日

に２件から４件、時には集中的、同時間帯に救

護隊要請が入るときもある。問題は、中身だと
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思うんですよね。救護隊要請を受けてその３割

から４割が市外への搬送ということです。市外

搬送に要する所要時間、いわゆる救護隊の出動

時の拘束時間、どれぐらいなのかちょっと教え

ていただきたい。 

 また、コロナ禍の影響により、緊急搬送が多

いときにはマンパワーが不足している現状にあ

っただろうと思いますが、実際に、非番員に招

集をかけている状況があったのか。あったので

あればその理由をお聞かせ願いたいと思います。 

○消防長（後迫浩一郎）  非番員の招集状況に

つきましてお答えいたします。 

 非番員の招集状況につきましては、通常の体

制としまして火災対応として隔日勤務者の最低

人員を８名としております。その中で、救急出

動が市外搬送になった場合、平日の日勤帯であ

れば本部職員で対応しておりますが、夜間及び

土日、祝祭日であれば非番職員を招集して８名

を確保しております。 

 非番員の招集人員につきましては、救急出動

市外搬送１件につき３名、勤務時間につきまし

ては搬送先の医療機関にもよりますが、２時間

から３時間程度になります。 

 また、昨今のコロナ禍での救急出動は、感染

予防対策または消毒など、１件の所要時間が長

時間に及ぶ状況もございましたので、コロナ感

染者数がピークを迎えたときには、非番員の招

集は常態化することもございました。 

 以上でございます。 

○堀内貴志議員  原則として、火災対応も含め

て確保しながら、あと市外搬送、救急出動で市

外搬送があったときには、平日は日勤で対応す

るけども、夜間、土日、祝祭日においては非番

員を招集をかけると。市外搬送へ１回当たり、

市外の病院へ搬送する関係で１回当たり２時間

から３時間ということですね。あとコロナ禍だ

から、当然、消毒の時間も要すると、そうする

と数時間はかかるということであります。 

 基本的に、消防職員の勤務時間、勤務という

のは当番、非番ですね。当番と非番で休みがあ

ると。当番は24時間体制、ここが一般職員と違

うところですね。24時間、精神的にも肉体的に

も拘束をされる。私も警察のときに、24時間勤

務をしたことはありますけど、２日目の非番、

非番の日は、もうくたくたですよ。本当に体、

精神的にも疲れている。この非番というのは、

やっぱり当直明けになるので、基本的には体を

休める日というふうになっている。休みは完全

に体を休める日だと。 

 今回、この問題になるのは、非番の取扱いに

なります。この垂水消防の非番の招集状況につ

いて、私、事前に調べてもらったデータがあり

ます。これを見ますと、多い月で、12月ですけ

れども27人、少ない月で９人、月で平均すると

19人。これは令和４年度の実績。本来、休める

日、体を休める日となっている非番、コロナ禍

においては非番員も招集に応じるしかない現状

にあるということです。 

 非番員の招集の現状、これ他市町村の消防本

部及び消防組合との比較でどうなのか、また問

題点はないのかについてお聞きをいたします。 

○消防長（後迫浩一郎）  他市町村との比較と

問題点、市外搬送が多いのではないかにつきま

してお答えいたします。 

 他市町村との比較と問題点につきましては、

消防本部の規模にもよりますが、職員数が100

名を超える消防本部では救急隊、消防隊、救助

隊と専任体制を敷いており、必要に応じて各署

所から応援隊を派遣しているようでございます。 

 当消防本部のような職員数が100名以下の小

規模消防本部においては、ほとんどが兼任体制

を敷いており、事案に合わせて乗り換え運用を

図っているようでございます。 

 また、問題点として、他市町村と比べ、管内

に入院施設を有する医療機関は１つしかなく、

専門的で高度な医療や手術が必要な救急事案も
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増加しており、市外への救急搬送も多くなって

いる状況でございます。 

 以上でございます。 

○堀内貴志議員  今、他市町村との比較、本市

と比較していただいた。他市町村との比較で、

職員100名を超える消防本部、これについては

救護隊、消防隊、救助隊、これ専任体制をとっ

ている、専任の体制をとっている。これ必要に

応じて、その隊から応援を要請しているという

こと。本市の場合は、職員100名以下の小規模

の消防本部だから兼任体制、専任がいないわけ

ですよ。兼任なんですよ、全て。だから、人が

足りないので、非番員に招集をかけたと。こう

いうことになるかと思います。そして垂水市の

問題点としては、入院施設を有する機関が１つ

だけ。あと専門的で高度の医療や手術が必要な

緊急事案が増加していると。だから市外への救

急搬送が多くなっている現状ということ。 

 私はね、これだけじゃないと思うんですよ。

垂水市の地形にそもそも問題があるんではない

かと思います。人の配置、この垂水市の地形、

南北に37キロに及ぶ範囲、管轄している。だか

ら本署と牛根分遣所が設置されている。現状で

行きますと、定員数は44名です。44名に対して

現在100％確保しているという実情ですけれど

も、その定数44名に対して本署で34名、牛根分

遣所で10名の構成である。要は、人の配置を分

散している現状があるわけです。これ地理的な

現状でしょうね。しかもその特殊性、24時間体

制、一般職員と違いますよ、24時間体制。24時

間働いて非番というのはそもそも、さっきも言

いました体を休める日。だけど使われている。

これに加えてコロナ禍という現状。コロナのた

めに検査の結果が出るまで時間はかかるから、

そこで待機が変わる。もしくは、終わってから

もコロナ感染防止のために車両の消毒だとか、

衣服の後始末だとか、いろいろ時間を要する。

１回当たりの出動時間の時間が多いと。どうし

てもやっぱり人が足りなくなる。そして本市の

場合、実質的に非番員を運営している。これが

実情であります。様々な要素が絡んで消防職員

の業務の稈迫がある現状ではないかと思います

が、その点はどうなのか。このようなことを考

えると今の定数で足りているのかという問題に

なります。 

 この際、垂水市職員条例の消防職員の定数に

ついて、適正な定数なのかどうか、まずは調査

する必要があると思いますが、市長の見解をお

伺いいたします。 

○市長（尾脇雅弥）  消防職員の適正な定数に

ついてお答えをいたします。 

 消防職員に関しましては、消防組織法におい

て消防庁長官は必要に応じ、消防に関する事項

について、都道府県または市町村に対して助言

を与え、勧告、指導を行うことができるとされ

ており、この規定に基づき、消防力の整備指針

が定められております。 

 この整備指針において、消防の責任を果たす

ために、必要な施設及び人員の標準的な基準が

定められており、配置すべき職員数についても

消防車１台につき５名、救急車３名などといっ

た算定基準が示され、本市においてもこれらの

基準に基づき、必要な職員数44名を算定してい

るころでございます。 

 消防職員については、この算定基準に加えて、

今後の業務状況等も勘案しながら、引き続き、

適正な職員配置に努めてまいりたいと考えてお

ります。 

 なお、これまでの消防職定数の見直しを申し

上げますと、平成６年４月１日、６名増員して

36名を42名に、平成22年５月１日から牛根分遣

所救急隊３名乗務の必要性から２名増員して、

現在まで44名となっているところでございます。 

○堀内貴志議員  消防職員の定数について、根

拠はこれですよね。消防庁告示第１号、平成12

年１月20日に出されている消防力の整備指針、
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市長はこのことを捉えて定数は44、この数字に

なるんだということをおっしゃられた。確かに

消防車１台につき５名とか、救急車１台につき

３名等の算定基準が示されています。基準に基

づいて算出したのが44名ということであります。

そして、今後の業務状況等も勘案しながら、引

き続き、適正な職場配置に努めるという答弁で

ありますけど、そもそも、この消防力の整備指

針、私はね、しっかり見せてもらいました。こ

れ見ますとね、多分、定数、消防職員の総数と

いうのは36条に記載されています。ちょっと読

ませていただきますと、消防本部及び署におけ

る人員の総数は、次の各号に掲げる。後で申し

上げますけどね。次に各号に掲げる数を合算し

て得た数を基準とし、勤務の体制、業務の執行

体制、年次休暇及び教育訓練の日数等を勘案し

た数とするということで、第１項で、特殊車両

については何名、消防隊、救急隊については何

名という数字が書かれている。２項が救助のた

めの要員の数、３項が指揮隊の隊員の数、４項

が通信員の数、５項が予防要員の数、６項が消

防本部及び庶務の処理のために必要な人員の数

ということ書いてあります。ただ、これしっか

り見せていただきますと、まず第２項、第２項

にね、救助のための要員の数というところ、こ

れは31条に書いてあるんですよ、31条に。そう

してね、しっかり、はっきりした数字は書いて

ないわけです。31条第３項、読ませてもらいま

すと、人命救助を必要とする災害または事故が

多発する地域においては、第２項の規定により、

救助の隊員に加えて消防本部もしくは、または

消防団に、ここから後、地域の実情に応じて必

要と認められる数の救助のための要員を配置す

ると書いてある。地域の実情に応じて必要と認

められる数の救助のための要員配置と、それで

ね、あと指揮隊の隊員の数、これについても、

これ32条に書いてあるんですよ。32条第１項、

指揮隊の数、指揮車に搭乗する指揮隊の隊員の

数は、指揮車１台につき、ここからが問題、３

人以上とする、３人以上ですよ。３人以下はな

いです、３人以上、ということは４人でも５人

でもいいということですよ、実情に応じて。以

下ね、そういうことで記載してあるんです。通

信の数もそうです。そう書いてあるのが、この

消防力の、市長が言った消防力の整備指針とい

う、ここに書いてあるんです。だから、これ具

体的に消防員何名にしなさいなんてのは書いて

いない。これで算出すると、やっぱり地域の実

情に応じて、やっぱり定数も変えていかなけれ

ばいけないよということが言えるのではないか

なと思います。つまり、具体的に人数が確定さ

れていないということね、この消防力の整備指

針の中には。特に９条の要員の数については、

今、言ったとおり、地域の実情に応じて必要と

認められる数と書いてあるから、垂水市の実情

に併せて変更できるという解釈でいいんじゃな

いんでしょうか。 

 現状についてね、先ほどから申し上げました。

コロナ禍もある、地形的な問題もある。専門的

な病院が市内にないから、市外へ搬送する、そ

の件数も多い、所要時間多い。やっぱりどうし

ても消防員の救助隊の数が足りなくっているの

は、当然。だから今、非番が使われている現状

あるわけです。そういう現状ある中で、消防職

員の定数の見直しする時期に来ているのではな

いかと思いますけれども、市長、もう一度、市

長の見解をお聞きします。 

○市長（尾脇雅弥）  今、堀内議員がおっしゃ

ったようなこと、一々違うというふうには思い

ません。垂水の地形的な状況やコロナも含めて、

例年以上にですね、出動回数や負担が増えてい

るのは事実だろうというふうに思います。そう

いった中で、今の議論が出ているわけでありま

すけれども、一方で、職員全体の定数というの

を合併ができなかったことを契機に285から235

という中に、この中に消防の職員も入っており
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ます。消防職員を増やすことで、一般職員の

方々に負担が来ているのも事実でありますので、

しかしながら、少子高齢化、人口減少、単純に

増やすというのはできるわけですけれども、か

かる人件費もろもろ、いろんなことを加味しな

ければいけませんので、これはまた、庁内ある

いは議員、皆様の議論をいただきながら、しっ

かりどういう形で全体の定数を見直していくの

か、当然、その中に消防職員の方々の位置づけ、

そういったものも含めて議論が必要なテーマだ

というふうに思います。 

○堀内貴志議員  ありがとうございます。幸い

にしてね、今のところ、火災と救護隊の出動が

重なっていないと思うんですよ。火災と救護隊

が、救急車の要請があったときには、用を足す

のかなと心配になります。だから今、市長がお

っしゃられたとおり、まず調査から始めましょ

うよ。調査をして、この消防力の整備指針の中

にもあるわけですから。地域の実情に応じて必

要と認められる数ということで、そのことを踏

まえてね、消防職員、今回は消防職員の定数の

見直しを訴えましたけれども、職員の関係もそ

うです。１回、調査した上で、しっかりとした

定数を見る必要があるんではないかなと思いま

す。 

 時代に合った定数の見直し、これは間違いな

く必要になってくる。特に、コロナ禍にあって

は、全国の搬送状況、稈迫している現状にある

と思います。今後、市長にはぜひとも消防職員

の現状について見ていただいて、適正な定数に

ついてまずは調査していただくということをお

願いしてこれは質問を終わります。 

 ところで、消防長、平成28年４月１日、第17

代消防長になって７年間、県内でもトップクラ

スの消防長の在歴だというふうに聞いておりま

す。この３月に、残念ながら勇退ということを

聞いてますけど、本当にお疲れさまでございま

した。せっかくの機会ですから、何か話したい

ことあれば時間を取りますけども、よろしいで

すか。 

 はい、なければ私の質問はこれで終わりたい

と思います。ありがとうございました。 

○議長（川越信男）  ここで、暫時休憩いたし

ます。 

 次は、10時55分から再開いたします。 

     午前10時45分休憩 

 

     午前10時55分開議 

○議長（川越信男）  休憩前に引き続き会議を

開きます。 

 次に、３番、前田隆議員の質疑及び質問を許

可いたします。 

   ［前田 隆議員登壇］ 

○前田 隆議員  おはようございます。本日２

番手となります。今回は、本市のデジタル化な

ど５問質問いたします。市長にも所見をお伺い

いたしますので、答弁をよろしくお願いいたし

ます。 

 さて、先ほど堀内議員からもありましたが、

１月の市長選挙では尾脇市長が４期目の当選を

果たされました。改めてお祝いを申し上げます。

これからの垂水のために、反省点も含めて御尽

力いただきますようお願い申し上げます。我々

議員も４月には改選を迎えます。お互いの健闘

を祈りたいと思います。 

 それでは、議長の許可を頂きましたので、早

速質問に入っていきます。 

 １番目の本市のデジタル化について。 

 デジタル化の実装が2025年を目標に展開され

ておりますが、本市の具体的な取組として展開

中の２つの事業に関し、現状や今後の展開など

を伺います。 

 まず１点目は、ＬＩＮＥ公式アカウントの利

用状況と今後の機能拡大について。 

 友達登録件数と利用状況、評価などをお聞か

せください。また今後どんな機能やサービスメ
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ニューを検討されているか伺います。 

 ２点目は、マイナカードの交付状況と利活用

できる行政サービスについて。 

 交付枚数と交付率、それから利用できるサー

ビスとして保険証や運転免許証が使用できるよ

うですが、それ以外に現在どんなことができる

か、また今後どんなことが予定されているか教

えてください。 

 次に、２番目の定年延長と採用について。 

 令和５年度から定年が２年おきに１歳ずつ延

長されます。しかし、それによって新規採用が

抑制されては、職員の世代間構成のバランスが

崩れ、若い世代が少なくなります。 

 そこで、235名の定員枠を当面遵守されると

のことですが、定年延長と新規採用についてど

う対応されるのか、また国の考え方はどう示さ

れたのか伺います。 

 次に、３番目の本市の婚姻件数と出生数の問

題について質問に入ります。 

 結婚から妊娠・出産・子育てに至るまで、子

ども・子育て支援策が国会で議論されておりま

す。将来への投資として、生み育てやすい子育

て支援策は必要です。 

 ただ気になるのが、その出発点となる結婚の

婚姻数が減り、また晩婚化等で出生数も減って

いる現状です。昨日の南日本新聞でも一面で出

生数が80万割れを報じております。本市の現状

はどうなっているかが気になります。 

 そこで、本市の３年間の婚姻件数及び出生数

の推移について伺います。 

 次に、４番目の転出超過について。 

 本市は、進学・就職で転出する人数と転入す

る人数がマイナスとなる転出超過が続いており

ます。 

 そこでまず１点目、直近３年間の18歳から22

歳までの転入者、転出者及び人口について伺い

ます。 

 次に、２点目の若者の転出抑止策としてどん

な対策や事業があるか、その効果について伺い

ます。 

 最後に、５番目の公共施設への再エネ設備導

入について質問いたします。 

 2050年までに温室効果ガス排出ゼロに向け、

自治体の公共施設に2030年に50％、40年に

100％太陽光パネルを導入する地域脱炭素ロー

ドマップに沿って、本市も垂水中央病院とコス

モス苑に太陽光パネルの導入を決定いたしまし

た。 

 そこで、１点目の中央病院とコスモス苑の設

置の進捗状況はどうなっているのか、また他施

設への今後の方向性はどうなっているのか伺い

ます。 

 以上で、１点目の質問を終わります。 

○企画政策課長（二川隆志）  ＬＩＮＥ公式ア

カウントの利用状況と今後の機能拡大につきま

してお答えいたします。 

 初めに、利用状況につきましては、昨年７月

１日の開設から本年２月末までの８か月間にお

きまして、541名の方に御登録を頂いていると

ころでございます。 

 情報配信につきましては、登録者全員に配信

する通常配信を９回、原則毎週月曜日に配信す

る定期配信を35回、受信設定で希望された情報

を配信するセグメント配信を12回、ごみ収集日

前日の定期配信を2,230回、防災メールと連携

した配信を41回、合計2,327回を配信しており、

必要な情報を必要な方へ分かりやすくかつリア

ルタイムにお届けできるように関係課と連携し

て努めております。 

 ＡＩ機能によりごみ分別方法を自動的に案内

するチャットボット機能におきましては、現在

3,033個のごみ検索ワードが設定されていると

ころでございます。これは利用者がごみ分別を

検索した際、ＡＩ機能が回答できなかったもの

につきまして、所管課であります生活環境課と

連携し、随時、キーワードを登録しているもの
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であり、開設当初の2,626個から407個のごみ検

索ワードが追加されたところでございます。利

用者の方々からは、ごみを捨てる際に手軽に調

べることができとても便利であるとのお声も頂

いております。 

 利用者が本市へ直接メッセージを投稿するこ

とができるサーベイ機能でございますが、台風

や大雨等の被災状況報告を９件、雑草・樹木管

理報告を13件、有害鳥獣による農地等の被害状

況報告を３件、合計25件を頂いているところで

ございます。投稿を確認しましたら即日所管課

と情報共有し、その日のうちに現場状況の確認

を行うなど、迅速な対応を行っているところで

ございます。 

 また、利用者の方から、使用方法につきまし

て分かりにくい部分があるとの御指摘を頂きま

したことから、機能改善を図り、ストレスなく

使用できるように対応したところでございます。 

 次に、今後の機能拡大につきましてお答えい

たします。 

 本年１月５日に開催されました二十歳のつど

いに参加されました方々を対象に、本市広報担

当が撮影した写真を本ＬＩＮＥを活用して提供

したところでございます。同様の方法により、

例えば市民文化祭など、多くの方が参加される

イベントにおきまして、有益な情報を提供でき

るものと考えているところでございます。 

 このほか、令和５年度からは広報紙と連携し

た地元の特産品が当たるプレゼント企画に取り

組み、登録者の増加と情報発信の強化に努めた

いと考えているところでございます。 

 加えまして、ほかの市町の取組状況を調査研

究し、本市におきまして有効な機能となり得る

ものにつきましては、積極的に導入してまいり

たいと考えているところでございます。 

 引き続き、利用者の方々のニーズや費用対効

果等を総合的に勘案し、ＬＩＮＥを効果的に活

用することで市民生活の利便性の向上に努めて

まいりたいと考えております。 

 以上でございます。 

○市民課長（松尾智信）  マイナカードの交付

状況と利活用できる行政サービスについての質

問にお答えいたします。 

 まずは、本市でのマイナンバーカードの交付

状況ですが、令和５年２月12日現在で交付率が

63.32％、交付枚数が8,792枚となっております。 

 次に、利活用できる行政サービスにつきまし

ては、マイナンバーカード所有者が全国のコン

ビニエンスストアで住民票等を取得できるサー

ビスがございます。本市でも令和５年３月１日、

昨日からサービスを戸籍、住民票、所得課税証

明、印鑑証明、戸籍附票を対象に開始したとこ

ろでございます。 

 また、６月議会でも前田議員に答弁しており

ますが、マイナポータルからオンラインで転出

転入予約を行い、転入地市区町村があらかじめ

通知された転出証明情報により事前準備を行う

ことで、転入手続の時間短縮が図られるワンス

トップ化事業、こちらも令和５年２月６日から

サービス開始を実施したところでございます。 

 以上でございます。 

○総務課長（濵 久志）  定員枠から定年延長

と新規採用についてどう対応するのか、また国

の考え方はどう示されたのかにつきましてお答

えいたします。 

 地方公務員法の一部改正により、職員の定年

が現行の60歳から65歳に延長されることとなり、

令和５年度から令和14年度にかけて、年次的に

定年の引上げが行われることとなりますが、こ

の間は原則として、定年退職者が２年に１度し

か生じないこととなります。 

 現在、定員管理上は職員数の上限を235人と

しておりますが、定年引上げの期間中、定員を

235人に固定し、退職者補充の考え方で職員採

用を行う場合、新規採用職員も２年に１度しか

生じないこととなります。この場合、新規採用
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職員がない年度が生じることで、新規採用職員

数が年度によって大幅に変動し、その結果、職

員の年齢構成に偏りが生じ、また志望者確保に

支障が生じるなど、適材を安定的に確保するこ

とが困難になることが懸念されます。 

 このことに関し先般国の考え方が示されまし

たが、国家公務員については定年引上げの影響

を緩和するため、定年退職が発生しない年度の

翌年度とその翌年度の２年間で、新規採用職員

数の平準化を図ることを基本としております。 

 また、総務省は地方公共団体において、質の

高い行政サービスを安定的に提供できる体制を

確保するためには、定年引上げ期間中において

も一定の新規採用職員を継続的に確保すること

が必要であり、毎年の退職者の補充を行うこと

を基本とした従来の採用とは異なる対応が必要

となることを想定すべきであると示し、加えて、

新規採用職員数の平準化を図る場合は、国家公

務員と同様に２年間での平準化を基本としつつ、

各団体において年齢構成等を考慮した上で柔軟

な平準化を検討するなど、地域の実情に応じた

新規採用職員数の検討に取り組むことが必要と

示しております。 

 以上のことから、本市においても国家公務員

の基本的な考え方に準じ、定年引上げの影響を

緩和するため、定年退職者が発生しない年度の

翌年度とその翌年度の２年間で、新規採用者数

の平準化を基本としつつ、定年引上げ期間中に

おいても地域の実情等を踏まえ、一定の新規採

用者を継続的に確保することを今後検討してま

いりたいと考えております。 

 以上でございます。 

○市民課長（松尾智信）  ３年間の婚姻件数及

び出生数の推移についての質問にお答えいたし

ます。 

 なお、婚姻件数は本市の届出件数、出生数は

住民票のものでございます。 

 令和元年度の婚姻件数は27件、出生数は71件、

令和２年度の婚姻数は22件、出生数は59件、令

和３年度の婚姻件数は25件、出生数は50件、令

和４年度については１月末現在で婚姻件数は17

件、出生数は45件となっているところです。 

 以上でございます。 

 続きまして、直近３年間の18歳から22歳まで

の転入者、転出者及び人口についての質問にお

答えいたします。 

 外国人を含めた人数でお答えしますが、令和

２年の転入者が79人、うち日本人が60人、転出

者が92人で、うち日本人が88人、令和２年12月

31日時点での人口が14,260人、令和３年は転入

者が77人、うち日本人が56人、転出者が104人

で、うち日本人が89人、令和３年12月31日時点

での人口が13,885人です。 

 また、令和４年につきましては、転入者が91

人、うち日本人が52人、転出者が120人で、う

ち日本人が102人、令和４年12月31日時点での

人口が13,624人となっているところです。 

 以上でございます。 

○企画政策課長（二川隆志）  転出抑止策につ

きましてお答えいたします。 

 本市の現状は、10代後半から30代前半にかけ

ての女性の転出者数が顕著であるという分析結

果が出ており、学びや雇用の場の確保が喫緊の

課題であると認識しているところでございます。 

 このような状況に対して、それぞれの地域で

住みよい環境を確保して、将来にわたって活力

ある日本社会を維持していくという地方創生の

考え方から、本市においても人口減少問題への

対策として、持続可能な垂水市を実現するため、

垂水市まち・ひと・しごと創生総合戦略を策定

したところでございます。 

 令和２年３月に見直しを行いました第２期総

合戦略においては、若年層にとって本市に魅力

的な仕事がなく、仕事を求めて市外に流出して

いると考えられることから、若年層が夢を持ち

誇れる仕事づくりや雇用環境の整備を行ってい
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くために、稼ぐ地域をつくるとともに、安心し

て働けるようにするを基本目標の一つとして掲

げております。 

 また、本市で地方創生事業を進めるに当たっ

て、魅力的な事業や企業が市内に存在している

にもかかわらず、若者の就労や予定採用数に達

しない現状に対する若者雇用対策として、垂水

市地域若者「就地」拡大プロジェクトを平成28

年度より展開しているところでございます。 

 その一環として、本市出身の若者や新規学卒

者、移住ＵＩＪターン希望者の方々の市内企業

への就職促進、移住・定住促進を目的として、

令和元年度より企業ガイドブックを刊行してい

るところでございます。 

 今年度は漁業、建設業、製造業をはじめ、13

業種39社の会社概要や企業のアピールポイント

等を掲載することで、自分が求める就職先を比

較できるよう留意して作成いたしました。 

 また、この企業ガイドブックにつきましては、

去る１月19日に担当職員により直接垂水高等学

校に出向き、ロングホームルームの時間を活用

し、ガイドブック作成の意図や市内企業の魅力

について説明会を行わせていただいたところで

ございます。 

 この説明会におきましては、本市の人口減の

現状や移住・定住者支援、子育て支援等の本市

の諸制度についても説明し、本市への定着や将

来的なＵＩＪターンについて考える契機となる

よう、説明を行わせていただいたところでござ

います。 

 今後も、垂水市まち・ひと・しごと創生総合

戦略の具体的な事業の推進や企業ガイドブック

の発行等を通じて、垂水市内の企業を意識して

いただくことで、本市への定着やＵＩＪターン

を促進し、転出抑制につながるよう努めてまい

ります。 

 以上でございます。 

 続きまして、垂水中央病院とコスモス苑の再

エネ設備導入の進捗状況、他施設への今後の方

向性についてお答えいたします。 

 垂水中央病院とコスモス苑の太陽光発電施設

の設置による電力供給事業の進捗状況でござい

ますが、昨年の８月に、本市と太陽光発電施設

設置事業者でございますリニューアブル・ジャ

パン株式会社との間で、再生可能エネルギーの

活用に関する連携協定を締結いたしました。 

 この協定の連携事項にございます公共施設等

における再生可能エネルギーを活用した電力の

確保に関する事項や、災害発生時における再生

可能エネルギーを活用した電力による緊急的な

電力の確保に関する事項に基づき、発電事業者

でありますリニューアブル・ジャパン株式会社

が２か所の公共施設に太陽光発電施設を設置い

たしまして、発電された再エネ由来の電力を公

共施設で自家消費することとしております。 

 連携協定を締結いたしましてから、本市と発

電事業者両施設の管理運営等を受託しておりま

す指定管理者の肝属郡医師会との間で、事業実

施に向けた協議や手続等を進めてまいりました。 

 現在、ウクライナ情勢や原油価格の高騰、半

導体の生産低下の影響を受けまして、半導体を

必要とする資機材の調達が非常に困難な状況と

なっており、進捗が遅れております。 

 今後、必要な資機材等を調達してからの着工

となりますことから、令和５年の秋頃の着工を

目標に、発電事業者により準備が進められてお

ります。 

 次に、他の公共施設における太陽光発電設備

の導入に係る今後の方向性でございますが、令

和３年５月に、地球温暖化対策の推進に関する

法律が改正されました。2050年までのカーボン

ニュートラルが基本理念に位置づけられ、令和

３年６月に出されました地域脱炭素ロードマッ

プでは、自治体の公共施設等において2030年に

は50％、2040年までには100％設置可能な建築

物等に太陽光発電設備の導入を目指すことが掲
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げられております。 

 本市におきましても、生活環境課が策定して

おります地球温暖化対策実行計画（事務事業

編）において、公共施設で使用する電力の再生

可能エネルギーへの転換に向けた検討等、再生

可能エネルギーの導入推進が掲げられており、

脱炭素化を促進し、カーボンニュートラルを目

指す上で達成しなければならない課題の一つが、

公共施設等への太陽光発電設備の導入など、再

生可能エネルギー活用の取組であると考えてお

ります。 

 公共施設への太陽光発電設備の導入を検討す

る上では、老朽化の確認や使用電力量の少ない

施設などへの太陽光発電設備の設置効果の検討

や、また、財政課が策定しております公共施設

等個別施設計画における個別施設の方針との整

合性を図りながら、設置可能な施設におきまし

て、太陽光発電施設の導入を検討していかなけ

ればならないと考えております。 

 以上でございます。 

○前田 隆議員  ありがとうございます。 

 それでは、一問一答で２回目の質問に入りま

す。 

 ＬＩＮＥ公式アカウントの利用状況と今後の

機能拡大について答弁頂きました。友達登録は

541名とのことですが、よい事業を展開してい

る割にはまだ少ないと感じました。スマートフ

ォン所有者が対象ですが、今後ますます所有者

は増えていきますので、その方たちへの案内と

同時に、まだ登録されていない方への周知で、

登録者増加をよろしくお願いいたします。 

 評価として、ごみ分別方法の機能は利用者か

ら喜ばれ、台風等の被害報告を直接行う機能は、

迅速な対応につながり役立っていることが分か

りました。機能や利便性を今後さらに高め、Ｌ

ＩＮＥの有効活用で、市民生活の利便性向上を

目指していくとのことでしたので、よろしくお

願いいたします。 

 次のマイナンバーカードの交付率や利活用で

きるサービスについて、分かりました。コンビ

ニ交付事業や転入申請のワンストップ化事業は

まだ始まったばかりですので、今後また時期を

見て利活用状況や評価を伺いたいと思います。 

 交付率が２月12日現在63.3％とのことでした

が、それが低いと交付率が地方交付税の配分基

準に影響すると聞いています。その件について

説明と、本市のレベルではどんな影響があるの

か教えてください。 

○財政課長（園田 保）  前田議員の御質問に

お答えいたします。 

 国においては、令和３年度から２年間限りの

地方交付税措置として、地域デジタル社会推進

費2,000億円が計上されましたが、令和５年度

の地方財政対策の概要によりますと、地域デジ

タル社会推進費につきましては、事業期間を３

年間延長することに加え、令和５年度及び令和

６年度は、マイナンバーカードの利活用特別分

として500億円が増額されました。 

 この増額された500億円につきましては、マ

イナンバーカードを利活用した住民サービスを

向上するため、地域のデジタル化の取組に係る

財政需要を的確に普通交付税の算定に反映する

こととされており、マイナンバーカードの交付

率が上位３分の１の市町村が達成している交付

率以上の市町村については、当該市町村のマイ

ナンバーカードの交付率に応じた割増率により

算定することとされております。 

 しかしながら、算定時点における本市の交付

率が全国的にどの水準にあるのか推測できない

ことや、算定に用いる割増率等が示されており

ませんので、現時点におきましては市への影響

を予測することが難しい状況でございます。 

 マイナンバーカードの交付率につきましては、

地方交付税のマイナンバーカードの利活用特別

分のほか、デジタル田園都市国家構想交付金の

採択要件等にも用いられておりますので、引き
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続き申請率や交付率の向上に努める必要がある

と考えております。 

 以上でございます。 

○前田 隆議員  ありがとうございます。マイ

ナンバーカードの交付率が３分の１以上の自治

体に対し、利活用特別分として配分される交付

税が交付率に応じて算定される、そういう仕組

みのようです。本市への影響は、算定時点で全

国的にどのレベルにあるかが不明だということ

で、まだ分からないということでした。 

 市民課の皆さんが、土日にマイナンバーカー

ド申請のため開庁をして、申請率、交付率の向

上に取り組んでおられることは承知しておりま

す。御苦労さまでございます。 

 マイナンバーカードは、今後デジタル化の推

進に必要なカードになることは間違いありませ

ん。交付率が地方交付税やデジタル田園都市国

家構想交付金の算定基準に採択されますので、

引き続き交付率の向上に努めていただきたいと

思います。 

 最後に、デジタル化は未来に向けた重要な取

組と思います。本市は去年10月、垂水市ＤＸ政

策アドバイザーに陣内裕樹氏を迎え、垂水市デ

ジタル変革宣言をいたしました。 

 そこで、今後の本市のデジタル化の推進につ

いて、市長の所見をお聞かせください。 

 特に、住基台帳システムなど、基幹システム

の標準化・共通化や、諸申請手続のワンストッ

プ化などについてお示しいただければと思いま

すので、よろしくお願いいたします。 

○総務課長（濵 久志）  庁内基幹システム共

通化と申請時のワンストップ化につきましてお

答えいたします。 

 地方公共団体情報システムの標準化につきま

しては、令和４年10月にデジタル庁通知の情報

システム標準化基本方針において、住民基本台

帳事務等を含む20業務が標準化の対象業務とな

ることや、標準化基準に関する基本的な事項が

示され、全ての自治体において、標準化準拠シ

ステムへの移行を令和７年度末までに完了する

こととなっております。 

 本市においても、今後現行システムの概要調

査や標準仕様との比較分析、移行先事業者の決

定、データ移行、条例改正等を令和８年３月ま

でに実施する予定です。 

 デジタル化の推進については、ＡＩ、ＲＰＡ

を活用した業務効率化など、庁内の取組や情報

システムの標準化に伴う申請時ワンストップ化

など、市民サービスの向上のための取組を今後

検討する必要があると考えております。 

 以上でございます。 

○市長（尾脇雅弥）  私からは、今後の本市に

おけるデジタル化の推進につきましてお答えを

いたします。 

 2021年９月に政府にデジタル庁が設置をされ、

本市も自治体ＤＸへの取組を推進し、行政サー

ビスの利便性の向上に努めなければならないと

考えております。 

 これからの取組の方針を市民の皆様にお示し

する手始めといたしまして、有識者からの助言

なども必要と考えましたことから、昨年10月25

日に、内閣府クールジャパン地域プロデュー

サー、鹿児島県ＤＸ推進アドバイザーを務めて

おられる陣内裕樹氏に、垂水市ＤＸ政策アドバ

イザーへの就任をお願いし、委嘱状の交付を行

ったところでございます。 

 併せまして、これから市民の皆様方と一緒に

取り組んでまいりますデジタル化への方向性に

つきましては、デジタル変革宣言において３つ

の方向性を定め、それぞれの分野においてデジ

タル化を推進してまいりたいと考えているとこ

ろでございます。 

 第１に、市民の皆様の幸福のため、人に優し

いデジタル変革を推進することにより、全ての

市民の皆様にとって住みやすく、幸福度（ウェ

ルビーイング）の意識が高い元気な垂水市の実
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現を目指してまいります。 

 具体的な取組といたしまして、行政手続のオ

ンライン化や窓口手続、申請手続の簡素化、マ

イナンバーカードの普及・活用等を推進するこ

とで、市民の皆様の利便性向上を図り、また情

報セキュリティ対策を徹底し、市民の皆様の安

全にも寄与することなどを想定しているところ

でございます。 

 第２に、誰一人取り残すことのない教育環境

の充実のために、将来を担う子供たちに新しい

時代に対応する力を備えるための教育を推進す

るとともに、全ての市民の皆様にデジタル変革

に対応するための学び直し（リスキリング）の

機会を提供することで、将来にわたって持続的

に発展をし、元気な垂水市の実現を目指してま

いります。 

 具体的には、子供たちの学びのためにＧＩＧ

Ａスクール構想を推進するとともに、市民の皆

様のデジタル化に対応するための学び直しの場

として、昨年９月に包括連携協定を締結いたし

ました鹿児島女子短期大学などの知見を頂き、

出前講座、出張講座などを実施するなどの取組

を想定しているところでございます。 

 第３に、多様な人々との関わりを目指すため

のデジタル変革のため、本市の様々な魅力や資

源などをデジタル技術を活用し発信することで、

全国各地の多様な人々との関わりを増やし、元

気な垂水市の実現を目指してまいります。 

 具体的には、ＬＩＮＥ等のＳＮＳやユーチ

ューブなどの動画を活用して、本市の魅力をよ

り多く知っていただく機会を提供することなど

を想定し、取り組んでまいります。 

 ＤＸを推進する市職員の取組といたしまして、

ＤＸに対する理解促進と意識啓発のため、昨年

12月23日に陣内ＤＸ政策アドバイザーを講師と

して、課長級職員を対象とした研修を実施いた

しました。さらに、一般職員の研修を行うこと

で、全ての職員の意識改革を進め、市民にとっ

て優しいデジタル変革に職員一丸となって取り

組んでまいります。 

 市民サービスの向上と職員の負担軽減や業務

効率の向上につきましては、全庁的に取り組む

べき課題でありますことから、全職員を対象に、

先進地事例の調査研究を指示したところでござ

います。 

 また、国の手順書の内容を参考に、全庁的な

推進体制や重点的に取り組む事項を盛り込んだ

本市のデジタル推進計画の策定を、令和５年度

の早い時期に取りかかることとしております。 

 引き続き、市民の皆様や関係機関の皆様、本

市ＤＸ政策アドバイザーなどとともに、デジタ

ルの力で元気な垂水市をつくるという理念の下、

様々な場面におけるＤＸ導入による変革を進め

てまいります。 

 以上でございます。 

○前田 隆議員  ありがとうございます。デジ

タル化については、３つの方向性と具体的な取

組等を説明いただきました。また、本市のデジ

タル推進計画の策定を令和５年度の早い時期に

取りかかるということでした。 

 総務課長からは、本市の基幹システムの標準

化準拠システム以降については、令和８年３月

までに実施予定ということでした。 

 情報システムの標準化に伴う申請時のワンス

トップ化等についての検討、準備を早めて、デ

ジタル化による社内業務の効率化と行政サービ

スのさらなる向上に向けて、推進をよろしくお

願いいたします。 

 それでは次に、２番目の定年延長と採用につ

いて答弁を頂きました。国の考え方も示された

ようですが、それに準じて、本市も独自の対応

を平準化して実施していくということでした。

２年おきに定年は決まっており、その間の新規

採用が２年おきになれば問題だと思っておりま

したが、平準化して毎年採用する方向で対応さ

れるようですので、いい方法だと安心しました。 
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 ただ、業務量調査から各方面で人員不足、人

材不足が指摘されております。業務改革、定員

の適正化の観点からも、職員の働き方改革に向

けて、定員数も柔軟に取り組んでいただきます

ようお願いしておきます。この件は終わります。 

 次に、３番目の本市の３年間の婚姻数及び出

生数の推移について答弁を頂きました。どちら

も深刻な数字です。 

 婚姻については、雇用など経済的な面もあり

ますが、結婚したくても出会いの機会が少ない

という調査結果があります。我々の頃は周囲に

見合いを勧める人がどこにでもおり、見合い結

婚や職場結婚、20代で結婚する例が多かったよ

うに思います。しかし、現在は未婚でいる男女

が多くなっております。 

 以前、出会いの機会を助ける婚活取組を県が

展開していることを紹介いたしました。ＡＩ婚

活支援や相談窓口設置など、婚姻について考え

るような機会についても検討をお願いいたしま

す。 

 また出生数は令和３年が50人、今年度が１月

末現在で45人と、これもまた深刻です。未婚

化・晩婚化に加え、既婚の若い子育て世代が子

育てに経済面や育児環境の不安を持ち、２人目、

３人目を諦めていることも要因と伝えられてい

ます。 

 このような課題に対し、政府も子育て支援策

を拡充して取り組むようですので、それに期待

して、本市の出生数の問題も改善されることを

祈りたいと思います。 

 それでは最後に、このような現状や要望を踏

まえ、本市の婚姻及び出生数の課題対策につい

て、市長の所見を伺います。 

 特に、結婚につながる出会いの機会づくりが

結婚・妊娠・出産へとつながり、出生数対策に

なると思いますので、出会いづくりについて企

画政策課長に、そして市長に考えを伺いたいと

思いますので、答弁をよろしくお願いいたしま

す。 

○企画政策課長（二川隆志）  本市の婚姻と出

生につきましてお答えいたします。 

 令和４年12月に閣議決定されたデジタル田園

都市国家構想総合戦略には、少子化の進行は未

婚化・晩婚化が主な原因の一つと考えられてお

り、その背景には経済的な不安定さや男女の仕

事と子育ての両立の難しさ、家事・育児の負担

が依然として女性に偏っている状況等、様々な

要因が複雑に絡み合っているとあり、本市にお

いても同様の背景があるものと考えているとこ

ろでございます。 

 また、国はこれらの対策として、デジタル田

園都市国家構想総合戦略におきまして、地方公

共団体によるＡＩやビッグデータを活用したマ

ッチングシステムの運営などの結婚支援の取組

などを支援することを掲げております。 

 このような結婚支援の取組について、ＡＩを

活用したマッチングシステムを導入しているか

ごしま出会いサポートセンターのサテライトオ

フィスが、鹿屋市内のリナシティ内に設けられ

ているところでございます。 

 このかごしま出会いサポートセンターにつき

ましては、県内誰でも登録可能であり、令和５

年２月におきまして、垂水市の方も御登録いた

だいているところです。 

 今後は、このかごしま出会いサポートセン

ターについて広く周知を行うとともに、同セン

ターが主催する出張登録窓口の会場を設けるな

ど、同センターと連携協力して、結婚を望まれ

る方々の支援に取り組むとともに、これらの

方々からのニーズにお答えできるよう、新婚新

生活支援事業や、子育て支援事業などのさらな

る充実に努めてまいりたいと考えております。 

 以上でございます。 

○市長（尾脇雅弥）  本市の婚姻と出生につき

ましてお答えをいたします。 

 婚姻と出生数の現状について担当課長から答
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弁がありましたが、実情はしっかりと受け止め

なければならないと認識をしております。 

 私はこれまで垂水市ができることとして、子

育て世帯の産み育てやすい環境の充実のために

様々な施策を展開してまいりました。産み育て

やすい環境の整備が、結婚を意識される方々へ

の呼び水になるものではという思いも持ってお

ります。 

 先ほど堀内議員へ、錦江湾横断道路の実現に

より人々の往来が増えることで、民間による投

資も活発になり、住環境の魅力も充実していく

ことが予想されるとお答えをさせていただきま

した。 

 これらのことに対応するまちづくりはもう既

に始めていると考えております。これまで取り

組んでまいりました妊娠期から子育て期までの

各種支援や、移住・定住促進の施策など、特に

若い世代に本市で暮らしていただくための子育

て世代に対する施策の充実に今まで以上に重点

的に取り組み、垂水市に住むことで結婚・出

産・子育ての希望をかなえるまちづくりに全力

で取り組んでまいります。 

 しかしながら、この問題は日本国としての課

題でもありますので、結婚・出産・子育てなど

の国の方向性による課題解決が必要であると考

えておりますので、しっかりと要望等も行って

まいりたいと考えております。 

○前田 隆議員  ありがとうございます。企画

政策課には出会いづくりへのサポートをお願い

し、市長には、一組でも多くカップルが誕生し、

出生数が増加するような施策・対策をお願いし

て、婚姻件数及び出生数の問題は終わります。 

 それでは、次の４番目の転出超過について答

弁を頂きました。昨年は日本人の転入者は52人、

52人に対し、転出者は102人とのことでした。

倍になっております。本市は特に若い女性の転

出者が多く、学びや雇用の確保が喫緊の課題で

あるとの認識を示されました。 

 対策として、まち・ひと・しごと創生総合戦

略を策定し、若年層が夢を持ち誇れる仕事づく

りや環境の整備を行っていく基本目標の下、具

体的な事業として、垂水市地域若者「就地」拡

大プロジェクトなどを展開しているということ

でした。 

 ただ、学校卒業後、転出者が多い現実は人口

減少、過疎化の原因になり、現在及び将来の垂

水を危うくします。都会に憧れ就職する傾向は

止められませんが、その後、地元の産業や企業

を再認識し、また帰ってくる人もいます。その

点で、垂水市企業ガイドブックを発行され、案

内されていることは、このような方に対して有

効なツールと思います。また、垂水高校でこの

企業ガイドブックの説明会をされ、本市への定

着を図る取組もされていることは評価いたしま

す。 

 ただ、現在垂水に住んでいる若者からは、雇

用の確保と拡充、楽しく集まる場所等が求めら

れています。そこで最後に、市長にこれに対す

る対応、所見を伺います。 

○市長（尾脇雅弥）  お答えをいたします。 

 議員も御承知のとおり、今後も日本全体で人

口減少が進行してまいります。そうした中で、

これまで取り組んでまいりました妊娠期から子

育て期までの各種支援や、移住・定住促進の施

策など、特に若い世代に本市で暮らしていただ

くための支援策に今まで以上に重点的に取り組

んでいくこととして、公約の中に、子育て支

援・教育の充実として、高校生までの医療費無

料化窓口負担ゼロや、小中学校の給食費無償化

を掲げたところでございます。 

 御質問にございました楽しく集まる場所につ

いても、公約の中に様々な項目を掲げさせてい

ただいたところでございます。 

 今回、市民の皆様にお示しをした将来像実現

のために、スピード感を持って、これからの４

年間、市議会の皆様のより一層のお力添えを頂
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きながら、真に住みやすいまちづくりを進め、

子供からお年寄りまで笑顔が続く垂水づくりに

取り組んでいくことが、諸課題に対しての問題

解決につながっていくと思っております。 

 以上でございます。 

○前田 隆議員  ありがとうございます。若者

が地元に残れる施策や集まる場所を期待いたし

たいと思います。転出抑止策をよろしくお願い

いたします。 

 最後に、公共施設への再エネ設備の導入につ

いて答弁を頂きました。中央病院等への太陽光

設置については、資材調達が遅れて工事着工が

延びている状況は分かりました。今後の他の施

設への方向性については、設置可能な施設の選

択と個別施設計画との整合性を図りながら導入

を検討とのことでした。 

 中央病院など２か所への導入は、オンサイト

ＰＰＡといって、発電事業者が施設に設備を設

置し、その発電した電気を施設で消費する電力

購入契約ですが、そういう中で、政府はこの４

月から、自治体の公共施設への再エネ導入に対

する国の支援策を新たに実施すると聞きました。

再エネ導入に対し、交付税措置のある地方債の

制度新設です。この制度について説明と、今後

これを活用して取組の考えはないか伺います。 

○企画政策課長（二川隆志）  国の公共施設再

エネ導入支援を活用した取組の考えはないかに

ついてお答えいたします。 

 令和４年12月に総務省が取りまとめました、

令和５年度地方財政対策の地域の脱炭素化の推

進としまして、（仮称）脱炭素化推進事業費が

創設されました。 

 この事業は、地域における脱炭素の基盤とな

る再生可能エネルギーや、電気自動車の導入等

を率先して実施することなど、地方公共団体の

役割は拡大していることを踏まえ、地方公共団

体が公共施設等の脱炭素化の取組を計画的に実

施できるよう新たに立案された事業でございま

す。 

 本事業は公共施設等のＺＥＢ化に伴う省エネ

の取組の費用や、再生可能エネルギーの活用に

要する費用のうち、９割が新設される脱炭素化

推進事業債を充てることができ、１割を市費で

賄うこととなっております。 

 さらに、脱炭素化推進事業債のうち、再エネ

に関しては５割を、省エネに関しては財政力に

応じて３割から５割を交付税措置される事業で

ございます。 

 今後、本市が地域脱炭素ロードマップに掲げ

られている設置可能な建築物等への太陽光発電

設備の導入割合を達成するに当たりましては、

財政的に有利な国の補助事業などの活用も検討

しなければなりませんが、先ほどの答弁でも申

し上げましたが、再生可能エネルギー発電施設

等の公共施設への太陽光発電設備の導入を検討

する上では、老朽化の確認や使用電力量の少な

い施設などへの太陽光発電設備の設置効果の検

討や、また財政課が策定しております公共施設

等個別施設計画における個別施設への方針との

整合性を図りながら、設置可能な施設におきま

して、現在進められております民間活用を含め

た太陽光発電施設の導入を検討していかなけれ

ばならないと考えております。 

 以上でございます。 

○前田 隆議員  ありがとうございます。費用

対効果など、総合的な調査検討が必要ではあり

ますが、今後の公共施設への太陽光発電の導入

に際しては、この制度も利用して、自前で設置

し、自家用電力代が浮く取組も検討していただ

くよう要望して、質問を終わります。 

 以上で、全ての質問を終わります。ありがと

うございました。 

○議長（川越信男）  ここで、暫時休憩いたし

ます。 

 次は、13時から再開いたします。 

     午前11時50分休憩 
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     午後１時０分開議 

○議長（川越信男）  休憩前に引き続き会議を

開きます。 

 次に、５番、梅木勇議員の質疑、質問を許可

いたします。 

   ［梅木 勇議員登壇］ 

○梅木 勇議員  午後から１番目の登壇となり

ましたが、よろしくお願いいたします。 

 各地で早咲きの桜が見頃となり、道端の草花

も咲き始め、はまびら道の駅の花壇、旧フェ

リー発着場近くのロータリーでは様々な花が咲

き誇り、春の到来を感じる今日この頃となりま

した。 

 １月の市長選挙で、垂水市市政上初めて連続

４選を果たされた尾脇市長に祝福の言葉を送り

ます。市長には、公約に掲げられたもろもろの

施策を実現され、垂水市発展と市民の幸福度満

足に力を尽くされ、御尽力いただきたいと思い

ます。 

 それでは、議長の許可を頂きましたので、さ

きに通告しておりました質問に入らせていただ

きますので、御答弁よろしくお願いいたします。 

 まず１問目、マイナンバーカード制度につい

て質問いたします。 

 マイナンバー制度について、総務省のホーム

ページを見ると、行政の効率化、国民の利便性

の向上、公平公正な社会基盤です。マイナン

バーは社会保障・税、災害対策の分野で法律的

に情報を管理し、複数の機関が保有する個人の

情報が同一人の情報であることを確認するため

に活用されますとなっています。 

 平成27年10月から住民票を有する方全員に12

桁のマイナンバーが記載された通知カードが全

家庭に送付され、制度開始となる平成28年１月

からマイナンバーカード交付の申請受付もス

タートしました。 

 制度開始からカードの交付率の低迷が続いた

が、カードの普及と消費活性化策として、令和

２年９月に5,000円分のポイントを付与するマ

イナポイント事業が始まり、第１弾が終了する

令和３年12月時点では39.9％となり、さらに令

和４年１月１日から、最大２万円分のポイント

がもらえる第２弾の事業がスタートしておりま

す。 

 マイナポイント事業が開始されてから交付率

の向上に向けて各自治体も推進に力を注いでお

りますが、マイナンバーカード取得率日本一の

見出しで都城市の取組が紹介されておりました

が、９月末時点で84.7％と、市区町別１位で全

国平均49％を大きく上回り、申請率では90％を

超える。 

 職員にタブレット端末を配備し、入力作業か

ら顔写真の撮影まで行う仕組みは都城方式と呼

ばれるようになった。強みは、どこでも申請補

助できる機動力、ショッピングセンターや温泉

施設など人が集まる場所に出張窓口を開設、平

日に役所に足を運びづらい社会人には、５人以

上の申請を条件に職員を企業に派遣してきたな

どとなっているが、昨日の新聞には、総務省は

マイナンバーカード普及率、マイナポイント第

２弾の最大２万円分のポイントを受け取るには、

２月28日までの申請が必要であったが、受付が

混雑したため、３月１日まで延長するとあり、

申請数は今年２月26日には9,085万人、人口の

72％となったと掲載されていたが、本市のカー

ド申請推進取組と進捗について伺います。 

 ２問目に、１月下旬の寒波について質問いた

します。 

 １月24日から25日の寒波については連日テレ

ビや新聞で報道され、23日の南日本新聞の一面

では、「県本土、明日から大雪おそれ」の見出

しで、冬型の気圧配置が強まり、鹿児島県本土

は24日から25日にかけ大雪になるおそれがある。

鹿児島地方気象台は、雪を伴う暴風への警戒、

路面凍結や農業施設の管理に注意を呼びかけて
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いる。 

 気象台によると、九州南部の上空約1,500

メートルには、今季最強となる氷点下12度以下

の寒気が流れ込む。県内で同レベルの寒気は、

平成28年１月下旬以来７年ぶりとあり、24日の

新聞の一面では、「今夜から警戒級大雪おそ

れ」の見出しとなっており、21面には、「県本

土、10年に一度大雪おそれ、路面水道管凍結注

意」と大きな文字の見出しとなっていました。 

 25日の新聞では、一面に「県本土に大雪警報、

明日まで低温続く」とあり、今季最強の寒気が

流れ込んだ影響で、鹿児島県本土は24日全域で

雪を伴う大荒れの天気となった。午後７時現在、

県本土の大部分の地域で５センチ以下の積雪を

観測、陸・海・空の交通が大幅に乱れ、多くの

学校で短縮措置が取られたとあり、26日の新聞

では、一面に「県内大雪、事故200件超え、断

水や休校、週末再び冬型か」の見出しで給水管

の破損による断水や、鹿児島市では漏水や水が

出ないとの問合せが601件あったという。 

 九州自動車道などほとんどの高速道路や国道

の一部が通行止めとなった。県教育委員会など

によると、県内公立小中高は25日、71校が休校、

193校が授業を遅らせたり、授業を切り上げた

りして短縮日程とした。特別支援学校は11校が

休校したと掲載されているが、本市では、事前

また当日についてどのような対応をされたのか、

農林課、土木課、水道課、教育委員会に伺いま

す。 

 以上で、１回目の質問を終わります。 

○市民課長（松尾智信）  カード申請推進、進

捗についての質問にお答えいたします。 

 カード申請推進につきましては、仕事や用事

等で平日手続等ができない方に対し、土日の臨

時開庁、また衆議院議員選挙や参議院議員通常

選挙時での期日前投票に合わせた臨時開庁、さ

らに、税の申告相談時や各振興会で行われる

様々な集会、行事等において職員が会場に出向

いて申請を行う出張申請サポートを実施したと

ころでございます。 

 また、現在の進捗につきましては、先ほどの

前田議員にも答弁させていただきましたが、マ

イナンバーカードの交付状況は、令和５年２月

12日現在で交付率が63.32％、交付枚数が8,792

枚となっております。 

 以上でございます。 

○土木課長（東 弘幸）  １月下旬の寒波によ

る対応につきましてお答えいたします。 

 １月下旬の寒波につきましては、10年に一回

の寒波になるなど、数日前から報道されていた

ことから、土木課といたしましては、路面の凍

結が予想されたため、山間部の振興会長に連絡

を取り、事前に融雪剤を配布いたしました。さ

らに、積雪があった場合の対策といたしまして、

大野原・垂桜集落や高野集落、岳野集落などの

山間部地域の除雪作業の依頼を１月23日に建設

業者に行いました。 

 結果的には、１月25日に除雪の依頼がござい

ましたことから、大野原・垂桜集落の除雪作業

を依頼し、無事に作業を終えております。今後

もあらゆる被害を想定し、早急かつ適切な対応

を行ってまいります。 

 以上でございます。 

○学校教育課長（今井 誠）  学校への対応を

どのようにしたのかにつきましてお答えいたし

ます。 

 台風や積雪等の自然災害による臨時休業や、

登校時刻を遅らせて授業を開始するなど、児童

生徒の安心安全に配慮した対応につきましては、

各学校長が、通学路や地域の状況及びＰＴＡ役

員等からの情報提供を受け、児童生徒が安全に

登下校できることを確認し、判断した結果を安

心メール等で家庭へお知らせしております。 

 当課の対応としましては、学校に年間を通じ

て、様々な災害に対する児童生徒の安全確保の

徹底を指導するとともに、人的被害等があった
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場合は、学校長からの災害報告を受け、本市の

結果を集約し、速やかに県へ報告しております。 

 １月下旬の寒波襲来におきましては、各学校

とも被害を受けることなく、通常どおり授業を

行い、児童生徒は安全に下校しました。 

 以上でございます。 

○水道課長（福島哲朗）  １月下旬の寒波につ

いて対応をどのようにしたのかにつきましてお

答えいたします。 

 まず、事前対応といたしまして、１月24日と

25日に防災無線により、市民の皆様に水道管の

凍結予防等についてお願いしたところでござい

ます。 

 次に、１月25日当日の対応でございますが、

市民の皆様などからの問合せが29件ございまし

た。内容としましては、水が出ない、漏水して

いるとのことでしたので、水道課職員にて順次、

現地調査を実施し、応急措置や修理依頼等の対

応を図りました。 

 調査の結果、給水管の漏水が22件、凍結が解

消し水が出るようになったものなど問題のなか

ったものが７件でございました。また、翌26日

につきましても、漏水しているなどの問合せが

７件あり、27日以降につきましても、１日数件

ほどの問合せがありましたが、その都度、水道

課職員が現地で漏水状況等の確認を行ったとこ

ろでございます。 

 なお、今回の寒波による漏水につきましては、

水道課において管理している水道管の本管、支

管につきましては、漏水等は発生せず、断水等

の被害はなかったところでございます。 

 以上でございます。 

○農林課長（森 秀和）  対応をどのようにし

たのかについてお答えいたします。 

 気象台や鹿児島県から２月24日からの強い寒

気について、注意喚起がございました。これを

受けまして、寒気の流れ込みに対する農作物に

対する事前対策等の注意喚起のため、市長自ら

ＦＭ割り込み放送でメッセージを発信し、また

公式ＬＩＮＥにより、農家の皆様方に情報提供

を行ったところです。また、農業委員会等にお

願いして、担当地域の農家への声かけをお願い

したところです。 

 ２月25日には、農林課、農業委員会、関係機

関の30名で構成する垂水市農林技術協会会員で

現地調査を実施し、農作物被害について鹿児島

県に報告したところです。 

 事後対策として、被災した農作物の事後対応

や営農、資金等の相談窓口を農林課に設置し、

市ホームページや垂水市農林技術協会だよりで

周知するとともに、被災した圃場へ足を運び、

農作物の現状確認や農家からの情報収集等に努

めているところでございます。 

 すいません、訂正をお願いします。気象台や

鹿児島県からを２月24日と言いましたが、１月

24日でございました。すいません、訂正します。 

○梅木 勇議員  それでは、２回目に入ります

けれども、一問一答式でお願いいたします。 

 マイナンバーカード申請推進について、先ほ

どの答弁では、平日手続ができない方には、土

日の臨時開庁、また衆議院議員・参議院議員選

挙時の期日前投票に合わせた臨時開庁、さらに、

税の申告相談等において、職員が会場に出向い

て出張申請サポートを実施されたようでありま

すが、平日手続ができない方には土日の臨時開

庁とありましたが、この土日の臨時開庁という

のは年間を通してされたのか、ある特定の期間

を設けて土日の臨時開庁をされたのか、お聞か

せください。 

○市民課長（松尾智信）  土日の臨時開庁の御

質問にお答えいたします。 

 土日の臨時開庁につきましては、令和４年９

月10日及び11日、それから11月26日及び27日の

計４回実施しております。 

 以上でございます。 

○梅木 勇議員  ありがとうございます。９月
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と11月に２日ずつ４回したというようなことで

ございましたけれども、ありがとうございます。

そのような話を、答弁を聞くと、懸命な推進状

況を感じるところでございます。 

 進捗については、２月12日現在、交付率が

63.32％ということですが、先ほども言いまし

たが、全国的には２月26日に72.2％の申請件数

となっております。日付と交付率と申請件数の

言葉の違いはありますけれども、さらなる推進

に取り組んでいただきたいと思います。 

 次に、補正予算、新年度予算について。 

 今議会の令和４年度一般会計補正予算（第９

号）案と令和５年度当初予算案を見ると、補正

予算では戸籍住民基本台帳費として諸経費が計

上されており、補正理由として、マイナンバー

カード交付申請増加に伴う会計年度任用職員の

増となっており、当初予算の参考資料では、市

民課でマイナンバーカード交付円滑化事業とし

て、902万4,000円、区分に拡充、適用欄にマイ

ナンバーカードの交付率を上げるための申請サ

ポート等の環境整備事業となっているが、２月

12日現在で63.3％の交付率となっており、マイ

ナポイント付与事業の申請が２月28日までとな

っていたが、３月１日まで１日延長されたもの

の、本市では２月下旬はかなりの申請者があっ

たものと推測されるが、補正の必要性と、新年

度では申請サポート体制をどのように整備され

るのか、お聞かせください。 

○市民課長（松尾智信）  補正予算、新年度予

算についての質問にお答えいたします。 

 今回の補正予算につきましては、カード申請

者が急増したことに伴い、カードを個人に郵送

する費用に不足が生じましたので、役務費、通

信運搬費の補正が主なものでございます。 

 また、新年度予算のマイナンバーカード円滑

化事業の拡充に関する予算につきましては、昨

年度当初より会計年度任用職員を１名増員し、

新型コロナウイルス感染予防のために、施設や

企業での出張申請が実施できなかったところも

ございましたので、新年度では出張申請のさら

なる充実を図るために予算を計上したところで

ございます。 

 以上でございます。 

○梅木 勇議員  ありがとうございます。新年

度で体制を１名増やして対応していきたいとい

うようなことです。 

 ポイントが２月下旬までということだったん

ですけど、それに伴って申請者が、私は数日前

に市民課の通路を通りましたけど、いっぱいの

申請者だと思われる方々が多かったんですけれ

ども、こういう方々が申請ではかなりのパーセ

ントに達しているのではないかなと思っており

ます。 

 これに伴ってカードがいよいよ送られてきて、

それの交付とか、それについての体制の強化で

あるんだろうと、こういうふうに今の答弁から

受け止めたところですけど、残りのそういう、

まだ申請に至らなかった方々に対しては、企業

等の訪問を含めて頑張っていきたいというふう

なことでありました。頑張っていただきたいと

思います。 

 次に、利活用の情報提供についてであります

けれども、これまでカードの申請推進に注力さ

れてきていると思っているところですが、マイ

ナンバーカードの活用には、日を追うごとに諸

施策が提起され開始されてきているが、健康保

険証とマイナンバーカードが一体化したマイナ

保険証では、昨年の10月から患者の初診時の窓

口負担を軽くすることとなり、３割負担の人は

これまでより15円減となる。一方、従来の保険

証を使う場合は３円の負担が増え、2024年度以

降に従来の保険証は廃止を目指すとなっていま

す。 

 ほかにも、既に利用可能なものに確定申告な

どオンラインによる行政手続、３月１日から始

まったコンビニでの住民票写しなどの発行、さ
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らには、運転免許証との一体化が2024年度開始

予定となっているなどなど、生活利便向上策の

情報があるが、これらを適宜市民に周知して、

カード申請と利活用につながるよう情報提供し

ていく必要があると思いますが、これについて

見解をお聞かせください。 

○市民課長（松尾智信）  利活用の情報提供に

ついての質問にお答えいたします。 

 カードの利活用の情報提供につきましては、

市のホームページから地方公共団体システム機

構Ｊ癩ＬＩＳのマイナンバー総合サイトへ移動

する情報欄を設けておりました。 

 先ほどの前田議員の質問でも答弁いたしまし

たが、令和５年３月１日、昨日からマイナン

バーカード所有者が全国のコンビニエンススト

アで、戸籍、住民票、所得課税証明、印鑑証明、

戸籍附票が取得できるサービスを開始したとこ

ろでございます。 

 また、マイナポータルからオンラインで転

出・転入予約を行い、転入地市区町村があらか

じめ通知された転出証明情報により事前準備を

行うことで、転入・転出手続の時間短縮化が図

られるワンストップ化事業、こちらも令和５年

２月６日からサービス開始を実施いたしました

ので、３月中旬には各振興会を通じまして、チ

ラシ等でこちらの情報とマイナンバーカードの

利活用情報を合わせまして通知してまいります。 

 以上でございます。 

○梅木 勇議員  今、お聞きしましたけれども、

このマイナンバーカードは、もう既になくては

ならない、日常生活の中になくてはならない

カードだと私は思っておりますけれども、皆さ

んもそういうふうに受け止められていらっしゃ

ると思います。 

 そういうことで、このマイナンバーカードを、

こんなふうに使えますよ、あんなふうに使えま

すよという、今、私が申し上げた情報を住民の

皆さんにお伝えして、今は、ただポイントがも

らえると、もらえるから２月28日までだったか

ら、ポイントがもらえるから申請に来ましたと、

カードをつくりますと言うけれども、これの

カードについての利用方法はあんまり多くの皆

さんには知られていないんじゃないかなという

ようなことで、こういう情報を提供した方がい

いのではないかということで申し上げましたの

で、その周知案内について、ますます取り組ん

でいただきたいなと、こういうふうに思います。 

 次に、本市の独自の利用策は、について質問

をいたします。 

 ただいま述べましたように、国ではカードを

活用した諸施策を展開し、また準備も進められ

ておりますが、デジタル庁のホームページでは、

自治体独自のマイナンバーカード活用策に取り

組んでいるところを紹介されております。 

 群馬県前橋市では、新システムタクシー運賃

補助、マイタク事業を起こしております。事業

は、高齢者や障害のある方、また妊婦の方など、

移動困難者に移動の支援を目的としたものです。

高齢者につきましては、65歳以上で運転免許証

のない方、75歳以上で運転免許証のある方がタ

クシーに乗車し、タクシーにある専用端末機に

カードをタッチすると、運賃が2,000円以内で

あれば半額、運賃が2,000円以上の場合、1,000

円の補助が上限となっております。これの事業

のメリットといたしましては、行政はこれまで

紙による利用券１件につき印刷郵送代が220円

かかっていたが、ゼロ円となった。 

 これを垂水市に当てはめてみると、今はたる

たるおでかけチケットがありますけれども、こ

れを使って、今は垂水市の場合は利用しており

ますけど、前橋市の場合は、紙化しないでこの

カードで利用していくという取組を始めたとい

うことになります。それで、メリットとしては、

今、申し上げたタクシー会社のメリットとして

は、運転手の業務、事務作業量が大幅に減少し

たとあります。 
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 このように自治体独自のカード利用活用策が

次々と展開されていくものと予想されますが、

本市においても独自の利活用策に取り組むべき

と思うが、見解をお聞かせください。 

○企画政策課長（二川隆志）  マイナンバー

カードの利活用策につきましてお答えいたしま

す。 

 総務省が昨年９月に改定を行いました自治体

デジタルトランスフォーメーション推進計画に

は、マイナンバーカードの利活用の促進のため、

健康保険証としての利用促進、公金受取口座の

登録や、運転免許証や在留カードの一体化に向

けた準備を進めるほか、子育て・介護等の31手

続におけるオンライン手続を進め、市役所に行

かなくても様々な手続を行うことができるオン

ライン市役所サービスの充実や、図書館や市町

村の施設の利用証など、生活の様々な局面でマ

イナンバーカード１枚をかざせば済むことがで

きるようにする市民カード化、民間ビジネスに

おける様々な局面での利用の実現を目指すと記

載されております。 

 このように、将来的にはマイナンバーカード

を利用することで、市民生活においても様々な

場面で利便性が向上し、また、対応する行政職

員の負担軽減も図られることから、本市におい

てもマイナンバーカードの普及促進は、自治体

ＤＸを推進する上で重点的に取り組まなければ

ならない項目であると強く認識しているところ

でございます。 

 これからの取組の方針を市民の皆様にお示し

する手始めとしまして、有識者からの助言など

も必要と考えましたことから、昨年10月25日に、

内閣府クールジャパン地域プロデューサー鹿児

島県ＤＸ推進アドバイザーを務めておられます

陣内裕樹氏に垂水市ＤＸ政策アドバイザーへの

就任をお願いし、委嘱状の交付を行わせていた

だいたところでございます。 

 併せまして、これから市民の皆様方と一緒に

取り組んでまいりますデジタル化への方向性に

つきましては、デジタル変革宣言において３つ

の方向性を定め、それぞれの分野においてデジ

タル化を推進してまいりたいと考えているとこ

ろでございます。 

 まず第一に、市民の皆様の幸福のため、人に

優しいデジタル変革を推進することにより、全

ての市民の皆様にとって住みやすく、幸福度、

ウェルビーイングの意識が高い元気な垂水市の

実現を目指してまいります。 

 具体的な取組としまして、行政手続のオンラ

イン化や窓口手続、申請手続の簡素化、マイナ

ンバーカードの普及、活用等を推進することで、

市民の皆様の利便性向上を図り、また、情報セ

キュリティー対策を徹底し、市民の皆様の安全

にも寄与すること等を想定しているところでご

ざいます。 

 第二に、誰一人取り残すことのない教育環境

の充実のため、将来を担う子供たちに新しい時

代に対応する力を備えるための教育を推進する

とともに、全ての市民の皆様にデジタル変革に

対応するための学び直し、リスキリングの機会

を提供することで、将来にわたって持続的に発

展し、元気な垂水市の実現を目指してまいりま

す。 

 具体的には、子供たちの学びのためにＧＩＧ

Ａスクール構想を推進するとともに、市民の皆

様のデジタル化に対応するための学び直しの場

として、昨年９月に包括連携協定を締結した鹿

児島女子短期大学等の知見を頂き、出前講座、

出張講座等を実施するなどの取組を想定してい

るところでございます。 

 第三に、多様な人々との関わりを目指すため

のデジタル変革のため、本市の様々な魅力や資

源等をデジタル技術を活用し発信することで、

全国各地の多様な人々との関わりを増やし、元

気な垂水市の実現を目指してまいります。 

 具体的にはＬＩＮＥ等のＳＮＳやユーチュー
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ブ等の動画を活用して、本市の魅力をより多く

知っていただく機会を提供することなどを想定

し取り組んでまいります。 

 ＤＸを推進する市職員の取組としまして、Ｄ

Ｘに対する理解促進と意識啓発のため、昨年12

月23日に、陣内ＤＸ政策アドバイザーを講師と

して、課長級職員を対象とした研修を実施いた

しました。さらに、一般職員の研修を行うこと

で全ての職員の意識改革を進め、市民にとって

優しいデジタル変革に職員一丸となって取り組

んでまいります。 

 市民サービスの向上と職員の負担軽減や業務

効率の向上につきましては、全庁的に取り組む

べき課題でありますことから、全職員を対象に、

先進事例の調査研究を指示したところでござい

ます。 

 また、国の手順書の内容を参考に、全庁的な

推進体制や、重点的に取り組む事項を盛り込ん

だ本市のデジタル推進計画の策定を、令和５年

度の早い時期に取りかかることとしております。 

 引き続き、市民の皆様や関係機関の皆様、本

市ＤＸ政策アドバイザーなどとともに、デジタ

ルの力で元気な垂水市をつくるという理念の下、

様々な場合におけるＤＸ導入における変革を進

めてまいりたいと考えております。 

 以上でございます。 

○梅木 勇議員  ただいまＤＸ構想について

様々な施策を構想されているというようなこと

でしたけれども、とにかく、陣内アドバイザー

の指導というんですか、それぞれの施策に取り

組んでいただきたいなと思っております。 

 マイナンバーカード所持者の日常生活の利便

性がますます高まるような施策に、今、答えら

れたような施策を取り入れながら取り組んでい

ただきたいなと、こういうふうに思いますので、

よろしくお願いいたします。 

 これでマイナンバーカード制度については終

わります。 

 次に、１月下旬の寒波についてでございます

けれども、先ほど各課から、事前、当日の対応

を聞かせていただきましたけれども、それぞれ

適切な対応がなされたものと受け止めていると

ころであります。自然が対象でありますことか

ら、気象が常に変化しますので、気象情報には

気を配られたものと思います。御苦労さまです。 

 特に農作物に関しては、事前対応をしても今

回の自然の脅威には限界があり、被害が昨年12

月20日前後と同じく寒波被害が発生しました。

１月28日の新聞では、大雪農業被害19億円、県

内15市町村で確認とあり、積雪、低温の影響で

出荷を目前に控えた豆類、ジャガイモを中心に

19億5,000万円の農業被害が確認されたとあり

ましたが、本市でも今議会初日に市長の諸般の

報告で、キヌサヤ、エンドウ、スナップエンド

ウ、ビワに被害があったと報告がありましたが、

被害の状況を具体的にお聞かせください。 

○農林課長（森 秀和）  農作物の被害状況に

ついてお答えいたします。 

 令和５年第１回垂水市議会定例会の諸般報告

で市長が申し上げましたように、１月24日から

の強い寒気の影響で、農作物被害額は１億

1,500万円に及んでおります。被害に遭われま

した農家の皆様方にお見舞い申し上げます。 

 野菜の被害については、キヌサヤ、エンドウ、

スナップエンドウが主なもので、被害面積14ヘ

クタール、被害額6,374万8,000円となっており

ます。被害の状況としては、収穫期のさやが寒

害によりほぼ全滅し、これから成長するさやや

花も寒害により生育不良や結実障害を確認して

おります。中には、芯止まりにより、これから

の収穫が全くできなくなった圃場もあり、深刻

な状況となっております。 

 果実の被害につきましては、ビワに大きな被

害が出ております。被害面積16.9ヘクタール、

被害額5,126万9,000円となっております。被害

状況としては、低温により幼果期の果実が枯死
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し肥大せず、収穫や出荷ができないとみられる

圃場が多数確認されております。 

 以上でございます。 

○梅木 勇議員  ありがとうございます。ビワ

の被害で16.9ヘクタール、金額が5,100万円と

いうような数字を示されまして、非常に大きな

被害だなと感じております。 

 １回目の答弁では、水道にも被害があったと

の答弁がありましたが、どのような支援がある

のか。また、農業被害等には市税について減免

制度がありますが、対応をお聞きします。 

 私の近くの方は、毎年スナップエンドウを栽

培されているが、１メートルほどの草丈の中心

部になっている収穫直前の実入りのよいさやを

見せてくれましたが、低温障害で中の実が薄黄

色く変色しており、出荷できず１円の収入にも

ならないとのことで、今から樹勢の回復を待ち、

花が咲いても一月以上かかり、見込みがないと

判断し、抜根の準備をしていました。 

 農作物の被害については農業保険があるが、

加入状況をお聞かせください。 

○農林課長（森 秀和）  収入保険の加入状況

についてお答えします。 

 今回の寒害をはじめ、台風や鳥獣被害などの

被害による収入減少が補痾対象であるため、垂

水市として加入推進に取り組んでいるところで

ございます。 

 現在の加入戸数は11件であり、285戸の販売

農家がある中で、加入者は非常に少ない状況と

なっております。加入率は約3.9％となってい

るところです。今後も本保険制度の周知に努め、

加入促進を行ってまいりたいと考えております。 

 以上でございます。 

○税務課長（篠原彰治）  １月下旬の寒波によ

る被害の支援についてにつきましてお答えいた

します。 

 本市の農作物の減収による市税の減免につき

ましては、災害被害者に対する市税減免条例に

おいて規定されているところでございます。こ

の条例中、第２条第３項及び第６条第３項の規

定に基づき、災害のため農作物の減収による損

失額の合計額が、平年における当該農作物によ

る収入額の合計額の10分の３以上ある者で、前

年中の合計所得金額が1,000万円以下である者

については、前年中の合計取得金額に応じて軽

減または免除されることとなっております。 

 なお、令和５年１月下旬の寒波による農作物

の被害については、令和６年度の申告において、

先ほど説明いたしました災害のため農作物の減

収による損失額の合計額が、平年における当該

農作物による収入額の合計金額の10分の３以上

である者と、前年中の合計所得金額が1,000万

円以下である者を確定申告や過去の課税実績等

により、市において判断し、軽減または免除す

ることとなります。 

 以上でございます。 

○水道課長（福島哲朗）  被害の支援につきま

してお答えいたします。 

 今回の寒波に伴う漏水被害につきまして、垂

水市給水条例第32条及び給水条例施行規則第18

条に基づき、対象となる使用者の方33件、金額

にしまして３万3,987円の水道使用料減免を行

ったところでございます。 

 以上でございます。 

○梅木 勇議員  税の減免対応については、６

年度の申告時期に対応するというようなことで

ありました。水道については33件の減免ですか、

これを行ったというようなことであります。 

 農業保険には国の公約保険制度であります農

作物共済保険、収入保険があり、加入などにつ

いては共済組合が行っているが、収入保険につ

いては、市が令和３年度より農業経営収入保険

支援対策事業により保険金の一部を申請年から

３年間補助し支援しているが、現在５年間の限

定となっています。 

 ただいまの答弁では、285戸の販売農家があ
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る中で、加入数は11件であるとのことですが、

非常に少ない状況であります。 

 毎年繰り返し発生する大雨、台風被害、今回

の寒波被害など、自然災害や価格低下だけでは

なく、農業者の経営努力では避けられない収入

減少に対処するには、収入保険の加入対処が必

要と思われますが、農業者への支援として、農

業経営収入保険支援事業の継続をお願いいたし

ます。また、本市独自の支援をどのように取り

組んでいるのか、お聞かせください。 

○農林課長（森 秀和）  本市の支援策につき

ましてお答えいたします。 

 今回の寒波につきましては、南薩地域でも豆

類をはじめとする農作物の被害が甚大であった

ため、国による現場視察が実施され、農業者等

からは、資材等の高騰も続いているので早く支

援を行ってほしいと要望があったと聞いており

ます。また、鹿児島県経済連は、共販農家を対

象に、葉面散布剤の無償配布を実施するなど支

援措置を実施しております。 

 垂水市におきましても、市長からは、国や県

の支援事業に注視するとともに、被災した農家

の経営継続のため必要となる営農支援など、産

地維持のため全力で取り組むよう指示がありま

した。 

 今回の寒害につきましては、被害状況の全容

把握に時間が必要でありますことから、現在、

垂水市としては、農林課内に相談窓口を設置し

て、農家からの営農相談に応じながら、巡回や

訪問による被害状況の調査を継続して実施して

いるところです。 

 また、九州農政局や鹿児島県の担当者に、国

や県の支援策の情報を調査したり、被害が大き

かった指宿市や南大隅町の担当者に、被害の状

況や市町での取組について意見交換などを行っ

ております。 

 今後も豆類の芯止まりの状況やビワの果実の

肥大状況を注視しながら、垂水市の農家に対す

る品目に応じた対応について検討していきたい

と考えているところでございます。 

 以上でございます。 

○梅木 勇議員  ありがとうございます。被害

に遭われた皆様が、営農に再び意欲が湧くよう

な情報提供、相談窓口の対応をお願いして、私

の質問を終わります。 

 最後に、３月末で定年退職される篠原税務課

長、榎園監査事務局長、後迫消防長に、長年の

市政への御尽力に感謝を申し上げます。御苦労

さまでした。終わります。 

○議長（川越信男）  次に、１番、新原勇議員

の質疑及び質問を許可いたします。 

   ［新原 勇議員登壇］ 

○新原 勇議員  まずは尾脇市長、18代目垂水

市長おめでとうございます。届かなかった２人

も垂水市のことを思い出馬されましたので、政

策など共有できることは取り入れて、垂水市の

成長のために頑張っていただきたいと思ってお

ります。今年もモジャコ漁の季節になってまい

りました。まだ出航はしていませんが、安全に

操業されて大漁になることを祈願します。 

 議長の許可を得て、事前に通告しておりまし

た質問に入ります。関係各課よろしくお願いし

ます。 

 風力発電について。仮称垂水風力発電事業、

株式会社ユーラスエナジーホールディングス社

が現在環境影響評価方法書の公表、閲覧もあり

ますが、現在の状況等、住民説明会も開かれた

と思いますが、参加人員と住民の反応について

お聞かせください。 

 出産・子育て応援給付事業について。国の少

子化対策の一環として、４月から出産一時金が

42万円から約50万円に増額され、さらに出産・

子育て給付事業は、妊娠・出産された女性に対

し、妊娠時に５万円、出産時に５万円の10万円

が支給されます。そこで、垂水市独自の出産・

子育て事業として、出産された子供は、２人目
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なら１万円追加、３人目なら２万円追加とでき

ないものか、伺います。 

 牛根地区の保育園問題について、和光保育園

が閉園することが決まり、牛根の子供たちは次

の江ノ島幼稚園に行かれます。その制服代を議

会に上程され議決しましたが、そもそも保育園

と幼稚園の管轄も違いますし、仕組みも違いま

す。受け入れる年齢も違います。前回の議会で

森議員が共働きの親の負担のことを言われまし

たが、それは当然だと思います。幼稚園は夏休

み、冬休み、長期休暇がありますから、共働き

の親御さん、大変だと思われます。そして、牛

根地区に保育施設がない。その地区で子育てを

考えますか。ますます牛根地区から若者が離れ

ていきます。西宝寺保育園が令和３年３月に閉

園された以前に、牛根地区の子供の人数、年齢

層などは、市として分かっていたはずです。市

としての牛根地区の保育園の在り方など、今後

についてお聞かせください。 

 小売業への支援について、小売業への創業支

援と後継者支援の考え方は。小売業について、

後継者不足や人口減や世帯減における商圏人口

の衰退により、経営困難により廃業する事業者

が多く、本市においても空き店舗が増加してい

る状況であります。商工会においても会員の減

少につながることから、後継者不足の解消や新

たな創業について、国や県の事業を使いながら

様々な取組を行っています。前回の質問でも、

スタートアップ事業と市独自の政策はないと答

えられましたが、市としてはそのことについて、

どのように考えているのかお聞かせください。 

 市道元垂水原田線の完成予定について。市道

が市木集落の工事にかかってから数年たつが、

住民の間では農道などはすぐできるが、この市

道は時間がかかり過ぎるとの声も聞きますが、

市木線の進捗状況と来年の延長と、また完成ま

でどのくらいかかるのかお聞かせください。 

 小中学校の給食の無償化について。市長が公

約で、給食の無償化について、たるみず成長

ロードマップで住民に提案されており、また議

会としても、令和４年第４回定例会において、

請願が可決しております。県内の無償化の実情

についてお聞かせください。 

 以上で１回目の質問を終わります。 

○企画政策課長（二川隆志）  風力発電につい

て、現在の状況と、住民説明会の参加人員と反

応についてお答えいたします。 

 仮称垂水風力発電事業は、株式会社ユーラス

エナジーホールディングスが、牛根から海潟地

域の山間部にかけて、高さ約145メートルから

185メートルの風力発電施設を最大32基程度設

置し、約11万2,100世帯分の電力供給量に相当

する、約192メガワット程度の電力を発電する

事業計画でございます。また、この風力発電事

業実施による二酸化炭素削減効果は、年間約11

万3,900トンの二酸化炭素の削減が見込まれて

おりまして、この削減量は、約813万4,000本の

杉が１年間に吸収する二酸化炭素量に相当する

と予想されております。 

 今回、２月５日から11日にかけて、松ヶ崎、

大野、協和、牛根の４か所の地区公民館で開催

されました住民説明会は、この事業計画に係る

環境影響評価の手続の一環として、環境影響評

価法に基づき、事業者自らが実施する環境影響

評価の項目や調査、予測、評価の方法をまとめ

た方法書を公表、縦覧し、住民の皆様から広く

意見を聞き、出された意見等を事業計画へ反映

させていくことを目的に開催された説明会でご

ざいます。市内４か所で開催されました全ての

住民説明会へ、企画政策課職員が出席しており

ますので、参加人数と意見等の概要を御報告さ

せていただきます。 

 住民説明会への参加人数は、合計で41名でご

ざいました。また風力発電事業者側からは８名

が出席しておりました。地域住民の皆様から出

されました意見等の概要は、設置した場合のそ
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れぞれの地域から見たイメージを情報として提

供してほしいというものや、風力発電施設が設

置されることによる地元のメリット・デメリッ

トについて、環境への配慮や騒音等の調査項目

について、具体的にどういったことを調査する

のか、工事や輸送に関してのスケジュールへの

質問など、29件の意見や質問がございました。

これら個々の質問について、事業者側から丁寧

な回答がなされておりました。現在行われてお

ります環境影響評価の事務手続は４段階ござい

ますが、今回の方法書の公表等の手続は、配慮

書の公表等の手続に続く２つ目の段階でござい

ます。 

 今回行われました住民説明会で出された地域

住民の皆様方の意見等を踏まえ、今後作成され

ます環境影響評価書は、次の３つ目の段階で開

催されます住民説明会において、市民の皆様か

らの御意見がどのように環境影響評価書に反映

されたかなどが説明される予定でございます。

引き続き事業者に対し、地域住民へ丁寧に説明

するよう求めるとともに、本市職員も住民説明

会へ出席いたしまして、地域住民の意見、提言

等を把握し、また今後の環境影響評価手続等の

動向をしっかりと注視し、市民の皆様に対し、

広報誌やホームページ等を通して、その情報提

供に努めてまいりたいと考えております。 

 以上でございます。 

○保健課長（草野浩一）  出産・子育て応援給

付金における本市独自の上乗せ、給付追加につ

きましてお答えいたします。 

 初めに、議員が言われました出産・子育て応

援給付金につきましては、昨年12月成立しまし

た国の令和４年度第２次補正予算の中で、物価

高克服、経済再生実現のための総合経済対策の

少子化対策、子ども・子育て世代への支援とし

て、出産・子育て応援給付金事業が創設されま

した。具体的には妊娠期から子育て期まで一貫

しての相談支援、いわゆる伴走型相談支援と、

妊婦健診の交通費や産後ケアの利用料助成など、

子育て支援サービスの経済的支援、いわゆる出

産・子育て応援給付金を一体的に実施するもの

で、出産・子育て応援給付金の財源は、国が３

分の２、県及び市が６分の１ずつ負担するもの

でございます。 

 本市におきましては、昨年の第４回定例会に

て御承認いただき、県内の自治体に先駆けまし

て、先月23日から事業を開始し、現在対象者69

名の方々の申請受付を行っているところでござ

います。議員が言われました第２子、第３子に

対し、給付金を上乗せをする給付追加について

でございますが、この給付金の目的でございま

す子ども・子育て世代への支援策につきまして

は、これまで様々な子育て支援を行ってきてい

るところでございます。具体的には、子育て家

庭への経済的負担の軽減策としまして、福祉課

が行っております紙おむつなどのおむつ関連用

品、離乳食等の離乳食関連商品、ベビーソープ

やベビーパウダー等の入浴・洗剤関連用品など、

乳児の子育てに使用する乳児用品等の購入助成

事業や物価高騰に直面する子育て世帯への支援

として、児童１人当たり５万円給付する国の子

育て世帯生活応援臨時給付金や、住民税非課税

世帯等に対し、１世帯当たり10万円を給付する

臨時特別給付金などでございます。 

 今回の給付金は、冒頭申し上げましたとおり、

国の物価高騰等の経済対策として、これまでの

子育て世代への経済負担軽減策の追加の一つで

ございます。本給付金事業はスタートしたばか

りの制度でありますことから、まずは可能な限

り迅速に対象者へ給付することが重要であると

考えており、事業の円滑な運用に注力してまい

りたいと考えております。 

 また、子育て支援につきましては、本市総合

計画の中の重点プロジェクトとして位置づけて

取組を進めておりますことから、今後６月に示

されます国の経済財政運営と改革の基本方針、
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いわゆる骨太の方針の中での子ども・子育て政

策など、国の動向に引き続き注視しながら、県

内自治体の取組につきましても情報収集を行い、

そのときそのときの状況に応じ、どのような支

援ができるか関係課と連携し、適宜支援策につ

いて協議を行ってまいりたいと考えております。 

 以上でございます。 

○福祉課長（森永公洋）  市として今後の考え

方はにつきましてお答えいたします。 

 牛根地区や大野地区などの教育・保育施設空

白地帯における教育・保育サービスの提供につ

いて、令和５年１月25日に第２回園長会議を開

催し、園長の皆様に御協議いただきました。具

体的には、人口減少地域における地域型保育事

業の実施の可能性や、人口減少地域への送迎バ

スの各施設における対応について協議しました

が、保育の質の確保や事業実施場所、保育人員

の問題から地域型保育事業の実施は難しく、送

迎による対応が現実的であるといった意見が多

く見られました。今後も児童数の減少が見込ま

れ、市と各保育施設で連携し、様々な問題に対

応していく必要があるため、引き続き園長会議

を定期的に開催し、現場の状況や現場からの要

望を把握し、問題の解決に向け、協議を重ねて

まいりたいと考えております。 

 以上でございます。 

○水産商工観光課長（大山 昭）  小売業への

創業支援と後継者支援の考え方につきましてお

答えいたします。 

 小売業につきましては、後継者不足や大型店

舗の参入により経営が困難となるなど、廃業さ

れるケースが多く、空き店舗が増加している状

況は全国的な課題であり、本市におきましても

同様な状況となっているところでございます。

垂水市商工会におきましても、空き店舗対策に

ついて検討されておりますが、本市の場合は空

き店舗ではなく、住居付き店舗がほとんどであ

り、店舗としては廃業されておりますが、市民

が居住されておりますことから、空き店舗とし

て貸し出すことは考えておられない場合が多く、

小売業者につきましても、経営者の高齢化や経

営状況により、年々存続が厳しい状況となって

いるところでございます。そのような中、小売

業への創業支援につきましては、様々な機関に

おいて、個別相談や講習会の形式により支援が

行われており、中でも、垂水市、鹿屋市、東串

良町、肝付町、錦江町、南大隅町の２市４町の

商工会で構成される肝属地域広域指導協議会主

催の肝属広域セミナー個別相談会には、垂水市

からも年間数件参加されており、飲食店開業に

至った事例もあると、垂水市商工会より報告を

受けているところでございます。そのほかにも、

産業支援センターの職員が各市に出向き、直接

事業者と創業支援など様々な問題についての定

期相談会も開催されるなど、商工会において小

売業者の存続についての支援に取り組まれてい

るところでございます。 

 また、後継者支援につきましても、同セン

ターの相談内容に含まれておりますとともに、

鹿児島県事業承継・引継ぎ支援センターが後継

者不足に悩む事業所と、事業を開始する意欲の

ある方とのマッチング事業を行っており、垂水

市商工会としても、幾つかの事業所に対して事

業内容の紹介を行っているとの報告も受けてい

るところでございます。今後も、このような相

談体制の案内、受付を行う垂水市商工会と市が

連携し、どのような具体的な支援が必要である

のかなど、情報共有するとともに、効果的な支

援内容について協議していきたいと考えている

ところでございます。 

 以上でございます。 

○土木課長（東 弘幸）  市道元垂水原田線の

完成予定につきましてお答えいたします。 

 工事の進捗状況につきましては、令和元年の

９月議会で新原議員より御質問をいただいてお

りますが、計画延長2,800メートルのうち、改



－77－ 

良延長が1,630メートル、進捗率58％であると

の回答をしております。その後、３年が経過し、

本年度末での改良延長が2,390メートルとなり

ますことから、進捗率は85.4％でございます。

完成予定でございますが、残りの延長が410

メートルでございますので、本年度の単価での

概算ではございますが、２年から３年ほどで完

成する見込みでございます。 

 以上でございます。 

○教育総務課長（野村宏治）  県内の無償化の

現状はにつきましてお答えいたします。 

 学校給食費の無償化についての県内の現状に

ついてでございますが、令和４年度におきまし

て、鹿児島県内で完全無償化を実施している市

町村は、43市町村中10市町村、南さつま市、長

島町、南種子町、伊仙町、天城町、喜界町、宇

検村、大和村、三島村、十島村でございます。

また、一部無償化を実施している自治体を申し

上げますと、大崎町と東串良町が児童生徒１人

当たり月額2,000円、南大隅町が月額1,000円を

町が補助しております。なお、新聞報道により

ますと、来年度から鹿屋市が給食費の半額補助

を実施するための当初予算案を議会に上程され

たとのことでございます。 

 以上でございます。 

○新原 勇議員  風力発電について、第２段階

の説明であったということであります。それで

住民の方も、あまりにも希望が多過ぎて、まだ

イメージがわかないということでしたので、仮

に今後計画が進んだ場合の税収や地域貢献につ

いて、垂水市として何らかの税収があるのか、

また風力発電の道路を造るときなど、地元企業

からの雇用や地域の活用、また工事関係者の垂

水市への宿泊などの垂水市として申入れができ

るのか、お聞かせください。 

○企画政策課長（二川隆志）  仮に今後計画が

進んだ場合の税収や地域貢献についてお答えい

たします。 

 本市における計画は、現在環境影響評価の手

続が進められている段階でありますことから、

現時点における答弁は誤解を招くおそれがある

ため、本来は差し控えるべきであると考えます

が、議員から質問をいただきましたので、仮定

の話ではありますが、一般論として答弁させて

いただきます。 

 風力発電事業に関する税収につきましては、

一般的に垂水市内の土地に施設等が設置された

場合の風力発電施設等の償却資産に係る固定資

産税が考えられます。風力発電事業者からいた

だいた情報によりますと、他の風力発電事業に

おいて４メガワット級の風車の場合、20年間で

１基あたり１億4,000万円の固定資産税を見込

んでいるとのことでございます。本事業が現在

の計画どおり実施されると仮定した場合の固定

資産税につきましては、機種等によって増減し

ますのであくまでも参考値でございますが、本

事業で計画されている風車も４メガワットから

６メガワット程度の施設であり、最大32基程度

を設置する計画ですので、20年間で約44億

8,000万円程度の税収が見込まれることになり

ます。併せて土地に係る固定資産税の税収や、

本市が所有する土地に施設等が設置された場合

には、土地賃借料等の歳入が見込まれます。 

 地域貢献として議員が言われる事業実施に伴

う地元企業への関連工事等の発注や地域住民の

雇用でございますが、まず発電施設・設備その

ものに関する人材確保に関しましては、専門性

を要求されますことから、これまで地域雇用は

行っていないと電力事業者から伺っております。

地元企業への関連工事等や施設周辺の維持管理

の発注につきましては、地元企業を活用してい

ただくこともあると伺っております。 

 以上でございます。 

○新原 勇議員  仮の話をさせていただきまし

てありがとうございます。また、私は、仮にで

きたときは、出水市がこの前地産地消のエネル
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ギー政策で少しでも垂水市の住民に恩恵があれ

ばと思っていましたが、規模があまりにも大き

過ぎて地産地消レベルの話じゃないと打合せの

中で分かりました。今後、住民説明会などがま

たありますけれども、いろんな意見が出たと思

われますが、住民の意見を十分酌んでいただき、

風力発電の建設には判断していただきたいと思

います。 

 出産・子育て応援事業については、垂水市は

子育て事業については、あまり知られていない

んですけれども、県内でもトップクラスの支援

事業があるとは私は思っております。その中で

今回初めて出されたということで、この中で69

名ほど対象者がいらっしゃると聞きましたけど

も、この中で第２子以降の方が何名いらっしゃ

るか分かる範囲で教えてください。 

○保健課長（草野浩一）  把握をしておりませ

ん。 

○新原 勇議員  また後で教えていただきたい

と思います。この事業が軌道に乗ったときには、

半分としても二、三十万追加がありますので、

財政課等検討していただきたいと思っておりま

す。国も出生数が初の80万人割りをし、10年超

の早いペースで少子化が進んでいます。垂水市

も同じだと思われますので、手厚い支援をお願

いします。 

 牛根地区の保育園問題についてですが、市と

しての今後の考え方、先ほど言われましたけど、

私ちょっと意味は分かりませんでした。今回は

牛根地区だけに特化して質問をしましたけども、

各園と相談しながらやっていくということだっ

たんですけど、もし仮にここに２歳児を今度保

育園を牛根地区でどこか預けるところがないで

すかといったときには、どこを紹介される予定

ですか。 

○福祉課長（森永公洋）  今のところは２歳以

下の子供については、こちらにあります認可し

ております７施設がありますので、そこを紹介

します。また、市外のほうも、もし利用したい

ということであれば、そこの市外と私たちは相

談して、そこに行けるかどうかの相談には乗る

予定でいます。 

○新原 勇議員  ここは前回森議員が言われた

ことで、働く場所が牛根地区だった場合に中央

まで一旦送ってきて、また仕事場に帰られて、

また子供を迎えに中央まで行く、そういう親御

さんの負担がとても大きくあります。だからこ

そ市としてこういう問題は、市が率先してリー

ドしていくというのが本当の考え方ではないか

と思っております。 

 そこで、今現在、介護施設と保育園の複合施

設についてですけれども、他地域ではデイサー

ビスなど介護施設と保育園を併設した幼老複合

施設が存在します。介護施設の中に保育園が入

ることにより、子供と高齢者が同じ建物で交流

することで、子供にとってはお年寄りをいたわ

る気持ちが生まれ、高齢者にとっては子供と触

れ合うことで活力が生まれるなど、また運営者

のメリットとして既存の施設の有効活用ができ、

財源の節約が可能、また運営コストが抑えられ

ると報告されています。スタッフの採用も子を

持つスタッフの採用につながる可能性もありま

す。デメリットとしては、やはり介護スタッフ、

保育スタッフともに人材不足と言われる中で確

保できるかということと、お互い抵抗力の弱い

者同士なので、お互いが感染症に伝染し合って

しまうリスクがあるが、それでも保育園が必要

だと思いますけども、この複合施設については

いかがお考えかお聞かせください。 

○福祉課長（森永公洋）  介護施設と保育園の

複合施設についてにつきましてお答えいたしま

す。新原議員より御提案のありました介護施設

と保育園の複合施設につきましては、保育園な

どの保育施設と高齢者施設等が同じ敷地内や同

じ建物内に併設されている施設で、異世代交流

の場として高齢者は子供たちと触れ合うことで
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笑顔になり活力を得られたり、また子供たちは

多世代と触れ合うことで思いやりの心が芽生え

たり、成長につながる機会が増えるメリットが

あると、他県の事例等により把握しております。

その中においては、議員が御承知のとおり、介

護施設、保育施設にはそれぞれに国が定める設

備及び運営基準があり、その基準に基づき施設

が建てられております。そのため、既存施設で

介護事業と保育事業を実施するとなると、その

基準を満たさなくなる可能性もあり、場合によ

っては改修を行わなければならないなど、クリ

アしなければならない課題が多くございます。

いずれにしましても、牛根地区の保育問題の解

決には様々な課題がございますが、今後の御提

案も含め、引き続き関係機関等と協議を重ねて

まいりたいと考えております。 

 以上でございます。 

○新原 勇議員  確かに施設がぎりぎりで造っ

てあった場合は、保育施設をまだ確保する必要

はあるとは思います。しかし、こういうときこ

そ市が助成していって、確保できるように努め

てください。 

 それと今後、課題として早急に牛根のまちづ

くりとして考えてください。垂水市の少子化は

待ったなしですが、各保育園、幼稚園、定員割

れがだんだん大きくなると推定されるが、今後

どうするのかお聞かせください。 

○福祉課長（森永公洋）  市全体の定員割れに

ついて、今後どうするのかにつきましてお答え

いたします。 

 少子高齢化が進む中、垂水市の出生数も減少

し、教育・保育施設の利用者も減少しておりま

す。利用定員につきましては、各施設が財政支

援を受ける給付の算定に用いられ、利用定員が

多くなると単価が低くなり、利用定員数が少な

くなると単価が高くなるよう設定されておりま

す。施設の運営を安定的に行うため、各施設の

利用定員については、利用実績や今後の見込み

等を鑑み、必要に応じ、変更しております。昨

年は認定子ども園１施設において利用定員を減

少し、今年度は幼稚園１施設において利用定員

を減少しました。また、来年度も認定子ども園

１施設において利用定員の減少を予定しており

ます。今後も利用者ニーズや施設の安定的な運

営を支援するため、適正な利用定員の設定に努

めてまいります。 

 以上でございます。 

○新原 勇議員  子どもの数が少なくなります

けども、そこは十分各幼稚園、保育園等、連携

を取りながらやっていただきたいと思います。

また、認定子ども園も取られておりますけれど

も、そのようなことも活用しながら、子供たち

の成長を見守って生かしてください。 

 次に、小売業支援についてですけれども、昨

日の東京商工リサーチ鹿児島支店のニュースが

出ていましたけれども、去年１年間で県内で休

業や廃業、そのように解散した企業は469件で

した。３年ぶりに前の年を下回ったものの、集

計を始めて2,000年以降３番目に高い水準とな

っています。休業や廃業をした企業の経営者の

年齢は60代以上が８割以上を占めており、後継

者が決まらないまま休業、廃業を選択したケー

スも多いとみられています。また、直前の決算

を見ると、まだ黒字の企業の割合が62％、一昨

年まで比べて多くなっています。この理由につ

いて東京商工リサーチ鹿児島支店は、新型コロ

ナの長期化に加え、物価や人件費の上昇や後継

者不足、複合的な要因で先行きを見通すことが

できず、黒字決算の企業に対しても休業や廃業

の決断を促したとみられると分析していますと

いうニュースが昨日ありました。 

 私たちは、休業・廃業は赤字でするものだと

思っていましたけども、休業・廃業の60％は黒

字で廃業されています。垂水市どうでしょうか。

この小売業60歳以上のところがほとんどです。

小売業についてはスタートアップ支援など、垂
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水市新規創業をしやすい環境をやはり使われな

くても市独自の支援策はつくっていった方が私

はいいと思っております。今はＳＮＳの時代、

この町にどんな政策があるか判断される方もい

らっしゃるかもしれません。もう待ったなしな

んです。そのためにも商工会と情報を共有し、

必要な支援、例えば金銭的な補助を含め検討す

るよう要望して質問を終わります。 

 市木原田線についてです。中市木の手前から

進捗が悪いようですが、悪い理由があればお聞

かせください。 

○土木課長（東 弘幸）  進捗率が遅い理由に

つきましてお答えいたします。 

 現在２工区での整備を行っており、起点側か

らの改良を１工区、終点側を２工区として発注

しております。御質問の進捗率につきましては、

１工区でございますが、設計時に地盤の強度が

どれぐらいあるかの試験を行っており、特に１

工区は地盤の強度が不足していたため、１メー

トル程度地盤を掘り返し、砂や強度があるシラ

スに入れ替えて道路を整備しております。 

 また、排水機能も新たに改良することから、

近年資材価格の高騰化に伴いコンクリート製品

が高額となっており、設計当時より年々事業費

が増大となっていることから、結果的に改良の

進捗率がこのような状況になっているものと考

えております。 

 以上でございます。 

○新原 勇議員  先ほどの話で、あと二、三年

で開通するということですので、市木の方も自

分たちの道路はやっとよくなったかという実感

がだんだんできていると思いますので、またで

きるだけ早く道路が開通するようよろしくお願

いいたします。 

 給食の無償化についてですけれども、県内の

実情は分かりました。市長に聞きますが、父兄

においては４月から無償化に本当になるんです

かと気の早い話をされる方もいます。給料は上

がらないのに、物価だけがどんどん上がってお

ります。給食の無償化を早く実現してほしいと

思っていますが、実現に関して市長は時期につ

いてどのようにお考えかお聞かせください。 

○市長（尾脇雅弥）  小中学校給食費の無償化

の実現時期について、私の考えでございますけ

れども、私は、本市にとって宝であり、未来を

担う子供たちの心身の健全な育成を図っていき

たいと考えています。小中学校の給食費の無償

化につきましては、コロナ禍における物価高騰

の影響を受けている子育て世代の経済的負担の

軽減を図ることができ、また地域の豊かな食材

の活用や栄養バランスの取れた安全安心な学校

給食を提供し、本市の子供たちの健康や心身の

健全な発達を守ることにつながる施策であると

考えております。本市はこれまでも、仕事と子

育ての両立と子育て世代の経済的な負担軽減と

サービスの充実を重点施策とし、妊娠期から子

育て期まで切れ目のない支援の実現に取り組ん

でまいりました。御質問がありました無償化の

実現の時期でございますが、私としてはできる

だけ早期に実施すべきと考えておりますが、そ

の実施時期等につきましては、まずは小中学校

の給食費について審議をいたします垂水市立学

校給食センター運営審議会において、各小中学

校の校長、給食担当教諭及びＰＴＡ会長の意見

を伺ってみたいと考えているところでございま

す。 

 以上でございます。 

○新原 勇議員  任期が４年のある間に、４年

目に実現とならないよう、できるだけ早くして

もらいたいと思います。毎月毎月いろんな品目

が値上がりをしている中で、数人子供を抱える

父兄は給食費の無償化が本当にありがたい話な

ので、できるだけ早く実現できるよう努力して

ください。 

 私の質問は以上になりますが、１期４年とい

う間はあっという間にたちました。議員になり
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たての頃、各課歴代の課長さんたちを筆頭に10

回ぐらい勉強させていただき、本当にありがと

うございました。そして議員としてもっと政治

と市民の距離を近くするために、キャッチフ

レーズを心をつなぐ、人をつなぐ、政治をつな

ぐをモットーに、一般質問も87項目、約220個

のつたない質問もありましたが、させていただ

き、また打合せの中で勉強させてもらいました。

また４月に戻ってこられるよう精進してきます。

また退職される職員も、第２の人生に邁進して

いただきたいです。御苦労さまでした。 

 以上で終わります。 

○議長（川越信男）  ここで、暫時休憩いたし

ます。 

 次は、14時35分から再開いたします。 

     午後２時24分休憩 

 

     午後２時35分開議 

○議長（川越信男）  休憩前に引き続き会議を

開きます。 

 次に、２番、森武一議員の質疑及び質問を許

可いたします。 

○森 武一議員  尾脇市長、４期目18代目の御

就任おめでとうございます。今後とも市民の声

に耳を傾けていただき、市民のため、また垂水

市のため発展のために御尽力いただきますよう

お願い申し上げます。 

 さて先月24日でロシアがウクライナに侵略を

始めて１年が経過しました。この間、ウクライ

ナからは800万人もの方が国外に避難し、ウク

ライナ、ロシアの両軍合わせて10万とも20万と

も言われる死傷者が出たと言われ、現在進行形

でウクライナ市民に対する被害も出続けていま

す。まずもって全ての方に哀悼の意を表させて

いただきます。 

 私は昨年の３月議会でも同様のことを述べさ

せていただきましたが、ロシアが現在も続けて

いる侵略に対して強く非難します。力による一

方的な現状変更の試みに対し反対します。そし

てウクライナに対する攻撃の即時停止を、そし

て撤退を改めて強く求めます。 

 それでは、議長の許可をいただきましたので

今期最後の質問を通告順に従っていたします。 

 昨年12月16日から18日にかけて開催された全

日本フェンシング選手権大会に、スタッフの一

員として２日間参加させていただきました。当

日は多くの子供たちがスタッフとして参加して

おり、子供たちの献身には頭の下がる思いでし

た。今年10月にはかごしま国体が開催されます。

垂水市においてはフェンシングの会場となって

おり、公開競技、デモンストレーション競技と

して、綱引き、スポーツチャンバラも併せて開

催されます。本市においては、これまでの間フ

ェンシング開催に向けて、施設の整備やプレ大

会開催、また市民に対するフェンシング浸透な

ど、様々なことに取り組んでこられたと思いま

す。しかし、現状としては市民に十分にフェン

シングが浸透したとは言えないのではないかと

考えております。これまで施設の整備などを進

めてきましたので、せっかくですので垂水にフ

ェンシングを根付かせてはと考えますが、国体

後を見据えた取組、お考えを伺います。 

 次に、第５次総合計画の計画前倒しに関して

伺います。 

 本市における最上位計画と位置づけられてい

る第５次総合計画について、昨年の９月議会全

員協議会の場において2027年までであった計画

期間を３年間短くし、2024年までの計画とする

こと、また2022年度までである前期計画を２年

延長し、後期計画は策定しないことが説明され

ました。今月末で前期計画の期間が終了します

が、議会における今後のスケジュールを伺いま

す。 

 次に昨年11月の桜島火山総合防災訓練の井口

先生の講演に息子と参加をした際、文化会館で

おむつを替えようとしたところ、女性用トイレ
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にはおむつ台がありましたが、男性用トイレに

はありませんでした。本市においては、道の駅

などの新しい施設にはあるものの、まだまだ公

共施設全体で考えたときには、授乳室、おむつ

台の整備が進んでいないと感じます。また、公

共施設は、災害時に避難所として活用が想定さ

れます。避難の際には子供と母親が守られる環

境が必要です。国においては、ベビールーム設

置に使える支援も行っています。ちょうど昨日

のニュースで年間の出生数が80万人を割り込ん

だとのニュースがありました。子育てしやすい

垂水市をつくっていくために、子供連れで出か

けやすい環境、災害時に避難しやすい環境の整

備が必要と考えますが、まずは公共施設におけ

る現状のおむつ台、授乳室の設置状況とお考え

を伺います。 

 次に個人情報保護施行条例案及び情報公開条

例改正案について伺います。まず個人情報と要

配慮個人情報の違いはどのようなものがあるか

について伺います。 

 次に市長の報告すべき事項にて簡単に触れら

れておりましたが、昨年末に廃止された気象庁

の噴火緊急速報メールに代わり、本市独自で代

替サービスをスタートしたということでありま

すが、その概要をお伺いします。 

 最後に辺田地区における河川及び護岸の整備

について伺います。辺田川の河口の小中野側の

堤防の未整備箇所、また大中野のテトラポット

が落下している箇所、この箇所については行政

連絡会議において地域から要望が出ている箇所

であります。 

 また、仏石川に架かる農道下の堤防等が破損

している箇所について一括して伺います。 

 今上げた箇所は地域住民の安全と生活財産を

守るに当たって、整備復旧を速やかに行うこと

が必要だと考えますが、現在の状況及び見通し

を伺い１回目の質問とさせていただきます。 

○国体推進課長（米田昭嗣）  御質問でござい

ます、国体を見据え、市民にフェンシング競技

を定着させるための取組状況及び考え方につい

てお答えいたします。 

 燃ゆる感動かごしま国体において、正式競技

としてフェンシング競技の開催が決定された平

成26年５月以降、国体開催準備と併せて競技の

普及及び選手の育成、競技の運営能力向上、広

報活動などに取り組んでまいりました。平成27

年５月、垂水市フェンシング協会が設立され、

同年８月には市内の小中学生を対象としたフェ

ンシング教室をスタートさせました。教室は子

供たちがフェンシング競技を通して健全な体と

心を養うことやフェンシングの魅力を伝えるこ

とを目的として、週１回開催し、現在は小中学

生８名が垂水フェンシングクラブに在籍し、本

年度は32回、延べ80名が参加しております。ま

た、平成30年度から本市主催の垂水カップフェ

ンシング大会を開催しております。垂水カップ

はフェンシング競技の普及発展と未来を担うフ

ェンサーの競技力向上、そして垂水市民の国体

やフェンシング競技への理解向上及び機運の醸

成を狙いとしております。明後日、３月４日、

５日の２日間、第11回垂水カップフェンシング

大会フルーレ、エペ、サーブルの団体戦を開催

いたします。新型コロナウイルス感染症の影響

で３年ぶりの開催となり、九州管内はもとより、

関東、中国地方の強豪高校生チームもエント

リーするなど、大会の認知度も上がり、全国か

ら参加者も増えております。このことは、本市

がこれまでに実施してまいりました小中学生向

けのフェンシング教室の開催、令和元年、４年

の２回国体のリハーサルに位置づけて開催いた

しました全日本フェンシング選手権大会団体戦、

そして年４回開催の受入れを行っている各カテ

ゴリーの日本代表キャンプを安全安心の中で運

営し、国体開催推進総合計画にもありますとお

り、市民総参加によるおもてなしの心があふれ

る大会を実現し、本市の魅力を発信するととも
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に、市民のスポーツ振興につなげることを念頭

に取組を行ってきた評価であると考えておりま

す。また、これらの取組と併せまして、競技に

係ります用具等の整備にも取り組んでおります。

フェンシングの練習や試合を行うにはアルミピ

スト台、審判機、ボディコードといった専門機

器、用具が必要となります。整備につきまして

は、令和３年度から企業版ふるさと納税を活用

させていただき、計画的に購入等を行ってまい

りました。整備した用具は国体本番での使用は

当然のことながら、国体が終了した後も本市主

催の垂水カップフェンシング大会や日本フェン

シング協会、県フェンシング協会が主催いたし

ます各種大会、日本代表キャンプ等での活用も

視野に入れた購入でございます。国体終了後も

これまでの活動や取組を継続、発展させていく

ことが大事であると考えております。まずは、

特別国民体育大会におけての様々な取組を多く

の市民の皆様に応援・支援していただけるよう

引き続き各種イベントや広報たるみず、報道機

関等を中心にＰＲ活動の充実を図り、フェンシ

ングのまち垂水を掲げ、本市の活性化を図って

いきたいと考えております。 

 以上でございます。 

○企画政策課長（二川隆志）  議会における今

後のスケジュールにつきましてお答えいたしま

す。昨年９月議会最終日において市議会議員の

皆様へ御報告いたしましたとおり、本市におい

て長期的な視点から総合的かつ計画的な市政の

運営を行うための基本的な指針となる垂水市総

合戦略と現行の第５次総合計画において重点プ

ロジェクトとして位置づけられており、地方創

生や人口減少問題に特化した垂水市まち・ひ

と・しごと創生総合戦略を統合し、一体的に推

進することで地方創生の実効性を高めるべく計

画の策定に取り組んでいるところでございます。 

 現行の第５次総合計画は平成30年度から令和

９年度までの10か年計画であり、第２期の総合

戦略は令和２年度から令和６年度までの５か年

計画となっております。現在、２つの計画の始

まりの時期に３年のずれが生じているところで

ございます。このずれを解消するために、令和

７年度を始期とした第６次総合計画兼第３期総

合戦略を策定したいと考え、昨年８月31日に垂

水市総合開発審議会にて諮問を行い、同９月９

日に審議会より答申いただき、同９月20日の経

営会議におきまして期間変更を決定、同９月26

日、９月議会最終日に市議会議員の皆様へ御報

告を申し上げたところでございます。 

 垂水市議会の議決すべき事項を定める条例に

おいて、市における総合的かつ計画的な行政運

営を図るための基本構想の策定、変更または廃

止することについては、議会の議決事項と定め

られていることから、昨年９月議会における議

員の皆様への説明会において、森議員よりどの

タイミングで議案を上程する予定かと御質問い

ただきました。総合計画は市の最上位計画であ

り、期間の変更も含めた大きな方針について説

明する必要があるとの判断から議員の皆様には

いち早く方向性についてお示ししましたが、昨

年９月時点におきましては、市の総合戦略の基

本となる国のまち・ひと・しごと創生総合戦略

について、令和４年度中にデジタルの要素を加

味したものに改訂されるとの方針が示されてい

たこと、また依然としてコロナ禍やロシアのウ

クライナ侵攻による世界情勢の不安等、中長期

的な見極めが困難な状況が続いておりましたこ

とから令和７年度の始期に合わせ、遅くとも令

和６年度中に上程させていただきますと回答さ

せていただきました。 

 計画の内容が取りまとまった段階におきまし

て、期間の変更と策定についての上程を想定し

ており、先ほど申し上げましたとおり、その時

期については令和６年度中を考えているところ

でございます。 

 なお、来年度中におきましては、総合計画兼
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総合戦略の策定を見据え垂水市人口ビジョンを

改訂することを計画しており、今議会に関連予

算を計上させていただいているところでござい

ます。 

 以上でございます。 

○財政課長（園田 保）  議員御質問でありま

す公共施設におけるおむつ交換台、授乳室の設

置状況について、財政課で所管しております本

庁舎について答弁いたします。本庁舎のおむつ

交換台については、本館1階女子トイレ内に折

りたたみ式のおむつ交換台を設置しております。

また、男女問わず利用できるよう保健課内の相

談スペースにも移動式のおむつ交換台を常備し

ているところでございます。なお、市民課等の

窓口で相談があった場合には、１階女子トイレ

や保健課への案内をするなどして随時対応して

いるところでございます。 

 授乳室については庁内の専用の授乳室は設け

ておりませんが、保健課内の相談スペースを

パーティションで囲うなどして運用しており、

おむつ交換台の利用と同様に市民課等の窓口で

相談があった場合、保健課へ案内するよう随時

対応しているところでございます。 

 以上でございます。 

○福祉課長（森永公洋）  市内の公共施設にお

けるおむつ台、授乳室の設置状況はについてお

答えいたします。 

 垂水市子育て支援センターにおきましては、

１階女子トイレに１台、２階多目的トイレに１

台おむつ台を設置しており、男性の保護者でも

女性の保護者でも利用できるようになっており

ます。授乳室はございませんが、男性利用者が

いる場合など配慮が必要な場合、スタッフルー

ムを利用し対応しております。 

 以上でございます。 

○社会教育課長（港 耕作）  市内の公共施設

におけるおむつ台、授乳室の設置状況の社会教

育課所管の施設につきましてお答えいたします。 

 垂水中央運動公園の各施設におきましては、

おむつ交換台を体育館の多目的トイレ、キララ

ドームは女子トイレに、たるみずスポーツラン

ド、野球場は屋外の多目的トイレにそれぞれ設

置しております。 

 また文化会館につきましては、おむつ交換台

を女子トイレに、ベビーベッドをロビーにある

親子室に設置しております。さらに、地区公民

館につきましては、おむつ交換台を垂水市民館

の１階女子トイレに設置してあり、その他の地

区公民館におむつ交換台は設置しておりません。

垂水市立図書館につきましては、おむつ交換台

を多目的トイレに、ベビーベッドを館内に設置

しております。 

 以上でございます。 

○総務課長（濵 久志）  個人情報と要配慮個

人情報の違いは何かにつきましてお答えいたし

ます。国が示しております個人情報の保護に関

する法律についてのガイドラインにおきまして、

個人情報とは、生存する個人に関する情報であ

って、当該情報に含まれる氏名、生年月日、そ

の他の記述等により特定の個人を識別すること

ができるもの、または個人識別符号が含まれる

ものが個人情報であると示されております。ま

た、要配慮個人情報とは、不当な差別や偏見そ

の他の不利益が生じないように、その取扱いに

特に配慮を要するものとして政令で定められて

おります人種、信条、社会的身分、病歴、犯罪

の経歴、犯罪により害を被った事実などの記述

等が含まれる個人情報が要配慮個人情報である

と示されております。個人情報と要配慮個人情

報の違いについてでございますが、個人情報の

中でも個人情報保護法、個人情報保護施行令に

定められている人種、信条、社会的身分、病歴

犯罪の経歴、犯罪により害を被った事実などの

記述等が含まれているか含まれていないかが個

人情報と要配慮個人情報との違いになります。 

 以上でございます。 
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 続きまして、昨年末に廃止された、気象庁の

噴火緊急速報メールの本市の代替サービスの状

況はにつきましてお答えいたします。諸般の報

告の中で市長からも報告がございましたが、気

象庁は平成27年から行っておりました桜島をは

じめとした噴火警戒レベル引上げの際の緊急速

報メールの配信を終了することを令和４年10月

に発表しました。気象庁によるメール配信終了

の発表は、当初令和３年10月でございましたが、

避難に必要な情報を得られなくなるとの懸念の

声が寄せられたことを踏まえ、一旦見送られて

おりました。しかし、１年後に再度気象庁から

発表があり、令和４年12月26日、14時をもって

配信を終了したものでございます。これに伴い

まして、本市ではその代替手段として、Ｊア

ラートとの連携による緊急速報メールの自動配

信につきまして、新たな設定の検討を進めてま

いりました。その結果、メール配信の空白期間

がないよう、気象庁によるメール配信終了と同

時の昨年12月26日から本市によるメール配信の

運用を開始したものでございます。具体的には、

桜島噴火警戒レベルの引上げの発表に伴い、夜

間や休日など職員不在の時間帯においてもＪア

ラート受信と同時に市内全ての携帯電話にその

情報が自動配信されるもので、第一報としての

即時性を確保したものでございます。防災情報

等の発信につきましては、市民の皆様へ適時適

切かつ多様な手段を用いてお伝えできるよう、

今後も取り組んでまいります。 

 以上でございます。 

○土木課長（東 弘幸）  辺田川河口及び大中

野地区の海岸護岸整備と仏石川の整備状況につ

きましてお答えいたします。 

 まず、辺田川河口についてでございますが、

大雨や台風通過後に災害調査を行っております

が、過去一度も被災を受けた記録はございませ

ん。当箇所につきましては土砂が覆いかぶさっ

たような状況であり、その背面に既設の石積み

護岸があることも考えられますことから、構造

物の有無につきまして調査を行いたいと考えて

おります。仮に護岸があった場合、不要な土砂

は海岸へ流出しないよう撤去の検討を行います。 

 次に大中野地区にかけての海岸の護岸整備で

ございますが、既設の消波ブロックが沈下して

いる、また高さが低いため、さらに高くしてほ

しいなどの要望が小中野振興会よりあり、要望

内容につきまして、大隅地域振興局と２市４町

で構成する大隅地域土木事業連絡会でも状況の

説明を行い実施の要望を毎年度行っているとこ

ろでございますが、整備の必要性につきまして、

明確な回答をいただけていない状況でございま

す。引き続き整備の実施を要望してまいります。 

 最後に、仏石川についてでございますが、議

員御指摘のとおり護岸が崩れている箇所がござ

います。仏石川は本市が管理する準用河川では

ございますが、仏石川砂防区域にも指定されて

おりますことから、これまで砂防施設としての

整備はできないか県に要望して協議をしてまい

りました。このたび、砂防施設として事業が採

択され、既に発注したとの回答がございました。

これまでも多くの要望をいただいておりますが、

対応が必要な箇所につきましては、今後も関係

機関と連携を図り早急な対応を心がけてまいり

ます。 

 以上でございます。 

○森 武一議員  それでは、一問一答方式で質

問させていただければと思います。 

 国体についてということで、これまでフェン

シングを市民の方に普及していくに当たって、

子供を中心にクラブを立ち上げ、今現在８名在

籍をされ、取組を着実にされているということ

で、また、御回答の中で、まずは国体の成功、

そして今後に関して着実にやっていかれるとい

うお話だったかと思います。これは、私の感覚

というか感想であるんですけど、大人の方がま

だフェンシングに実際触れ合ったことがない方
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が多いんじゃないかというところがありますの

で、このフェンシングをしっかり垂水に根付か

せていくに当たっては国体が終わった後に関し

てもしっかりと大人、子供だけではなく大人の

方々に関しても、できる限り触れ合うような場

をつくっていただければと思います。 

 また、市長に関しては、国体が終わった後も、

これまで施設の整備であったりとか、道具の整

備をされてきたと。大会のノウハウ、運営ノウ

ハウも垂水市においては、積み上がってきてい

るというふうにお伺いしていますので、そこら

辺がしっかりと確保、維持できるように、体制

の整備をしていただいて、今後ともこのフェン

シングを根付かせていただければと思います。 

 次の会場にふるさと納税会場の設置はできな

いかということで御質問に移らせていただけれ

ばと思います。昨年12月の全日本フェンシング

のときにスタッフで参加させていただいたとき

に、お弁当のところで垂水の特産品を使用した

弁当の提供がありました。今回の国体において

も同じようなことをされるんじゃないかと想像

するんですが、例えば会場で今店舗型のふるさ

と納税というものがスタートしておりまして実

際ふるさと納税、今、垂水であればホームペー

ジに掲載されているものが実際目の前で手元で

見て、気に入ったらその場でふるさと納税申し

込みをして、持って帰れるというような制度が

あります。これをフェンシングの国体の会場に

おいてやってみたらどうかと。そうすることに

よって、実際目の前で弁当食べておいしかった

な。そしたらこのブリ、カンパチをもう１回食

べたいな、その場でまた申し込みいただけると

いうようなことができるんじゃないかと。それ

は垂水市のＰＲにつながりますし、ふるさと納

税の増えていく１つのことができるんじゃない

かと思いますが、これについてのお考えを、こ

の提案について、このアイデアに対する考えを

お伺いいたします。 

○企画政策課長（二川隆志）  会場にふるさと

納税受付の設置ができないかにつきましてお答

えいたします。 

 かごしま国体につきましては垂水中央運動公

園体育館におきまして、５月にデモ競技として

スポーツチャンバラが、８月に公開競技として

綱引きが、10月に正式競技としてフェンシング

が開催される予定でございます。 

 各競技へ市外から参加される選手や役員の参

加見込み数につきましては、スポーツチャンバ

ラが約300名、綱引きが約450名、フェンシング

が約550名、合計約1,300名が想定されており、

本市のふるさと納税の魅力をＰＲするよい機会

であると捉えているところでございます。 

 昨年の栃木国体におきまして、軟式野球競技

等が開催されました矢板市に確認しましたとこ

ろ、各競技会場においてふるさと納税に関する

チラシの配布や主要な返礼品を地元の特産品と

して振る舞うなど、多くの方にＰＲを実施され

たとのことでありました。本市ではこれまでの

リハーサル大会におきまして、同体育館の正面

入り口のロビー等で市の観光パンフレットや特

産品の振る舞いを行った実績があり、概ね好評

でありましたことから、国体本番におきまして

も、同様の取組をイメージしており、配布する

チラシからふるさと納税サイトにアクセスでき

るようなＱＲコードを加えるなどの工夫を施し

た上で、多くの方から本市へふるさと納税をい

ただけるような準備をしっかりと進めてまいり

たいと考えているところでございます。 

 以上でございます。 

○森 武一議員  今のお答えに対してはチラシ

であったりとか、既存のものに関しては会場に

集めて、チラシで戻られてから対応されるとい

うところだったかと思います。私が御提案をさ

せていただいたのは、実際その場で選手の方が

食べておいしかったなと思ったときのその気持

ちが高ぶった状態の段階で提供ができると、さ
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らにふるさと納税をする意欲が高いままになっ

てくるので効果が高くなるんじゃないかという

ところがあります。いろいろと国体運営上の規

則とかがあって難しいところがあるのかもしれ

ませんが、可能なのであれば、そこに関しては

前向きに取り組んでいただいて、家に帰ってか

らおいしかったからやろうと言っても、なかな

かもういいやとなってしまう方もいらっしゃる

と思いますので、そこのチャンスを逃すことが

ないように前向きに取り組んでいただければと

思います。 

 次、第５次総合計画の前倒しに関してという

ことで、先ほど令和６年度中に上程する予定だ

ということであるかと思います。今回の第５次

総計に関しては平成29年に議会において議決を

されていると。基本構想が議決をされているか

と思います。この基本構想に関してなんですが、

これは10年計画で前後期５年ごと見直しを行う

というふうになっているかと思います。前期計

画に関しては、今月の３月末で終了になってく

ると思うんです。先ほど課長の方から御紹介い

ただいた議決すべき事項を定める条例に関して、

基本構想の策定変更、または廃止することとい

うので入っているわけなんです。課長のその令

和６年度に上程をするとなってきたときに、そ

れは変更しないまま今の第５次計画が進んでい

くことになってくると思います。そうすると基

本構想においては５年間で見直しをして、次の

５年間においては後期計画を策定するというこ

とになってくるかと思うんです。そうすると変

更しないままであれば、４月１日において後期

計画がスタートすることになるんじゃないかと

思いますが、そこはどういうふうにお考えにな

られるのかお伺いさせていただければと思いま

す。 

○企画政策課長（二川隆志）  森議員のほうも

恐らく総合計画というのは御確認されていると

思いますし、こちらの11ページのほうに記載さ

せていただいているんですけれども、まずこの

総合計画というところが３つの計画、基本構想、

基本計画、実施計画、この３つにおいてそれぞ

れ見直し期間を設定しているというところでご

ざいます。現在、昨年の９月に我々として期間

変更させていただきたいという部分においては、

この基本構想ではなく基本計画期間を変更させ

ていただきたいというところで申し上げたとこ

ろでございまして、この基本構想については今

のところ従来どおりのこの基本構想計画のまま

進めさせていただきたいというところで説明さ

せていただいたものでございます。その上でで

すけれども改めてこの基本計画、そして総合戦

略関係の始期を合わせていただきたいというと

ころで、令和７年度を始期として、令和５年、

令和６年度で見直し関係を図り、令和６年度中

に基本構想関係を含めた計画期間の変更の議案

を上提させていただきたいというところで御説

明申し上げたところでございます。 

 以上でございます。 

○森 武一議員  基本構想ってこちらのほうで、

ホームページに載っているものだと思うんです。

基本構想の中における３ページのところに基本

構想があって基本計画があって実施計画があり

ます。実施計画に関しては３年間のもので、基

本計画に関しては５年間で前後期になります。

基本構想に関しては10年間でございますという

お話だと思うんです。これを含めて議決をした

わけだと思うんです。そうしたときに、この基

本構想に関して議決をしたとなってくると、こ

この記載に関して実施をしていくという話にな

ってくると思いますので、そうするとここに従

ってやっていくというものが垂水市の最上位計

画なのでこれに従ってやっていくというのがあ

るべき姿なんじゃないかと思うわけなんです。

今回その期間を短くすることに関して反対をし

ているという話ではなくて、最上位計画として

議会で議決をすべき事項として、これまで地方
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自治法で定めなければならないとなっていたも

のがなくなって、改めて議会として議決をすべ

き事項として制定をして議決をしたというもの

になるわけなんです。それに関してやはりそれ

だけの重要性、重みがあるんだとなってきたと

きに後期計画を立てなければならないとなって

いるものを後期計画がスタートしたときに変更

しましょうではなくて、やはり前期計画の間中

に手続をしっかりと踏むことが必要なんじゃな

いかと思うわけなんです。ここについてもう一

度お願いいたします。 

○企画政策課長（二川隆志）  おっしゃるとこ

ろは理解しております。ですけども、先ほども

申し上げましたけれども、再度申し上げますが、

総合計画が市の最上位計画であり、期間の変更

を含む大きな方針について説明する必要がある

ことから判断していましたことから、議員の皆

様にいち早く方向性についてお示しし、昨年９

月10日におきまして、市の総合計画総合戦略の

基本となる国のまち・ひと・しごと創生総合戦

略について、令和４年度中にデジタルの要素を

加味したものに改定されるとの方針が示されて

いたこと、また依然としてコロナ禍やロシアの

ウクライナ侵攻による世界情勢の不安等、中長

期的な見極めや困難な状況が続いておりました

ことから、令和７年度の始期に合わせ遅くとも

令和６年中に上程させていただきますと回答さ

せていただきました。そのように向けて現在

着々と策定に向けて準備を進めているというの

が現状でございます。 

 以上でございます。 

○森 武一議員  世界情勢であったりとか、

様々な国の計画を見てからという話の御説明だ

と思うんですけど、垂水市議会が議決すべき事

項として唯一この総合計画を置いてあって、そ

れに基づいて議会の議決があった計画において

行政の計画において議決すべき計画ってこれだ

けだと思うんです。過疎対策があったかと思う

んですけど、それ以外においては、この計画の

下に全てほかの計画がぶら下がってくるという

ものになってくる、だからこそ、これまで執行

部として、様々な場で最上位計画、総合計画に

基づいて様々な計画をやってきましたと、御説

明があるわけです。それだけ重い計画であると

これまでずっとお話をされていたと思うんです。

だからこそ、手続というものはしっかりと、こ

れは変更することを禁じているわけではなくて、

変更するときも議決してくださいねということ

だけなんです。変更を前提として条例は制定さ

れていますので、その条例に基づいてそれだけ

重い計画なので、しっかりと対応すべきだと思

うんです、私は。市長、これについて、私は別

に変更することがだめなんじゃなくて、しっか

りとやっていくことが必要だと思うんですけど、

改めて市長のお伺いさせていただければと。 

○市長（尾脇雅弥）  私は先ほど企画政策課長

がお話をした考え方に従って進めていっている

ということでございます。 

○森 武一議員  堂々巡りになると思いますの

で最後にお伺いさせていただきます。それでは、

この最上位計画の重要性、重たさというのはど

のようにお考えになっているのか企画政策課長

お答えいただいて、市長のほうにお願いします。 

○企画政策課長（二川隆志）  先ほど申し上げ

たとおり、最上位計画であるからこそ軽んじて

はいけないですし、また議会の議決をいただか

ねばならないというところを重々認識しており

ますことから、しっかりとした形でお示しする、

そういった形で議決いただきたいというところ

で進めているところでございます。 

 以上でございます。 

○市長（尾脇雅弥）  同じような考え方で進め

ております。 

○森 武一議員  私としては最上位計画として

総合計画を作っていらっしゃると。３月で前期

計画が終了になると。議決をした基本構想に関
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しては前後期の計画を策定するというふうに書

かれているのであれば、しっかりとそこに関し

て変更して前期計画を延長するなり、そういう

手続を踏んだ上でやっていくべきだと思います。

これはもう主張をさせていただいて、この質問

に関しては終了させていただければと思います。 

 次、個人情報保護法施行条例案及び情報公開

条例案についてお伺いさせていただきます。個

人情報と要配慮個人情報の違いは何かというこ

とで、先ほどお伺いさせていただいたんですが、

課長の御説明の最後の部分、個人情報と要配慮

個人情報がこのように違いますというところが

聞き取れなかったのでもう一度お願いしてよろ

しいですか。 

○総務課長（濵 久志）  再度答弁します。個

人情報と要配慮個人情報の違いについてでござ

いますが、個人情報の中でも個人情報保護法、

個人情報保護施行令に定められている人種、信

条、社会的身分、病歴、犯罪の経歴、犯罪によ

り害を被った事実などの記述等が含まれている

か含まれていないかが個人情報と要配慮個人情

報との違いになります。 

○森 武一議員  ありがとうございます。今、

個人情報と要配慮個人情報とは、個人情報が大

枠にあって、その中に要配慮個人情報があって、

その中に政令で定められた何項目かがあるとい

うお話だったかと思います。本会議のところで

も初日でもちょっとお伺いをさせていただいた

んですが、ＬＧＢＴＱであったりとか、ＤＶ情

報等が要配慮個人情報に含まれないというお話

だったかと思うんですが、ここに関して、この

センシティブな情報に関して、保護が適切に行

われるのかお伺いさせていただければと思いま

す。 

○総務課長（濵 久志）  保護は適切に行われ

るのかにつきましてお答えいたします。行政機

関等におきましては、行政サービスの提供等の

ために個人情報を保有する必要がある一方で、

不必要な個人情報の保有は安全管理上問題であ

るだけでなく、場合によっては誤った利用等が

なされるおそれもございます。そのため、個人

情報保護法におきましては行政機関等が個人情

報を保有することができる場合について規定さ

れているとともに、個人情報を保有するときは

利用目的を特定することなどが求められており

ます。また個人情報保護法第61条第１項の規定

により、行政機関等は個人情報の利用目的につ

いて、当該個人情報がどのような事務または業

務に用いられているか、どのような目的に使わ

れているか、できるだけ具体的かつ個別的に特

定しなければならないとされております。この

際、行政機関等の恣意的な判断により利用目的

の特定の程度を弱めることは許容されておりま

せん。具体的な利用行為が利用目的の範囲内で

あるかどうか、合理的かつ明確に判断すること

ができるものでなければならないと示されてお

ります。さらに、個人情報保護法第61条第２項

の規定により、行政機関等は特定された利用目

的の達成に必要な範囲を超えて個人情報を保有

してはならない。そのため個人情報が保有され

る個人の範囲及び個人情報の内容は、利用目的

に照らして必要最小限のものでなければならな

いと示されております。また、個人情報保護法

におきましては、行政機関等における要配慮個

人情報の取得について特別の規定を設けており

ませんが、行政機関等において取り扱う個人情

報全般について、その保有は法令の定める所掌

事務または業務の遂行に必要な場合に限定する

こととし、特定された利用目的の達成に必要な

範囲を超えて個人情報を保有してはならないこ

ととされております。ほか、不適正な利用の禁

止、適正な取得などが規定されており要配慮個

人情報の取扱いに当たっても、これらの規定を

遵守することが必要であるとされております。 

 以上でございます。 

○森 武一議員  先に要配慮個人情報に関して
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なんですが、法律のところで犯罪の経歴であっ

たりとか、犯罪による被害、不当な差別偏見で

あったりとかというところで取扱いに特に配慮

を要する情報ということになっているかと思う

んです。先ほど課長が説明していただいたよう

に、法令等またはその規定、規則等でしっかり

とした適切な取扱いをしていくというお話だと

思うんですが、今回このＤＶ情報であったりと

か、ＬＧＢＴＱの情報というもの、大分センシ

ティブな情報になってくると。特定の目的のた

めだけ、またむやみに個人情報を収集しないと

いうところは規定としてあるにしろ、要は個人

情報と要配慮個人情報に関しては、特に配慮を

要するもの、取扱いに関して、ということは、

自治体においても、要配慮個人情報に該当する

ものに関しては、個人情報以上に気を使って取

り扱っていくことになってくると思うんです。

この法律の特性上どうしても自治体に市に自由

な裁量であったりとかというのがなかなかない

のは十分承知しているところであるんですけど、

今回それにおいても法律において自治体の責務

として法律の趣旨に則り自治体の区域の特性に

応じ個人情報の適正な取扱いを確保するために

必要な施策を策定し、及びこれを実施する責務

があるというふうに規定がありまして、今回そ

の含まれないＬＧＢＴＱ、またＤＶ情報等のセ

ンシティブな情報に関しては、やはり要配慮個

人情報と同程度の個人情報ではなくそれぐらい

の配慮した取扱いが必要になってくるんじゃな

いかと思うわけなんです私としては。このよう

な取扱いをしていくことが必要だと思うんです

けど、いま一度その点に対して課長のお考えを

伺わせていただければと思います。 

○総務課長（濵 久志）  今森議員が言われる

基本的に個人情報の中に要配慮個人情報、大き

な枠の中に入っております。ですので、要配慮

個人情報も個人情報と同じ取扱いになります。

ただ、この法の中では要配慮個人情報は配慮を

してくださいという法律です。ただその配慮を

することで取扱いが変わるということでは特に

ないです。ただ条例で市が独自に定められるこ

ともＬＧＢＴであったり、そういうものを定め

ることも許容されております。これは他市の状

況もちょっと見て、今後必要であればその条例

の中に入れていくというのも考えていく必要が

あるんじゃないかなというふうに考えておりま

す。 

 以上です。 

○森 武一議員  今の課長の御答弁で、他市の

状況等を踏まえて適切に対応していただけると

私は考えるところであるんですけど、やはりこ

の法のところに書かれているように要配慮個人

情報に関しては、取扱いに関して特に配慮が必

要だというこの規定です。個人情報に関しては

そういう規定はないわけなので、やっぱり取扱

いに関しては、個人情報よりもさらに慎重な取

扱いが必要になってくるということに関して、

条例等には載せられないにしても、垂水市の考

え方に関して、ホームページ上とかで、要配慮

個人情報程度にしっかりと取扱いには注意をし

ていきますであったりとか、考えを示してくる

だけでも違ってくるんじゃないかと思いますの

で、そのような対応が可能かどうか、また検討

していただいて、可能であればしっかりと対応

していただければと思います。 

 これで、この部分に関しては終わらせていた

だきます。 

 次に、競争上の地位その他正当な利益を害す

るおそれがある者、また率直な意見の交換につ

いてということで、情報公開条例の改正案のと

ころで、本会議初日で御質問させていただいた

際に、副市長のほうから、個別事案に関して総

合的に判断して、個別に総合的に判断をして対

応していくというお話をされていたかと思いま

す。 

 初日のところでも、同じ話をさせていただい
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たんですが、競争上の地位その他正当な利益を

害するおそれがある者、率直な意見の公開に関

してというものは、恣意的な運用しようと思え

ば、基準がないままであれば可能になってくる

規定になってしまうと思います。そうすると、

市民の知るべき権利、知る権利が不当に制限を

されるおそれがあるとなってきたときに、やは

り初日の副市長の御答弁のままであれば、不都

合があるんじゃないかと思いますので、改めて

ここに関して、一括して、この基準に関してお

考えを伺いさせていただければと思います。 

○総務課長（濵 久志）  競争上の地位その他

正当な利益を害するおそれがあるもの、率直な

意見の交換につきましてお答えいたします。 

 垂水市情報公開条例第７条におきまして、一

定の合理的な理由に基づき、不開示とする必要

がある情報を不開示とし、不開示情報を除き、

原則的開示の基本的枠組みを定めております。 

 第７条第４号アにおきまして、公にすること

により、当該法人等又は当該個人の権利、競争

上の地位その他正当な利益を害するおそれがあ

るものと規定し、法人等又は事業を営む個人の

事業活動の自由、競争上の地位その他の正当な

利益は、保護される必要があることから、公に

することにより、法人等又は個人の正当な利益

を害するおそれがある情報については、公益性

確保の観点から、公にすることが必要であると

認められる情報を除き、不開示とすることを定

めております。 

 競争上の地位その他正当な利益を害するおそ

れがある情報とは、生産、技術、販売、営業等

に関する情報であって、開示することにより、

法人等の事業活動における競争上の地位を害す

るおそれがある情報、事業活動を行う上での内

部管理に属する情報、経営方針、人事、組織、

経理等で開示することにより、法人等の公正な

事業運営を害するおそれがある情報、その他開

示することにより、法人等の名誉、信用、社会

的評価、社会的活動の自由等を害するおそれが

ある情報などが考えられているところでござい

ます。 

 次に、第７条第５号におきまして、市の機関

並びに国及び他の地方公共団体の内部又は相互

間における審議、検討又は協議に関する情報で

あって、公にすることにより、率直な意見の交

換、もしくは意思決定の中立性が不当に損なわ

れるおそれ、不当に市民の間に混乱を生じさせ

るおそれ、又は特定の者に不当に利益を与え、

もしくは不利益を及ぼすおそれがあるものと規

定し、市の機関並びに国及び他の地方公共団体

の内部又は相互間における審議、検討又は協議

に関する情報を不開示情報として定めておりま

す。 

 率直な意見の交換、もしくは意思決定の中立

性が不当に損なわれるおそれとは、外部からの

圧力や干渉等の影響を受けることなどにより、

率直な意見交換や意思決定の中立性が不当に損

なわれるおそれがある場合が考えられ、適正な

意思決定手続の確保を保護利益として考えられ

るところでございます。 

 例えば、審議・検討の場における発言内容が

公になると、市の機関等の内部の政策の検討が

まだ十分でない情報が公になり、外部からの圧

力により当該政策に不当な影響を受けるおそれ

があり、意思決定の中立性が不当に損なわれる

おそれが生じたりすることはないようにするこ

となどが考えられるところでございます。 

 なお、市としましては、事案・事例ごとの状

況に応じて、その都度適切に判断してまいりた

いと考えております。 

 以上でございます。 

○森 武一議員  今のところに関して、競争上

の地位その他正当な利益を害するおそれがある

ものに関してなんですが、単に当該情報が通常、

他人に知られたくないというだけであったり、

当該情報が開示されることによって、当該法人
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等又は当該個人の権利、競争上の地位その他正

当な利益を害することを要すると解釈するべき

であり、また、そのことが客観的に明らかでな

ければならないものと解釈するというものの考

え方でよろしいでしょうか。 

 今の競争上の地位に関してのところに関して

は、客観的に、ただ、他人に知られたくないと

いう情報ではなくて、客観的に競争上の地位と

か正当な利益が害されるというふうに、客観的

に明らかでなければ、それが適応されないとい

う考え方でよろしいでしょうか。 

○総務課長（濵 久志）  その状況は、そのと

きそのときで変わる判断になると考えておりま

す。先ほど申し上げたとおり、事案、事例ごと

の状況に応じて、その都度判断していくという

ふうに考えております。 

 以上です。 

○森 武一議員  今、御紹介させていただいた

ところに関しては、最高裁判例ですので、改め

て参照していただいて対応していただければと

思います。 

 この件に関して、初日のところでも御質問さ

せていただいたのは、これが市民に対して、先

ほど課長のほうで御説明していただいた考え方

に基づいて運用しますということを、市民に広

報する、公開することによって、市民の方がこ

の理由に基づいて非公開になったときにおいて

も、理由等がちゃんと分かるように、個別、総

合的にというのであれば濫用されるであったり

とか、本当は知るべき話だったんじゃないかと

いうことを考えることもありますので、そうい

うことをしっかりと市民に対して基準等を示し

ていくことが必要だと思います。 

 これに関しては、国の省庁であったりとか、

他の自治体でも国の省庁ほどではないですけど

基準を公開しているところもありますので、垂

水市においても、先ほどの要配慮情報のところ

のＤＶ情報であったりとか、ＬＧＢＴＱのとこ

ろも含めて、一括して考え等であったりとかを、

ホームページで市民に公開することが必要だと

思うんですが、その点に対応していただけない

でしょうか。 

 これ、課長、お答えいただけるようであれば

お答えください。 

○総務課長（濵 久志）  鹿児島県におきまし

て、情報公開制度に関わる研修会が開催されて

おります。その際、鹿児島県の具体的事務処理

等についても示されておりますので、鹿児島県

の考え方を参考にしながら、他市の状況を確認

して検討していく必要があると考えています。 

 以上です。 

○森 武一議員  前向きによろしくお願いいた

します。 

 すみません、先ほど、公共施設におけるベ

ビールームの設置状況についてというのを飛ば

してしまいましたので、改めてここに入らせて

いただければと思います。申し訳ございません。 

 先ほど、市内の公共施設においては、女子ト

イレにおむつ台を設置しているところが多いと

いうふうに認識をしたところでございます。12

月議会だったかと思うんですが、男性の育児休

業であったりとかというものの質問をさせてい

ただいたかと思いますが、男性も育児に参加す

るに当たっては、やはりインフラとして、男性

でおむつを替えようと思ったら、トイレに行っ

たらおむつ台がなくて替えられないということ

がないような状況、環境整備というものがまず

必要だと思うわけです。 

 なので、この公共施設にスペースの問題上、

また予算の問題上、簡単に進まないところはあ

るかと思いますが、進めていくことが必要だと

思います。ここに関して設置が必要ではないか

と思いますが、この考えについてお伺いさせて

いただければと思います。 

○財政課長（園田 保）  おむつ台、授乳室等

の設置についてお答えいたします。 



－93－ 

 先ほど、公共施設におけるおむつ交換台、そ

れから授乳室の設置状況についてはお答えした

とおりでございますが、おむつ交換台について

は、多くの施設で多目的トイレや女子トイレに

交換台を設置しており、本庁舎については、保

健課相談室内に移動式の台を常備するなどして、

男性の利用者への配慮も一定程度行っていると

ころでございます。授乳室については、多くの

施設で専用スペースを確保できておりません。

ただ、本庁舎の場合は、相談があった場合に、

保健課の相談室でパーティションで覆うなどし

て対応ができているというふうに認識しており

ます。 

 このような状況ではございますが、施設利用

者がおむつ交換台や授乳室について気軽に相談

できるよう、広報周知をさらに工夫してまいり

たいと、現状は考えているところでございます。 

○森 武一議員  気軽に相談できる体制をして

いかれるというところではあるんですが、授乳

室に関しても、やはりパーティションで区切ら

れているところであれば、やはり恥ずかしかっ

たりしますので、しっかりとした対応が必要だ

と思います。 

 また、災害時においても、コロナ対策として

テントを整備していただいたんですが、それに

関しても上から見れば分かるようになっていた

りとか、しっかりとプライバシーが守られる状

況ではないとなってきたときに、災害時のこと

も考えると、おむつ台また授乳室の整備は必要

だと思います。 

 また、男性が育児に参加して、先ほどからあ

るように出生数80万人割れ、これをどうにかし

ていくに当たっては、一つ一つ積み上げていく

ことが必要だと思いますので、本当にスペース

の問題、また予算の問題、多くの問題があると

思います。けど、それをどうやって解決してい

くかというのが、出生数を上げていく、子育て

をしやすいまちに近づいていく一歩だと思いま

すので、前向きに着実に進めていただければと

思い、要望させていただきます。 

 次、廃止された噴火緊急速報メールの代替に

ついてということで、今までと従前と変わらな

いサービスを垂水市が負担するということで、

やっていかれるということでありましたので、

また市民の皆さんに対して、安心安全係の方が

市民の方とお話しされる際があったりとかとい

う機会があれば、そこを安心してください、そ

ういうお声があった場合は、しっかりと伝えて

いただければと思います。 

 辺田地区における河川及び護岸の整備につい

ても、地域からこの間出てきているということ

で、しっかりと県のほう、要望して対応してい

ただければ、早急に対応していただければと思

います。 

 これにて、終了させていただきます。 

 今回、１期目最後の質問となりました。今回

最後ぐらいは早めに終わりたいと思ったんです

が、やはり（笑声）１分ぎりぎり前になってし

まったことで、はい、思います。 

 ４年間、本当、私の拙い質問、また本当に御

迷惑をおかけしたところもあるかと思います。

ありがとうございます。 

 また、今月限りで、御退任される課長さんも

長年の間、市民のため、市のために御助力いた

だき、本当にありがとうございます。また、改

めて４月に帰ってこれるように頑張りますので、

よろしくお願いいたします。ありがとうござい

ます。 

○議長（川越信男）  ここで、暫時休憩いたし

ます。 

 次は、３時45分から再開いたします。 

     午後３時35分休憩 

 

     午後３時45分開議 

○議長（川越信男）  休憩前に引き続き会議を

開きます。 
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 次に、11番、池山節夫議員の質疑及び質問を

許可いたします。 

   ［池山節夫議員登壇］ 

○池山節夫議員  それでは、議長に発言の許可

をいただきましたので、さきに通告しておきま

した順に従って質問をさせていただきます。市

長、副市長、並びに各関係課長の御答弁をよろ

しくお願いいたします。 

 市政について、都市下水路事業について。都

市下水路事業については、昨年の９月議会にお

いて質問をいたしましたが、補助率40％事業で

あることがネックになるという答弁でありまし

たので、その際、市長から森山先生にもお願い

をして補助率を上げてもらえるよう努力をする

というような答弁がありましたが、その後の経

緯についてお聞かせください。 

 マイナンバーカードについて。まず交付円滑

化事業について教えてください。 

 次に、普及策について、他の自治体でも様々

な工夫をしてマイナンバーカード取得率向上に

努めていますが、市民課での取組について伺い

ます。 

 マイナンバーカード取得率向上により、自治

体のデジタル化は急速に進むと考えられますが、

都城市などは既に90％を超えています。令和７

年の標準使用に向けての取組について伺います。 

 訪問給食サービスについて。訪問給食サービ

スの拡充として、2,126万5,000円の予算が計上

されていますが、この内容について教えてくだ

さい。 

 たるたるおでかけチケットについて。たるた

るおでかけチケットの増額について以前質問を

いたしました。検討をするという課長答弁でし

たが、今後期待していいのか市長に伺います。 

 学校給食費無償化について。学校給食費補助

金として1,002万4,000円が新規事業としてあり

ますが、この内容について伺います。 

 再生可能エネルギー利用拡大について。脱炭

素社会に向けて再生可能エネルギー利用拡大を

図るということが市長選挙の公約として掲げて

ありますが、そのビジョンをお聞かせください。 

 以上で１回目の質問を終わります。 

○市長（尾脇雅弥）  都市下水路事業につきま

してお答えをいたします。 

 池山議員より、昨年９月議会において、都市

下水路事業の復活と中央地区の排水対策の御質

問を受け、担当課長が休止に至った経緯と補助

率が40％と低いこと、事業費が高額であり、事

業の再開は厳しいとの答弁を行い、私も国土強

靱化計画に位置づけることで補助率のかさ上げ

はできないか、上京した際森山先生に現状の説

明を行い、お願いした旨の答弁をしております。

国庫補助事業の補助率につきましては、社会資

本整備総合交付金事業の市道整備に関すること

であれば50％の補助率から財政力指数に応じて

若干のかさ上げがあるようでございますが、市

道整備以外につきましては、かさ上げは今のと

ころないようでございます。補助率のかさ上げ

につきましては、要綱改正等厳しいことも十分

認識をしておりますが、財政力の弱い本市はさ

らなるかさ上げがあることで財政負担の軽減に

つながることから、森山先生をはじめ各方面に

お願いをしてまいりたいと考えております。昨

年９月議会において池山議員より冠水対策の御

質問がありました際、ますます温暖化により降

水量が多くなっていること、現在文化会館前と

中央病院前の冠水対策を取り組んでいること、

都市下水路事業そのものを復活するかどうかに

ついては別検討とし、中央地区の排水対策、冠

水対策はやらなければいけないと答弁をしてお

ります。また今回の選挙でも中央地区の冠水対

策を公約の一つに掲げておりますことから、ど

のような形での整備になるにせよ、例えば垂水

高校周辺、錦江町一帯、海岸公園付近など、こ

れまで冠水がひどかったエリアについて、しっ

かりとした調査を踏まえた上で早急な対策を講
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じてまいりたいと思うところでございます。 

 以上でございます。 

○市民課長（松尾智信）  マイナンバーカード

交付円滑化事業についての質問にお答えいたし

ます。 

 マイナンバーカードの普及促進のために令和

４年度までに全国民がマイナンバーカードの所

有を円滑に進めるよう、マイナンバーカード交

付円滑化計画を作成することとなっております。

こちらの計画は、当初４年度までの計画でござ

いましたが、新年度においても国からの通知に

よりマイナンバーカードの交付を推進する事業

を継続する旨の通知がございましたので、令和

５年度においてもこれまでの事業を継続するこ

ととしておりますが、具体的には梅木議員にも

答弁させていただきましたが、マイナンバー

カード円滑化事業の拡充に関しては、会計年度

職員を増員しまして、新型コロナウイルス感染

予防のために施設や企業での出張申請が実施で

きなかったところもございましたので、新年度

では出張申請のさらなる充実を図るために予算

を計上したところでございます。 

 新年度は、これまで以上にマイナンバーカー

ドの普及促進のために事業を行ってまいります。 

 以上でございます。 

 続きまして普及策についての質問にお答えい

たします。 

 マイナンバーカードの普及率につきましては、

先ほどの前田議員と梅木議員に答弁させていた

だいたとおりでございます。普及策につきまし

ても梅木議員の答弁と重なる部分がございます

が、御了承いただきたいと思います。本市はこ

れまで交付率向上のために仕事や用事等で平日

手続等ができない方に対し、土日の臨時開庁、

また衆議院議員選挙や参議院通常選挙時での期

日前投票に合わせた臨時開庁、さらに税の申告

相談時や各振興会で行われる様々な集会、行事

等において、職員が会場に出向いて申請を行う

出張申請サポートを実施したところでございま

す。 

 出張申請サポートにつきましては、２月17日

現在で延べ84箇所、638件申請、また臨時開庁

につきましては、14日間の270件申請となって

おります。さらに今年度は65歳以上の方々の交

付率が低かったことから、福祉課のおでかけチ

ケットを利用しまして1,000円分のチケットで

はありましたが、交付率向上の取組を行ったと

ころでございます。 

 以上でございます。 

○企画政策課長（二川隆志）  デジタル化につ

きましてお答えいたします。 

 国は自治体の情報システムの標準化、共通化

を掲げ、令和７年度までに住民基本台帳関連業

務や税関連業務、国民保険関連業務等の行政職

員が操作を行う基幹系20業務システムをガバメ

ントクラウド上に構築された標準準拠システム

へ移行できるよう、その環境を整備することと

しております。同様に、児童手当や介護など住

民に身近な31手続につきましては、デジタル庁

が運営しているウェブサイト、マイナポータル

からマイナンバーカードを用いてオンライン手

続を可能にするとしております。他自治体にお

いてはいち早くマイナンバーカードを用いて市

役所での手続を簡素化する、いわゆる書かない、

待たない窓口や住民がオンライン申請により行

かない市役所を実現している事例も見受けられ

るところでありますが、実現のためには専用の

システムを構築することが必要でございます。

仮にこの専用システムを導入した際に令和７年

度までに国が整備する標準準拠システムやマイ

ナポータルとの連携に対応しなかった場合、新

たにシステムを構築することが必要となり、新

たな費用の負担が増す可能性もございますこと

から、マイナンバーカードの普及による市役所

窓口の手続の簡素化や申請のオンライン化につ

いては、国の標準化やマイナポータルに関連す
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る動きを注視した上で検討を行ってまいりたい

と考えているところでございます。 

 将来的には、マイナンバーカードを利用する

ことで市民生活においても様々な場面で利便性

が向上し、また対応する行政職員の負担軽減も

図られますことから、本市においてもマイナン

バーカードの普及促進は自治体ＤＸを推進する

上で重点的に取り組まなければならない項目で

あると強く認識しているところでございます。 

 引き続き市民の皆様や関係機関の皆様、本市

ＤＸ政策アドバイザーなどとともにデジタルの

力で元気な垂水をつくるという理念の下、職員

一丸となってＤＸの推進に取り組んでまいりた

いと考えております。 

 以上でございます。 

○福祉課長（森永公洋）  拡充の内容はにつき

ましてお答えいたします。 

 令和５年度の訪問給食サービス事業費につい

てですが、当初予算参考資料では拡充となって

いますが、令和４年度の事業費については、今

般の食品や燃料費等の物価高騰に鑑み、訪問給

食サービス事業委託業者への補助金額を１食当

たり100円増額し、不足する財源についての増

額補正を９月議会において御承認いただいたと

ころです。訪問給食サービス事業費において年

間ベースにすると同額程度になっております。 

 以上でございます。 

 続きまして、おでかけチケットの金額を増額

する考えはについてお答えいたします。たるた

るおでかけチケットは、垂水市に住所のある65

歳以上の高齢者に対して１人につき3,000円を

交付し、高齢者の積極的な社会参加と健康保持、

福祉の増進を図ることを目的とするものです。

チケットの増額につきましては交付時にアン

ケートを行っており、そのような要望もいただ

いておりますことから、今後の検討課題である

との認識は持っているところでございます。 

 以上でございます。 

○市長（尾脇雅弥）  おでかけチケットの金額

を増額する考えはにつきましてお答えいたしま

す。たるたるおでかけチケットの目的について

は、ただいま福祉課長が答弁したとおりであり、

その利用につきましてはバス、タクシーへの乗

車料金、温泉入浴券として活用していただいて

いるところでございます。新城、牛根方面の方

が病院やお買物のためタクシーを利用すれば１

回でチケットがなくなりますことは承知をして

おります。高齢者の皆さんが積極的にお出かけ

をしてもらい、健康を保持し元気に楽しく過ご

していただくために、中央地区とその他の地区

の金額が同じでよいのかどうか、またどのよう

な施策が有効であるかどうかなど、おでかけチ

ケットに限らず、様々な方法について今後検討

してまいりたいと思います。 

 以上でございます。 

○教育総務課長（野村宏治）  学校給食費の一

部補助の内容につきましてお答えいたします。 

 垂水市立学校給食センターでは、学校教育と

連携した学校給食の充実を毎年重点施策として

掲げ、本市の豊かな地場産物の活用を推進し、

栄養バランスを考慮した調和の取れた献立の作

成に努め、安全安心でおいしい給食を提供する

ため日々取り組んでいるところでございます。

令和４年度におきましては、コロナ禍における

急激な物価高騰を受け、給食の原材料費も値上

がりしている状況であったことから、国の地方

創生臨時交付金を活用し、新型コロナウイルス

対応学校給食食材費臨時支援金として給食費の

値上げを行わないために要する経費を支援し、

保護者の負担を軽減してまいりました。令和５

年度においては、今のところ国からの支援はあ

りませんが、引き続き保護者の負担を軽減する

という観点の下、令和４年度からの物価高騰対

策として実施してまいりました施策を継続し、

一般財源より学校給食費の値上げを行わないた

めの補助金、学校給食費補助金として４月から
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６月までの３か月分102万4,000円を当初予算に

計上させていただいたところでございます。 

 以上でございます。 

○企画政策課長（二川隆志）  再生可能エネル

ギー利用拡大についてお答えいたします。 

 国が目指しております2050年のカーボンニ

ュートラル、脱炭素社会の実現を目指し、様々

な取組が国において進められております。本市

も生活環境課が策定しております垂水市地球温

暖化対策実行計画（事務事業編）に基づいて、

執務室等における節電や照明のＬＥＤ化、クー

ルビズ、ウォームビズの推進、紙の節減や再利

用、公用車のハイブリッド自動車の導入やエコ

ドライブの推進などの省エネ対策に取り組んで

おります。また、公共施設等で使用する電力の

再エネへの転換に向けた取組として、垂水中央

病院とコスモス苑において太陽光発電施設設置

による再エネ由来の電力供給を予定しており、

今後設置可能な公共施設におきまして太陽光発

電施設の導入について検討していく必要がある

と考えております。 

 カーボンニュートラルは、二酸化炭素排出実

質ゼロを目指すことであり、国が示している地

域脱炭素ロードマップの重点対策として、地域

共生型の再エネ発電事業の立地導入がございま

す。現在、本市に再エネのメガ発電事業は既に

稼働中の事業と計画されている事業を合わせて

４事業でございますが、これらの施設で発電さ

れる再生可能エネルギーの二酸化炭素削減効果

は地球環境保全に貢献するものと考えておりま

す。 

 一方で、太陽光パネルや風力発電施設の設置

に伴う開発行為による自然環境や景観への影響

をはじめ、稼働音の影響などが想定されますこ

とから、再エネ施設の立地に関しましては、適

正な環境配慮の確保や地域の合意形成が得られ

ている地域共生型の再エネ発電事業であること

が重要であると認識しているところでございま

す。 

 今後、垂水市地球温暖化対策実行計画に掲げ

られております2050年のカーボンニュートラル

を達成するため、国県と連携して省エネや電力

の再エネ化へ積極的に取り組み、市民や地元企

業、再エネ事業者と連携しながら脱炭素社会の

実現に向けて取り組んでまいりたいと考えてお

ります。 

 以上でございます。 

○市長（尾脇雅弥）  再生可能エネルギー利用

拡大の具体、個別の取組につきましては、ただ

いま担当課長より答弁がございましたので、私

からは公約に掲げております脱炭素社会に向け

たまちづくりへの考え方についてお答えをさせ

ていただきます。 

 国におきまして2050年までに二酸化炭素排出

実質ゼロを目標とするカーボンニュートラル、

脱炭素社会の実現を掲げておりますことは皆様

御承知のことと存じます。これらへの取組の一

つとして、本市も垂水市地球温暖化対策実行計

画を策定し、公共施設等での節電といった省エ

ネなどの取組の推進をはじめ、公共施設等への

太陽光発電施設設置による再エネ電力への転換

など、庁内それぞれの所管課において、脱炭素

社会の実現に向けて取り組んでいるところでご

ざいます。また、限りある様々な資源リサイク

ルも脱炭素社会の実現並びに未来を担う子供た

ちのための持続可能なまちづくりには、我々世

代が取り組んでいかなければならない喫緊の課

題であると考えているところでございます。こ

れらの脱炭素社会実現に向けた取組は、市民の

皆様方や地元企業の皆様の理解と協力なくして

は実現できないことでもあると考えているとこ

ろでございます。これらの取組につきましては、

市民の皆様をはじめ、関係団体の皆様方から御

意見に耳をしっかりと傾けて、市民の皆様が住

んでよかったと思えるまちづくりに全力で取り

組んでまいりたいと思います。 
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 以上でございます。 

○池山節夫議員  はい、では一問一答方式でお

願いします。 

 まず都市下水路ですけど、市長の公約に掲げ

てあるのが中央地区の汚水排水対策、中洲団地

のあの辺、それから９号線ですか、あそこも大

分よくなりました。やっぱり10センチくらいか

な、ちょっと上がって、底が大きくなるだけで

やっぱり大分違うんですよ。それはそれでいい

んですよ。だけど、やっぱり中央地区のこの汚

水、冠水対策の抜本的な解決策はやはり都市下

水路事業をやるしかないと私は思っているんで

す。ただ、そのネックになっているのがまあ

40％だと。それで、陳情したりしてもなかなか、

そういうことなんでしょうけど、垂水の経済と

か、土木の方々の育成とか、いろんなことを考

えたらやっぱり少々のことを、いろんなこと努

力をして、やはり都市下水路事業が途中で終わ

っているわけですよ。全然手がついてないのな

らまた私もここまで言いませんけど、途中で何

百メートルかもう既に投資をしてやっているわ

けですよ。だからやっぱり完成させるぐらいの

ような努力をして、中央地区の冠水対策をきっ

ちりと解決してほしいという思いで質問をして

いるわけですけど、そういう経済対策とか、そ

ういう土木業者の育成とか、それが垂水の経済

に回ると、そういうことでも、ぜひこのことに

ついては質問というか、希望です。ぜひ市長、

努力してください。私は、都市下水路事業が中

止するときのその工事を見ているわけですよ。

やっぱり相当大きいですから、あれなら排水対

策、あれが完成したらできるなと思って、その

イメージがあるんです。ぜひ要望にしておきま

す。ぜひお願いします。努力をして、補助率が

よくなったり、いろんな努力をしていただいて、

ぜひ抜本的な解決策として、また都市下水路事

業を復活させていただきたいと、このことをお

願いしておきます。 

 ２番目のマイナンバーカードも、ほかの議員

の方が聞かれまして、デジタル化についてもも

う大分理解しました。都城がもう90％を超えて

いるんですよ。私前からこの池田市長のことを

何回か申し上げているんですけど、尾脇市長と

は親戚関係になるというのもあって、都城方式

というぐらい先頭を走るわけです。さっきの課

長の答弁では、令和７年の標準様式に合わせる

前にやると、またそれと合わなかったときにま

た投資しなければならないと、面倒なことが起

きるんでしょうけど、すっごく走っているとこ

ろが結構あるんですよ。課長にちょっと聞くけ

どなぜほかのところはこんなに走っていて、垂

水はまだ六十何％、やっぱり急いでやるだけの

メリットがあるから一生懸命やったんじゃない

かと思うんだけど、その辺についてどうですか。

企画課長でいいや。 

○企画政策課長（二川隆志）  やはり池山議員

も御存じだと思いますけども、このデジタル化

について基幹システムを整備していくという部

分においては、やはり多額の財源が必要になっ

てまいります。そういった部分においては、や

はり今おっしゃられている先行している自治体、

そしてまた様子を見ている自治体というところ

に大きく二極化されているんじゃないかと思っ

ています。ですので我々としても住民サービス

の向上という部分とこのデジタル化に伴って職

員の負担軽減というところも同時並行で進めて

いかないといけないというところは重々認識は

しているところですけれども、その上で、今度

は財源確保という点と、また費用対効果という

ところは十分に検証しつつ進めていかなければ

ならないというところでございますので、現在

のところはまたその部分におけるデジタル化に

対しては職員のスキルアップというところも含

めて、また改めてデジタル化に伴って市民サー

ビスがどのように向上していくかという部分は、

職員の啓発をもって、そしてまたそれがいかに
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市民サービスの向上につながっていくかという

ところを十分に勉強した上で取り組んでいきた

いというところを考えているところでございま

す。 

 以上でございます。 

○池山節夫議員  順を追って、令和７年の標準

様式にきちっと合わせて、対応してもらえれば

いいですかね。これで終わります。 

 訪問給食は終わります。 

 たるたるおでかけチケットですけど、これ、

せめて１万円にしてくださいというお願いをし

たわけですよ、９月議会。これは市民の方から、

さっき答弁があったように3,000円は、タク

シー往復の１回で消えちゃうんだよ。池山さん

何とか言ってよという話で質問をしたんです。

また会ったんですよ、その方に。また言われて

いるんです。では、急に１万円は無理だろうと。

もう池山さん、一般質問で、せめて5,000円と。

まあ何とかちょっとせめて2,000円上げて5,000

円ぐらいにしてもらうように言ってちょうだい

と。私も言われてから、今度はお願いですよ。

これはもう福祉課長に、これ言っても無駄だと

思いますから、市長、何とかまず最初にあと

2,000円と。これは市民の切なる声なんですよ、

65歳以上の。これ、検討できないかなという質

問なんです。 

○市長（尾脇雅弥）  先ほど答弁したことが基

本になりますけれども、全体見ながら、どうす

るかと。心情的には、その問題に限らず皆さん

からのいろんな御要望。全てよしとしたい心情

でありますけれども、そこには財源であります

とか、高齢者の皆さんの対象の数を考えると、

１万円、約３万強とすると幾ら財源かかって、

それどうしていくのかという問題が皆さん御承

知のとおりございますので、その辺の整理の仕

方、ただ、たるたるおでかけチケットというの

は、その財源を活用していろんなところに出て

いただいて、ある意味健康長寿につなげていた

だくということも一つの目的でありますから、

その予算を増やす、あるいは違う考え方で整理

することによって、そのことに資するというこ

とであれば十分検討に値すると思いますので、

いろいろその辺のところを検討してまいりたい

と思います。 

○池山節夫議員  財源がありますから、このこ

との質問を入れたら、堀内議員からちょっとも

らったんですよ。愛知県では結構、稲沢市、あ

と半田市、津島市、タクシーおでかけチケット

といって、75歳以上タクシーで出かけたら半額

になると。これは結構な財源がいるんじゃない

かと思いますけど、こういうことを取り組んで

いるところもあるんですよ。さっきちょっと聞

いたんだけど、そういうことをすると、免許証

も返納しようかなとか思うと。いろんな作用も

出てくるわけですよ。ですからね、考えように

よっては、１人幾らと上げるのと、タクシーに

乗ったら半額にしますよというのは、タクシー

の利用によって、受ける、享受するメリットが

増えたり減ったりしますから、考えようなんで

すけど、現に今、垂水は3,000円のたるたるお

でかけチケットをもらっていて、それでタク

シー利用されているわけですよ。ですから、ぜ

ひこのようなことも取り組んでいる市があると

いうことで、ぜひ、この際5,000円にしようか

というようなことを検討してください。私、そ

の方にまた会ったら、いろんなことを勘案して、

考えますという答弁だったというふうに伝えて

おきますので、次の選挙まで４年ありますから、

その間に何とかしてください。よろしくお願い

します。 

 学校給食費、新原議員も質問されました。私、

ある人に、これは教育長も答弁は求めていない

んですけど、ある人にコメントをもらえたらも

らいたいんですけど、学校の不登校児を担任し

ていますと、これ言うともう分かるのかもしれ

ないですけど、そしたらね、不登校になる子、
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たまにしか来ないわけですよ。そうすると、た

まにしか行かないもんだから、その親御さんも

給食費を払うのが滞納になっちゃっていると。

そして、来る子供には罪はないわけですから。

来たら、やっぱり給食費を払ってないんだとい

うのを子供が知っていると、ほかの子供が。コ

ロナで、たまたまここ２、３年は、例えば欠席

の子が多かったから、その分ちょっと余ってた

から、給食食べなさいと言って、もらって食べ

させてあげられたと。だけど池山さん、今回、

市長が給食費無償化を公約に掲げておられたと。

私は心から切に尾脇市長の当選を願ったと。い

や、本当ですよ。本当に思いましたと。どうか

お願いだから、一刻も早く給食費を無償化にし

てほしいと。そうすると、あの子に変な思いを

させずに、給食を食べさせてあげられると。だ

から池山さん、本当にこのことを早く実現して

もらうように言ってくださいと言われたんです

よ。確かに、自分がどう痛むわけじゃないけど、

子供が、不登校の子が、その給食を食べること

でまた不登校になると。そういうことを聞いて、

いや、これ本当に一刻も早く市長にお願いをし

たいと。具体的にいつからということは言えな

いでしょうけど、まず、今の話を聞いて、市長

に、いつから、イメージでいいですよ。私はも

う今回、骨格予算ですぐには予算に載っていな

いわけですけど、できるだけ早くしてほしいと

いうのがあって、市長の頭の中で、できるなら

このぐらいのときにはもうやりたいですという

イメージがあったら伺いたいと。その前に、教

育長、今のこの現場の話を聞いて、コメントが

あれば、ちょっと聞いた上で市長にお願いしま

す。 

○教育長（坂元裕人）  池山議員の御質問にお

答えいたします。 

 もし、そういう公教育の中で不登校の子が出

てきて、給食を食べるときに辛い思いをしてい

ると、これは絶対あったらいけないことですよ。

どんな子でもやっぱり学校に出てきたい。そし

て、給食は誰にとっても子供にとっては楽しみ

な時間だと思っています。それぐらい自信を持

って、味も太鼓判を押している給食でございま

すので、つらかったです、今、伺ったときに、

そういう子供もいるのかと。そしてまたそれを

案じる保護者の方もいらっしゃるんだというこ

とを聞くと、やっぱり公教育の中ではそういう

ことがあってはならないと私はまた思っており

ますので、気になさらないようにということは

やっぱり無償化のほうへつながっていくのかな

というふうに思っております。 

 以上でございます。 

○市長（尾脇雅弥）  今回選挙戦を戦わせてい

ただく中で、子育て支援、教育の充実というの

を１つの大きな政策の考え方の柱にさせていた

だきました。主なものは２点ございまして、高

校生までの医療費の無償化、窓口負担ゼロとい

うことと、小中学生の給食費も無償化というこ

とでございます。いずれにしても、地域の宝で

ある子供たちが、その置かれた家庭環境であり

ますとか、経済的な事情によって先ほどのよう

な事例があってはならないという考え方の下で、

そのことを進めていこうということの一つが、

この給食費の無償化ということでございます。

基本的には先ほど新原議員に答弁したような考

え方で整理をしていかなければいけないと思い

ますが、頭の中のイメージということでござい

ますので、本来であれば新年度からということ

でやらせていただきたいと思いますけれども、

思っておったんですけれども、ルール上、骨格

予算ということになります。また、次、新たに

６月議会が肉付けをした、これからの予算のお

訴えということでもございますし、それを見て

いくタイミングということになりますと、子供

たちも夏休みを終えた２学期頃のイメージにな

るのではないかというふうに思っているところ

でございます。 
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○池山節夫議員  本当にできることなら４月か

らと思いますけど、選挙もありましたから、骨

格予算でそういうわけにもいかないでしょう。

今イメージ的にはということでありましたから、

そういうことで、私もお願いをしてきますとい

うことできました。最大早くてもそういう夏休

み明けにはということで、それは喜ばれると思

いますよ。もう本当に、そういうことが起こる

んだと思って、聞いて、学校給食費を平等に無

償化したら、何も考えずに子供が御飯を食べら

れると、もうその方、これ言っていいのか悪い

のかちょっと迷ったんですけど、不登校になる

子はやっぱりお家でもそんなに大事にされて御

飯を食べてないんじゃないかということをおっ

しゃるんですよ。それを今度は給食までそうい

うことになると、もう私は、もう見ていて耐え

られないと言われて、本当に胸痛みました。で

すからぜひ今みたいな感じで、本当にぜひ補正

予算で急いで早い時期にやっていただければと

思います。 

 再生可能エネルギーもありますけど、その答

弁を聞いて、私の質問はこれで今回終わります。

ありがとうございました。 

○議長（川越信男）  本日は、以上で終了いた

します。 

   △日程報告 

○議長（川越信男）  次は、明日午前９時30分

から本会議を開き、総括質疑及び一般質問を続

行いたします。 

   △散  会 

○議長（川越信男）  本日は、これをもちまし

て散会いたします。 

     午後４時22分散会
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令和５年３月３日午前９時30分開議 

 

 

   △開  議 

○議長（川越信男）  おはようございます。定

刻、定足数に達しておりますので、ただいまか

ら本日の会議を開きます。 

 本日の議事日程は、お手元に配付いたしたと

おりであります。 

   △令和５年度各会計予算案に対する総括

質疑・一般質問 

○議長（川越信男）  日程第１、昨日に引き続

き、令和５年度各会計予算案に対する総括質疑

及び一般質問を続行いたします。 

 それでは、通告に従って順次質疑及び質問を

許可いたします。 

 最初に、９番、持留良一議員の質疑及び質問

を許可いたします。 

   ［持留良一議員登壇］ 

○持留良一議員  おはようございます。それで

は総括質疑・質問に入っていきたいと思います。 

 その前に、今日はトルコ・シリア地震、１か

月がたとうとしています。様々な形での国際支

援が求められています。私たちもできる可能な

支援をしていきたいというふうに思っています。 

 また、ロシア・ウクライナ侵略戦争から１年

が経過しました。国連総会で、ロシア軍の即時

撤退や国連憲章の原則に沿った和平の達成など

を求める決議が採択されました。この総会決議

を心から歓迎し、ロシア軍の即時無条件撤退を

強く求めたいし、また、軍事同盟、軍事武力で

は平和はつくれない。これこそヨーロッパの教

訓であり、東アジア諸国連合と協力し、東アジ

アサミットという地域の全ての国を包摂した平

和の枠組みを発展させることこそ、東アジアに

平和をつくる道である。このことを強く訴えて

質疑・質問に移ります。 

 最初の質問は、選挙の在り方、市長の政治姿

勢について２点問います。 

 市長は今回、選挙で当選されました。ぜひこ

の４年間、市民の暮らしを、また寄り添った、

そして何よりも市民の幸せを願う、そういう姿

勢をしっかりとつくっていただきたいというふ

うに思います。 

 そこで１点目で、選挙の意義について問いま

す。 

 総務省のホームページには、選挙・政治資金

という項目の中に、選挙の意義が、私たちの生

活や社会を良くするためには、私たちの意見を

反映させてくれる代表者が必要であり、その代

表者を決めるのが選挙なのですと書かれていま

す。 

 また、国民の意思に基づいて行われる政治を

民主政治といい、その実現のためには、政治に

参加する仕組みが必要です。その仕組みで最も

大切な政治への参加方法が選挙です。選挙に参

加することで、市民の意見が初めて政治に反映

されるものです。要するに、どう参加し反映さ

せていくかが選挙で大きく問われていると考え

ます。 

 参加と反映には方法がいろいろあると考えま

すが、１つは政策論争など、市民が直接参加で

きる仕組みだと考えます。改めて、選挙の意義

について問います。 

 ２点目は、企業団体献金について伺います。 

 国政の場では、政治を歪める企業団体献金問

題、政治と金を巡る疑惑が続出しました。金権

腐敗政治を根絶する上で、企業団体献金は全面

的に禁止すべきものです。国民一人一人が自ら

寄附をすることは、主権者の政治に参加する権

利そのもの、国民固有の権利です。選挙権を持

たない企業が献金することは国民主権と相入れ

ず、国民の参政権を侵害するものと考えますが

見解を伺います。 

 次に、物価対策の取組について。 

 地場産業や市民生活などの視点から問います。 
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 １月の全国消費者物価指数は4.2％上昇し、

41年ぶりの高い伸びとなりました。生活に欠く

ことのできない品目の値上がりは深刻で、負債

者家計の負担増は、２人以上の世帯で年間14万

3,000円以上に上がります。市民の暮らしを守

る対策は一刻の猶予もありません。 

 国の支援が不十分な下で、自治体による独自

の取組が引き続き求められています。生活を支

える賃金は、異常円安と貿易赤字で賃金が上が

らない国という構造的な歪みがあると指摘もさ

れています。 

 これまで様々な支援策が各方面にとられ、大

変評価できるものだとこれまでの取組について

は考えます。また、今回の一般補正予算案や来

年度骨格計予算にも、学校給食費などへの補助

などの支援が盛り込まれました。 

 そこで、今まで何をしてきたかではなく、市

民生活を支えるためにこれから何が大切な対策

として検討されなければならないのか、何が求

められているのかを問います。 

 視点は、先ほど述べたように深刻な物価高騰

から暮らし・経済を守り、立て直すことが政治

の責任だという点です。どのような施策が必要

か、制度の充実や拡充はどのように検討された

のかを考えます。 

 また、施策の立案や制度の在り方のためには

実態把握が必要です。そうでなければ、施策の

必要性や制度の改善、充実を図ることはできま

せん。これは基本的な取組です。どのような実

態を把握されているのか、またそれを検討され

ているのか、水産商工観光、農林、福祉、税務、

各課に問います。 

 次に、子育て支援の充実、安心して産み育て

る環境、子育て世帯に優しい魅力ある自治体を

さらに目指していくことが大切だということは、

もう昨日からの議論でも一致できるところであ

ります。また、それに私たちはしっかりと確信

をし、質問をさせていただきます。 

 国会では、子育て支援策を最重要施策と表明

しながら、具体策はほとんど語られていません。

しかし、児童手当で自民党は所得制限の撤廃を

求めました。この背景には苦しい低所得家計で

はなく、税制の不備と不均衡な社会保障の給付

によって、子育て世帯全体の経済的負担が重た

くなっている。だから、子育て支援制度は選別

主義から普遍主義への声、所得制限の撤廃を言

わざるを得なくなってきたと私は考えています。

社会全体で子育てを支援するという理念を、政

策の原則に据えるべきです。 

 理念を具体化するために、垂水市のゼロ歳児

から２歳児の保育料の所得制限のこれらの問題

や、また考え方からも撤廃が求められているの

ではないでしょうか。そのことを質問いたしま

す。 

 次の質問は、加齢に伴う難聴者支援策ととも

に、聞こえやすい環境の整備、環境改善を推進

する、いわゆる聞こえのバリアフリー対策につ

いて取り組むことがいよいよ重要であり、施策

を推進するためにも再度質問をさせていただき

ます。 

 前回の質問で、共通理解は、難聴になると会

話の機会が減るなどして、家庭や社会の中で孤

立しひきこもりや認知症になりやすいという研

究結果等が共通の認識になり、対策の必要性も

確認されたと思います。 

 さらに、障害者・障害児計画において、軽度

中等度難聴児については、補聴器の一部助成が

ありますが、高齢者対策としてはありません。

聞こえのバリアフリー対策に取り組むことが福

祉計画からも求められています。 

 そこで、２点について伺います。 

  １点目は、日本補聴器工業会のアンケート

調査がマスコミでも取り上げられました。アン

ケートの調査結果についての感想・見解を求め

ます。 

 ２番目には、鹿児島県でも曽於市がスタート
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しました。前回の質問時よりも全国では120自

治体に広がる、そういうところまで進んできて

います。補聴器の利用により、生活の質の向上

が図られます。また、専門医の診断を受け、で

きるだけ早期に利用を始めることが効果的と言

われています。このような対策が求められてい

る中、本市の今後の方向について改めて伺いま

す。 

 最後の質問は土木行政について伺います。 

 １点目は、上水之上地区の内水氾濫の現状と

対策について伺います。 

 この地域の問題の捉え方として、降った雨が

河川等に排水できずに発生する内水氾濫で、現

状では内水氾濫という問題として捉えて質問を

させていただきます。 

 地域の方々は問題が発生したら、避難を第一

に行動されます。命は守られても、家など財産

を守ることへの影響・損害は避けられません。

安心で安全なまちづくりのためには、現状では

何ができるのか、将来に向けて何が求められて

いるのかを伺います。 

 ２点目は、インクルーシブ公園への取組につ

いて問います。 

 インクルーシブ公園は、教育の関係では知ら

れていますが、インクルーシブ公園については、

アンケートで提案があるまで私も全く認識があ

りませんでした。昨年11月に市民アンケートを

私たちは全市的に取り組みました。 

 その中で、中央の鉄道公園は新しくなり利用

大です。新城地区の鉄道公園は固定遊具がなく

なりました。今後の設置・整備はどうなるので

しょうか。今後の整備・設置はどうしていくの

か、その際にはぜひインクルーシブ公園にして

ください、障害者施設で働いているお父さんの

声でありました。 

 インクルーシブ公園とは、障害のあるなしに

かかわらずみんな一緒に遊べる公園、車いすに

乗ったまま遊べる遊具や身体を支えるためのし

っかりとした背もたれのついたブランコ、地面

がゴムチップで舗装されたり、車いすや歩行器

でも移動しやすいなど、障害などいろいろな事

情を抱えていても健常な子供たちとも一緒に遊

べる公園のことと書かれています。欧米ではも

うこれが一般的だそうであります。そこで、認

識と今後の取組について、内容も含めた形でお

伺いをしたいと思います。 

 再質問については、保留をさせていただきま

す。 

○選挙管理委員会事務局長（松尾智信）  おは

ようございます。それでは、選挙の意義につい

ての見解についての質問にお答えいたします。 

 公職選挙法第一条では、この法律は日本国憲

法の精神にのっとり、衆議院議員、参議院議員

並びに地方公共団体の議会の議員及び長を公選

成する選挙制度を確立し、その選挙が選挙人の

自由に表明せる意思によって公明かつ適正に行

われることを確保し、もって民主政治の健全な

発達を期することを目的とすると規定されてお

り、公職選挙法を管轄する総務省のホームペー

ジにおきましては、先ほど持留議員も質問で言

われましたけれども、私たちの生活や社会をよ

くするためには私たちの意見を反映させてくれ

る代表者が必要であり、その代表者を決めるの

が選挙であるというふうに紹介されているとこ

ろでございます。 

 このように、選挙とは民主政治の健全な発達

を期することを目的とされているものであるこ

とから、選挙管理委員会としましては、選挙と

は民主政治において大変重要かつ必要なもので

あると見解を持っているところでございます。 

 以上でございます。 

 続きまして、企業・団体献金についての見解

についての質問にお答えいたします。 

 企業・団体献金、いわゆる寄附につきまして

は、公職選挙法及び政治資金規正法に規定がご

ざいます。会社などからの巨額な寄附が政治腐
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敗を招きやすいことから、政治資金規正法によ

り寄附に関しての制限が課せられているようで

あり、特に政治資金規正法第21条第１項におき

ましては、会社・労働組合・職員団体その他の

団体は、政党及び政治資金団体以外の者に対し

ては政治活動に関する寄附はしてはならないと

規定されております。 

 会社・労働組合等の団体のする政治活動に関

する寄附については、平成６年の法改正におい

て、政治資金の調達を政党中心とするため、ま

たその当時における政治と金をめぐる国民世論

の動向等に鑑み、政党及び政治資金団体並びに

資金管理団体以外の者に対するものは禁止する

こととされた後、さらに平成11年12月の法改正

により、資金管理団体に対するものも禁止され

ることとなったようでございます。 

 政治資金規正法は、政党その他の政治団体や

政治家の政治活動に伴う政治資金の規正を通じ

て、政治活動の公明と公正を確保し、民主政治

の健全な発達に寄与することを目的としている

ことから、選挙管理委員会としましても、こう

いった法令等が遵守されることが大変重要であ

ると認識しているところでございます。 

 以上でございます。 

○水産商工観光課長（大山 昭）  市内事業者

の実態の把握と認識及び施策についての検討に

つきましてお答えいたします。 

 商工業者におきましては、物価高騰は大きな

問題の一つでありますことから、商工会では物

価高騰など様々な問題に対して相談窓口を設け

て対応されており、制度資金や一定の期間無利

子の融資制度など全会員に配付するとともに、

会報にも掲載するなど周知が図られているとこ

ろでございます。また、経営指導員が事業所及

び小売店舗などを訪問し、経営的な目線から個

別相談にも応じておられるところです。 

 そのような相談体制の中、現状では本市並び

に商工会へも特に事業者からの相談はないとこ

ろでございます。 

 市内商工業者は多様な業種で影響も異なりま

すことから、物価高騰や燃料費高騰など一時的

な支援だけでなく売上回復など継続的な支援も

必要であると考え、二つの観点から支援策を講

じてまいりました。 

 物価高騰や燃料費高騰の一時的な支援といた

しましては、全ての商工業者を対象に５万円を

給付するとともに、水産事業者を対象に燃料費

使用量に応じた補助金を交付したところであり、

売上回復など継続的な支援といたしましては、

消費者の購買意欲を上げることにより事業者の

利益につながることを目的としまして、今年度

プレミアム付商品券を２回実施したところでご

ざいます。 

 今後も、商工会と連携し、多様な事業者にど

のようなニーズがあるのか現状把握に努め、経

営指導員の目線からの情報を共有し、先ほど申

し上げました二つの観点を念頭に、様々な取組

についてその必要性を検討してまいりたいと考

えているところでございます。 

 以上でございます。 

○農林課長（森 秀和）  おはようございます。

農家の実態の把握と認識ができているのかにつ

いてお答えいたします。 

 長引くコロナ禍や不安定な国際情勢による地

域経済への影響については、県が発表した令和

４年12月の消費者物価指数によりますと、基準

年の2020年と比較して光熱水費が119.4％、家

具・家事用品が106.4％、食料品が107.5％とい

ずれも上昇しております。 

 農業関係では、農林水産省の農業物価統計調

査によると、令和４年12月時点においては、令

和２年と比較して肥料や飼料は約５割、重油は

約４割上昇しているにもかかわらず販売価格は

横ばいで、農業経営を取り巻く環境は厳しい状

況が続いていることは認識しているところでご

ざいます。 
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 続きまして、農家への支援につきましてお答

えします。 

 農家への支援としては、国の原油価格、物価

高騰に対する取組などを参考にしながら、農業

者への調査や他市の取組状況も踏まえ、昨年６

月議会で可決いただいた農業資材等購入費の一

部を支援する農林業物価等高騰対策事業を実施

することにより、農業者の影響の緩和に努めて

いるところです。 

 現在、国と県が実施しております化学肥料の

低減に向けて取り組む農業者を支援する肥料価

格高騰対策事業や、県が単独で実施しておりま

す 農業用ビニール資材の価格上昇分の一部を

支援する被覆資材価格高騰対策緊急支援事業に

ついて、申請手続の支援を行っているところで

ございます。 

 また、農林課に営農・資金相談窓口を設置し、

国県の支援制度に限らず、農家からの様々な相

談に対し対応ができるよう体制を整えておりま

す。 

 今後においても、原油価格、物価高騰の影響

が長期化するおそれがあることから、物価指

数・市況等を収集し農業者の影響について引き

続き調査し、国県の動向に注視しながら、市と

して農業者の皆様に何ができるか考える必要が

あると思っております。 

 以上でございます。 

○福祉課長（森永公洋）  どのような施策が必

要か、また求められているか、どのように検討

されているかにつきましてお答えいたします。 

 市民生活についての実態把握については、内

閣府が令和５年１月に公表している国民生活に

関する世論調査において、全国的に生活の向上

感について低下していると回答した人の割合が

前年より6.7％増となっており、このようなこ

とから、本市においても同様の傾向にあるので

はないかと考えます。 

 生活支援については、昨年末から今年１月末

に実施しました２件の現金給付がございました。 

 １つは国の施策として、主に非課税世帯を対

象とした物価高騰緊急支援給付金で、もう１つ

は本市の独自給付で、課税世帯のうちに所得割

非課税世帯に対し物価高騰支援給付金を支給し

た次第です。 

 給付件数は、諸般報告をしましたとおりで、

国の給付金が2,831世帯、市の給付金が479世帯

で、合計しますと市の約半数の世帯に５万円の

給付がわたり、生活支援に役立ったと考える次

第です。 

 また、障害者に対する支援施策といたしまし

ては、支給条件を満たした重度の障害をお持ち

の方に対し、特別障害者手当、障害児福祉手当、

特別児童扶養手当を支給しているところであり

ます。生活支援の一部として活用いただけるよ

う、引き続き本市ホームページや広報にて周知

してまいりたいと考えております。 

 おでかけチケットについては、先日、市長が

池山議員の質問に答弁いたしましたとおり、高

齢者に積極的にお出かけしてもらい、健康を保

持し元気に楽しく過ごしていただくために、ど

のような施策が有効であるか、おでかけチケッ

トに限らず様々な方法について、今後検討する

必要があると考えております。 

 以上でございます。 

○税務課長（篠原彰治）  税制面での控除の案

内等についてにつきましてお答えいたします。 

 議員御質問の障害者控除や特別障害者控除な

どの税控除について、また現行の各市税の減免

制度については、市のホームページ、申告書発

送時の申告の手引き、全戸配布する納税のしお

りにおいて、広く住民の皆様にお知らせしてい

るところでございます。 

 以上でございます。 

○福祉課長（森永公洋）  保険料の負担軽減へ

の取組をにつきましてお答えいたします。 

 本市の保険料につきましては、定期的に見直



－109－ 

しの必要性について協議を行っており、平成30

年度と令和２年度に保育料の見直しを行ってお

ります。令和２年度は、国の教育・保育の無償

化に伴い、対象となる３歳以上児との平均を図

るため、ゼロ歳から２歳の保育料をそれまでの

２分の１の金額とする見直しを行い、現在国の

基準の約３分の１の金額を基準額として設定し

ております。また、近隣自治体と比較した場合

におきましても低い基準額設定となっておりま

す。 

 議員から御提案のありました保育料の負担軽

減につきましては、現在県内２つの自治体にお

いて、令和５年度からゼロ歳から２歳の無償化

を開始するとの情報を把握しております。 

 保育料の負担軽減については、子育て支援に

なるものと考えておりますが、まずは子育て支

援として市長が公約で掲げております高校生医

療費無償化窓口負担ゼロを実現するための取組

を進めてまいりたいと考えております。 

 以上でございます。 

 続きまして、日本補聴器工業会のアンケート

調査について、感想、見解につきましてをお答

えいたします。 

 このアンケート調査では、補聴器を所有する

ことで、認知症や鬱病などになるリスクや精

神・肉体的疲労感の軽減ができると考えられて

いるようであり、実際に補聴器利用者は補聴器

を所有することで安心感、会話のしやすさ、精

神的・感情的な安定などを実感されているとさ

れております。 

 厚生労働省の認知症施策推進総合戦略の中で

も、認知症の危険因子の一つに難聴が上げられ

ております。 

 以上でございます。 

 続きまして、高齢者に対する支援として、鹿

児島県でも曽於市がスタートした、前回の質問

時よりも広がり全国で120自治体まで広がって

いる、今後の方向性につきましてお答えいたし

ます。 

 高齢者に対する補聴器購入助成については、

鹿児島県内の自治体において曽於市が令和４年

度より実施しており、対象者へ上限２万円の助

成を行っていることは承知しております。 

 現在国の制度では、補聴器を含む補装具等の

支給は障害者総合支援法に基づき助成すること

になっております。補聴器について申し上げま

すと、単なる難聴ではなく障害認定を受け得る

ほどの高度・重度な方で身体障害者手帳を交付

された方が対象となることから、身体障害者手

帳の交付対象とならない比較的軽度の方には国

の制度での助成がなく、購入費用は自己負担と

なっております。 

 このようなことから、本市におきましては、

全国市長会や九州市長会を通じて国に対して加

齢性難聴者等の補聴器購入に対する補助金制度

を創設するようこれまでも要望を行っていると

ころでございます。 

 以上でございます。 

○農林課長（森 秀和）  上水之上地区の内水

氾濫の現状と対策はどうなっているのかにつき

ましてお答えします。 

 議員御質問の上水之上地区は、洪水予報の伝

達や避難所を記したハザードマップにおいて本

城川水系の河道と高低差がほとんどない地域と

なっております。特に出水期や台風時の短時間

集中豪雨時は、満潮など自然条件が重なり河川

水位が上昇し、地域内の排水機能が不全となる

ことがございます。 

 このようなことから抜本的な対策は極めて困

難な状況にありますが、垂水市土地改良区と連

携し水門や排水路の定期点検や土砂除去など、

維持管理に努めているところでございます。 

 以上でございます。 

○土木課長（東 弘幸）  インクルーシブ公園

につきましてお答えいたします。 

 インクルーシブとは、仲間外れにしない、み
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んな一緒という意味であり、インクルーシブ公

園につきましては、障害のある子供たちが健常

な子供たちと共に遊び、どんな子でも成長機会

を損なわない、幅広く誰もが一緒に遊べる遊具

を設置した公園との意味があるようでございま

す。 

 欧米では20年以上前から広がり、日本では

2020年３月に東京都世田谷区に初めて整備され、

様々な形でインクルーシブ公園が広まりつつあ

るようでございます。 

 土木課では、昨年度より都市公園の遊具の長

寿命化事業に取り組み、老朽化が著しく危険な

遊具や現在の安全基準に適合しない遊具を昨年

度撤去し、本年度に第一弾として垂水鉄道記念

公園に新しい遊具を設置いたしました。 

 この設置した遊具のうち、ユニバーサルブラ

ンコに関しましてはインクルーシブの遊具に該

当するものでございます。 

 以上でございます。 

○持留良一議員  それでは、一問一答で十分な

中身について再質問をさせていただきたいとい

うふうに思います。 

 選挙の意義について市長にお尋ねをしたいと

思います。南日本新聞が、選挙が終わった後垂

水市長選を省みてという論文というか記者の記

事を書いてます。この中で、政策を表す論戦が

低調だったのは残念だったというような形で、

先ほど私がその選挙の意義で訴えた、また主張

した中身とここの部分は、やっぱり厳しく問わ

れる部分があったのではないかなというふうに

思います。 

 そして、街宣の応酬でヒートアップする両陣

営うんぬんかんぬんと書いていますけれども、

それよりも何よりもやはり政策を表す論戦が低

調だったということと、あと有志が呼びかけた

公開討論は実現しなかったという意味で、今の

選挙制度では立会演説会もない、なかなかビ

ラ・街宣等で聞くことしかできないわけなんで

すけれども、そういう意味でやっぱりこの部分

で市民がどう選択をするのか、どう市民が政治

に参加するのかという方法論においてはやはり

問題点があったのではないか。そういう意味で、

選挙の意義という点ではやはり課題が多かった

のではないかというふうに思いますが、市長の

見解を求めます。 

○市長（尾脇雅弥）  選挙の意義、先ほど選挙

管理委員会事務局長もお話をしましたけれども、

基本的にはそのとおりだと思いますし、いろん

な方々がいろんな見方をされるのは仕方がない

ことだとも思います。私自身としては、４期目

に際して政策を中心に、皆さんのお手元に届け

ました討議資料に関しましても６月の段階で作

っておりましたので、そういう意味では我々は

こういうことをやりたいということでもありま

したし、公開討論会の話もございましたので、

ぜひ参加をしたいということでそのように我々

は思っておりましたけれども、相手候補の方々

の考え、お立場もありますからそのような社説

のような状況になったということだろうと思い

ます。 

○持留良一議員  現状そういうことだったとい

うこと。大事なのは、やっぱり政策論戦など市

民が様々な形でそういう判断ができる、そして

また自らの意見も言える、そういう形でのやっ

ぱり積み重ねによって市長の言われたその政策

なりが理解されていって、それである意味投票

行動にもつながっていく中身があっただろうと

思います。 

 ぜひこの点についてはこういう形で、新聞記

事でも書かれているような形でもっともっとそ

の辺りを、政策論争、市民が参加する仕組みづ

くりにぜひ今後も取り組んでいただきたいと思

いますので、それは一つのまた問題点というこ

とで提起をさせていただきたいと思います。 

 次に、その企業団体献金については、もうこ

れは今、制度的・法的にもそういうことが言わ
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れているんですけども、要は選挙権を持たない

企業が献金することは国民主権と相入れないん

だということを私は主張して、この点について

はもう終わりたいというふうに思います。 

 次に、物価高騰対策について移りたいという

ふうに思います。 

 先ほど様々な、各課の方々が努力をされてい

る中身を含めて提起もされました。しかし一方

では、これまでやってきたということに、ある

意味そのことに一つの取組の評価を求めるよう

な中身があったんじゃないかなと思います。 

 私は先ほど言ったとおり、これからどうして

いくのかと、市民は今これからどうして国や自

治体が支援を考えているのか。もう自分たちの

力では非常に難しいと、経済的な社会的な状況

の中でどう自分たちの暮らしや営業を守ってい

くのかというのが重要な視点だったと思うんで

す。 

 だから、このところについてきちっとその辺

りを明確にしてほしいと、どういう考え方があ

るのかと。そのためにはやはり実態がないと政

策化できないし、対策も打てられないという視

点があっただろうと思います。 

 例えば、私たちのアンケートでも市民の暮ら

し、先ほど言いました11月にアンケートをとっ

たんですけども、悪くなったというのは75％な

んですよ。その中で、原因の１番目が物価の高

騰66％、また高齢者の皆さんが多かったという

こともありますけれども年金が減少した54％、

税金や社会保障の負担増46％、こういう形で周

りの環境、社会的な要因によって国民の暮らし

が大変だということが分かると思います。 

 それともう１つ、国が発表した国民負担率の

推移というのを皆さんも御存じかと思いますけ

ども、国民負担率が今年は46.5％、費用の賃金

の約半分近くが社会保障、社会負担と捉えてい

るわけですよ。あと可処分所得というのは本当

に限られているという中身があります。また潜

在的な国民負担率も書かれていますけれども、

これが約60％なんですよ。 

 いかに今皆さんが深刻な生活の中に置かれて

いるかということがこれからも分かるというふ

うに思います。おまけに、先ほど言いましたと

おり物価指数は大変上がってきたという点も出

てきてます。その中で市民の皆さんはどう生活

を守るかという点で非常に苦労されている、こ

のことがまず環境面からも分かると思います。 

 そういう中で、やはり実態をどう把握してい

くのかというのが政治の役割だということで、

先ほど水産商工観光課長は様々な声の現状把握

に努めていくんだということも言われました。

様々な情報、アンテナ、発信しながら、そうい

う状況をつかんでいくということが非常に求め

られているんだということだと思います。 

 例えば、これは漁業関係の漁粉最高値、養殖

打撃という形で書かれてます。だから本当に、

実態は様々な形で経営を脅かすような状況が生

まれてるということも言えるかというふうに思

います。 

 これは酪農の問題でも、酪農の団体の方々が

政府に呼びかけているんだけど、政府からは離

農・廃業を食い止める有効な打開策は出されて

いないということも書かれているんですよ。も

う自分たちじゃ限界だと、先ほど言う状況の中

で国、県、自治体はなかなか支援策を出してく

れないと。そうなってくるともう廃業していか

ざるを得ないというのがあります。 

 宮崎では若い青年がそれを苦に自殺をしまし

た。そういう現状が今後もますます生まれてく

ると、そのためにどうしてもこのような支援策

が必要だということが明らかだというふうに思

います。 

 それと、今回教育委員会は取り上げていませ

んけども、また予算のところで議論したいと思

うんですが、そういう中で就学援助を活用しよ

うというこういう記事があるんですけども、そ
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の中で物価高騰の中、新潟市は新入学用品と学

用品のそれぞれ5,000円を上乗せしたというふ

うに。 

 そして熊本市も、就学援助の認定を受けた家

庭には小学生１人当たり5,500円、中学生6,500

円を支給、兵庫県の加西市は、小中学校入学す

る子供たちがいる家庭に２万5,000円から４万

5,000円の入学準備金を、これは地域通貨です

ね、地域で消費してもらうためにそういうこと

をやったということも書かれています。 

 だから、このように私たちを取り巻く環境の

中では、様々なそういう物価高騰対策が進んで

いるということだと思います。垂水も給食費の

負担をされたということは大変評価できるもの

だというふうに思いますが、改めてこういう

様々な取組の中から今の対策で本当に十分なの

かどうなのかということを改めて水産商工観光

課と福祉課にお聞きしたいと思います。 

○水産商工観光課長（大山 昭）  物価高騰、

様々な現状があるかと思われます。まず我々と

いたしましては、現状を把握することが必要で

あると考えますので、水産業につきましては両

漁協、商工業者については商工会、そこと現状

をまず見据えて様々なニーズに応えられるよう

な支援がないか、それについて必要な支援につ

いてを検討していきたいというふうに考えてい

るとこでございます。 

 以上でございます。 

○福祉課長（森永公洋）  どのような施策が有

効であるか、様々な方法については今後検討し

ていく必要があると考えております。 

 以上です。 

○副市長（益山純徳）  私の方から総括的な答

弁をちょっとさせていただきたいと思います。 

 物価高騰対策、これまで各課長が商工業者、

農林水産業をされている方々、そして社会的に

生活の厳しい方などへの支援、これについては

答弁してまいりました。一般的に全国的な課題

であれば、これまで行ってきております全国、

九州、県市町会等を通じた要望を国県等に対し

引き続き行う必要があると考えております。一

方で、これまでも先ほど各課長答弁しましたよ

うな市独自の取組、そういう様々な取組も実施

しているところでございます。 

 これまでも、先ほどの答弁に加えまして本市

独自の経済的負担軽減策といたしまして、これ

も一例ではございますが紙おむつなどのおむつ

関連用品、離乳食等の離乳食関連商品、ベビー

ソープやベビーパウダーなどの入浴・洗剤関連

用品など、乳児の子育てに使用する乳児用品等

の購入助成事業、物価高騰に直面する子育て世

帯の支援として、国の基準に該当しない児童に

１人当たり５万円の給付、電力、ガス、食料品

等の価格高騰の負担軽減のため国の基準に該当

しない住民税均等割世帯一世帯当たり５万円を

給付する特別給付金などを実施してまいりまし

たまた現在受付を行っております出産・子育て

応援交付金につきましても国の物価高騰等の経

済対策として追加の１つとして実施しておりま

す。 

 加えまして、市長が公約として市独自の取組

として掲げました高校生医療費無償化窓口負担

ゼロ、小中学校の給食費無償化を掲げ当選し４

期目の任期に入っております。 

 このように市といたしましてこれまでも市民

の暮らしと地域経済の状況を考慮した上で様々

な施策等を実施してきており、これからもその

ような考え方を念頭に、引き続きそのような考

え方で施策の検討を進めていくことが必要であ

ると考えております。 

 以上です。 

○持留良一議員  それは大事な視点なんですよ、

基本的な姿勢なんですよね。要は、先ほど言っ

たとおり私はこれからどうするのかと、骨格予

算から次は政策予算に入っていくわけなんです

よ。その間やっぱり何ができるのかということ
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において、もう今までのことはもうそれでいい

わけなんですよ。評価されてるし、また市民も

そのことに対しては本当にありがたいと思って

いる。 

 しかし、それでもそれを上回る様々な私たち

の社会的要因、先ほども言いました物価高含め

てですね、負担の問題から入学費等も含めて。

例えば子供たちの関係においては先ほど言いま

してこれから議論しますけども、保育料の問題

でも学校給食費の問題でも含めて10万、20万、

そしてまた中学１年生制服10万近くかかるわけ

なんですよ。さらにそれに物価高等が上乗せさ

れてれば、僕らが想像する以上な形で値上がり

している可能性もあると思うんです。だから、

先ほど言いましたとおり入学する子供たちに対

してはそういう援助もしますよという自治体も

あるわけ。 

 そうすると、する・しないによって自治体で

差が出てくるわけなんですよ。子供たちに様々

なそういう意味での政治の影響が及んでいる、

そのことを私は言いたいんです。だからこれか

らどうしていくのか、そのために実態把握が必

要だ、その対策のためにはどんな形でしてくの

かということを言ったわけなんです。 

 財源的にも、この前補正予算の中でも議論さ

せていただきましたけども、基金の活用、一般

財源からの対策支援も当然結果として生まれて

くると思うんですよ。そういう対策は必要だと

いうこと。ではなぜかと、自治体というのはど

んな役割を果たしていくのか。その時々のやは

り困っている市民に対して生活を支援していく、

それが自治体のいわゆる福祉の増進と市長がよ

く言われるようなそういう観点が必要なわけな

んですよ。そういう対策をどう取っていくのか

というのかというのが重要だったと思うんです

が、その点についてでは副市長どうぞ。 

○副市長（益山純徳）  先ほど答弁いたしまし

たとおり、市としましてはこれまで市独自の

様々な取組を実施してきております。このよう

に市といたしましてはこれまでも市民の暮らし

と地域経済の状況を考慮している上で様々な施

策を実施しております。 

 先ほど各課長答弁いたしました。私も追加で、

いろいろ市独自でやってきた様々な経済対策

等々について説明してまいりました。これから

もそのような考え方を念頭に、引き続き政策の

検討というのを進めていくことが必要であると

考えております。 

 以上です。 

○持留良一議員  予算というのは、直接住民の

生活を左右することになる、予算を提案する市

長も審議する議会も住民全体の福祉増進を念頭

において考えるべきものであるというようなこ

とが書かれてます。 

 私たちはこれを本当に理解しなければいけな

いし、特に今こういう物価高騰の中で何が求め

られているのかということは、先ほど私たちの

独自のアンケート、そして今各課長の中でもそ

ういう声も聞いているということなんかもあり

ました。そのためにやはり今後どういった対策

を取っていくのかというのが重要だということ

を再度訴えます。 

 それとあと税制面等については、ぜひ情報の

提供これが重要だと思うんですよ、ちょうど今

税の申告の時期でもありますのでね。そういう

点でぜひ分かりやすく、市民の実態に沿った形

で様々な情報を駆使していただいて提供してい

ただいて、ホームページにあるというだけじゃ

障害者・高齢者はなかなか見る機会がないんで

すよ。そういう意味では、やはり文字にするこ

とだとか様々な形でそういう情報を提供して、

そのことによって市民の皆さんの暮らしが守ら

れる、ああ市はこういう取組をしてきたと、あ

あこういう制度があったんだということで少し

でも負担が軽減できる。それが生活をさらに高

めていく、質的に高めていくことになるという
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ふうに思いますので、そういう努力をぜひして

いただきたいというふうに思いますし、また水

産商工観光課、福祉課、農林課においてもぜひ

先ほど言われた実態調査をさらに強めて、今後

の政策予算に反映できるような形でそういう提

案ができればぜひしていただきたいということ

を最後に訴えまして、この点については終わり

たいと思います。 

 次に、少子化対策、子育て支援の問題に移っ

ていきたいというふうに思います。 

 先ほど言われたとおり、阿久根市が保育料の

完全無償化をやるということになりました。そ

れから、都城市も、お隣の県ですけどもやると

いうことになりました。昨日の新聞では、大崎

町が３歳未満の保育料、利用者負担の無償化の

給付の予算を計上しています。様々な形で、県

下でもこの無償化が進んでいるんですね。 

 そして、市の皆さんの子育て支援計画の中で、

子育てに関して日常悩んでいることは何ですか

という問いがあります。出費がかさむ、このこ

とが約40％近くアンケートでも出されてます。

非常に私は負担が気になる、そういう方々も増

えてきているんだということだろうと思います。 

 その中で今国会では、先ほど言いましたとお

り、子育て世代支援という議論がされてて、特

に所得制限の問題が大きな議論になってきてる

と思います。このことについて、少し議論をさ

せていただきたいというふうに思います。 

 この問題について、市長はどのように認識を

まずされているかお聞きしたいと思います。所

得制限の撤廃についてです。 

○福祉課長（森永公洋）  保険料が発生しない

非課税世帯、所得制限の撤廃につきましてお答

えいたします。 

 非課税世帯と課税の区分につきましては地方

税法に規定されており、それに従い算定されて

おりますことから、わずかな差で課税されてい

る場合も、課税されない場合もございます。課

税、非課税については、市で独自の取扱いを行

うことはできませんが、利用者負担額基準の所

得階層の違いによる大幅な負担増が発生しない

ことが望ましいと考え、国が示した８階層の基

準に対し本市は15階層の基準を設定し、所得階

層の違いによる大きな負担増が発生しないよう

に運用しているところでございます。 

 以上でございます。 

○持留良一議員  ちゃんと質問に答えてくださ

い。所得制限についてどう考えますかというこ

とを言ったんですよね。だからそういう認識だ

ということなんでしょうか。 

 私は、苦しいのは低所得者だけではないと思

うんですよね。これは子供たちを支援する中身

なんですよね。おまけにこの所得制限が設けら

れることによって格差が広がる、そしてどうし

ても分断というか、負担している人しない人の

そういう問題も生まれてくるという、そういう

大きな壁をつくっているのがこの所得制限だと

いうことだと思うんですよ。 

 そうすると子育てに対してはやはり社会的に

支援していく、そうなってきたらそういう制限

は分断を生むから、格差を生むから撤廃だとい

うのが今回自民党の中でも議論されてきて、茂

木幹事長が検討していきたいという議論をされ

てるんです。 

 以前はばらまきだということで、民主党政権

時代にはそのことに対してはそう言ってました

けれども、しかし今はそういう環境じゃない。

それはやっぱり子育てをめぐる様々な問題が生

まれてきている。そして負担が厳しくなってき

ている、賃金は上がらない。そして社会的な要

件によって物価高騰、こういうことによってそ

ういうところに影響が出てきているんだという

ことだろうと思う。だからこそ考えざるを得な

いと、所得制限は本当に撤廃しないと子供たち

への支援ができなくなってくるということだろ

うと思うんですよ。そのことでまず一番簡単な
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表現としては、選別主義から普遍主義だという

ことだと思います。再度市長、今の議論を聞い

てどうでしょうか。 

○市長（尾脇雅弥）  子供たちを取り巻く、保

護者を含めた環境によって下がってはいけない

というふうに思いますから、これまでのそうい

うルールがある背景もあると思います。 

 ただ、時代の流れの中でそこを見直しをする

ということの状況というのも必要なことであり

ますので、それは我々も見守りながら、現実に

対応できるような対策を講じていくということ

が大事だと思います。 

○持留良一議員  市長は、昨日から子育て支援

の充実問題について非常に議論の重要な視点だ

ということを言われて、また、垂水が今後のま

ちづくりという観点においても、そのことが重

要だということも言われました。 

 そうなってきたときに、今最大の問題はここ

なんですよ。保育料の負担の軽減、ゼロ歳から

２歳児の無料化、先ほども言いました社会的な

要因の中で、そういう選別を生まないんだと、

普遍的に子供を育てていくんだと、なってきて

いるんだということだと思うんです。 

 そこで、これはスポーツ報知の新聞なんです

けども、この前出た新聞なんですが、保育料が

ゼロ歳から無料、子育てに優しい魅力的な自治

体を４つ紹介という形で、４つのまちが書かれ

ています。 

 これだけ今、社会も注目をしていると。本当

に子育てに優しいそういう社会をつくっていく

ためには、様々な支援策が必要、ましてやこの

ゼロ歳児から２歳児所得制限という問題という

のはそれに逆行するような問題であり、先ほど

言いましたとおり、分断や格差を生むことにな

っているのではないかと。だから、早くこの対

策を何とか取り組んでほしいというのが、私た

ちのアンケートにも寄せられた声です。 

 ある働いている方は４人の子育てをされてま

す。小学校です。給食費の負担の問題、そして

そのうちの３人が小学生、１人が２歳児なんで

すけれども負担が十数万を超えると。ところが

賃金はなかなか厳しいと。そうすると、やっぱ

りどうしても社外的な支援、制度で支えてもら

うというか、援助してもらう。そのことによっ

て子育てができる環境をつくっていく。そうい

うことを強く求められているんです。 

 これはもうその人だけじゃなくて、この中に

出てきている、調べてもらいましたけれども、

97人の方々がその対象であるということも市の

調査でも明らかになってきてます。ここに調べ

てもらったんですけれども、ゼロ歳から２歳児、

保育料の負担がありは91件です。23件がゼロと

いうことになっています。逆に言うとやっぱり、

非課税世帯以外が多いということなんですよ。

ところが負担のことを考えると、ぎりぎりの成

果とせざるを得ないという状況になってきてい

ます。その大きな壁が所得制限だということで

す。まさに今、分断と格差が生まれてきている

という現状なんです。 

 ぜひ市長、先ほど言いました魅力ある自治体、

子育てに優しい、生まれたときから一貫して取

り組んでいくそういう中身において、この問題、

今後の重要な検討課題ということで取り組んで

いくということをぜひやってもらいたいと思う

んですが、回答を求めます。 

○市長（尾脇雅弥）  まずは副市長がお話をし

て、私のその後考え方を。 

○副市長（益山純徳）  持留議員の質問に対し

まして、まずは私の方からちょっと答弁させて

いただきます。 

 垂水市は、これまで子供が安心して産み育て

ることができるまちづくりということを目指し

まして、仕事と子育ての両立、子育て世帯の経

済的な負担の軽減とサービスの充実を重点施策

といたしまして、妊娠期から子育て期までの切

れ目のない支援の実現を目標とし、子育て世帯
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のニーズを捉えながら、子育て支援センターの

運営支援や子ども医療費助成、保育料の見直し

をはじめとした様々な子育て支援施策の充実に

積極的に取り組んでまいりました。 

 本市におきましても少子高齢化は進行してお

り、就業環境やライフスタイルの多様化による

共働きの増加など、子育て世代を取り巻く環境

は大きく変化しております。このような状況に

対応するため、市といたしましては、家庭、地

域、学校とより一層連携しまして、子供の健や

かな成長を支援していく必要があると考えてお

ります。 

 持留議員からいろいろ御質問いただきました

保育料の負担軽減の取組につきましては、先ほ

ど福祉課長からも答弁いたしましたとおり、保

育料の負担軽減についてはその子育て支援にな

るものとは考えておりますが、まずは市長が公

約として掲げました高校生医療費無料化窓口負

担ゼロ、小中学校の給食費無償化を実現するた

めの取組を進めていく必要があると考えており

ます。 

 以上です。 

○市長（尾脇雅弥）  御承知のとおり少子高齢

化社会ということでございますので、高齢化に

関しても、垂水市の高齢者の皆様の様々なニー

ズ、要望がございます。例えば、昨日池山議員

がおっしゃったたるたるおでかけチケット、さ

らなる拡充というのも当然の要望であろうと思

います。 

 一方で、この少子化に対しての考え方、要望

も、様々な方々から御要望いただいている、当

然のことだろうと思います。特に垂水市の中に

おきましては、少子化対策というのが相当遅れ

ていたという認識がございます。一つ一つ積み

重ねて、今県内でも先頭を走るぐらいの環境整

備ができていると思います。 

 今回またその中で、高校生までの医療費の無

償化窓口負担ゼロ、小中学生の給食費ゼロとい

うことを公約に掲げて当選させていただいて、

まずはその実現に向けて今努力をしている。そ

れ以外にもということで、今いろんな御提案が

あるわけですけれども、もちろんそのことがあ

ったら、さらにいいよねということではありま

す。 

 ですけれども、多様な方々の多様な要望があ

る中で、限られた財源の中でどういうふうな判

断をしていくのかということでございますので、

そのことは今のこの法令のルールのお話に関し

ても、国もこれまでの歴史があり、新たな現状

を踏まえてそこに問題があってどうしようかと

いうことでございますから、我々の立場の中で、

国にしっかりと物申してする部分、あるいは

我々自身で、そういった中で何が今できるのか

ということは両方必要なことだと思いますので、

思い、御意見というのはよく理解できますから

そのことをどうやってそしゃくして政策に反映

して、そのことが結果的に、今回この部分、子

育て支援の充実ということにさらにつながるよ

うな政策を考えていかなければいけないと思っ

ております。 

○持留良一議員  窓口の負担の問題というのは

これは県と関わる問題なので、私たちも何度も

県に申入れも行ってきましたがなかなか実現し

てきてません。そういう意味では、非常に時間

がかかる問題だというふうに思ってます。 

 だから、一番この子育て支援で最も求められ

ている、また緊急性の高いという点では、そし

てまたその内容としても、分断を生む、所得制

限を生むという点でも非常に重要な問題だと思

いますので、早急に検討をしていただきたいと

いうことを要望しておきたいと思います。 

 時間があと３分しかありませんので、補聴器

の問題は、このアンケート結果からも何が求め

られているかというと、普及が遅れているとい

うことと経済的な負担が重たいということが言

われているわけなんです。 
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 そういう意味では重要な点だし、もう一つ大

事な点は、障害者・障害児福祉計画、この中の

施策18番、コミュニケーション手段の確保、障

害者のコミュニケーション手段の確保をとって

いくんだという点で、先ほど言いました障害児

においては、軽度中等度難聴児については補聴

器の一部助成があるということもあります。 

 そういう点でぜひこれは今後も早急に取り組

んでいただきたいということ、そして高齢者が

生きがいを持って暮らせる、安心して生活でき

る社会をつくっていくためにも早急に取り組ん

でいただきたいということを要望しておきたい

と思います。 

 最後、土木行政についていきたいというふう

に思います。 

 先ほど言いましたとおり、内水問題という大

きな問題があるわけなんですけども、ここの人

はこんなキャンピングカーがあります。キャン

ピングカーで雨が降ってきて、だんだんつかっ

てきたら移動されるんです。なぜかというと高

齢者の方がいらっしゃる。高齢者の方は避難所

にはなかなか気苦労があって、様々な状況があ

るものですから行けない、そのために常にキャ

ンピングカーを用意されているんですよ。 

 そういう点で、内水対策ということで様々全

国的にも取組が進んでいます。確かに農業関係、

土木も含めた視点が必要だと思いますけれども、

岡山県の篠山市も含めて取組がされていますの

で、ぜひこれはそういう形で参考にしながら、

様々な取組ができるんだと。何よりも財産を守

る。とにかく取り組んでいらっしゃるのは、命

を守るということで避難ということを第一に考

えていらっしゃいますけれども、対策というこ

とがないわけではない。そういうことを考えて

お金もかかるかと思いますけども、ぜひ研究を

していただきたいというようなことを要望して

おきたいと思います。 

 そして最後は、もうインクルーシブ 公園の

問題についてです。 

 皆さんの手元に資料を配らせていただいてい

ます。こんな形でですね、障害者にも優しいま

ちづくりということで、今後の都市計画や公園

づくりにおいてはこれをぜひ、視点においた形

で取組をぜひ進めていただきたいということを

最後に訴えまして、私の質問を終わらせていた

だきます。 

○議長（川越信男）  ここで、暫時休憩いたし

ます。 

 次は、10時40分から再開します。 

     午前10時33分休憩 

 

     午前10時40分開議 

○議長（川越信男）  休憩前に引き続き会議を

開きます。 

 次に、３番、池田みすず議員の質疑及び質問

を許可いたします。 

   ［池田みすず議員登壇］ 

○池田みすず議員  おはようございます。それ

では、議長の許可を頂きましたので、さきに通

告しておりました質問事項に基づき質問いたし

ます。明快な答弁をお願いいたします。 

 まず、１問目は、販路拡大支援事業について

であります。 

 販路拡大支援事業については、昨年６月議会

において、連携協定を締結されたＪＡＬと連携

して取り組んでいかれると答弁されております

が、本年度の事業について質問します。 

 一昨年７月にＪＡＬと連携協定を結ばれ、本

市の水産物並びに様々な特産品の販路拡大、本

市の観光資源を活用した観光振興、客室乗務員

による研修などを実施するとのことでした。 

 まずは、本年度計画されていた事業の実績に

ついて質問します。 

 次に、新城小谷地区の排水溝についてであり

ます。 

 昨年９月18日から19日にかけて、台風第14号
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が非常に強い勢力を保ったまま北上し、鹿児島

県を通過しました。この台風の接近に際し、本

市も17日午前９時に災害警戒本部を設置し、午

前10時には警戒レベル３を市内全域に発令、同

日午後４時には災害対策本部を設置し、同時刻

に警戒レベル４を市内全域に発令し、台風接近

の24時間前には指定避難所９か所を開設するな

ど、迅速に対応されました。 

 対応に当たられた関係各課の皆様に感謝申し

上げます。 

 昨年の台風第14号では、幸いなことに人的被

害はありませんでしたが、同じく台風第14号と

いうと、私は、地元の新城小谷地区で年配の女

性３人が土石流の犠牲となった平成17年台風第

14号のことを思い出します。 

 このときの悲惨な状況は、広報たるみずの平

成27年７月号の冒頭の市長日記でも、市長自ら

の体験として記載があります。 

 その後、県の事業により砂防施設が整備され、

現在のところ災害は発生していませんが、小谷

地区に住む市民の皆様から、以前、土砂災害が

あった際に工事が行われた小谷川につながる排

水溝に草や木が生い茂って、ところどころ土砂

が堆積しており、大雨の際は再び氾濫するので

はないかとても不安ですと先日相談を受けまし

た。 

 早速、現場を確認に行ったところ、確かに排

水溝の周辺は草木が生い茂っており、上流から

流れ込んだと思われる土砂が堆積していました。 

 そこで、地域住民の安心・安全のため、早急

な対策が必要ではないかと考えますが、土木課

長の見解をお尋ねいたします。 

 最後に、福祉行政についてであります。 

 昨年12月議会において、ペアレントプログラ

ムについて調査すると答弁頂きました。その後

の調査結果をお聞かせください。 

 以上で、１回目の質問を終わります。 

○水産商工観光課長（大山 昭）  ＪＡＬとの

連携協定における取組につきましてお答えいた

します。 

 本年度の取組といたしましては、市内８か所

の全小中学校を対象とした客室乗務員によるお

仕事講演会の実施、羽田空港内のＪＡＬ国際線

ファーストラウンジにおいて、11月から２月の

各月に１週間、日本を代表とする和食の一つと

して「海の桜勘」を使用した握りずしを提供し

ており、海外籍のお客さんが積極的に召し上が

られ、追加で注文されるなど好評であったと報

告を受けているところでございます。 

 なお、羽田空港、成田空港に隣接する４か所

のＪＡＬ社員食堂において、11月から２月の期

間の中で９日間、本市特産品である「海の桜

勘」の漬け丼をはじめ、「ぶり大将」並びに

「桜島美湯豚」を食材としたランチメニューを

提供し、ＪＡＬ機長、客室乗務員、整備士、地

上勤務の職員など様々な方々に試食していただ

き、大変好評でございました。 

 当日は、市職員とＪＡＬ職員と連携し、市特

産品のＰＲ活動を行うとともに、ふるさと納税

のパンフを配布するなど、職員の皆様にＳＮＳ

を通じてＰＲしていただくようお願いしたとこ

ろでございます。 

 さらに、客室乗務員によりＪＡＬのウェブサ

イト上で本市観光地、特産品などの掲載や、昨

年度、コロナの影響により延期となっておりま

した鹿児島県内でＪＡＬと連携協定の締結、ま

たはＪＡＬ職員が出向している５市１町による

トップセールスを含めたマルシェが、今月14日

から15日にＪＡＬ本社ビルで開催予定となって

おります。 

 以上でございます。 

○土木課長（東 弘幸）  小谷地区の排水溝に

つきましてお答えいたします。 

 小谷地区につきましては、平成17年の台風14

号により大規模な土石流が発生し、３人の貴い

命が犠牲となりました。その後、県の御尽力に
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より砂防施設が整備され、現在に至っておりま

す。 

 御質問の砂防施設からの流路工につきまして

は、土砂が堆積していることで流路が阻害され、

大雨時に氾濫するおそれがあるのではと地域の

方々が心配されているとのことでございますの

で、早急に現地を確認し、県へ適切な管理をし

ていただけるよう要望を行いたいと考えており

ます。 

 また、砂防堰堤内の土砂の堆積状況につきま

しても、昨年に地域から要望があり、ドローン

による現地調査を行い、県へ報告したところで

ございます。 

 ほかにも小谷振興会から、イノシシが市道の

のり面を掘り返したことで崩壊している箇所の

整備や、市道沿いの落ち葉等による側溝の詰ま

りの解消などの要望も頂いておりますので、こ

ちらにつきましても早急に対応したいと考えて

いるところでございます。 

 以上でございます。 

○福祉課長（森永公洋）  ペアレントプログラ

ムの調査結果についてお答えいたします。 

 12月議会で御質問頂きましたペアレントプロ

グラムにつきまして、肝属管内１市４町、県内

関係機関並びに県内各市に調査したところ、実

施されている機関は２か所となっております。 

 本市においても、まだ実施に至っておりませ

んが、療育に係る保護者に対する支援の重要性

は認識しているところです。 

 現在、障害児またはその傾向のある児童の保

護者については、障害福祉サービスの利用を提

供するなど、対象児に対する療育の支援を行っ

ており、このことで保護者の心と体の負担軽減

にもつながっていると考えております。 

 また、同サービスを利用するに当たり、対象

保護者は相談支援事業所と契約しておりますの

で、相談支援体制は確立できているところです

が、それに加えて、ペアレントプログラムによ

り保護者向けのグループ支援等の場を提供する

ことで、さらなる保護者の不安解消等につなが

ることは期待できます。 

 現在、相談支援事業を委託しております肝属

地区障がい者基幹相談支援センターに圏域での

実施も踏まえ、ペアレントプログラムの実施に

向けた勉強会等をお願いしているところです。 

 実施に当たっては、財政面や講師の確保など

の課題も多いことから、引き続き肝属地区障が

い者基幹相談支援センター等と協議しながら、

取組について研究していきたいと考えておりま

す。 

 以上でございます。 

○池田みすず議員  それぞれ御答弁を頂き、あ

りがとうございました。 

 それでは、ここから一問一答方式で２回目の

質問をいたします。 

 販路拡大支援事業についてでありますが、本

年度、ＪＡＬと連携した販路拡大支援事業につ

いては、様々な事業を取り組まれていることは

分かりました。 

 令和４年度においては、ＪＡＬとの連携によ

る様々な事業を実施されており、11月16日の新

城小学校での客室乗務員によるお仕事講演会に

は、私も参加させていただき話を聞き、改めて

仕事に対する取組方について教わり、勉強にな

りました。 

 子供たちにとりまして、憧れの職業である客

室乗務員を間近で見ることができ、安全面と

サービス面の両方を業務とされていること、客

室乗務員になったきっかけや、これまでの経験

などを分かりやすく説明され、子供たちも目を

輝かせており、キャリア教育の一つにもつなが

るもので、とてもいい機会であったと思います。 

 そこで、市内全小中学校で実施された講演会

についてお聞かせください。 

○水産商工観光課長（大山 昭）  客室乗務員

によるお仕事講演会につきましてお答えいたし
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ます。 

 市内８か所の全小中学校において実施するに

当たり、教育委員会と連携の上、各学校へ相談

したところ、全小中学校ともぜひ実施してほし

いとの声であり、日程調整、時間割などについ

て協議を行い、１回目は11月15日から17日に５

校の小学校、２回目は１月19日から20日に２校

の小学校と中学校を対象として実施したところ

でございます。 

 １回目は、垂水小の６年生、柊原小、新城小、

松ヶ崎小、牛根小の全校生徒。２回目は、垂水

中央中の１、２年生、水之上小の５、６年生、

協和小の全校生徒を対象として実施し、憧れの

職業である客室乗務員の方々が間近で話され、

生徒の皆さんは興味深く熱心に聞く姿が印象的

でありました。 

 話の中で、機内業務には、乗客の安全確保と

サービス提供があり、フライト前には気象確認

や機長、整備士との入念な打合せを行うなど、

お客様の安全を第一に考えるＪＡＬの航空会社

としての理念に沿い、徹底して訓練されている

こと、客室乗務員になったきっかけや、これま

での経験談などを分かりやすく話され、生徒の

皆さんはより一層理解を深めたものだと思われ

ます。 

 この講演において、生徒の皆さんが、夢や目

標に向かって努力することの大切さを感じても

らえることが重要であると考えているところで

ございます。 

 なお、現役の客室乗務員を講師として本市小

中学校全ての学校を対象としての実施は、全国

でも本市が初めてのケースであり、ＪＡＬとの

連携協定の大きな成果であると思われます。 

 以上でございます。 

○池田みすず議員  ありがとうございます。私

も子供たちを見ておりましたが、生き生きとし

た目で聞いている姿が印象的であり、安全を確

保するための仕事内容の大変さ、乗客から「あ

りがとう」と言ってもらえたときが仕事の達成

感であることなどを現役の客室乗務員の方から

聞くことができ、仕事に対しての取組方の姿勢

など、私も勉強になりました。 

 今回のお仕事講演を聞いた本市の生徒が、改

めて夢や目標について考えて、努力することで

道が開けていくのだと知っていただくことが大

切であり、今回の講演を聞いて生徒の一人でも

客室乗務員になってもらえればと思います。 

 次年度以降についても、キャリア教育の一つ

としてＪＡＬ客室乗務員以外の職種、例えばパ

イロットや整備士、地上勤務など様々な方々の

講演会も検討されてはいかがでしょうか。子供

たちにとっては、貴重な機会になると思います

ので、引き続き取り組んでいただければと思い

ます。 

 最後に、羽田空港、成田空港に隣接する社員

食堂で実施された海の桜勘、ぶり大将、桜島美

湯豚を食材としたランチメニューについての実

績と客室乗務員による本市の観光地、特産品な

どの掲載、また、今月14日から15日にＪＡＬ本

社で開催されるマルシェについてお聞かせくだ

さい。 

○水産商工観光課長（大山 昭）  その他の事

業内容につきましてお答えいたします。 

 まず、羽田空港、成田空港に隣接する４か所

の社員食堂におきまして、本市特産品でありま

す海の桜勘、ぶり大将、桜島美湯豚を食材とし

た１日限定のランチメニューを約200食販売し

ていただきました。 

 11月から２月までの４か月間で９日間実施し

ましたところ、全ての食堂におきまして数十分

で完売するほど大好評であり、社員の方々はお

いしさに満足されており、ＳＮＳを通じてＰＲ

していただくとともに、リピーターの獲得につ

ながるよう取り組んだところでございます。 

 さらに、昨年度、客室乗務員に本市の観光地

やキャニオニング、ＳＵＰなどを体験していた
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だいたことを基に、女性目線による本市観光地、

特産品など組み込んだモデルコースとして、Ｊ

ＡＬのホームページにあるスタッフボイスなど

へ掲載し、多くの方々へＰＲしたところでござ

います。 

 また、今月14日から15日にかけてＪＡＬ本社

ビルで開催されるマルシェにつきましては、本

市、出水市、霧島市、南さつま市、西之表市の

５市が参加し、それぞれの特産品のＰＲ販売が

予定されており、本市におきましては、市特産

品のＰＲ販売並びに両道の駅を含めた観光ＰＲ

を行うこととしております。 

 今後もＪＡＬと連携することにより、様々な

資源や手法の活用、ネットワークを通じた本市

特産品の販路拡大、ふるさとアンバサダーの活

用など、地域活性化につながる取組の継続並び

に新たな事業展開に向けて取り組んでいきたい

と考えているところでございます。 

 以上でございます。 

○池田みすず議員  ありがとうございました。

東京在住のＪＡＬ職員の方々へ、本市特産品の

おいしさを伝えることは重要なことだと思われ、

情報社会の中でＳＮＳは情報発信には欠かせな

いものであり、その発信力は計り知れなく広が

るものだと思われます。 

 本市特産品のおいしさを一人でも多くの人に

伝えること、その積み重ねが販路につながるも

のであると私は思います。新たな販路を見いだ

すことは簡単なものではありませんが、関係機

関並びに事業者の声を聞いて取り組んでいただ

きたいと思います。 

 さらに、今月中旬に開催予定のマルシェは、

他市と連携して取り組むことでつながりも深ま

るなど、ＪＡＬとの連携協定による成果の一つ

であると思われます。 

 最後に、販路拡大支援事業は、市内事業者に

とりましては重要な事業でありますことから、

事業者の収益増加を目指して取り組んでいただ

くことを期待しまして、質問を終わります。 

 次に、新城小谷地区の排水溝についてであり

ますが、地域住民の安心・安全のために早急に

対応していただくよう要望して、この質問を終

わります。 

 次に、福祉行政について、まず、ペアレント

プログラムについては、調査の結果は県内にお

いて実施している機関は２か所で、保護者に対

する支援の重要性は認識している。現在、実施

に向け、肝属地区障がい者基幹相談支援セン

ターに勉強会等をお願いしている。実施に当た

っては、財政面や講師の確保など課題も多いこ

とから、引き続き取組について研究していくと

の答弁ですが、前回の12月議会でも申しました

が、以前から市民の方々から要望があった中で、

引き続き取組について検討するではなく、研究

していくとのことですが、取組の何について研

究されるのか、12月から何も進展がないように

思いますが、具体的な内容を伺います。 

○福祉課長（森永公洋）  単独でやること自体

はなかなか難しいことで、こういう講師とかそ

ういうお金の面とかいろいろ課題もあります。 

 また、この垂水市で単独でやるよりも、そう

いう肝属地区管内のそういう障がい者基幹相談

支援センター等と一緒になって取り組んでいく

方向で、今研究をしているところでございます。 

○池田みすず議員  先月22日の南日本新聞に、

県の令和５年度の取組として、安心して子育て

ができる社会づくりとして、新たな子育て家庭

支援の基盤を早急に整備していくための支援事

業と、新規事業で子供との関わり方や子育てに

悩みや不安を抱える保護者に対するペアレント

トレーニング等を実施する市町村に対し、費用

の一部を補助するとの掲載がありました。 

 この事業は、国において令和３年度から始ま

っている事業に基づくもののようですが、国や

県の支援の動きのある中で、財政面の課題があ

るとの答弁でしたが、これらの事業は把握され
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ているのか、伺います。 

○福祉課長（森永公洋）  承知はしているんで

すが、このやる方法についてはいろいろ講師等

を呼んだりとか、いろんなパターンが３パター

ンぐらいのこういう講習を受けないとならない。 

 そして、いろんなところでそういうヘルパー

みたいなのをつけて療育している保護者に対し

て、いろいろ交渉していかないとならないとい

うことは承知しているんですけど、その辺をや

るに当たり、今後、垂水市だけでやるにしても

なかなか難しいところがあるので、できたらそ

ういう大隅地区管内の、そういう肝属地区障が

い者基幹相談支援センターを巻き込んで一緒に

やったら、参加者も多くなってできるんじゃな

いかという考えがあります。 

 以上です。 

○池田みすず議員  先ほどの答弁では、療育へ

の支援に対するニュアンスでしたが、県の事業

は療育への支援も含め、子育てに悩む保護者全

体に対して支援して考えているのではないです

か。 

 過去に市民の方から要望があった中で、また

国や県の動きがある中で、これから取組を研究

していくのでは遅くないでしょうか。 

 先ほど講師の課題もあるとの答弁でしたが、

鹿児島県のペアレントプログラムの第一人者は

鹿児島大学の教授です。垂水市は、鹿児島大学

と包括連携協定を締結しています。教授の日程

さえあれば、実現できるのではないでしょうか。 

 福祉課長、講師については12月議会後にもお

伝えしていますが、なぜ動いていただけないの

でしょうか。 

○福祉課長（森永公洋）  ペアレントプログラ

ムというのはいろんな１年間ぐらい通しての講

師を呼んできて、障害児を持つ親に対していろ

いろ悩みなど、そういう相談等に乗りまして、

鹿大の先生は１回来て講演をすること自体はで

きると思います。 

 ただ、そういううちのところにはまだそうい

う補助をしてくれる、そういう方がまだ整って

おりませんので、そういう保護者を呼んでそう

いうプログラムを組むに当たっては、まだまだ

今勉強していかないとまだ全然できていない段

階ですので、そこら辺を垂水市でやるんじゃな

くて、やはり肝属管内でやったほうが参加者も

多くなって、そういうことができるんじゃない

かと今研究しているところです。 

○池田みすず議員  ありがとうございます。ペ

アレントプログラムの１日だけのプログラム等

もございます。 

 私自身も、先日ある研修会に参加させていた

だきました。その研修会では、専門用語が多く

理解することからでしたが、その中で療育への

支援だけでなく、子育て家庭への支援の一つと

して、子育ての悩みや不安を抱える保護者や子

供と関わる全ての関係者に学んでほしいと感じ

た研修でした。 

 先ほどの答弁の中で勉強会の話もありました

が、まずは担当課として、率先して自ら研修し

てペアレントプログラム・トレーニングとはど

ういうものなのか、なぜ必要なのかを学ぶ姿勢

がなければいけないのではないでしょうか。 

○副市長（益山純徳）  池田議員のペアレント

プログラムについて、私のほうから答弁させて

いただきたいと思います。 

 基本的なところは福祉課長が答弁したとおり

であると思うんですが、私もこの答弁調整をす

るに当たって、ペアレントプログラム、完全に

そのプログラムに基づいてするというのはなか

なかまだハードルが高いとは思っております。 

 一方で、完全なペアレントプログラムではな

くても、まずはそれに似たような取組という形

で始められないかという形で、何か方策という

のを検討してくれという形で私どもからお願い

しております。 

 なので今、池田議員から言われましたいろん
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なことについても、まずは100％ペアレントプ

ログラムと言えるものではないかもしれません

が、それに見合うような形でステップを踏みな

がらやるようなことを考えてもらえないかとい

う形で、私からは福祉課のほうに指示をしてお

ります。 

 以上でございます。 

○市長（尾脇雅弥）  私のほうからも補足とい

いますか、池田議員が市民の皆様、対象の方か

らそういう課題があって御相談を受けていると

いうことの中でのいろんなこれまでの調整、相

談と。 

 なかなか担当課としても、先ほど担当課なり

の立場でお話をしてきた事情はあるにせよ、問

題が解決をしないということはよろしくないこ

とだと思います。 

 慎重・丁寧でやっていかなければいけないだ

けれども、イコール時間をかけるということで

はなくて、100点が理想だけれども、そこに困

った方がいらっしゃるんであれば、それをどう

やって解決をしていけるのかというのは、少し

先ほどの答弁の中に急がせる指示をしたいとい

うふうに思います。 

○池田みすず議員  ありがとうございます。今

後は、３月市報で市長が公言しておられたス

ピード感を持って進めていただき、まずは子供

と関わる支援者の方、職員の研修など、できる

ことからこの課題に取り組んでいただくことを

要望して、この質問を終わります。 

 次に、訪問給食サービスの現状及び課題につ

いて質問します。 

○福祉課長（森永公洋）  訪問給食サービスの

現状及び課題につきましてお答えいたします。 

 訪問給食サービス事業は、65歳以上の在宅の

独り暮らしの方や高齢者世帯の方等に対して、

食事の支援を行うことにより自立した食生活へ

の改善と孤独感の解消を図り、併せて安否の確

認を行うことを目的としており、現在の利用者

は190名ほどで、年間約７万食を提供していま

す。 

 課題についてですが、近年は多くの企業でも

人手不足が深刻化しているようですが、訪問給

食サービス事業の委託業者でも従業員の確保に

大変苦慮しており、給食調理員が足りず、この

ため、毎週水曜日の１日のみ他の業者のお弁当

を配達しているところでございます。 

 以上でございます。 

○池田みすず議員  ありがとうございます。毎

週水曜日は、ほかの業者のお弁当を配達してい

るとのことですが、具体的に説明いただけます

か。 

○福祉課長（森永公洋）  木場商店さんが老人

のところへ訪問給食を配達する、毎週水曜日だ

けは給食にワタミの弁当を配っております。 

○池田みすず議員  毎週水曜日のお弁当は電子

レンジで温める必要があるとのことですが、配

送の方以外に介護サービスの方が温めやお弁当

の開封を手伝っていることも聞いております。

その方々がとても負担に思っているということ

を聞きますが、福祉課長、御存じですか。どう

思われますか。 

○福祉課長（森永公洋）  そこら辺についても、

担当より電話させてそこら辺の確認をさせても

らったりして、また、そのする前にしおりにお

いてこういうなりますので、電子レンジで温め

て食べてくださいという広報もしておりました。 

 そういうことで、なかなかできないという方

について、木場さんのところが温めてそこに行

って、そこにあればレンジで温めてあげると、

そういう方向も聞いております。 

 そこら辺については、把握はしております。 

 以上です。 

○池田みすず議員  配送の方以外の介護サービ

スの方も温めをしております。訪問給食サービ

ス事業は高齢者にとって大変ありがたい事業で

すが、毎週水曜日のお弁当が本年度３月31日で
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契約が終了されるとお聞きしましたが、４月１

日からはどのようになるのでしょうか。 

○福祉課長（森永公洋）  このことについては、

今関係機関と協議をしており、何かよい方法が

ないか調整をしているところです。 

 以上です。 

○池田みすず議員  先日、垂水市の介護施設に

伺いました。その事業所では、コロナ感染拡大

により調理員が人手不足になり、食事の提供を

霧島市の業者に委託されたそうです。 

 実際に食事を拝見させていただきましたが、

栄養バランスはもちろん、高齢者の食べる力に

合わせた食事、刻み食やミキサー食など、アレ

ルギーにも配慮した食事の提供がされておりま

した。 

 訪問給食サービスを受ける方が困ることがな

いように、早急に事業改善に努めていただくよ

うお願いし、この質問を終わります。 

 最後に、ＳＯＳネットワーク事業について質

問します。 

 今年に入り、本市において高齢者の行方不明

事案が発生しました。その方は、翌日無事保護

され安堵したところです。 

 そこで、今回のような高齢者の行方不明事案

で捜索を行ったものは過去５年間においてどの

くらい発生したのか、伺います。 

○福祉課長（森永公洋）  過去５年間の行方不

明者につきましてお答えいたします。 

 過去５年間で市消防本部が行方不明の捜索に

当たった方は、先月１月５日に行方不明になっ

た方を加えて、合計５名となっております。 

 その詳細については、孫と口論となり市内に

宿泊されていた方、悩みを抱えて家を出た方、

山を登ると言って出かけた外国人の方、散歩に

行くと言ってその日のうちに帰宅されなかった

方となっております。 

 以上でございます。 

○池田みすず議員  行方不明事案は過去５年間

で５件とのことであります。 

 では、保健課長に伺います。介護保険の認定

を受けている方で認知症の方は何名おられるの

か、伺います。 

○保健課長（草野浩一）  介護保険の認定を受

けている方で認知症の方は何名かにつきまして

お答えいたします。 

 介護保険の認定を受けている方は、本年１月

31日現在1,056名で、そのうち在宅サービスを

受けている方は743名でございます。介護保険

の認定は、複数の基準で認定されることから、

はっきりと認知症の方の数が算出できないため、

本市が平成29年１月から２月にかけて行いまし

た、在宅要介護者調査の中の介護・介助が必要

となった主な原因として、認知症であると回答

された率33.1％を用いて認知症と見られる方を

推計しますと、計算上は約250名となるようで

ございます。 

 以上でございます。 

○池田みすず議員  御自宅におられる介護保険

認定者のうち、認知症と思われる方は250名程

度とのことでした。かなりの人数に驚きますが、

このような認知症の方の行方不明が発生したと

きは、その捜索には警察、消防、消防団と多く

の方が関わることになりますが、市は具体的に

どのような体制を取っているのか、伺います。 

○福祉課長（森永公洋）  高齢者等ＳＯＳネッ

トワーク事業内容につきましてお答えいたしま

す。 

 事業内容についてですが、徘回または徘回の

おそれのある高齢者等を地域の支援を得て、早

期に発見できるよう関係機関の支援体制を構築

し、徘回高齢者等の安全とその家族への支援を

図るために実施するものです。 

 徘回または徘回のおそれのある高齢者の家族

等が、事前登録された方を関係機関に情報提供

し、緊急連絡体制及び支援体制の構築を図るも

のです。 
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 以上でございます。 

○池田みすず議員  認知症などにより行方不明

になるおそれがある高齢者などにおいては、行

方不明になった場合、早期に発見できるように

関係機関に支援体制を構築し、その支援体制と

して事前登録を行っているとのことでしたが、

現在、何名の方が登録されているのか、伺いま

す。 

○福祉課長（森永公洋）  登録者数につきまし

てお答えいたします。 

 現在39名の方が事前登録されています。 

 以上です。 

○池田みすず議員  39名の方が事前登録されて

いるとのことでした。先ほどの認知症の数に比

べてかなり少ないと感じますが、私も消防団員

となってから初めてこのような行方不明の事案

を経験し、改めて市の体制を調べました。 

 このＳＯＳネットワーク事業の目的は、先ほ

どの福祉課長答弁のとおり、早期に発見できる

よう関係機関の支援体制を構築し、行方不明高

齢者等の安全とその家族への支援を図るとなっ

ています。 

 そこで、関係機関との連絡会議はこれまで何

回開催されているのか、伺います。 

○福祉課長（森永公洋）  これについては、そ

の都度その都度、そういう事例が発生したとき

に開催しております。 

 以上です。 

○池田みすず議員  連絡会議は定期的に開催し

ていないとのことです。これまで連絡会議は開

催されたことがあるのか、質問します。 

○福祉課長（森永公洋）  連絡会議の定例会に

ついてですが、関係機関との会議については必

要に応じて開催しておりますが、連絡会議につ

いては定期的に実施しておりません。先ほども

答弁しましたが、高齢者等ＳＯＳネットワーク

事業は、徘回または徘回のおそれのある高齢者

等を地域の支援を得て、早期に発見できるよう

関係機関の支援体制を構築し、徘回高齢者等の

安全とその家族への支援を行うために、緊急連

絡体制及び支援体制の構築をするためのもので

あります。 

 このようなことから、今後は連絡会議を定期

的に開催してまいりたいと思います。 

 以上でございます。 

○池田みすず議員  このような事案はそう頻繁

にないものですし、頻繁に起こってはいけない

ことであります。 

 先日、市民の方より、「私は認知症の母を自

宅で６か月見ました。夜は徘回しないように玄

関の前の廊下に寝て過ごしました。そのときは

本当に大変な日々でした」とおっしゃいました。 

 改めて事前の支援体制を見直して、万が一発

生したときはその方の命に関わることでもあり

ますことから、早期に発見できるよう警察や消

防本部、関係機関との日頃からの連携が大切に

なってきます。 

 今回のことを踏まえ、まずはこの支援体制が

あることを市民の皆様にしっかり周知すること

から始めていただき、しっかり改善していただ

くことを強く要望しまして、私の質問を終わり

ます。 

○議長（川越信男）  次に、10番、北方貞明議

員の質疑及び質問を許可いたします。 

   ［北方貞明議員登壇］ 

○北方貞明議員  それでは、早速質問に入らせ

ていただきます。 

 市長等の給与に関する改正条例案について質

問させていただきます。 

 まず、この改正案について不明金（285万）

相当に値するのか。値すれば、これで市民に対

して市長は責任を果たしたと言えるのか。 

 ２番目の不明金の原因が判明した際の対応は

どのように考えているか、お聞かせください。 

 次に、垂水小学校の校歌と松くい虫対策につ

いて質問いたします。 
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 垂水小学校の校歌は、明治２年、垂水小学校

が成立し、大正９年、垂水市女子尋常小学校と

合併したときの大正９年に作詩作曲されており

ます。 

 今から123年前のことです。これまで長い間

歌い続けてきました。大正９年の時代背景・景

観を取り入れ、作詩作曲されたと思っておりま

す。以前は、垂水小学校裏のお殿加神社一帯か

ら城山に松が生い茂っていました。近年、垂水

市全域で松くい虫の被害などで松が大変減少し

ています。 

 垂水小学校裏の大きな松が今年も枯れていま

す。残り十数本を確認しましたが、松の保存と

現状を教えてください。 

 文化財周辺の樹木について。 

 垂水市島津家墓所市道沿いに大木があります。

垂水市島津家墓所は、国指定の文化的に高い評

価を受けている墓所であります。鹿児島市でも

島津本家、指宿市、姶良市、さつま宮之城にあ

る墓所とともに国指定史跡となりました。 

 垂水島津家墓所の向かい側に民有地の大木が

あり、幹周りは２メートルほどあります。その

大木がかなりの傾斜で市道を越えて島津家墓所

まで幹と枝が伸びております。このような状況

を地元の人たちや隣接している市営墓地に墓参

りされる方々が、大変危険を感じておられます。 

 もし台風などで大木が倒れるようなことがあ

ったら、市道はもちろん、文化財への島津家墓

所の歴代の墓も損傷、被害を受けると考えられ

ます。一日でも早くこの危険な状態を解消すべ

きと思いますが、この民地にある大木を除去す

ることはできないのか、考えをお聞かせくださ

い。 

 これで、１回目の質問を終わります。 

○総務課長（濵 久志）  この改正案について、

不明金相当に値するのかにつきましてお答えい

たします。 

 本議会において、垂水市長等の給与に関する

条例の一部を改正する条例案を提案させていた

だいておりますが、その内容は、令和５年４月

１日から令和６年５月31日までの１年２か月の

間、市長の給料月額を本則に規定する額に100

分の80を乗じた額とするものでございます。こ

の期間の減額の総額は218万4,000円となる予定

でございます。 

 この額に前任期中の令和４年11月１日から令

和５年１月26日までに減額した分の67万91円を

加算しますと、合計で285万4,091円の減額を行

うこととなります。不明金の額が285万3,560円

でございますので、不明金の額に相当した額の

減額となる見込みでございます。 

 以上でございます。 

○市長（尾脇雅弥）  北方議員の御質問にお答

えをいたします。 

 今回の契約保証金に関する不明金につきまし

ては、このような事案が発生いたしましたこと

に対し、心から深くお詫びを申し上げます。 

 垂水市として警察と連携をしながら対応をし

ておりますが、事案が判明してから４年近くが

経過した現在も原因究明に至っておりません。 

 私自身このことを踏まえ、事案の解決に至っ

ていないことを大変厳しく重く受け止めており

ます。不明となっている285万円に見合う金額

を私の責任において対応させていただきたいと

考えておりまして、先ほど総務課長が答弁しま

したとおり、本議会に提案をさせていただきま

した。 

 今後、事案の解決に全力を尽くし、事実が解

明された時点で私の責任を含め、関係者の対応

を改めてお示しさせていただきたいと思ってお

ります。 

 以上でございます。 

○総務課長（濵 久志）  不明金の原因が判明

した際の対応はにつきましてお答えいたします。 

 先ほど市長が答弁されたとおりでございます。

その内容は、「今後、事案の解決に全力を尽く
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し、事実が解明された時点で私の責任を含め、

関係者の対応を改めてお示しさせていただきた

いと思います」とお答えされております。 

 以上でございます。 

○農林課長（森 秀和）  市内の松の保存と現

状についてお答えいたします。 

 市の木として牛根松が指定されております。

牛根の松は牛根松といい、貴重な建築材や船造

りの材料として利用があったようです。 

 垂水小学校の校歌の歌い出しに「城山松の下

陰の」とあるように、市内で松の木が多かった

ことがうかがえます。 

 現在も海岸公園や本城川河口付近に景勝木と

して松が残っておりますが、松材は輸入に押さ

れ、国産の松材の需要は高いとは言えず、松枯

れの影響もあり、市内の山林においては松材は

非常に少ない状況となっております。 

 現在、松の位置づけとしては林業の対象木よ

りも景勝木としての役割が大きいところでござ

います。 

 議員御質問の城山松につきましても、松くい

虫による松枯れやこれまでの災害により松の本

数が少なくなっていることは、承知していると

ころでございます。 

 次に、保存についてでございますが、定期的

に市内の松林の巡視を行い、枯死した松の伐倒

作業や樹幹注入作業を行い、現存する松が枯れ

ないよう、また松枯れが広がらないように景勝

松の維持保存に努めているところです。 

 以上でございます。 

○土木課長（東 弘幸）  道路沿いの大木につ

きましてお答えいたします。 

 御質問の大木につきましては、以前、北方議

員から相談いただき、所有者を調べましたとこ

ろ既にお亡くなりになっており、現在は相続関

係者を調査しているところでございます。 

 相続関係者全員を調査するには相当な時間を

要しますことから、代表者となり得る方を定め

まして、まずは道路の通行に支障となる範囲に

ついての伐採をお願いしたいと考えているとこ

ろでございますが、樹木もかなり太いため、個

人での対応が難しい場合で、かつ通行に支障が

ある部分についてのみ土木課で対応できないか、

検討してまいりたいと考えております。 

 まずは、相続関係者への連絡を早急に取って

まいります。 

 以上でございます。 

○北方貞明議員  それでは、２回目の質問をさ

せていただきます。 

 今市長等の給与に関しては、今説明を受けて

よろしいですけども、これは総務委員会にも付

託されておりますので、その委員会でみんなと

協議していきたいと思いますから、この件は終

わります。 

 松くい虫について、小学校についてなんです

が、景勝松としての役割が今現在大きいという

ことなんですが、垂水小学校、先ほども言いま

したように、お殿加神社から私たちの小さいと

きは城山下にあったわけなんですけど、それが

十数本になって、これは年々少なくなっていく

方向ですので、保存には大分気つけていただき

たいんですけども、これを保持するには今どの

ような対策をしておられるのか、樹木に注射と

いうかな、樹幹注射そういうのもあると思いま

すが、その辺のところをひとつ教えてください。 

○農林課長（森 秀和）  議員御質問の保存と

いうことでございますが、先ほども少し触れさ

せていただきましたが、松枯れを防止するため

樹幹注入で伐倒作業を今行って、松くい虫の広

がりを防いでいるところでございます。 

 以上でございます。 

○北方貞明議員  その樹幹注入ということで、

景観の松のところですけど、城山の現在、学校

裏の十数本あるんですが、大きいのも、大木と

いうのか、松が、その辺はどうなんですか。や

られたのか、何本ほどやられたか、その当時。 
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○農林課長（森 秀和）  御質問にお答えいた

します。 

 定期的に樹幹注入を行っておりまして、令和

４年度、垂水フェリー乗り場、それと海岸公園、

それと議員御質問の城山保安林に樹幹注入を実

施しております。 

 城山付近については、今年18本の樹幹注入を

実施しております。 

 以上でございます。 

○北方貞明議員  令和４年ですか、18本、樹幹

注入されたと。私が散歩道の上から見たとき、

十一、二本しかないんですよね、今確認したと

ころ。それで、昨日も見に行ったんですけど、

今度は下の道路のほうから、やはりそれぐらい

しか僕の目では確認できなかったんですけども、

だから、18本、僕の数字が正しいとは言いませ

んけども、18本、僕が見たのとすればかなり減

っているなと思っておるところですが。 

 だから、これを保存するのはもちろんですけ

ども、またこれを増やす方法も考えていかなく

てはいけないのかと思っております。そうじゃ

ないと、城山松の下陰のと、この歌の情景がだ

んだん薄れてくるような気がするんですよね、

教育長も含めて。 

 気持ちは後で聞きますけども、そういうふう

なことで、やはりまた植栽化をしていくのも一

つの手と思うんですけどもね、そういうふうな

考えはないかちょっと教えて。 

○農林課長（森 秀和）  植栽をしていく考え

はないのかについてお答えいたします。 

 今年度、南大隅町で開催されたおおすみ植樹

祭では、植樹苗木として松の苗木もあったよう

でございますので、その背景や場所選定等の考

え方等について、南大隅町にお聞きしていきた

いと考えております。 

 以上でございます。 

○北方貞明議員  それでは、前向きに考えて植

栽なんかをするというふうなで理解していてよ

ろしいでしょうか。 

○農林課長（森 秀和）  先ほども答弁いたし

ましたが、城山の裏のほうは災害等で松の倒れ

もあったということでございますので、まずは、

今年度開催されました植樹祭の会場でございま

す南大隅町に、その辺の背景等を伺いながら進

めていきたいというふうには考えております。 

 以上でございます。 

○北方貞明議員  そしたら、教育長にお伺いし

てよろしいですかね。教育的活動における校歌

を先生、どのように考えておられるか。 

○学校教育課長（今井 誠）  垂水小学校の校

歌を教育活動にどう生かしているかにつきまし

てお答えいたします。 

 校歌の歌詞には、学校の所在周辺の自然や地

理、風土、具体的な地名や先人の思い、願いな

どが書かれております。 

 垂水小学校の校歌にも、城山松、本城川、白

山、下宮橋などが出てきますし、「いざもろと

もに身を鍛え 智をば磨きてやがて世の文化の

道にいそしまん」などの先人の願いが表現され

ております。 

 垂水小学校の校歌は、大正９年から歌われて

いる歴史ある校歌であり、５番だけが４番まで

と全く異なる旋律に変わる大変珍しい構成にな

っております。 

 校歌は主に入学式、始業式、終業式、卒業式

等の儀式的行事の中で歌われておりますが、朝

や帰りの会、音楽集会などでも日常的に歌い親

しんでいるとのことでございます。 

 １年生は、１学期最初の音楽の授業から校歌

の学習が教育課程に位置づけられており、入学

してすぐに練習を始めます。また全ての学年で

４月の歌に校歌を位置づけ、全校児童が毎日歌

っています。 

 校歌の歌詞は現在の小学生には難しい表現も

あることから、歌詞の意味については教師が写

真やスライドを使って補足説明し、児童は歌詞
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の内容をイメージしながら思いを込めて伸び伸

びと歌唱表現しております。 

 垂水小学校では、今後も校歌を通じて児童に

郷土の自然、歴史、文化を理解させ、郷土を愛

し誇りとする心を育てていきたいと考えている

とのことでございます。 

 以上でございます。 

○北方貞明議員  課長、ありがとうございます。

正当な垂水小学校の歌詞は５番まであるわけな

んですが、最後の５番がちょっと編曲というの

かな、あれが違うんですけども、分かっており

ます。 

 その中で、５番にこういう文言があるんです

よ、「下宮橋の浜続き 寄せてはかえす女男波

の」と、こういうふうに下宮橋の浜続き、僕ら

が小さい頃は浜続きしていたわけなんですけど

も、昭和40年頃ですかね、干拓が始まってその

浜もなくなってきております。 

 この歌詞とちょっと違う、現在の社会情勢と

違うわけですけども、私が言いたいのは、城山

松の下陰の、そういうイメージに、これが松が

なかったらこの校歌の意味がかなり薄れると思

いますので、こういう質問をしているんですけ

ども、それで教育長はここの近くのお生まれに

なって、垂水小学校の卒業生だと私は思ってお

ります。 

 教育長も小さいときは、１年生のときからず

っと今まで歌い続けてこられておると思います。

それで、校歌等に対して教育長の思いをちょっ

と、時間はたっぷりあるですから、語ってくだ

さい。 

○教育長（坂元裕人）  では、たっぷり時間を

頂いたということで、答弁させていただきたい

と思います。 

 ちなみに、今井課長も実は垂水小学校を卒業

しているんです。児童会長までされていますの

で、もう校歌を先陣を切って歌っていたはずで

す。それをまずお知らせしておきたいと思いま

す。 

 まず、垂水小学校校歌への思いということで

ございますけれども、この歌詞を１番から５番

まで私なりに解釈をしますと、こういうことな

のかなと思いますね、いわゆる教育的な意義と

いう観点で解釈してみますと、島津家のお長屋

がある非常に歴史的なゆかりのある、そういう

場所で学ぶことのうれしさを歌ったのが１番だ

と。 

 ２番には、生命のすばらしさ、これが歌われ

ておりますね。３番は、子供の本来の姿である

ところの明るく元気で生き生きとしている様子。

４番は、教育の大きな目的でもある知・徳・体

をバランスよく育むこと。そして５番は、先ほ

ど議員がおっしゃったいわゆる錦江、下宮橋か

ら見える海岸の美しい風景を歌っておりますよ

ね。これはまさに、教育が持っているところの

夢、あるいは希望そのものを歌っているという

ふうに私自身は思っております。 

 そういう意味で、先ほど課長答弁でもござい

ましたけれども、教育活動の様々な場面で歌わ

せることの教育的な意義があると思っています。 

 ちなみに、私も実は30年前に、ある学校の校

歌の歌詞を作った経験があります、鹿児島市内

の新設校ですね。そのときのいわゆる体験をお

話をさせていただきますと、まず、歌詞を作る

とき何をするかというと、フィールドワークを

します。学校のある建物、その周辺、どんなと

ころなんだろうか、何が見えるのかと、どんな

に感じるのか、朝は、昼は、夕方の時間帯はと

いうふうなところから、いろんな見え方をしま

す、風景は。その時々で、あるいは時期によっ

ても、時間によってもですね。 

 次に、２番目は、どんな子供に、あるいはど

んな子供たちに、あるいはどんな学校になって

ほしいのか、育ってほしいのかという、いわゆ

る理想とする子供、理想とする学校をそういう

願いを私は込めました。 



－130－ 

 ３番目ですね、教育で大事にしたいことです。

雰囲気のものですね。例えば、先ほど垂水小の

校歌でも出てまいりました、知・徳・体のバラ

ンス、これを取ることですね。あと学ぶことの

意義だとか意味、これも込めました。 

 そして、先ほども申し上げました命のすばら

しさ、そしてやっぱり明るく元気よく、これは

大事だろうと思っています。 

 そして、教育というのはやはり夢や希望を語

ることだということで、私が一番大事にしたの

は、夢の里という、これがキーフレーズです、

キーワードですね。 

 この地を離れた子供たちが、いつまでもやっ

ぱり自分の夢を育んだ、そういうふるさとであ

ってほしいという願いを込めて夢の里という

キーワードを込めて作りました。 

 それで、現在、やっぱり一番問われるのは、

平易な表現、昔の表現ではなくて平易な表現、

何でかというと、親しみやすさ、口ずさみやす

さ、誰でも歌える、こういう校歌であってほし

いということで、４つの今申し上げましたけれ

ども、観点から作詩をした経験がございます。 

 30年前のＫＹＴ、ＫＴＳ、ＭＢＣ、３社から

聞かれたことを思い出していますけれども、そ

ういうことで、校歌には北方議員もおっしゃい

ました、いろんな先人の方々の熱い思いが込め

られております。 

 そういう意味で、これからもやっぱり大事に

歌ってほしいと思いますし、松もきちっと残っ

た状態を願いたいなと思っております。 

 以上でございます。 

○北方貞明議員  大変ありがとうございました。

意義のある発言を頂きました。 

 課長、垂水市出身とは、すみません、私知り

ませんでしたので、お詫びして。 

 今、教育長が言われました学校からか何が見

えるか、それは道中も含めてその学校の情景、

それを含めてお願いしたというのが歌詞に含ま

れておると。そして、いつまでも教材というか、

そういう中で夢の里であるとか、またそういう

のを歌詞に含まれていると、大変参考になりま

した。ありがとうございました。 

 これはこれで、だから、そうですね、僕は言

いたいのはこの校歌から消さないように農林課

もですけども、教育委員会からやはりそういう

プッシュしていただければ大変ありがたいと思

っていますから、よろしくお願いいたします。 

 それでは、次のほうに入らさせていただきま

す。 

 土木課長、どうも、さっきありがとうござい

ました。所有者、ちょっと今、僕ももうこれは

先ほど言われたように、以前、どうにかしてく

れと要望しておりましたけど、なかなかそれも

進まず、そして最近、あのところを通れば生活

環境の看板が立っておりまして、島津家墓所か

ら門の中にも約２メートル以上の幹周りがあり

ます。それが今度はブロック塀にひびを入れて

いますよね。 

 そして、市営住宅、市営墓所の衛生、墓地の

ところのあれはムクノキですかね、それも枝が

もう既に折れて枯れて、落下すれば通行人にけ

がされるような、そういう状態になっておりま

す。 

 そこには、生活環境課の注意書きもあるわけ

なんですけども、この大木も土木課も社会教育

課、それで生活環境課、やはりこれはお互い連

携してこれは取り組まなくてはいけないかなと

思っておるんですが、教育委員会としては、こ

れはどのように今まで相談がされたか、教育委

員会のちょっと考え聞かせてください。 

○社会教育課長（港 耕作）  島津家墓所のブ

ロック塀につきましてお答えいたします。 

 垂水島津家墓所は、歴代の垂水島津家の当主

の墓碑をはじめ、多数の石造物が所在し、令和

２年３月に国指定史跡となりました。また、隣

地は市営墓地でございます。 
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 議員御指摘のブロック塀は、市営墓地との境

界にあり、近くには数本の樹木が生えてきてい

るところでございます。その中のクロガネの木

が成長し、根の部分がブロック塀を押し出して

きてひびが入ってきているものと思われます。 

 今後は、国指定史跡である垂水島津家墓所の

ブロック塀の安全確保には、どのような方法が

あり適切なのかなどを国県と検討し、必要な手

続についても協議を進めていきたいと思います。 

 以上でございます。 

○北方貞明議員  すみません、生活環境課には

通告はしていませんが、札に対して今そういう

何か考えがあったら、ないですか。注意書きが

してあるからと思って、おたくの。 

○生活環境課長（紺屋昭男）  生活環境課で札

を今現在立てておりますが、頭上注意というこ

とで、先般の台風14号でムクノキの枝が折れて

いる状況であったことから、やはり通行される

方が危ないというような状況等もありまして、

看板設置をしたところです。 

 それで、本日からその木につきましては、除

伐作業を行っているところでございます。墓所

のほうにつきましては、やはり墓所の国指定と

いうこともございますので、そちらについては

手を入れるということはできませんので、まず

は市営墓地のほうを本日から除伐作業を行って

いるところでございます。 

 以上でございます。 

○北方貞明議員  ありがとうございます。本日

からされるとは全然知りませんでしたので、大

変ありがたく存じて。とにかく市営墓地ですね、

落ちてくれば、確かにけがの、それでまず、墓

を傷つけますよね、それが僕は気になっておっ

たんですけども、そして今、ありがとうござい

ました。 

 社会教育課が、あそこはとにかく市の指定に

なれば、勝手に草木を除去したり切ったりはな

かなか手続上というか、文化庁の許可が要った

りして大変だと思っているんですけども、とに

かく今既にしたら、クロガネモチですか、あれ

クロガネですか、２メートルぐらいのあれ、か

なり大きなのがありますよね。あれがもう根を

張ってあれは恐らく、ブロック塀を地に生えら

せていると思うんですけども、そういう意味で、

あれも倒れたら今度は市営墓地のほうに損傷を

来しますから、あれも早く何とか調査なりなん

なりね、要らん金がかかりますよ、双方とも。

それも早急にしていただきたいと思います。検

討してください。ちょっとその辺、考えがあっ

たらお聞かせください。 

○教育長（坂元裕人）  議員がおっしゃいます

ように、やっぱり優先すべきは市民の方々の安

全だろうと思います。 

 それで、生活環境課長のほうから早速今日か

らもう動いてもらっているということで、少し

でも危険を排除していくべきところは排除する

というのが原則だろうと思います。 

 そしてまた、先ほども説明はございましたけ

れども、国指定になると非常に手続がかかるも

んですから、まずはやりたいと思っていますの

は、専門業者にしっかり見てもらうと、その危

険性、度合いをですね。そこから国県と協議し

ながら、どんな方法でやるのかということも含

めて検討してまいりたいと思います。 

 以上でございます。 

○北方貞明議員  先ほど言いましたように、国

県に手続はかなり時間的にはかかると思うんで

すけど、これはもう早急にやらざるを得ない案

件だと思いますので、できるだけ早く手を打っ

ていただきたいと思います。 

○社会教育課長（港 耕作）  教育長の答弁に

もありましたが、こちらとしても現地を確認し

まして、危険でありますという表示の看板を設

置したところであります。住民にけがが出ない

ようにしていきたいと思います。 

 以上です。 
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○北方貞明議員  今、皆さんに写真を披露する

のが遅れましたけども、すごいんですよね、こ

れはもう泥をかぶって墓地まで行っているわけ

ですよね。これが２メーターぐらいの幹周りで

す。 

 そして、土木課長、地権者と交渉するという

ことなんですけども、今、地権者と交渉されて

取り組んでいただけると思っております。そし

て、今法改正になっているんじゃないですかね、

竹木の枝の切除及び根の切り取りという、これ

が法律改正になっていると思うんですけども、

今までは確かに地権者のほうに知らせると、そ

ういうふうな義務的なものがあったと思うんで

すけども、今は法改正になって、ちょっと読ま

していただきましょうかね。 

 土地所有者は、隣地の竹木の枝が境界線を越

えているときは、その竹木の所有者に、その枝

を切除させることができる。これはもう現在と、

前と今と変わらないわけなんですけども、そし

て、次に掲げる、土地の所有者はその枝を切る

ことができる。もう一つ、次、竹林の所有者に

枝を切除する催告にもかかわらず、竹木の所有

者が相当の期間に切除しないとき、竹木の所有

者を知ることができず、またその所在を知るこ

とができない、そういう事情のときは切ること

ができると、このような文言があるんですけど

も。そうだったら、もう既に道路上を越えてお

るのももちろんできると、ここにはうたってあ

りますので、国、地方公共団体も土地所有者に

条項に基づき道路越境した枝を切ることはでき

ると、こういうことも越境したらできるという

ように法改正になっておるわけですから、早急

にこの点はしていただきたいと思いますが、ち

ょっと一言。 

○土木課長（東 弘幸）  今言われます法律が

民法の第233条だと思います。これにつきまし

ては、ちょっと調べましたところ、令和５年４

月１日から施行となっております。 

 その間連絡を取りながら、個人に来ていただ

くのが大前提ですけども、おっしゃられるとお

り、かなり大きな大木でございますので、その

間催告したにもかかわらず、相当の期間内に切

除しないと、また日数がかかる話でございます

ので、早急に何とか被害を及ぼさないような感

じにこちらとしても対処をしていきたいという

ふうに現在のところは考えております。早急に

対応を考えてまいります。 

 以上です。 

○北方貞明議員  ありがとうございます。いい

回答を頂きました。 

 そして最後に要望というか、今、大木がある

ところはもう廃屋か倉庫ですかね。何か中にあ

るんですけども、そこを市で借り上げて、それ

で墓地の観光客が来れるような駐車スペースを

つくる。そして市営住宅の人たちの墓参りにも

利用できるように、生活環境課、そして社会教

育課、土木課で連携何がしをして、あそこを借

入れをできたら、あの地にはすばらしい景観に

なると思うんですけども、そういうような考え

を取りまとめるなど、３課でどこかリーダーシ

ップを取って、私はしますというような課はな

いですかね。あったら勇気ある行動を取ってく

ださい。（発言する者あり）そうは、ないよう

ですから、この問題は副市長中心になって、何

かそこ辺を取りまとめていただければ大変あり

がたいと思っておるんですけど、これはもう。 

○副市長（益山純徳）  今墓地のところの民地

を市で買い上げて駐車場というお話ございまし

た。 

 今墓地に対してどういう現状であるのか、私

のほうもちょっと実際、車の駐車場の数が足り

ないのかどうなのか、今現状はどうなのかとい

うのをちょっと把握していないので、まずは、

関係課におきまして今の現状等をまずは調査し

て、どのような状況なのか、そういう駐車場が

不足している状況なのか、非常に困っている状
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況なのか、そういうものから調べる必要がある

と考えております。 

 以上です。 

○北方貞明議員  副市長、分かりました。前向

きに取り組んでいただければありがたいと思っ

ております。 

 これで私の質問は終わります。ありがとうご

ざいました。 

○議長（川越信男）  ここで、暫時休憩いたし

ます。 

 次は、13時10分から再開いたします。 

     午前11時59分休憩 

 

     午後１時10分開議 

○議長（川越信男）  休憩前に引き続き会議を

開きます。 

 次に、８番、感王寺耕造議員の質疑及び質問

を許可いたします。 

   ［感王寺耕造議員登壇］ 

○感王寺耕造議員  皆さん、お疲れさまです。

それでは、議長の許可を頂きましたので、早速、

質疑に入らせていただきます。 

 まず、空き家の有効活用・特定空家の解体に

ついてを質問いたします。 

 ５年ごとの総務省の住宅・土地統計調査2018

年によりますと、空き家は全国に149万戸あり、

住宅の総数の占める割合は13.6％。また、野村

総合研究所の予測では、空き家の取締りが進ま

ない場合、38年にはさらに31.5％に上昇すると

言われております。特に持ち家率が高い団塊世

代が、75歳以上の後期高齢者になる25年以降は

急増するおそれがあると言われています。人が

長い間住んでいない空き家は349万戸、全国で

5.6％で、高知、鹿児島、和歌山、島根など６

県で総数の10％を超えております。 

 また、司法統計などによりますと、21年の相

続放棄の件数は約25万件、10年前の1.5倍とな

っており、亡くなる人の増え方を上回る勢いで

あります。つまり、これから年々経過するごと

に、特定空家が増えていくことになります。 

 そこで１点目、居住可能物件について、現在、

新城、牛根地区を中心に利活用を図るために

ワーキンググループが開かれておりますが、内

容について伺います。 

 また、一部修繕すれば利活用できる物件につ

いても、所有者、相続権者の意向を調査するべ

きだと考えますが、見解を市民課長に伺います。 

 また、土木課長には、柊原市道山之手線（通

称）園道沿いの廃屋への対応についてお伺いい

たします。議長の許可を得まして、皆様のお手

元に写真が２枚つづり置いてありますんで、参

考にしていただけたらと思います。この物件に

ついては、柊原市道山之手線（通称）園道とい

うことで申し上げましたけども、尾脇市長のお

住まいのすぐ上の場所でございます。土木課長、

答弁ください。 

 ２点目に、牛根中央クリニックについてお伺

いします。 

 令和元年８月に寄付採納されたと思いますが、

いまだ活用されておりません。今までの経緯と

今後の対応について、財政課長お願いします。 

 ３点目、牛根地区の老健施設について伺いま

す。 

 グループホーム「ゆうきのなぎさ」さんが本

年３月末をもって閉鎖されるそうです。入所な

さっている方の親族が大変困っておられますが、

対応についてお伺いします。これは、保健課長

お願いします。 

 ４点目、旧牛根中・協和中についての質問で

す。 

 平成22年３月末日閉校しましたが、旧協和中

の校庭の一部を民間業者に貸し出されておりま

す。また、両校庭はグラウンドゴルフに使用さ

れているようでございます。今後の利活用、売

却、また建屋の解体等についての今後の方針に

ついて、財政課長お願いします。 
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 ５点目、職員のストレス軽減対策について、

総務課長に伺います。 

 現在、数名の職員が病気休暇中でありますが、

職員の健康を担保する対応になっているのか、

総務課長お願いします。また、病気発症前に兆

候を見つけられる体制を早急につくるべきだと

考えますが、併せて答弁ください。 

 ６点目、水源確保対策事業についてでありま

す。 

 この事業につきましては、令和３年度から予

算措置が行われておりません。予算復活の要望

を畜産農家から私も受けておりますが、予算措

置する考えはないのか伺います。 

 ７点目、インボイス制度についてであります。 

 令和５年10月１日からいよいよ実施され、申

請が本年３月31日に迫っておりますが、対象者

への説明等の今後の対応は、農林課長、水産商

工観光課長、現場の皆さんへ、市民の皆さんへ

どういうような対応を取っていくのか、詳しく

説明してください。 

 以上で終わりますが、質問が多岐にわたりま

すので、答弁は簡潔明瞭にお願いいたします。 

 また、議長におかれましては、私の指名した

方に答弁頂くように、併せてお願いいたします。 

○市民課長（松尾智信）  居住可能物件につい

て、新城、牛根地区を中心に利活用を図るため

にワーキンググループが開かれているが、内容

について伺う。また、一部修繕すれば利活用で

きる物件についても、所有者、相続権者の意向

を調査すべきと考えるが見解はについての質問

にお答えいたします。 

 昨年度の空家対策協議会で、今年度の方針と

して、空き家の利活用事業を重点的に実施する

ことを承認していただきましたことから、ワー

キンググループにおいて、空き家データの活用

方法について協議しながら、利活用に関する制

度構築等について検討しているところでござい

ます。 

 また、課長で構成されます空家等対策委員会

からの意見を踏まえ、まずは新城地区、牛根地

区にある、即居住可能な空き家を優先的に選定

することとし、建築年数が比較的新しく、合併

浄化槽や単独浄化槽の設置状況、水道の利用状

況等の情報を基に、机上調査によります候補物

件を選定した後に現地調査を実施しまして、新

城地区で22棟、牛根地区で８棟を即居住可能な

空き家と思われる物件として選定いたしました

が、新城地区の物件に関する情報収集調査とし

て、感王寺議員にも御参加頂き、貴重な御意見

や情報を頂いた結果、新城地区における即入居

可能な物件22棟中、２棟だけが実質的に空き家

状態であることが判明したところでございます。 

 机上調査や現地調査に加えて、地域住民から

の情報収集調査を行うことで、活用可能な空き

家物件の正確な選定が可能となりましたことか

ら、今回の調査方法を生かした制度を構築する

ことが重要であると考えております。 

 今回は、即居住可能な空き家を優先的に選定

することといたしましたが、一部修繕すれば活

用可能とされている物件もございます。今後、

これらの物件も含め、調査範囲を市全体に広げ

て、所有者や相続権者の空き家に関する意向に

沿った適切な空き家対策事業を御提案し、空き

家対策を進める必要があると考えております。 

 以上でございます。 

○土木課長（東 弘幸）  廃屋の対応につきま

してお答えいたします。 

 市道柊原山之手線沿いの廃屋につきましては、

議員御指摘のとおり、大変危険な状況でござい

ます。御指摘の廃屋につきましては、名義人が

お亡くなりになっており、相続者を調べたとこ

ろでございます。その相続者に対しまして、平

成30年11月に個人が所有する建物の管理につい

て、適正に管理されていない空き家等が原因で

事故が発生するおそれや、事故が発生した場合、

責任所在は所有者にあること、解体撤去の依頼
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や解体費用の補助制度があることなどの文書を

発送しており、さらに昨年12月にも２回目の文

書を発送したところでございます。相続者から

の連絡では、何らかの対策をしなければいけな

いとの認識はあるものの、解体費用の問題から

実施に至っていないことが実情でございます。 

 土木課といたしましては、引き続き早急に対

策を講じていただきますよう連絡を取ってまい

ります。 

 また、この市道につきましては通学路であり、

地域住民の安全確保から、路肩に危険ぐいを設

置し、歩行者が近づかないような措置も講じて

いるところでございます。 

 以上でございます。 

○財政課長（園田 保）  旧牛根中央クリニッ

クについて、今までの経緯と今後の活用はにつ

いてお答えいたします。 

 旧牛根中央クリニックについては、平成26年

10月に閉院となり、その後、当時の所有者から

寄附の申出があり、令和元年８月に採納を受理

したところでございます。 

 この物件の寄附採納につきましては、隣に牛

根中学校跡地があり、敷地利用の拡張性が高い

こと、また、この敷地を利用することで、牛根

地区の課題である医療施設整備の実現に向けて

好材料の一つとして可能性が高いことから、財

政課所管による普通財産として受理したところ

でございます。 

 現在のところ、当該施設の活用には至ってい

ないのが現状ですが、今後の活用として、当該

施設を利用した医療、それから福祉関連の施設

としての活用をはじめ、地域の方々の意見も取

り入れながら、有効活用できるよう関係課を交

えて現在検討を行っているところでございます。 

 以上でございます。 

○保健課長（草野浩一）  牛根地区のグループ

ホーム閉鎖に伴う本市の対応につきましてお答

えいたします。 

 議員が言われました、グループホーム「ゆう

きのなぎさ」は、地域密着型サービスの一つ、

認知症対応型共同生活介護施設で、経営者は、

鹿屋市輝北町にある木材の加工・販売や建設業

を営むＲＨ輝北プレスウッド株式会社で牛根二

川にございます。 

 本施設は、平成20年３月に開設し、令和５年

２月１日時点で利用定員９名に対し利用者は６

名で、正規職員５名、パート職員２名で施設を

運営しております。 

 今回、職員の体調不良や家庭の事情などの依

願退職が重なり、全ての従業員が従事できなく

なる事態が発生し、運営ができなくなり、経営

者との話合いを経て、保険者である本市に施設

の休止を申し出られたところでございます。 

 本市には管理者より、令和３年度頃から職員

の不足など人材不足に伴う運営に関する相談を

されておりますが、市としましては、その相談

内容を踏まえ、人材確保については管理者だけ

に担わせるのではなく、経営者側へ人材確保の

要請を行ったところでございます。 

 また、ハローワークに求人募集を行うと同時

に、知人やその方々などの人づてに声かけをし

たらどうかなどのアドバイスや、県の介護人材

確保事業などの紹介をしてきたところでござい

ます。 

 しかしながら、全国的な介護人材不足もあり、

経営者側からの人員補充や雇用賃金を上げても、

ハローワークなどからの応募などなく、新たな

職員採用ができないまま現状に至ってしまった

とのことでございました。 

 また、本市といたしましては、令和３年度か

ら令和５年度までとする第８期介護保険事業計

画を策定する年度でありましたことから、令和

２年９月に市内の介護施設サービス提供事業者

に対し、第８期計画期間中におけるサービス提

供の意向確認をするため業務量調査を行ってき

ておりますが、当時のゆうきのなぎさからは、
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この第８期計画期間中は、グループホームの規

模を拡大・縮小することなく、現状を維持して

運営する意向を確認しているところでございま

す。 

 その中、今回、運営休止の説明を受けたため、

市としてできることはないか、手助けできるこ

とはないかの確認を行ったところ、経営者及び

管理者とも、このまま施設運営を続けたい意向

は持っているとのことでございましたが、この

ような事態になった要因が、経営難によるもの

ではなく、運営を継続するための職員不足によ

るもので、職員募集をしても応募がなかったこ

とにより、やむを得ず運営を休止するもので、

施設閉鎖ではなく、職員が充足できれば再開の

意向があると、改めて説明を受けているところ

でございます。 

 本市といたしましては、その運営休止の間、

現在入居している６名については、職員がいな

い中では施設運営はできないことから、御家族

への説明、垂水市内の他グループホームや老健

施設、特別養護老人ホーム、有料老人ホームを

中心に受入れを調整、引き継ぎなど、現在いる

職員で責任を持って行い、その対応が完了する

まで運営を継続していただくことをお願いした

ところでございます。 

 また、その対応が完了するまでの間は、市へ

定期的に状況を報告することとし、併せて地域

役員などが参加する運営推進会議を早急に開催

し、地域住民の皆様へ運営休止について説明を

行うよう依頼しているところでございます。 

 以上でございます。 

○財政課長（園田 保）  旧牛根中・協和中に

ついて、今後の活用、売却等の考えはについて

お答えいたします。 

 牛根中学校、協和中学校の閉校後、平成26年

５月に財政課へ所管替えを行い、普通財産とし

て管理を行っているところでございます。普通

財産は、新たな行政用途として利活用すること

となった場合は、行政財産として所管課に移管

することになりますが、基本的には、総合計画

に定められている施策である、健全で安定した

財政運営の推進を図るため、未利用財産につい

ては貸付けや払下げの対象となる財産でござい

ます。 

 現在の利用状況でございますが、旧牛根中学

校については、牛根地区の地域振興計画に基づ

き、ゲートボールやグラウンドゴルフ場として

活用されているところでございます。また、旧

協和中学校については、市の倉庫として旧校舎

を活用しており、グラウンドについては、社会

教育課を通じてスポーツ少年団や地域のグラウ

ンドゴルフ場として活用しているところであり、

また、敷地の一部は事業所に貸付けを行ってお

ります。 

 このように地域の要望に沿った活用がなされ

ているところではございますが、引き続き市有

財産の有効活用を進めるため、関係課と連携し

ながら取り組んでまいりたいと考えております。 

 以上です。 

○総務課長（濵 久志）  現在、数名の職員が

病気休暇中であるが、職員の健康を担保する対

応になっているのかにつきましてお答えいたし

ます。 

 まず、相談体制でございますが、今年度から

総務課へ保健師を配置し、専門職による健康相

談体制を構築しております。また、外部専門機

関による無料相談窓口の周知徹底や外部委託の

専門カウンセラーへの相談など、相談体制の強

化・充実を図っているところでございます。 

 近年、長時間労働による健康障害が問題とな

ってきていることから、業務による不調防止対

策といたしまして、定期的な課内ミーティング

の開催による業務進捗の確認や課長会議におい

て、毎月の各所属の時間外勤務状況を各所属長

へ報告し、時間外勤務の多い対象職員の体調や

業務状況を確認してもらうこととしております。 
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 また、時間外勤務の上限を超えた場合や時間

外勤務が常態化している職員がいる場合、総務

課長から所属長へ長時間勤務の理由等をヒアリ

ングし、必要に応じて、業務の分担等について

是正を指示し、併せて総務課保健師が対象職員

の健康確認を行い、予防に努めているところで

ございます。なお、月80時間以上の職員につい

ては、産業医による面談指導を行うこととして

おります。 

 また、安全・衛生委員会についても本年度か

ら見直しを行い、毎月開催しているところでご

ざいます。 

 その他の取組といたしましては、定時退庁日

の徹底や週休日に勤務した場合の振替休日の取

得、年次有給休暇取得の促進、管理職向けのラ

インケアの研修を行っているところでございま

す。 

 以上でございます。 

 続きまして、病気発症前に兆候を見つけられ

る体制を早急につくるべきではにつきましてお

答えいたします。 

 現在、相談窓口体制の強化・充実を図ってい

るところであり、今年度から保健師を配置した

ことに伴い相談者数も増えている傾向にあり、

未然防止につながっていると考えているところ

でございます。 

 また、ストレスチェックや健康診断の結果等

からも、専門職による面談を行い、早期に兆候

を見つけるよう努めているところでございます。 

 また、各所属長においても、所属職員の健康

管理には気をつけているところですが、いつも

と違う異変に気づいたら声をかけて話を聞き、

必要に応じて専門機関へつなげることができる

ように、ラインケアについて管理職員向け研修

も実施しているところでございます。 

 今後、産業医と連携し、定期的な面談を行え

るような仕組みづくりを検討し、今まで以上に

兆候を早期に見つけられるよう努めてまいりた

いと考えているところでございます。 

 以上でございます。 

○農林課長（森 秀和）  水源確保対策事業の

予算措置の考えにつきましてお答えいたします。 

 農業者の水源確保による作業性の効率化を図

り、農業者の経営安定及び畜産業等の生産地維

持のため、平成25年度から事業を開始しており

ます。この事業により、延べ７戸の農家が井戸

を掘り、水源を確保されております。農家への

聞き取りを行い、今後の計画がないことなどか

ら、令和２年度をもって事業を廃止しておりま

す。 

 要望している農家は、飼料価格や農業用資材

価格が高騰している中、令和６年頃、畜舎建設

を計画しており、併せて水源確保のための井戸

を掘る必要があると伺っております。 

 今後の計画を伺いながら、市としてどのよう

な対応ができるのかについて考えていく必要が

あると考えております。 

 以上でございます。 

 続きまして、インボイス制度の対象者への説

明会等今後の対応につきましてお答えいたしま

す。 

 令和５年10月１日施行インボイス制度は、法

人だけでなく個人事業者も関係があり、この制

度を利用するためには、令和５年３月31日まで

に申請が必要となっております。国や鹿児島県

をはじめ税理士等などにより研修会、個別相談

会が行われ、この制度の周知がなされていると

ころです。 

 農林課では、県等が主催する研修会等への参

加案内を呼びかけるとともに、相談窓口を設置

しております。また、農業委員会にお願いし、

担当地区の農業者の皆様方に国が作成したパン

フレットの配布をお願いしております。 

 この制度は、免税事業者も取引先との関係性

次第では申請しておく必要がございますので、

技連会だよりで申請期限等について再度周知し
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てまいります。 

 以上でございます。 

○水産商工観光課長（大山 昭）  インボイス

制度に係る対象者への説明会等今後の対応につ

きましてお答えいたします。 

 商工業者へのインボイス制度の周知、説明に

つきましては、垂水市商工会におきまして、会

員の方々を対象に、税務署職員や税理士などを

講師として、令和３年度に２回、４年度に２回、

合計４回講習会を実施されており、約40事業者

の相談に対応されているところでございます。

そのほかにも、制度に関する分かりやすい資料

を全会員に配付するとともに、会報にも掲載す

るなど周知が図られているところでございます。 

 商工会によりますと、特に今年度になってか

ら、事業者間でインボイス制度取得に関する問

合せが増えてきているようであり、それに伴い、

商工会に対する相談件数も増加し、商工会を通

じてインボイスの手続を行った事業所も数件あ

るとのことでございました。 

 商工会におきましては、今後も新たな情報を

市と情報共有するとともに、相談窓口としまし

て、事業者からの相談内容に応じて、資料の配

付や国税庁ホームページの紹介、税務署窓口へ

の紹介など継続して対応していかれるとのこと

でございます。 

 以上でございます。 

○感王寺耕造議員  ２回目ですね、一問一答方

式で行きましょう。 

 空き家の部分ですよね、この問題では、私も

ずっと長くこの問題に携わってまいりました。

市長も私の声を聞いていただきまして、いろん

な施策を打っていただいたことには評価します

し、感謝申し上げます。 

 しかし、先ほど冒頭１回目の質問で述べまし

たように、土地、建屋については負の財産だと。

そういった部分がきちっと皆さん全国民分かっ

ていらっしゃるんですよね。本市もちょっと見

てみますと、令和５年１月31日現在、地区別、

年代別の部分ですね。中央地区が80代以上の方

が１月31日現在で992名いらっしゃるわけです

よ。柊原が242名、水之上も同じく242名、協和

地区は283名、大野が20名です。新城が182名、

牛根に至っては282名。皆さん、80代から上で

す。そういうことは単身世帯も多いわけですか

ら、これからここ10年たたないうちに、莫大な

数の空き家が出てくるということです。これは

早急に対策を取っていかなければ、とんでもな

いことになると思っております。 

 この問題については、空き家については有効

活用等、それで特定空家ですね、こういう部分

はなくすことですね。早めに解体していただく

こと、利活用できない部分には。この分が必要

だと思っていますが。 

 先ほど答弁がありましたとおり、きちっと対

策もしていただいています。私も昨年の12月20

日でしたかね、ワーキンググループ、第５回で

すね、オブザーバーとして参加させていただき

ましたし、意見も申し上げました。先ほどあっ

たように、牛根で８件です。牛根については管

轄外ですから、牛根について物を言うのは、森

議員と德留議員に失礼ですし、不慣れですから、

場所分かりませんからね。新城につきましては、

先ほどあったように22件上げられたんですけど

も、利活用できる部分が２件であります。まだ

施設にお父さん、お母さんが入っていらっしゃ

ると。もし亡くなったときの葬儀の場であった

りとか年忌の場であったりとかという分が終わ

らないことには貸せませんということですね。

それで、お子さんがいなくて物すごい立派な家

なんですけども、たまたま御結婚なさっていな

い。それで、結婚してもお子さんがいないとい

うことで、相続権者が莫大な数に上って、多分

無理だろうということで、たった２件でありま

した。こういう資料もきちっとつくっていただ

いています。職員頑張っていると思うんですが、
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様々な理由でこういった部分がなかなかないと。 

 現在、私ども新城小学校で19名おりますけど

も、私どもの仲間が入れた子供たちが現在８名

通っております。何も努力しないと、小学校潰

れるんですよね、小学校潰れていくと。そうい

った面からも、特に新城、牛根については、地

域から小学校の火が消えないような形できちっ

と取り組んでいく必要があると思っているんで

すよ。 

 昨年のワーキンググループでは、すぐ利活用

できる部分だけ上げたんですけども、それでも

なかなかないということですね。あと、一部修

理すれば可能という部分が、市内で884件ある

とあります。頂いた資料ではですね。牛根が

248件、一部修繕すれば可能ですよという分が

ですね。私どもの新城でも75件あります。 

 だから、何を言わんかとすると、ワーキング

グループ開いて、各課横断的に土木課やら集ま

って、消防本部も来ていただきましたね。総務

課、土木課みんな集まってきて知恵を絞ってい

るわけですけども、財政やらですね。あと、税

務課も固定資産税係も来てくれてやっているん

ですが。一部修理すれば可能な部分についても、

やっぱり地権者、相続権者の方にきちっと相談

すべきだと思うんですよ。そういったことが行

えていないような気がするんですが、この点に

ついて意向調査、こういう部分をやる部分があ

るのかないのかということです。 

 あと、特定空家の分について、先ほど土木課

長から答弁がありました。一応指導はしている

んだと。その前に全体として、廃屋の分が市内

全域で148件あります。それで、非廃屋という

分が88件ですね。廃屋、非廃屋という形で分け

ているだけですね。審査会開いて、これは特定

空家の対象として扱う物件だと。その部分でき

ちっと地権者、相続権者に助言、指導、勧告で

すね。こういった部分、特定空家対策特別措置

法が2015年にできたわけですから、きちっと法

にのっとって助言、指導、勧告、ここまで踏み

込んでやるべきだと思っているんですが、ここ

ができていないですよね。この２点について、

それぞれ担当課長お願いします。 

○市民課長（松尾智信）  先ほどの答弁で答弁

させていただいたんですけれども、一部修繕す

れば活用可能とされる物件の件ですけれども、

繰り返しになりますけれども、今後、これらの

物件も含め調査範囲を市全体に広げて、所有者

や相続権者の空き家に関する意向に沿った適切

な空き家対策事業を御提案し、空き家対策を進

める必要があるということで考えているところ

でございます。 

 それから、特定空家について、空家対策特別

措置法に基づき、所有者に適切な管理や修繕を

求めた上で勧告し、解体を進めるべきと考える

が見解はについての質問にお答えいたします。 

 現状を申し上げますと、相談窓口であります

市民課相談係へ市民の方から空き家に関する相

談があった場合、土木課、生活環境課及び市民

課相談係で現地の状況を確認し、家屋や敷地等

の状況に応じて、土木課あるいは生活環境課か

ら空家等対策の推進に関する特別措置法第12条

に基づく情報提供として、所有者等へ現況写真

を添えて文書を送付し、適切な管理をしていた

だくよう依頼しているところでございます。 

 しかしながら、適切な管理がなされないまま

の廃屋もあることから、今後は、特定空家の指

定についても、空家等対策委員会や協議会で協

議し、助言、指導、勧告、命令、そして、空き

家の所有者との調整がつかない場合の対策とし

ての最終手段、行政代執行も視野に入れ、適切

な措置を講じていく必要があるのではないかと

考えているところでございます。 

 以上でございます。 

○感王寺耕造議員  写真がありましたね、これ

ですね。土木課長の答弁にあったとおり、ス

クールゾーンです、そこですね。国のガイドラ
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インに示されている分は、スクールゾーンにつ

いては略式代執行を視野に入れて執行すべきと

なっているんですよ。 

 ここで事故が起こったら誰が責任取るんです

かということですけども、それは所有者が取る

のは当たり前ですよ。ただ、これはあくまでも

市道ですから、そこで事故が起こった場合は、

市の市道管理責任が、土木課の責任が問われる

と思うんですけども、きちっと速やかに、国の

ガイドライン沿って略式代執行をやるべきじゃ

ないんですか。その分ちょっと明確にしてくだ

さい。 

○土木課長（東 弘幸）  確かに議員がおっし

ゃるとおりだと私も思いますので、先ほども申

しましたとおり、再度、早急な対応を文書等で

お願いした上で協議会等、市長、副市長も含め

て、今後どうすべきかというのを早急に決定し

たいというような考えで進めてまいります。 

○感王寺耕造議員  各担当課長も、私ども議員

も、きちっと法にのっとってするのが仕事だと

思いますよ。国のガイドラインでそう示されて

いるんですから。ちゃんとやってください。子

供たちのためでもありますしね。これやってく

ださい、早急にですね。これなかなか取り損ね

るから、そこまでしてやり切らないのだけども、

やっぱり一つきちっとした基準にのっとった事

例をつくらないことには、皆さん余計なお金は

出したくないわけですから、その辺は重々お願

いいたします。 

 あと、納税関係の問題です。先ほど言った助

言、指導、勧告という部分で税務課に関する部

分ですけども、今減免措置がありますよね、

200平米以下が６分の１に減免ですね。200平米

以上超えると３分の１に減免ということで、こ

の分についても適切に執行すべきだと思うんで

すけども。きちっと手順を踏んでですよ。こう

いうことになりますよと、特定空家に指定して、

こういうことになりますよということで、そこ

までの気構えがありますか。 

○税務課長（篠原彰治）  勧告をすることで固

定資産税の特別措置を外すことができると考え

るが、見解はということにつきましてお答えい

たします。 

 空家等対策の推進に関する特別措置法の規定

に基づき、市町村長が特定空家等の所有者に対

して、周辺の生活環境の保全を図るために必要

な措置を取ることを勧告した場合は、当該特定

空家等に係る敷地について、固定資産税等の住

宅用地特例の対象から除外することとなってお

りますことから、議員御質問のとおり、特別措

置を外すこととなります。 

 以上でございます。 

○感王寺耕造議員  この部分にもきちっと適正

な対応を取ることによって、税収増を図れると

いうわけじゃないんですけども、空き家を解体

する部分についても必要な部分だと思いますん

で、きちっと対応していただきたいと思います。 

 最後ですね、この問題につきまして（５）で

すけども、法務省民事局の資料です。まだ国会

審議終わっていない部分も一部あるんですけど

も、これからまた民法の一部改正、また不動産

登記法の改正、相続登記の義務化、住所変更登

記の義務化、相続土地の国庫帰属等、これから

施行されていきますけども、きちっと情報収集

ですね。また、これら専門性が取られる部分が

物すごく大きくなってくると思うんですよ。そ

ういった部分で情報収集、研修会開催の考え方

についてですね。また、マンパワーが足りなく

なるような気がするんですが、その点について、

税務課長答弁ください。 

○税務課長（篠原彰治）  民法の一部改正、不

動産登記法の改正、相続登記の義務化、住所変

更登記の義務化、相続土地の国庫帰属等施行さ

れていくが、情報収集、研修会開催の考えはに

ついてお答えいたします。 

 民法及び不動産登記法等の改正については、
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令和３年及び令和４年に鹿児島地方法務局鹿屋

支局長が来庁し、制度の概要説明をされ、市民

への広報活動への協力要請を受けたところです。 

 このことを受けて、本市におきましては、広

報誌、ホームページへの掲載及び窓口へのチラ

シの備付け、並びに広報用チラシの各振興会へ

の回覧を行ったところです。 

 また、研修会については、相続土地国庫帰属

制度が、令和５年４月から施行されるに当たり、

本年２月に法務局から説明会の案内を受けまし

たので、本年３月に研修会に参加して本制度の

理解を深めてまいりたいと考えております。 

 以上でございます。 

○感王寺耕造議員  時間がないので、これにつ

いてはこれで終わります。 

 あと、牛根中央クリニックです。市長に答弁

求めますけども、令和元年８月、寄附採納が行

われて３年半にならんとしているんですよね。

その間、前の議会で質問したときでしたかね、

２件のお医者さんが打診されに来たけども、な

かなか経営がうまくいかないということで断念

されたという経緯も聞いた覚えがありますね。 

 市長、私考えるんですけども、私の地元新城

については、鹿屋にも大きい病院がありますし、

すぐ来れます。中央地区の方は大丈夫ですね。

ただ、一番かわいそうだなという分は、牛根の

人たちなんですよ。牛根中央クリニックがなく

なった、たじつ牛根医院がなくなったというこ

とでお医者さんに行けない状況が続いています。

３年半たちました。やっぱりどこに住んでも、

同じような医療を受けるとか、福祉、住民サー

ビスを受けるというのは、これは当たり前の市

民の権利だと思うんですよ。 

 今回の市長選でも、市長は医療、福祉の部分

も大きい部分として政策の柱として上げておら

れたと思います。牛根地区の医療体制を今後ど

うされていくのか。この点について明確に答弁

ください。 

○市長（尾脇雅弥）  牛根地区の医療体制を今

後どのように構築していくかについてお答えを

いたします。 

 私は４期目となる市長に就任するに当たりま

して、公約の中で牛根クリニック活用により、

地域医療と福祉を支える拠点の開設を掲げたと

ころでございます。 

 この牛根地区の医療提供体制につきましては、

以前より、私自身、喫緊の課題であると捉えて

おり、課題解決に向けた検討を行うよう、これ

まで関係課へ指示を出してきておりますが、医

師に関する分野も含まれることから、医師会な

ど関係機関と共に解決に取り組まなければなら

ない課題でございます。 

 そのような中、３期目の任期中に、牛根・新

城地区に光ブロードバンド回線が整備されるこ

ととなり、高速通信回線を使用した遠隔医療の

可能性が高まりましたことから、新たにオンラ

イン診療の検討を関係課へ指示したところでご

ざいます。 

 現行の法規制の中では、本市で検討を行った

オンライン診療には、医師確保における課題が

残っておりますけれども、オンライン診療にお

ける規制緩和については、厚生労働省において

議論がなされていることや、本市においても鹿

児島市の今村総合病院を運営する慈愛会様との

包括連携協定を締結したことなど状況も変化し

ておりますので、医師確保が厳しい現状の中で、

改めてどのような医療体制が構築できるか、あ

らゆる方法について検討し、この医療に関する

課題を早期に解決できるように、これからも全

力で取り組んでまいりたいと考えております。 

 また、牛根地域住民の方々からは、旧牛根中

央クリニック跡地について有効に活用してほし

いとの御意見も頂いておりますことから、この

医療提供体制の課題解決に取り組むと同時に、

まずは福祉を支える地域の拠点としての活用を

考えているところでございます。 
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 牛根中央クリニック跡地の活用に当たっては、

地域の皆様方が安心して地域で住み続けること

ができる、その拠点としての活用を考えている

ところでありまして、住民の方々にとってより

利便性の高い施設、地域住民の方々から愛され

る施設を目指し、活用の具体策について検討を

早急に取り組んでまいりたいと考えております。 

 以上でございます。 

○感王寺耕造議員  前向きな答弁を頂いたと思

いましょう。市長、１期４年間あるわけですか

ら、早急にこの分を対応していただきたいと思

います。お医者さんがいないとこに若い人たち

住めませんよ。赤ちゃんも生まれませんので。

ぜひともこの分は市長の公約の中でも１番目の

部分で、そういう思いでやっていただければと

期待しておりますんでお願いします。 

 ゆうきのなぎさ、老健の部分ですね。課長の

答弁でマンパワーが足りなくてということで、

これは結局は国の単価自体が減らされたことが

一番問題だと思って腹立たしいわけですけども、

国に市議会議員が何か言ってもしようがないで

すから。社会福祉協議会の職員の方々も熱心に、

あと、ゆうきのなぎさの職員の責任者の方も６

名の方の行き先を一生懸命探していただいてい

るということはよく分かりますけども、何とか

市で協議したけども、何かうまくいかなかった

んだけど。もう一回だけ確認なんですが、社協

とかいろいろ横との連携ですね、ほかの分やら。

結局、これがなくなれば、牛根にはなくなるわ

けですよね。最後のとりでですよね。やっぱり

誰だって同じ施設に入るにしても、生まれ在所

の施設入りたいですよ。親族がいるところに、

友達がいるところにですね。 

 市として、担当課として、支援策、人を集め

る部分で何かお手伝いできる部分はないんでし

ょうか。もう一回。 

○保健課長（草野浩一）  先ほどの答弁に繰り

返す部分がございますが、市としましては、経

営者側のほうに人員募集やら人材確保の部分に

ついてお願いするとともに、県の人材確保、こ

ういうシステムがありますよという形でお伝え

しておりますので、できることに関しては対応

していきたいと考えております。 

 以上でございます。 

○感王寺耕造議員  事業者も事業継続を望んで

いるわけですので、できる手だては全てやって

いただきたいと思います。この問題は終わりま

す。 

 牛根中、協和中ですね、利用の在り方という

部分は、私も以前から理解していましたし、課

長の答弁で了解しますけども。 

 ただ、２点だけ気になる部分がですね。協和

中の建屋については、書庫として活用している

ということですね。これは耐震化図れないとこ

ろに、市の重要な書類入れていいんですかとい

う話にもなっていくと思うんですよ。その辺の

点も踏まえて、どう考えていくのか。総合的に

判断して賃貸者探すのか、どうするのか。更地

にして売却するのか。そういった部分をきちっ

とやらなければいけないと思うんですけども、

この分については、市長、すみません、答弁く

ださい。 

 課長には、課長ごめんなさい、次まで入りま

すね。地域住民の意向調査の部分、これまだや

っていないと思うんだけど、この点についても

利活用を判断する上で、執行部が、一番大事な

部分だと思うんですが、この点については課長

のほうからで結構です。 

○財政課長（園田 保）  今、住民の意向調査

のことですが、旧牛根中、それから協和中の跡

地の問題。先ほど答弁いたしましたとおり、地

域の要望により、グラウンドゴルフや少年団の

活動に利用されているところでございます。現

在のところ、地域の方々からは新たな活用の要

望はないところでございますけど、まず、地域

の地区公民館長さん等に意向調査を含めて必要
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かどうかというところから始めてまいりたいと

思います。 

 以上です。 

○市長（尾脇雅弥）  感王寺さんがいろいろ御

意見されることに関して、そういう課題がある

というのは私も認識をしております。例えば牛

根中の跡地とかであれば、地域の声として、今

はグラウンドゴルフ場をちゃんとしてほしいと

いうのが、一番大きな要望のようでございます。

校舎跡地も含めてとなると、また違ういろんな

検討も必要になると思いますので、その辺のと

ころは、時々お問合せとして民間企業の方々も

含めてありますが、なかなか見合う条件という

ところをクリアしていなかったりするケースも

ございます。協和地区も同じだと思いますけれ

ども、地域の皆さんが望む形と進出を希望され

ている企業のマッチング、なかなか相入れない

ケースもございます場合はなかなか難しいでし

ょうし、いろんな条件がございますので、ただ、

跡地の有効活用というのは大事なことでありま

すので、しっかりとそのことも検討して、どう

いう方向性を導いていって進めるべきかという

のは考えたいと思います。 

○感王寺耕造議員  分かりました。どう利活用

するにしても、処分するにしても、やっぱり地

域の住民の方々が意向調査を含めたじゃなくて、

早急に意向調査をして、その意向を受けて、全

課横断的にどう考えるのかという部分が、あな

たたちの仕事だと思うんですよ。意向調査の部

分は早急に進めていただきたいとお願いして、

この問題は終わります。 

 あと職員のストレス軽減対策についてという

ことで御答弁頂きました。以前も質問したんで

すが、その折は、私が確認したとき、安全・衛

生委員会についても全然開かれていないという

ことで。今、副市長が会長であると思うんです

けど、きちっと毎月１回開いているということ

で了解したんですが。以前も各出席者の部分が、

特に現業の方々が入っていらっしゃらなかった

んですが、この後の傾向として、きちっと全員

参加の部分を時間調整して、勤務時間の、やっ

ているんですかという部分が１点ですよね。 

 それで、保健師さんを１人配置したわけです

ね、総務課に。その分は評価できますけども、

なかなか個人の皆さんのお持ちの職員の個人個

人の考え方、また資質とかいろいろとあるでし

ょう、体力についてもね。そういう部分につい

ては、きちっと本人からも保健師さん、総務の

保健師さん、しゃべりやすいような雰囲気づく

りですね。もし病気になったら、そこの部分を

きちっと解決する手助けという部分をやってい

ただきたいですが、その分について大丈夫です

か。 

○総務課長（濵 久志）  安全・衛生委員会に

つきましては、現業、組合の職員等も入ってお

りますので、日程調整をして、毎回全員出てき

ているということではないんですが、できるだ

け参加できる時間を設けまして委員会は開催し

ております。 

 それと、本年度から総務課に新たに保健師を

配置いたしました。その結果といいますか、相

談件数も増えてきております。これは周知をし

て、職員がちゃんと対応してくれるというとこ

ろを理解しているところだと思います。まだ今

年度配置したばかりですので、今後また新たな

事業も進めながら、ストレス対策には努めてま

いりたいと考えております。 

 以上です。 

○副市長（益山純徳）  職員のストレス対策に

ついて、私のほうからも一言申し上げたいと思

います。 

 課長のほうからストレスの軽減対策について、

所属長に対しても声かけて話を聞くようにとか、

いろんな話ございました。私のほうも課長会、

特に月２回程度あります。これまで何回も各所

属長に対して、職員の声を聞くように、職員に
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声かけするように、業務状態を把握するように、

繰り返し繰り返しお願いをしております。その

ような形で各所属長においても、係長に任せる

ことでなく、課長において、課のそういう職員

の状態を把握するように心がけていただくよう

に、私のほうからも、先ほどの繰り返しになり

ますが、何度も何度もお願いしております。 

 以上でございます。 

○感王寺耕造議員  昨日も私ちょっと片頭痛が

して休んだんですけども、堀内議員の質問も寝

ながら見ておりました。パワハラの問題も出ま

したね。 

 現在、休職者数名と言いましたけども、実際、

私は何名休んでいるかも分かっています。ただ、

この問題は、休職している職員の皆さんが、ま

た職場に復帰できなくなるような部分で、これ

はここで抑えておきますけど。ただ、総務課長、

打合せしましたね、課長補佐も交えて、課員も

交えて。 

 実際、１つだけ言わせていただきたいことは、

休職している職員がいることによって、なかな

か職場の職務遂行ができないような状況が生ま

れるし、実際、市民に実害も出ていますね。詳

しくは言いません、これは。あなたには言った

からね。職員の皆さんが本当に元気で明るく働

ける場でないと、市民サービスができないんで

すよ。迷惑かけるんですよ、言ったとおりね。

筆頭課長として総務課長として、副市長と二人

で手を携えて、この問題については、まず起こ

さないんだと、早期発見するんだ、早期に治療

するんだ、この２点だけお願いしておきますか

らお願いします。 

 水源確保対策事業ですね、時間がなくなって

まいりましたけども。農林課長、先ほどの答弁

ですけども、もう一回確認しますけども、私は

これ公平性の問題もあると思うんですよ。以前

はもらえたけど、今ないからもらえませんじゃ

ないんだ。この分に明確に答弁ください、短く

ね。 

○農林課長（森 秀和）  先ほども答弁してお

りますが、要望している農家につきましては、

現在、建設予定地の土地の取得に動いているよ

うでございます。予定地が確定しないと今後の

計画が見えてまいりませんので、土地取得、そ

れと畜舎等の建設等について相談があれば前向

きに考えていく必要があると考えております。 

 以上でございます。 

○感王寺耕造議員  市長にも先ほど言いました

が、公平性の問題もありますから、水がないこ

とには、なかなか牛だけじゃなくて、園芸もで

すから、そういった要望が１件でも上がってま

いりましたら、補正できちっと対応してくださ

い。答弁は要りません。 

 最後、インボイスに入ります。 

 インボイスについては、私も持留議員と同様、

反対であります。しかし、残念ながら10月１日

から始まるということで、令和５年10月１日か

ら免税事業者からの仕入れの部分ですね、80％

が控除可能なんですけども、20％が控除可能に

ならないということですね。令和８年の10月１

日には、50％だけが控除可能と。令和17年10月

１日、本施行からは100％税額控除にならない

ということであります。 

 水産商工観光課のほうは商工会のほうが主導

的になさっているということで。ただ、農林課

長、牛の場合が、なかなか免税というか、

1,000万円以下の農家も多うございますんで。

そうしましたら、本年の10月１日から牛の名簿

にも載ります。インボイス入っていますか、入

っていませんか。当然そうですよね。肥育農家

さんが例えば50万円の税抜きで売れたとすると。

そうすると、20％だから幾らですか。20％だか

ら１万か、10万、幾ら、計算できん。５万円か、

５万円。その分が税額控除できないわけですよ。

そういった部分もありますから、私は口を酸っ

ぱくして言っているんですよ、この部分がです
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ね。この部分についてもきちっと対応していた

だけるように、これはお願いしておきますんで。

その部分が安く買いたたかれるということにな

りますんで、同じ評価の牛でも。その点につい

てはよろしくお願いします。 

 すみません、時間が来たようでございます。

これで終了いたします。ありがとうございまし

た。 

○議長（川越信男）  ここで、暫時休憩いたし

ます。 

 次は、14時20分から再開いたします。 

     午後２時９分休憩 

 

     午後２時20分開議 

○議長（川越信男）  休憩前に引き続き会議を

開きます。 

 次に、14番、川畑三郎議員の質疑及び質問を

許可します。 

   ［川畑三郎議員登壇］ 

○川畑三郎議員  １月24日から九州南部に入り

込んだ今季最強の寒気は、25日にかけ県内に大

雪をもたらし、各地で断水が発生。休校する学

校が相次ぎ、交通も乱れました。気温は下がり

続け、県内全域で氷点下を記録し、垂水市にお

いても、収穫最盛期であったキヌサヤをはじめ

多くの作物に大被害を与え、今でも回復してい

ない状況であります。今後も心配されます。 

 それでは、先日通告いたしておりました案件

について質問いたします。明快なる答弁をよろ

しくお願いいたします。 

 まず、農林業振興について、林道点検診断保

全事業の予算が提案されております。林道橋梁

点検診断を行い、林道橋の損傷等を早期に発見

し、措置を講ずるための基礎資料を作成する事

業と聞きます。事業の内容をお聞かせください。 

 農業・農村の有する多面的機能の維持・発揮

を図るための地域の協働活動に対する支援事業

であります多面的機能支払推進事業について、

説明をお願いいたします。 

 水産振興について、本年度もコロナ感染の影

響、物価の高騰により、水産業の経営を圧迫す

るなど厳しい一年であったかと思われます。 

 その中、市では、コロナ対策支援として、売

上げが低迷している漁業者に対し、持続化給付

金、燃油の高騰対策として燃油高騰対策事業補

助金の創設、さらには、食育の一環として給食

食材供給事業の実施、水産物ＰＲ販売促進事業

として、安価でブリ・カンパチ丼を販売するな

ど様々な取組をしております。 

 また、新たな販路開拓の支援といたしまして、

すしネタとしての加工販売やカンパチの中骨を

再加工し新たな商品開発にも取り組まれており、

さらには、国・県と連携した長期期間の継続事

業として、海潟漁港・牛根漁港の埋立整備事業

並びに、脇登地区の高潮対策事業を実施されて

おります。 

 そこで、市としての水産業への今後の取組に

ついてお聞かせください。 

 デジタル無線システム更新事業に２億1,450

万円の予算が計上されております。消防本部の

デジタル無線システムの更新でありますが、こ

の事業の経過並びに事業の内容をお聞かせくだ

さい。 

 訪問給食サービスを希望する高齢者への給食

提供を行う訪問給食サービス事業については、

昨日、池山議員、本日、池田議員のお二人が質

問されましたので割愛させていただきます。 

 市政について伺いますが、まずは４期目の当

選をされましたことを心からお祝い申し上げま

す。これからの４年間もしっかりと地に足をつ

けて様々な課題に取り組み、垂水市の市政のか

じ取りに全力で取り組んでいただきたいと思っ

ております。 

 それでは、４期目の船出をされる前に、これ

までの３期12年の間の様々な取組について、ど

のように総括されたのかお聞かせください。 
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 １回目の質問を終わります。 

○農林課長（森 秀和）  林道橋梁点検診断業

務委託につきましてお答えいたします。 

 本業務委託は、橋梁の安全性や耐荷力、耐久

性に影響すると考えられている損傷を早期に発

見し、常に橋梁を良好な状態に保全することに

より、安全かつ円滑な交通を確保することを目

的に、林野庁林道橋定期点検マニュアルに基づ

き、５年に１回のサイクルで実施することが基

本となっております。 

 点検診断で得られた結果から、垂水市林道施

設長寿命化計画を作成し、補修が必要となる橋

梁について計画的な補修を実施しております。

農林課が所管する林道台帳に記載のある９橋の

点検診断を実施し、補修の必要があると診断さ

れた林道牛根麓線の辺田川橋梁補修工事を令和

４年度から２か年で実施する計画としておりま

す。そのほか、林道市木木場線の橋梁を令和５

年度補修する計画としております。令和５年度

中に前回の診断から５年を経過するため、２度

目の点検診断を国の林道点検診断・保全整備事

業を活用して行うこととしております。 

 以上でございます。 

 続きまして、多面的機能支払交付金事業につ

いてお答えいたします。 

 まず、本交付金事業のあらましにつきまして

お話ししますと、農業・農村は、国土の保全、

水源の涵養、自然環境の保全、良好な景観の形

成等の多面的機能を有しており、その利益を地

域住民は受けてまいりました。 

 しかしながら、近年の農村地域の過疎化、高

齢化、混住化の進行に伴う集落機能の低下によ

り、地域の協働活動によって支えられている多

面的機能の発揮に支障が生じつつあります。ま

た、協働活動の困難化に伴い、農用地・水路・

農道等の地域資源の保全管理に対する担い手農

家の負担の増加も懸念されております。 

 このため本交付金事業は、農業・農村の有す

る多面的機能の維持・発揮を図るための地域の

協働活動に係る支援を行い、地域資源の適切な

保全管理を推進し、また、農業・農村の有する

多面的機能が今後とも適切に維持・発揮される

とともに、担い手農家への農地集積という構造

改革を後押ししております。 

 本市では、垂水地区広域協定、大野環境保全

会の２組織が、多面的機能支払交付金により取

組が行われております。この交付金事業は、平

成19年度からの農地・水保全管理支払交付金の

創設時から、人口減少、高齢化の進む本市の農

村や農業者にとっては非常にありがたい事業で

あり、今後も地域の協働力を維持していく上で

重要な事業であると考えております。 

 以上でございます。 

○水産商工観光課長（大山 昭）  水産業への

今後の取組につきましてお答えいたします。 

 水産業は本市基幹産業であり、従事されてい

る市民も多く、市特産品である海の桜勘、ぶり

大将は、ブランド魚として国内外でも品質・お

いしさにおいても高い評価を得ているところで

あり、市としましても、両漁協と常に連携し情

報共有するなど、水産業への必要な支援につい

て協議し、コロナ対策並びに物価高騰対策とし

て様々な支援対策を講じたところでございます。 

 本市におきましては、水産業の中でもブリ、

カンパチの養殖が盛んであり、養殖業では価格

が安定することが重要であると考えております。

消費者の需要に対して、生産者の供給が多けれ

ば価格が下がり、反対に供給が少なければ価格

が上がるのが現状となっており、ブリにおいて

は、モジャコ採捕量が養殖魚の生産量につなが

り、さらには価格の変動へつながる状況となっ

ております。 

 本年度におきましては、昨年度モジャコ採捕

量が減少したことから、全国的にブリの生産量

が少なくなっており、ブリの価格が高騰してい

るところでございます。価格を安定させるため
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には、品質、ブランド力、販路先が重要な課題

となりますことから、品質の向上、ブランド力

の強化へ向けた支援を行うとともに、販路先に

つきましては、本市と連携協定を結んでいるジ

ャル、ジャルックスなど関係企業との連携した

新たな販路開拓が必要であると考えております。 

 なお、本年度取り組んでおります、すしネタ

としての加工販売やカンパチの中骨を再加工し

た新たな商品開発など、消費者ニーズに合わせ

た取組は、次年度以降も継続して実施すること

が必要であると考えております。 

 また、長期間の継続事業となっております、

牛根漁港の埋立整備事業につきましても、年末

の出荷時期の安全確保の面からも、早期完成へ

向けて、国・県と連携するなど、今後も両漁協

と連携協力して水産業への必要な支援について

取り組んでいきたいと考えているところでござ

います。 

 以上でございます。 

○消防長（後迫浩一郎）  デジタル無線システ

ムの更新事業につきましてお答えいたします。 

 消防救急デジタル無線システムにつきまして

は、平成27年３月に無線システム普及支援事業

費等補助金を活用して整備してまいりました。

整備から10年が経過しており、現在使用してい

る機器は製造が終了し、発売元であるメーカー

のサポートも終了しているため、故障時に障害

が発生した場合、119番入電時に場所の特定や

出動車両選定ができなくなり、現場への到着時

間が遅れるなど消防活動に支障を来すおそれが

あります。 

 更新内容としましては、最新機器へ更新する

ことで、最新の住宅地図による詳細な位置情報

等が取得できることや119番入電時の操作性の

向上が図られることで、スムーズな消防・救急

活動が期待でき、市民の安心・安全につながる

ものと考えております。 

 以上でございます。 

○市長（尾脇雅弥）  ３期12年の総括につきま

してお答えをいたします。 

 私は、去る１月の市長選挙におきまして、18

代目の垂水市長として再び市政を担わせていた

だくことになりました。これからの４年間は、

これまで展開してまいりました施策の充実と、

市民の皆様にお示しをした新たな公約の実現に

向けて、スピード感を持って、計画的に、着実

かつ丁寧に、夢ある垂水の実現に向けて取り組

んでまいります。 

 本市は、平成16年に財政難を理由に市町村合

併からの離脱を余儀なくされて以降、行財政改

革に取り組んでまいった経緯がございます。私

も、就任以降、先人の方々が必死に努力された

行財政改革を引き続き推し進め、その結果、平

成16年当時からいたしますと、市の財政状況は

大きく改善されたものと考えております。 

 中でも、平成20年度より事業を開始したふる

さと納税につきましては、初年度の平成20年度

は約1,500万円でありましたが、令和元年度か

らの３年間は、約12億円を超える寄附額を達成

しており、貴重な財源となっているところでご

ざいます。支出におきましても、財政改革プロ

グラムによる事業見直し等を行い、削減に努め、

改善を図ったところでございます。 

 今後も、将来に負担を残さない、持続可能な

財政基盤の確立を図る必要があると考えている

ところでございます。このように行財政改革を

進めつつ、元気な垂水づくりと市民の皆様の幸

福実現のため、私は「未来・安心・経済」の３

つの挑戦を軸に事業を展開してまいりました。 

 未来への挑戦につきましては、垂水の、そし

て日本の未来を担う子供たち、そしてそれを支

える生産年齢層の皆様に対する支援を中心に事

業を実施してまいりました。仕事と子育ての両

立と子育て世代の経済的な負担軽減とサービス

の充実を重点施策として、妊娠期から子育て期

まで切れ目のない支援の実現を目指し、子育て
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世代包括支援センターの開設や子育て支援セン

ターの運営支援、垂水中央運動公園、垂水鉄道

記念公園への児童遊具施設の整備や妊娠期・子

育て期におけるサポート事業、新婚の若年夫婦

世帯や子育て世帯を対象とした賃貸住宅の家賃

助成や住宅取得費の助成制度の創設といった

様々な取組を行ってまいりました。 

 また、子供たちや教職員の力を最大限に引き

出すＧＩＧＡスクール構想関連事業につきまし

ては、これからの垂水市を担う子供たちの教育

環境の整備として、１人１台タブレット端末や

高速大容量の通信ネットワーク整備といった教

育ＩＣＴ環境を実現するなど、先進的な取組を

行っているところでございます。 

 このような本市のＧＩＧＡスクール構想の取

組が、このたび全国で認められ、日本ＩＣＴ教

育アワード・全国ＩＣＴ教育首長協議会会長賞

を県内で初めて受賞いたしました。 

 この賞は、全国で先進的にＩＣＴ教育を推進

している自治体に与えられる賞であり、今回の

受賞は、本市のみならず、本市の教職員にとり

ましても大きな喜び、これからのさらなる取組

への励みとなったところでございます。 

 今年度からは、鹿児島女子短期大学渡邉光浩

准教授をＧＩＧＡスクールアドバイザーとして

招聘し、教職員の研修会や保護者対象の講演会

など様々な場面で御助言を賜りながら、ＧＩＧ

Ａスクールのまち垂水の推進に努めているとこ

ろでございます。 

 昨年９月には、鹿児島市におきまして、学校

法人志學館学園鹿児島女子短期大学と包括連携

協定を締結いたしました。この協定により、鹿

児島女子短期大学が有する豊富な知見を御教示

頂くことで、高度情報化社会に対応する力を備

えた子供たちの育成が図られるとともに、子供

たちを含めた市民の皆様の学習環境や生活環境

のさらなる充実につながりますものと考えてい

るところでございます。 

 今後も、垂水の子供たちのさらなる教育環境

の充実に向けて、教育委員会と連携して取り組

む必要があると考えているところです。 

 次に、安心への挑戦につきましては、幸せの

基盤である安心のため、医療・福祉や防災対策

などの生活基盤の充実のための事業を実施して

まいりました。 

 まず、子ども医療費助成事業につきましては、

子供の疾病の早期発見及び早期治療を促進し、

子供の健康の保持・増進を図るため、就任当時、

中学校卒業時までは3,000円を超える分の医療

費について助成を行っていたものを、平成26年

度には、中学校卒業時までの医療費を無償化し、

また令和２年度には、18歳まで対象を拡大する

など段階的に拡充をしてまいりました。 

 市民の健康維持と健康長寿を目的に、平成29

年度から取り組んでおります鹿児島大学の大石

教授や関係団体と連携した、たるみず元気プロ

ジェクト健康チェックにつきましては、コロナ

禍におきましても、入念な準備と感染防止対策

を講じた上で実施し、参加された市民の皆様か

ら感謝の言葉を多く頂いているところでござい

ます。 

 昨年５月には、鹿児島市におきまして、公益

財団法人慈愛会様と包括連携協定を締結いたし

ました。本市におきましては、産科・婦人科の

医療体制が十分でないなどの課題がありました

が、この協定により、慈愛会様の医師、看護師、

助産師等の人的資源と専門的な知見を活用する

ことで、妊産婦や乳幼児世帯が子育てに関する

知識を深め、子育てへの不安や課題を軽減する

ことができるものと考えているところでござい

ます。 

 また、本市と地方創生の取組に関する協定を

締結しております鹿児島国際大学におきまして、

令和５年度に看護学部が設置される予定であり

ます。 

 今後、保健業務に携わる人材がますます求め
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られることが予想されますので、本市におきま

しては、学生などに実践的な就業体験の機会を

与えることなどを目的に、鹿児島国際大学の学

生をはじめとする短大・大学等からインターン

シップ実習生を受け入れ、保健業務を体験して

いただく制度の構築について検討しているとこ

ろでございます。 

 このほかにも、高齢者の積極的な社会参加と

健康保持・増進、移動支援として実施したたる

たるおでかけチケット交付事業など、医療・福

祉における安心の実現のため様々な事業に取り

組んできているところでございます。 

 本市においては、６月から８月にかけての降

水量が多く、九州の南部に位置していることか

ら、台風が勢力の強い段階で接近すること、シ

ラス台地が流水による浸食を受けやすいことな

どから、斜面崩壊、地滑り、土石流など大規模

な土砂災害が生じる傾向がございます。 

 このため、国が平成25年に制定した、強くし

なやかな国民生活の実現を図るための防災・減

災等に資する国土強靭化基本法に基づく国土強

靭化地域計画として、令和２年に垂水市強靱化

地域計画を策定し、国の交付金や補助事業を活

用し、公共施設の耐震化や市道並びに橋梁の長

寿命化を図ってまいりました。 

 また、防災対策といたしましては、大隅河川

国道事務所、九州地方整備局、国土交通省本省

等の関係機関の御理解や森山衆議院議員をはじ

めとする地元選出の国会議員の皆様の御尽力に

よりまして、国道220号牛根境防災事業をはじ

めとする防災工事の実現に取り組んできたほか、

国道、県道の改良工事、砂防事業や急傾斜地崩

壊対策事業、港湾施設、漁港施設の整備など、

国・県が行う事業につきましても、これまで関

係機関に整備促進を働きかけてまいりました。 

 また、たびたび自然災害による被害を受けて

おります桜島の大噴火等も想定される本市にお

きましては、防災拠点としての役割を担う施設

として、道の駅たるみずはまびらが、鹿児島県

における唯一の防災道の駅に選定されたところ

でございます。 

 地球温暖化対策といたしましては、脱炭素社

会の実現を目指す取組による持続可能なまちづ

くりのためにも、再生可能エネルギー活用の取

組には注目をしているところでございます。 

 このようなことから、昨年８月には、リニ

ューアブル・ジャパン株式会社様と再生可能エ

ネルギーの活用に関する連携協定を締結いたし

ました。この協定により、再生可能エネルギー

の活用に関して、相互に連携して普及啓発や利

用促進の取組の推進がなされるものと考えてい

るところでございます。 

 次に、経済への挑戦につきましては、商工業、

農林水産業、畜産業などの各産業の活性化のた

め様々な事業を展開してまいりました。 

 コロナ禍においては、商工業、水産業、農業

など全ての産業が大きな影響を被りましたが、

本市におきましては、プレミアム付商品券の発

行や収益が減少した商工業、水産業の方々への

市独自の持続化給付金による支援、農業者の

方々への営農継続緊急支援給付金による支援な

どの経済対策などを行ってまいりました。 

 海外販路拡大につきましては、タイ王国のト

ンロー日本市場など、国外におきましても私自

らトップセールスを行ってまいりました。コロ

ナ禍以降は、アフターコロナを見据え、日本航

空株式会社様と包括連携協定を締結するなど、

販路拡大支援に向けて全力で取り組んでいると

ころでございます。 

 また、令和３年２月に桜島・錦江湾ジオパー

クが、垂水市と姶良市を加えた拡大エリアとし

て日本ジオパークに認定されたのを受け、ジオ

の魅力、特性を生かした観光の推進に取り組ん

できているところでございます。 

 今後も、他構成市や関連団体と連携し、観光

振興が経済効果を牽引するという視点を持って
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事業を実施することが必要だと考えているとこ

ろでございます。 

 私は、経済対策におきましては、６次産業化

の推進と交流人口の増加が特に重要な要素であ

ると考えております。６次産業化の推進につき

ましては、例えば水産物に関しましては、本市

は単一漁協としては日本一のカンパチの生産地

であり、また、牛根のブリに関しましては、海

外輸出における国内シェアで非常に高い割合を

占めております。売上げも高額に上がっており

ますが、海外にて加工、流通、販売の工程を経

る段階で、最終的な売上げは、さらに高額に達

しているという状況がございます。 

 私は、この入り口と出口の価格差を縮めるた

め、水産物にかかわらず、垂水市の企業等が連

携して加工、流通、販売の工程までを行う６次

産業化に類する取組を行うような稼ぐ仕組みを

つくり上げることが、本市の産業従事者の皆様

にとって喫緊の課題だと考えているところでご

ざいます。 

 これに加え、農地集積等による担い手農家の

生産性向上の推進や鳥獣被害対策のほか、水産

業における販路拡大に対する支援や観光物産販

路拡大支援等の事業を推進することで、儲かる

仕組みの構築に努めてまいりたいと考えている

ところでございます。 

 次に、交流人口についてでございます。 

 国勢調査の結果でも明らかのように、全国の

自治体において人口減少の傾向が顕著に現れて

おり、定住人口を増加するのは難しい状況にあ

ると認識していることから、交流人口に加え、

地域に継続的に多様な形で関わる関係人口の創

出、拡大に取り組むことが喫緊の課題であると

考えているところでございます。 

 本市におきましては、平成17年にオープンし

た道の駅たるみず湯っ足り館、平成22年にオー

プンをした猿ヶ城渓谷森の駅たるみず、平成30

年にオープンした道の駅たるみずはまびら「た

るたるぱあく」の３つの施設を拠点として観光

振興に取り組んでまいりました。 

 中でも道の駅たるみずはまびらにつきまして

は、令和元年にマリンスポーツが体験できるマ

リンパークたるみず、地元産の豚肉やブリ、カ

ンパチの加工品等を取り扱う民間施設などが併

設されたことによりまして、より一層の交流人

口の増加に貢献をしているものと考えていると

ころでございます。 

 また、同敷地内において、本年４月12日にフ

ェアフィールド・バイ・マリオット鹿児島たる

みず桜島がオープンする予定となっており、こ

のホテルの開業により海外からの観光客を含む

交流人口がさらに増加するものと考えていると

ころでございます。 

 加えまして、教育旅行における民泊体験やス

ポーツ合宿の誘致を進め、また、本市の魅力あ

る特産品を返礼品としたふるさと納税について、

新たな商品開発を行うことで寄附額向上に努め

るとともに、観光資源などの本市の魅力につい

て、ホームページに加え、ＬＩＮＥなどのＳＮ

Ｓなどで情報発信を行うなど、関係人口の増加

に向けて様々な取組を行ってまいりました。 

 これからの４年間につきましては、市民の皆

様にお示しをした将来像実現のための取組をス

ピード感を持って、市議会の皆様のより一層の

お力添えを頂きながら、真に住みやすいまちづ

くりを進め、子供からお年寄りまで笑顔が続く

垂水づくりのために、この身を削って全身全霊

で取り組んでまいりたいと考えております。 

 以上でございます。 

○川畑三郎議員  それでは、２回目の質問に入

ります。まず、一問一答方式でお願いいたしま

す。 

 林道点検診断保全事業についてですけれども、

５年に１回のサイクルで実施することが基本で

あり、林道台帳に９つの橋の中、４年度から２

か所で実施を計画されているという資料を頂き
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ました。この２か所を早急に措置するよう頑張

ってもらいたいと思います。事業が順調にいく

ことを願いたいと思います。 

 次に、多面的機能支払事業推進についてです

けれども、大変有意義な事業であるということ

であります。多面的機能支払事業について非常

にありがたい事業であり、垂水市の協働力を維

持していく上で重要な事業であると農林課長か

ら答弁がありました。私も同じような考えであ

ります。 

 垂水地区広域協定、大野環境保全会の２組織

で取組があるようですが、取組面積と農振地域

における割合はどのようになっているのか、２

回目の質問をさせていただきたいと思います。 

○農林課長（森 秀和）  ２組織の取組面積と

農振地域における割合につきましてお答えいた

します。 

 垂水地区広域協定の取組面積は、田、２万

1,350アール、畑、２万1,150アール、計４万

2,500アールで、大野環境保全会の取組面積は、

田、200アール、畑、1,200アール、計1,400

アールとなり、合計しますと４万3,900アール

の取組面積となります。直近の農振地域内の取

組割合は、農地面積が10万4,800アールでござ

いますので約４割となっております。 

 以上でございます。 

○川畑三郎議員  ありがとうございました。こ

の事業についても慎重に事業を進めていってい

ただきたいと思います。 

 次に、水産業振興についてお伺いいたします。 

 基幹産業である水産業においては、私も価格

の安定が重要だと思っております。養殖業者は、

昔から今年は浜値が下がったから赤字経営、上

がったから黒字経営だったとかよく言われてお

ります。結果としては、そのことが大事なこと

だと思いますが、海の桜勘、ぶり大将ともに品

質がよく、おいしさも評価されているからこそ、

ブランド力を高めることが必要となってくるの

だと思います。 

 先ほど課長の答弁の中で言われたように、ブ

リの価格が高騰していると聞きますが、価格が

上がることは、一般的には養殖業にとってはよ

いことだと思われますが、長く高騰が続けば、

新たに懸念しなければならないことが出てくる

と思いますが、このことについてお聞かせくだ

さい。また、次年度もこの高騰が続くのか。分

かる範囲でお聞かせください。 

○水産商工観光課長（大山 昭）  ブリの価格

と今後の状況につきましてお答えいたします。 

 まず、ブリの価格につきましては、先ほどの

答弁で申し上げましたとおり、昨年度、モジャ

コ採捕量が減少したことから、本年度は全国的

にブリの生産量が減少し、価格が高騰している

ところでございます。 

 ブリの価格が上がることは、養殖業者にとり

ましてはよいことだと思われますが、消費者目

線から見ますと、高い値がついたブリを購入さ

れるかが問題となります。魚の種類はとても多

く、白身魚にしても相当な種類があり、消費者

はブリが高値で販売してあれば、それに代わる

違った種類の魚を購入されるケースが多く、

スーパー等では売れない状況につながります。

この状況が今後も続くとなりますと、幾ら価格

が高くなっても、消費者が購入されなければ仕

入れは減少していき、在庫量が増加していくこ

とが予測されます。現在のところ、そこまでの

状況にはなっていないところでございます。 

 次に、今後の状況につきましては、昨年度、

モジャコ採捕が不漁に終わったことを踏まえ、

本年度は例年より開始時期を早めており、さら

に３回採捕期間を延長し、必要な採捕量が確保

されておりますことから、来年度につきまして

は、全国的にも生産量が安定してくると思われ、

そうなりますと価格も今より低くなり、例年ど

おりの価格帯に戻ることが予想されております。 

 そのようなことを踏まえますと、先ほど答弁
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しましたとおり、価格の安定が重要であり、ブ

ランド力を上げることにより価値が上がり、価

格の安定が保たれるものだと思われますことか

ら、その支援策について取り組んでいくことが

必要であると考えているところでございます。 

 以上でございます。 

○川畑三郎議員  ありがとうございました。今

の課長の答弁を聞きまして、確かに価格が上が

っても、長期間となると、消費者にとってはほ

かの魚で代用することが多くなり販売額の減少

につながり、行く行くは在庫となってくること

が懸念されます。やはりそうなれば、安定した

価格が重要となってきますことから、ブランド

力を高めることに力を入れることで、ブランド

の価値が上がり、価格が保たれるものであり、

そのことが価格の安定につながり、さらには販

路先の拡大にもつながるものだと思っておりま

す。 

 また、今の時代に合った消費者目線による新

たな加工技術による商品開発については簡単な

ものではありませんが、ぜひ今後も継続して取

り組んでいただき、事業者の収益増加につなげ

ていただきたいと思います。 

 最後に、水産業の経営安定が本市の活性化に

もつながるものでありますことから、両漁協と

連携して取り組んでいただくことを期待いたし

たいと思います。 

 モジャコ採捕が３月８日から始まります。

我々が若い時代は、４月に入ってからモジャコ

漁があるものでしたけれども、最近は流れ藻が

済んだ後に採捕の期間があるということで、今

３月の上旬から始まっておって、今回は３月８

日から始まります。採捕が順調に進んでいくこ

とを私は願っているところであります。 

 以上で、この質問を終わらせていただきます。 

 次に、デジタル無線システム更新事業につい

てですけれども、先ほど消防長のほうで説明を

していただきました。今度の機器においては、

住民のためにも大変いい方向の更新事業だと私

は思っております。ぜひこれを進めていただき

まして、垂水市の防災等に努力していただきた

いと思います。 

 これで、デジタル無線の事業については終わ

りたいと思います。 

 次に、市政についてであります。 

 ３期12年の総括で市長が述べていただきまし

た。ありがとうございます。私も選挙戦の中で、

後援会員としてマイクを握らしていただきまし

たが、その中でも市長が言われた、道の駅たる

みずはまびらについてもさせていただきました。

私はこの事業は垂水の誇りであると私は思って

おります。これが長く順調に進むことを期待し

ているところです。 

 ３期12年の様々な実績をこれからの４年間の

取組にしっかりと反映できるように、市民の皆

様のために大いに汗をかいていただきたいと思

います。 

 それでは最後に、２回目の質問に移らせてい

ただきます。 

 ４期目の選挙戦で掲げられました市長の公約

につきましては、選挙広報やチラシなどをしっ

かりと目を通させていただいておりますので、

おおむね理解はしているのでありますが、公約

に含まれていない市長の思いなどがあればお聞

かせいただきたいと思います。よろしくお願い

します。 

○市長（尾脇雅弥）  お答えをいたします。 

 選挙におきましての後援会のチラシ等につき

ましては、全てがそこに網羅されているという

ことではございません。主なものを書かせてい

ただきましたので、今お話がありました、その

他もろもろのということも細部にわたってある

わけでございますけれども。ただ、その根底に

ありますのは、就任当初から垂水市の発展、垂

水市民の皆さんの幸福のためにどうしていくの

かということの思いの中で３期12年、私なりに
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努力をさせていただいたつもりであります。 

 しかしながら、その時々に後ろから追い風の

ように風が吹くこともありますけれども、斜め

や正面から逆風が吹いたりする場面もございま

す。その時々にいろんな物差しを当てながら、

垂水がどうやったらいい方向へ進むのかという

ことで努力をしてまいったつもりでございます。 

 幸い我々にとりましては、地元の代議士であ

ります森山先生をはじめ多くの皆様方に相談が

できる窓口を持っておりますし、財政的な支援

も含めて、いろんな意味で他市町村に比較をし

ても負けないぐらいの様々な後ろ盾があるとい

うことは、これから４期目に向かって、そうい

う強くて太いパイプを最大限に活用しながら、

少子高齢化・人口減少社会という、どちらかと

いうと右肩下がりの社会情勢の中で、掲げまし

た公約をしっかりと優先順位をつけながら形に

していく。そのことが、市民の皆様に対しての

お約束でございますので、最大限努力をしてま

いりたいと思います。 

 しかし一方で、二元代表制という制度になっ

ておりますので、あくまでも私が全てを決めら

れるということではございませんので、議員の

皆様方にもそのことを御理解を頂いて、高度経

済成長の右肩上がりの社会情勢であればいいん

ですけれども、先ほども申し上げました、人口

減少右肩下がりの縮小社会という背景の中で、

やっぱり一致団結をして前に進めていくという

ことが大事でありますので、議員の先生方もこ

の４月に改選選挙ということでございますので、

また頑張っていただいて、我々と共に垂水市の

発展のために、市民の皆さんの幸福のために、

議論を深めて、前向きにいろんな事業を展開で

きればというふうに思っているところでござい

ます。 

 以上でございます。 

○川畑三郎議員  ありがとうございました。市

長が述べられましたとおり、思いを一つ一つ実

現されることで、市民の方々が垂水に住んでよ

かったと実感していただけると思っております。 

 物価高騰の影響などで市民生活も厳しい現状

でございます。コロナ禍の将来を見据えた国や

県の様々な施策に常にアンテナを立てて、市民

の方々の幸福のために、これからの４年間、全

身全霊で命をかけて取り組んでいただきたいと

思います。 

 市長が選挙戦で話をされて、名刺にも書かれ

ておりました、継続は力なりです。私は高校時

代からこの継続は力なりを今も心に詰めている、

確かにいい言葉であります。一つ情熱と若さで、

今後も市長は行動力で垂水市を引っ張っていた

だきたい。私もしっかりと市長をサポートして

いきたいと思います。それには今度の市会議員

の選挙も頑張って、後ろでもいいから勝ち上が

って市長をサポートしていく覚悟でございます。

どうか頑張ってください。これで市長への質問

を終わります。 

 それから最後に、３月で退職される消防長、

税務課長、監査事務局長におかれましては、長

い間市役所勤務御苦労さんでした。３名の方々

は、協和出身の同級であったと聞いております。

私も協和出身の議員として、ひとしお寂しい気

持ちでありますが、今後も再任用で勤務される

と聞きます。議場で会うことはないとは思いま

すが、健康に留意され、垂水市のために頑張っ

ていただきたいということをここに願いまして、

私の質問を終わります。 

○議長（川越信男）  以上で、令和５年度施政

方針、各会計予算案に対する総括質疑及び一般

質問を終わります。 

 ただいまの議案第16号から議案第25号までの

議案10件については、各常任委員会へ付託いた

します。 

○感王寺耕造議員  先ほど私質問で、インボイ

ス制度の部分が、申請が３月31日と申しました

けども、税制改正で９月末までですので、文言
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の訂正をお願いいたします。 

○議長（川越信男）  本日の日程は、以上で全

部終了いたしました。 

   △日程報告 

○議長（川越信男）  明４日から12日までは、

議事の都合により休会といたします。 

 次の本会議は、３月13日午前10時から開きま

す。 

   △散  会 

○議長（川越信男）  本日は、これをもちまし

て散会いたします。 

     午後３時６分散会 
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令和５年３月13日午前10時開議 

 

 

   △開  議 

○議長（川越信男）  おはようございます。議

場の皆さんへお知らせいたします。御存じのと

おり、本日13日より、マスクの着用は個人の判

断が基本となったところですが、本市議会にお

きましては、これまで全員のマスク着用を義務

づけていることもあり、本日が３月議会最終日

であることを鑑み、本日はマスクの着用をお願

いいたします。 

 それでは、定刻、定足数に達しておりますの

で、ただいまから休会明けの会議を開きます。 

 本日の議事日程は、お手元に配付いたしたと

おりであります。 

   △議案第１号～議案第８号、議案第16号

～議案第27号・請願第11号・陳情第20

号・陳情第22号一括上程 

○議長（川越信男）  日程第１、議案第１号か

ら日程第８、議案第８号までの議案及び日程第

９、議案第16号から日程第20、議案第27号まで

の議案20件並びに日程第21、請願第11号の請願

１件及び日程第22、陳情第20号、日程第23、陳

情第22号の陳情２件を一括議題といたします。 

 件名の朗読を省略いたします。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

議案第１号 垂水市個人情報の保護に関する法

律施行条例 案 

議案第２号 垂水市情報公開・個人情報保護審

査会条例 案 

議案第３号 垂水市情報公開条例の一部を改正

する条例 案 

議案第４号 垂水市長等の給与に関する条例の

一部を改正する条例 案 

議案第５号 垂水市子ども・子育て会議条例の

一部を改正する条例 案 

議案第６号 垂水市放課後児童健全育成事業の

設備及び運営に関する基準を定める条例

の一部を改正する条例 案 

議案第７号 垂水市家庭的保育事業等の設備及

び運営に関する基準を定める条例の一部

を改正する条例 案 

議案第８号 垂水市簡易水道事業の垂水市水道

事業への統合に伴う関係条例の整備等に

関する条例 案 

議案第16号 令和５年度垂水市一般会計予算 

案 

議案第17号 令和５年度垂水市国民健康保険特

別会計予算 案 

議案第18号 令和５年度垂水市後期高齢者医療

特別会計予算 案 

議案第19号 令和５年度垂水市交通災害共済特

別会計予算 案 

議案第20号 令和５年度垂水市介護保険特別会

計予算 案 

議案第21号 令和５年度垂水市老人保健施設特

別会計予算 案 

議案第22号 令和５年度垂水市病院事業会計予

算 案 

議案第23号 令和５年度垂水市漁業集落排水処

理施設特別会計予算 案 

議案第24号 令和５年度垂水市地方卸売市場特

別会計予算 案 

議案第25号 令和５年度垂水市水道事業会計予

算 案 

議案第26号 垂水市特定教育・保育施設及び特

定地域型保育事業の運営に関する基準を

定める条例の一部を改正する条例 案 

議案第27号 垂水市国民健康保険条例の一部を

改正する条例 案 

請願第11号 包括受託に関する請願 

陳情第20号 川内原発の運転期間を20年延長し

ないことを求める陳情 

陳情第22号 集合住宅に専用ごみステーション

の設置を求める陳情 
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○議長（川越信男）  ここで、各委員長の審査

報告を求めます。 

 最初に、産業厚生委員長、梅木勇議員。 

   ［産業厚生委員長梅木 勇議員登壇］ 

○産業厚生委員長（梅木 勇）  おはようござ

います。 

 去る２月17日及び３月２日の本会議において、

産業厚生常任委員会付託となりました各案件に

ついて、３月６日に委員会を開き審査いたしま

したので、その結果を報告いたします。 

 最初に、議案第５号垂水市子ども・子育て会

議条例の一部を改正する条例案について、子ど

も・子育て会議はどのような委員の構成になっ

ているのかとの質問があり、教育関係者、保健

福祉関係者、各種団体関係者、学識関係者、そ

の他市長が認める者で、現在14名の委員で構成

しているとの答弁がありました。 

 審査の後、本案の採決を諮ったところ、原案

のとおり可決されました。 

 次に、議案第６号垂水市放課後児童健全育成

事業の設備及び運営に関する基準を定める条例

の一部を改正する条例案について、放課後児童

クラブの運営者は、計画をつくるに当たって専

門的な知識が必要と考えるが、職員の負担を減

らすための対応策はとの質問に対し、国のひな

形に基づいて各施設に応じた形でつくってもら

いたいと考えている。また、作成に当たって、

各施設から問合せがあれば適切に対応していき

たいとの答弁がありました。また、実効的な措

置計画を着実に実施するための対応策はとの質

問に対し、計画に基づいた実施ができているか

随時、施設へ確認を取りながら実施していきた

いとの答弁がありました。 

 審査の後、本案の採決の結果、原案のとおり

可決されました。 

 次に、議案第７号垂水市家庭的保育事業等の

設備及び運営に関する基準を定める条例の一部

を改正する条例案は、特段の質疑はなく、本案

の採決を諮ったところ、原案のとおり可決され

ました。 

 次に、議案第26号垂水市特定教育・保育施設

及び特定地域型保育事業の運営に関する基準を

定める条例を改正する条例案では、懲戒権や体

罰について質疑が交わされました。 

 審査の後、本案の採決を諮ったところ、原案

のとおり可決されました。 

 次に、議案第８号垂水市簡易水道事業の垂水

市水道事業への統合に伴う関係条例の整備等に

関する条例案について、１日の最大給水量や本

条例の施行日について質疑が交わされました。 

 審査の後、本案の採決を諮ったところ、原案

のとおり可決されました。 

 次に、議案第16号令和５年度垂水市一般会計

予算案中の福祉課所管の費目について、物価高

騰で家計を圧迫しているが、生活保護費の引き

上げはないのかとの質問に対し、現在、基本的

な部分は据え置きという形になっている。今後、

さらなる物価高騰が続くようであれば、国から

何らかの施策や保護の基準改定等があると考え

られるとの回答がありました。 

 また、シルバー人材センターの運営補助金や

たるたるおでかけチケット、憩いの家の利用状

況、訪問給食について質疑が交わされました。 

 次に、保健課所管の費目について、初回産科

受診料支援金が１万円となっているが、初回の

受診料をカバーできる額なのかとの質問があり、

初回の診察料がおおむね5,000円から１万円とな

っているので、十分足りるとの答弁がありまし

た。また、たるみず元気プロジェクトについて

質疑が交わされました。 

 次に、生活環境課所管の費目について、さわ

やか懇話会や資源ごみの再商品化、海岸漂着物

について質疑が交わされました。 

 次に、農業委員会所管の費目について、農地

あっせん事業や鹿児島県農業委員会女性委員の



－158－ 

会負担金、農業委員の所管事項調査について質

疑が交わされました。 

 次に、農林課所管の費目について、垂水市農

業創生未来会議は今後どのような目的で開催す

るのかとの質問があり、次世代を担う農業者の

育成確保、農地荒廃等の諸問題の解決を目的と

しているとの答弁がありました。また、新規就

農者支援対策事業補助金や、のり面崩壊につい

て質疑が交わされました。 

 次に、水産商工観光課所管の費目について、

関西ファンデー出店料や花いっぱい運動、水産

振興資金貸付金について質疑が交わされました。 

 次に、土木課所管の費目について説明があり、

市道の維持管理や建築物耐震化促進補助金、市

営住宅のバリアフリー化の要望等の質疑が交わ

されました。 

 審査の後、本案の採決を諮ったところ、原案

のとおり可決されました。 

 次に、議案第20号令和５年度垂水市介護保険

特別会計予算案は、特段の質疑はなく、本案の

採決を諮ったところ、原案のとおり可決されま

した。 

 次に、議案第21号令和５年度垂水市老人保健

施設特別会計予算案について、コスモス苑は人

員不足で職員の負担が多いと思うが、この人件

費は妥当な額なのかとの質問があり、一般の介

護職の平均よりも高い賃金で雇用しているとの

回答がありました。また、介護人材不足につい

て質疑が交わされました。 

 審査の後、本案の採決を諮ったところ、原案

のとおり可決されました。 

 次に、議案第22号令和５年度垂水市病院事業

会計予算案について、購入しようとする生物顕

微鏡や医療機器のリース対応について質疑が交

わされました。 

 審査の後、本案の採決を諮ったところ、原案

のとおり可決されました。 

 次に、議案第23号令和５年度垂水市漁業集落

排水処理施設特別会計予算案について、令和６

年度からの公営企業への移行について質疑が交

わされました。 

 審査の後、本案の採決を諮ったところ、原案

のとおり可決されました。 

 次に、議案第24号令和５年度垂水市地方卸売

市場特別会計予算案について、市場使用料の質

疑が交わされました。 

 審査の後、本案の採決を諮ったところ、原案

のとおり可決されました。 

 次に、議案第25号令和５年度垂水市水道事業

会計予算案について、平均給水量や工事請負費

の質疑が交わされました。 

 審査の後、本案の採決を諮ったところ、原案

のとおり可決されました。 

 次に、陳情第20号川内原発の運転期間を20年

延長しないことを求める陳情について、審査を

行いました。 

 審査の過程で、期間の上乗せをすることの科

学的な説明、国の合理的な説明が示されていな

いとの意見があり、審査の後、本案の取扱いに

ついて採決を諮ったところ、賛成多数で採択と

なりました。 

 最後に、陳情第22号集合住宅に専用ごみス

テーションの設置を求める陳情について、審査

を行いました。 

 審査の過程で、ごみステーションの維持管理

体制は振興会に丸投げになっているのでは、実

際に陳情者の意見、考え方を聞くべきとの様々

な意見が交わされました。 

 審査の後、本案の取扱いについて採決を諮っ

たところ、継続審査となり審議未了による廃案

となりました。 

 以上で、報告を終わります。 

○議長（川越信男）  次に、総務文教委員長、

池山節夫議員。 

   ［総務文教委員長池山節夫議員登壇］ 

○総務文教委員長（池山節夫）  おはようござ
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います。 

 去る２月17日及び３月２日の本会議において、

総務文教常任委員会付託となりました各案件に

ついて、３月７日に委員会を開き審査いたしま

したので、その結果を報告いたします。 

 最初に、議案第１号垂水市個人情報の保護に

関する法律施行条例案では、制定の目的や規定

できる項目について質疑があったほか、住民の

権利、利益の侵害を防止する責務の所在につい

ては、自治体にあるのかとの質問があり、市の

条例であり、責務は自治体にあるとの回答があ

りました。 

 審査の後、本案の採決を諮ったところ、原案

のとおり可決されました。 

 次に、議案第２号垂水市情報公開・個人情報

保護審査会条例案では、審査会の開催状況や委

員日当の質疑があったほか、従前の条例との違

いについて質問があり、今回の法改正により、

法律で規定されている取扱いを審査会へ諮問す

ることができなくなったとの回答ありました。 

 審査の後、本案の採決を諮ったところ、原案

のとおり可決されました。 

 次に、議案第３号垂水市情報公開条例の一部

を改正する条例案では、不開示情報について質

疑が交わされました。 

 審査の後、本案の採決を諮ったところ、原案

のとおり可決されました。 

 次に、議案第４号垂水市長の給与に関する条

例の一部を改正する条例案では、責任の取り方

に対する考え方や、給与減額の期間等について

質疑が交わされました。 

 審査の後、本案の採決を諮ったところ、賛成

多数で原案のとおり可決されました。 

 次に、議案第27号垂水市国民健康保険条例の

一部を改正する条例案では、出産一時金の財源

や適用時期について質疑が交わされました。 

 審査の後、本案の採決を諮ったところ、原案

のとおり可決されました。 

 次に、議案第16号令和５年度垂水市一般会計

予算案について申し上げます。 

 まず、議会事務局の所管費目では、筆耕翻訳

料や映像データ加工について質疑が交わされま

した。 

 次に、総務課の所管費目では、職員研修や防

犯灯設置補助のほか、ＦＭたるみずへの支援の

方向性や人材育成について質疑が交わされまし

た。 

 次に、企画政策課の所管費目では、垂水市人

口ビジョン改定に係る行政事務委託や、ふるさ

と納税制度事業のほか、高峠太陽光発電所解体

費の積立期間について質問があり、令和16年度

末までの計画であるとの回答がありました。 

 次に、市民課及び選挙管理委員会の所管費目

では、マイナンバー制度や選挙時のバリアフ

リー対策のほか、特定空き家対策について質疑

が交わされました。 

 次に、財政課の所管費目では、公用車の修繕

料や燃料費の削減について質疑が交わされまし

た。 

 次に、会計課の所管費目では、システム導入

に対する職員体制について質疑が交わされまし

た。 

 次に、税務課の所管費目では、賦課徴収費の

ほか、滞納の差押えに係る職員体制について質

疑が交わされました。 

 次に、監査事務局の所管費目では、特段の質

疑はありませんでした。 

 次に、消防本部の所管費目では、デジタル無

線システムの更新とドクターヘリ運用負担金に

ついて質疑が交わされました。 

 次に、教育総務課の所管費目では、垂水小学

校体育館の改修や、県給食センターからの仕入

れについて質疑が交わされたほか、垂水高等学

校生徒通学費等補助金の制服購入補助金の効果

について質問があり、この制度は令和４年度か

ら始まり、購入者は大変喜んでいる。また、垂
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水高校への進学を検討している生徒を後押しす

る力になるものと考えており、令和５年度は受

験者20名を予定しているとの回答がありました。 

 次に、学校教育課の所管費目では、スクール

カウンセラーやいじめ問題調査委員会について

質疑が交わされたほか、物価高騰を踏まえた就

学援助制度について質問があり、入学前援助費

の増額等を行っており、今後も保護者負担を減

らす取組を続けていきたいとの回答がありまし

た。 

 次に、社会教育課の所管費目では、図書館協

議会の必要性や野球場の改修について質疑が交

わされました。 

 次に、国体推進課の所管費目では、国民体育

大会準備費の算出根拠や、課内の人員配置につ

いて質疑が交わされました。 

 次に、地方債、歳入全款の審査に入り、税務

課の所管費目では、住民税の課税客体や、増築

に伴う固定資産税の課税について質疑が交わさ

れたほか、納税義務者の課税漏れについて質問

があり、勤務先から給与支払報告書が届くほか、

稼働年齢層に応じて市の申告書を送付しており、

申告漏れがないか把握している。また、未申告

者へ連絡し課税漏れがないよう努力をしている

との回答がありました。 

 財政課の所管費目では、財産運用収入の計算

方法や臨時財政対策債について質疑が交わされ

ました。 

 全ての所管費目について審査を終え、本案の

採決を諮ったところ、賛成多数で原案のとおり

可決されました。 

 次に、議案第17号令和５年度垂水市国民健康

保険特別会計予算案では、事業費納付金の考え

方や、未就学児の保険料減免について質疑があ

ったほか、保健医療の医療費対策について質問

があり、特定健診事業などにより、将来的に高

額な医療費がかからない取組を行っている。ま

た、外部専門機関による本市医療費の動向等の

調査結果に基づき、特定健診等の未受診者に対

する取組や医療費抑制に努めているとの回答が

ありました。 

 審査の後、本案の採決を諮ったところ、原案

のとおり可決されました。 

 次に、議案第18号令和５年度垂水市後期高齢

者医療特別会計予算案では、後期高齢者医療広

域連合納付金の増額理由について質問があり、

保険軽減分である保険基盤安定繰入金が増えた

ためであるとの回答がありました。 

 審査の後、本案の採決を諮ったところ、賛成

多数で原案のとおり可決されました。 

 次に、議案第19号令和５年度垂水市交通災害

共済特別会計予算案では、特段の質疑はなく、

本案の採決を諮ったところ、原案のとおり可決

されました。 

 最後に、請願第11号包括受託に関する請願に

ついて申し上げます。 

 審査の過程において、経費削減の難しさや個

人情報の管理など、幾つか課題がある。時間を

かけて議論を積み重ねていく必要があるのでは

などの意見がありました。 

 審査後、本請願の取扱いについては、趣旨採

択とすることに決定されました。 

 以上で、報告を終わります。 

○議長（川越信男）  これから質疑を行います。

質疑はありませんか。 

   ［「なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  質疑なしと認めます。こ

れで質疑を終わります。 

 これから討論を行います。 

 討論の通告がありますので、発言を許可いた

します。 

   ［持留良一議員登壇］ 

○持留良一議員  おはようございます。 

 私は、議案第16号及び議案第18号について、

反対の立場で討論をさせていただきたいと思い

ます。 
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 まず最初に、議案第16号垂水市一般会計予算

案について、反対の討論を行います。 

 反対の主要な点について述べていきます。 

 最初は、必要な物価高騰対策は取られていな

かったという点です。 

 今回の骨格予算は、年間の義務的経費や継続

事業費を計上し予算編成がされました。その中

で、物価高騰等の影響により市民生活は大きな

影響を受けていることは、もう皆さんも御存じ

だと思います。また明らかになっています。特

に、国内では経済の長期低迷の上に、40年ぶり

の大幅な物価高騰が暮らしを一段と悪化させる

要因にもなっています。総務省の家計調査の

データで推計すると、年収200万円未満の層、平

均的年収150万円で９万4,000円、年収の6.2％の

負担増になると示されています。 

 このようなとき、市として骨格予算ではあり

ましたが、給食費の補助や就学援助等の支援、

必要な対策が講じられました。大変評価できる

ものと考えています。このことからも、骨格予

算であっても少なからず市民の生活を左右する

ものになり、福祉のいかんを決するものになる

と考えます。 

 このようなことからも、市民の暮らしを守る

対策は一刻の猶予も許されません。国の支援が

不十分な下で、自治体による独自の取組が引き

続き求められていたのではないでしょうか。 

 ２点目は、デジタル化、行政改革推進に関わ

る事業で、マイナンバーカードの事業の問題で

す。 

 取得は、法的にもあくまでも任意であること

を審査の中でも確認しました。しかし、政府は

健康保険証を廃止し、マイナ保険証に統一する

ことを事実上義務化することを閣議決定し、国

会の審議なしに用途拡大が広がることへの懸念

も一般新聞でも懸念が広がってきています。こ

のことは、任意のカード取得は事実上強制する

ものにほかなりません。 

 また、2010年度から21年度までの５年間で、

マイナンバー情報が漏えいしたり、情報が入っ

たＵＳＢ等が紛失する案件が約５万6,000人分に

も上っていることが国会でも明らかになってい

ます。また、地方交付税の増額分の配分に交付

率を反映する方針も明らかになり、私は問題だ

と考えます。カードの取得は任意であり、押し

つけは許されません。 

 ３点目は、ふるさと納税に関する随意契約の

問題です。 

 同じような取組をしている大崎町は、昨年度

から一般競争入札に変更しています。地方自治

法では、随意契約が可能な状況を定めています。

そのうち第２号は、性質または目的が競争入札

に適さないと規定されています。例としては、

特定の業者しか行うことのできない特殊な工事

や、価格の額面が定められており競争性のない

物品の納入などがこれに当たると考えます。今

回の随意契約が可能な条件に当たるのか私は問

題だと考えます。 

 ４点目は、平和と民主主義に関わる事業です。 

 自衛隊の名簿の提出についての問題です。縦

覧から名簿提出になりました。提出については

法的な根拠はありません。住民基本台帳第11条

は、目的外利用や外部提供についての定めがな

いからです。防衛省と総務省の通知を根拠にさ

れていますが、地方自治法245条の４条第１項に

基づく技術的助言でしかなく、法的には拘束力

はありません。本来の縦覧に戻すべきです。 

 以上の点を述べて、議案第16号垂水市一般会

計予算については、反対をいたします。 

 次に、議案第18号垂水市後期高齢者医療特別

会計予算案について、反対の討論をします。 

 後期高齢者医療制度の目的は、高齢者の皆さ

んが安心して医療を受けられるようにすること

が大きな目的です。 

 昨年度、制度が変更され、窓口負担に一定の

収入がある人に対しては２割負担が導入されま
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した。国会では、医療費負担が２倍化になれば

大規模な受診抑制を招くことが議論になり、そ

の結果、この点での問題点も明らかにされまし

た。お金を気にして病気がちな高齢者が受診を

我慢すれば手遅れになり、命に関わる危険にも

つながる懸念も指摘をされています。全国の医

師、歯科医師会から懸念の声が多数寄せられて

いることも明らかになっています。 

 このような患者さんの受診状況や生活実態を

つかむために、全国保険医団体連合会は医療機

関の待合室やイベントなど、アンケート調査を

実施しました。その結果、アンケートでは75歳

以上の２割負担の方の経済的理由による受診控

えの状況や生活実態などから、２割化の影響に

よる受診控えが生じていることが分かったと、

このアンケートではまとめられています。また、

高齢者の多くは定期的な受診が必要な病気を抱

えており、貯蓄や食費を削って受診していると

いう姿が浮き彫りになったことも報告がされて

います。 

 また、年金は昨年４月から引き下げられまし

た。さらに、既に深刻化している生活資金の値

上げは高齢者の暮らしに追い打ちをかけていま

す。 

 以上の問題点を指摘して、議案第18号垂水市

後期高齢者医療特別会計予算案には反対いたし

ます。 

 最後に、要望いたします。 

 後期高齢者医療制度の保険料を戻すことを政

府に求めてください。そして、後期高齢者医療

制度を廃止し、元の老人保健制度に戻すように、

この点についても国に要請することを求めまし

て、私の反対討論といたします。 

○議長（川越信男）  以上で、通告による討論

は終わりました。 

 ほかに討論はありませんか。 

   ［「なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  討論なしと認めます。こ

れで討論を終わります。 

 最初に、議案からお諮りいたします。議案第

１号から議案第８号までの議案及び議案第16号

から議案第27号までの議案20件については、各

委員長の報告のとおり決することに御異議あり

ませんか。 

   ［「異議あり」の声あり］ 

○議長（川越信男）  御異議がありますので、

議案第４号、議案第16号及び議案第18号を除き、

各議案を各委員長の報告のとおり決することに

御異議ありませんか。 

   ［「異議なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  異議なしと認めます。よ

って、議案第４号、議案第16号及び議案第18号

を除き、各議案は各委員長の報告のとおり決定

いたしました。 

 次に、議案第４号を起立により採決いたしま

す。 

 なお、起立されない方は否とみなします。 

 委員長の報告は可決であります。 

 それでは、委員長の報告のとおり決すること

に賛成の方は起立願います。 

   ［賛成者起立］ 

○議長（川越信男）  起立少数です。よって、

議案第４号は否決されました。 

 次に、議案第16号を起立により採決いたしま

す。 

 なお、起立されない方は否とみなします。 

 委員長の報告は可決であります。 

 それでは、委員長の報告のとおり決すること

に賛成の方は起立願います。 

   ［賛成者起立］ 

○議長（川越信男）  起立多数です。よって、

議案第16号は委員長の報告のとおり決定いたし

ました。 

 次に、議案第18号を起立により採決いたしま

す。 

 なお、起立されない方は否とみなします。 
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 委員長の報告は可決であります。 

 それでは、委員長の報告のとおり決すること

に賛成の方は起立願います。 

   ［賛成者起立］ 

○議長（川越信男）  起立多数です。よって、

議案第18号は委員長の報告のとおり決定いたし

ました。 

 次に、請願をお諮りいたします。 

 請願第11号を委員長の報告のとおり決するこ

とに御異議ありませんか。 

   ［「異議なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  異議なしと認めます。よ

って、請願第11号は趣旨採択とすることに決定

いたしました。 

 次に、陳情をお諮りいたします。陳情第20号

及び陳情第22号の陳情２件を委員長の報告のと

おり決することに御異議ありませんか。 

   ［「異議あり」の声あり］ 

○議長（川越信男）  陳情第20号において御異

議がありましたので、まず陳情第22号について

お諮りいたします。陳情第22号集合住宅に専用

ごみステーションの設置を求める陳情について

は、委員長の報告のとおり決することに御異議

ありませんか。 

   ［「異議なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  異議なしと認めます。よ

って、陳情第22号は継続審査とすることに決定

いたしました。 

 なお、陳情第22号については、委員長の報告

にもありましたとおり、継続審査のため、議員

の任期満了に伴い審議未了、廃案となりますの

で御承知おきください。 

 続いて、陳情第20号川内原発の運転期間を20

年延長しないことを求める陳情について採決し

ます。 

 この採決は起立によって行います。 

 この陳情に対する委員長の報告は採択です。 

 この陳情を委員長の報告のとおり決定するこ

とに賛成の方は起立願います。 

   ［賛成者起立］ 

○議長（川越信男）  起立少数です。したがっ

て、陳情第20号川内原発の運転期間を20年延長

しないことを求める陳情は、不採択とすること

に決定しました。 

   △議案第28号上程 

○議長（川越信男）  日程第24、議案第28号垂

水市監査委員の選任についてを議題といたしま

す。 

 件名の朗読を省略いたします。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

議案第28号 垂水市監査委員の選任について 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

○議長（川越信男）  説明を求めます。 

   ［市長尾脇雅弥登壇］ 

○市長（尾脇雅弥）  議案第28号の垂水市監査

委員の選任について御説明を申し上げます。 

 現在、監査委員であります篠原輝義氏が、令

和５年３月31日をもって任期満了となりますこ

とから、同氏を再任しようとするものでござい

ます。 

 選任しようとする篠原輝義氏の住所は、垂水

市市木18番地、生年月日は、昭和32年３月16日、

委員の任期は４年でございます。 

 なお、この議案の上程は、地方自治法第196条

第１項の規定に基づき、議会の同意を求めるも

のでございます。 

 御同意を頂ますようよろしくお願いを申し上

げます。 

○議長（川越信男）  ここで、暫時休憩いたし

ます。 

     午前10時34分休憩 

 

     午前10時45分開議 

○議長（川越信男）  休憩前に引き続き会議を

開きます。 

 先ほど議題といたしました議案に対し、これ
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から質疑を行います。質疑ありませんか。 

   ［「なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  質疑なしと認めます。こ

れで質疑を終わります。 

 お諮りいたします。議案第28号垂水市監査委

員の選任については、会議規則第37条第３項の

規定により、委員会への付託を省略したいと思

います。これに御異議ありませんか。 

   ［「異議なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  異議なしと認めます。よ

って、議案第28号垂水市監査委員の選任につい

てについては、委員会への付託を省略すること

に決定いたしました。 

 これから討論を行います。討論はありません

か。 

   ［「なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  討論なしと認めます。こ

れで討論を終わります。 

 お諮りいたします。議案第28号垂水市監査委

員の選任について、同意することに御異議あり

ませんか。 

   ［「異議なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  異議なしと認めます。よ

って、議案第28号垂水市監査委員の選任につい

て、同意することに決定いたしました。 

   △議案第29号上程 

○議長（川越信男）  日程第25、議案第29号垂

水市副市長の選任についてを議題といたします。 

 件名の朗読を省略いたします。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

議案第29号 垂水市副市長の選任について 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

○議長（川越信男）  説明を求めます。 

   ［市長尾脇雅弥登壇］ 

○市長（尾脇雅弥）  議案第29号の垂水市副市

長の選任について御説明を申し上げます。 

 現在、副市長であります益山純徳氏が、令和

５年３月31日をもって辞任されることから、新

たに森山博之氏を副市長として選任しようとす

るものでございます。 

 選任しようとする森山博之氏の住所は、垂水

市田神2194番地の１、生年月日は、昭和34年１

月29日でございます。 

 なお、この議案の上程は、地方自治法第162条

の規定に基づき、議会の同意を求めるものでご

ざいます。 

 御同意を頂ますようよろしくお願い申し上げ

ます。 

○議長（川越信男）  ここで、暫時休憩いたし

ます。 

     午前10時48分休憩 

 

     午前10時52分開議 

○議長（川越信男）  休憩前に引き続き会議を

開きます。 

 先ほど議題といたしました議案に対し、これ

から質疑を行います。質疑ありませんか。 

○持留良一議員  地方自治法第161条の関係で選

出をしていきたいということですね。第１項に

おいては、置くことができると、置くことはし

なくてもいいということにも理解するわけなん

ですけども、そういう形でやると。そして、２

番目に聞いたのが、職務のことについてお聞き

をさせていただきました。 

 例えば、167条では、副市長は市長を補佐し、

市長の命を受けて政策・企画をつかさどり、そ

の補助機関たる職員の担任する事務を監督する

こととされています。 

 また、同条第２項には、長の権限に属する事

務のうち、委任を受けたものについては執行す

ると規定もされています。具体的には、例えば、

市長に代わって、先ほど述べられたとおり、詳

細についての検討や政策の計画立案などを行っ

たりするほか、市長の判断が不必要になってい

る事案について、もしくは長の委任を受けた事

案について決定や処理を行う。複数の副市長が
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いる場合は、そういう形でまた担当が分野ごと

に定められているということで、長の事務の委

任を受けた形での様々な事務を行うということ

にされています。 

 私もこの方の経験とか、またつかさどってき

た様々なことについては、なかなか分からない

わけなんですよね。でも、この間、私たちが、

特に検査特別委員会を設けたりした事案が発生

したり、その前にも税金の様々な問題が、横領

問題も含めて発生したということですけども。 

 そうして、あとはやっぱり管理能力、危機管

理能力、このことが非常に副市長という立場で

は政策立案とか執行とか様々ありますけど、や

っぱり危機管理能力も大きく問われていると、

今日の状況ではそういうことがやっぱり重要な

中身になってきているのではないかなというふ

うなことを、私たちも問題が発生した、それを

また審査の中で、また提案する中でも様々なや

っぱりトップマネジメントも含めた形での危機

管理対応、能力が求められているんだというこ

とはあったと思うんですが。 

 私たちは全然提案されている方のこの間の状

況を知らないし、果たしてそういう問題点につ

いてきちっと対応されてきたのか、その立場の

ときに対応されてきたのかどうなのか、そのこ

とが一つ大きな私たちの判断する材料にもなる

のではないか。それだけにやっぱり今日の危機

管理能力、対応能力、トップマネジメントも含

めた形での重要な点があるかと思うんですが、

そのあたりについてはどんな評価をされて、そ

してこの方を提案されたと、そのあたりの理由

についてはどんなふうに考えて提案されたんで

しょうか。 

○市長（尾脇雅弥）  今おっしゃるとおり、い

ろんな状況がその時々に発生をして、どう判断

して決断をしていくかということが重要だと思

います。 

 先ほども申し上げましたけれども、私自身、

今回４期目を目指すに際して、市民の皆さんに

お約束をしてきた公約、このことを実現するた

めに、そのことの御支持を頂いて当選をさせて

いただいておりますから、そのためにどういう

副市長を人事をするかということがより重要な

ことでございます。 

 今回御推薦する森山さんの経歴、人となり、

短時間で申し上げることはできませんけれども、

課長職としては社会教育課長、市民課長、農林

課長、水産商工観光課長、総務課長などを、主

要なところを歴任をしておられます。この間、

市政60周年記念事業でありますとか、国民文化

祭、いろんなことをしっかりとマネジメントし

て成功に導いておられます。 

 特に印象深いのは、平成28年の９月に台風14

号の大きな災害がございました。たしかそのと

きは市民課長だったと思いますけれども、これ

までの経験を生かして急遽、農林課に配置をさ

せていただきまして、総額約37億円の被災、農

林関係、たしか20億前後だったと思いますけれ

ども、県や国とのパイプをしっかり最大限発揮

して、関与、マネジメントして、まさしくピン

チをチャンスにして、いろんなことがうまくい

ったというふうに思います。 

 日々、こういう行政を携わる中で、いろんな

ことはあるわけですけれども、もちろん100点を

目指しながら頑張っていくわけですが、いろん

な方がいろんな御意見、立場がありますから、

そのことをできるだけしっかりと対応できるよ

うに、運用力、対応力、柔軟性も含めて、市役

所職員の中で初めてこういった形で総務課長出

身の方を御推薦をするということでありますの

で、現状においては、私が考えるベストの人事

だというふうに思っているところでございます。 

○持留良一議員  確かにおっしゃるとおり、行

政経験も豊かで、人格的にも円満な方だろうと、

識見も豊富だろうというようなことは想定され

ます。 
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 ただ、様々なアクシデント、トラブル、そう

いうときにおけるマネジメント、トップマネジ

メントはどうだったのかというところは、ちょ

っと市長のほうで御意見なり考え方を示されな

かったんですけれども。私たちはこの間、やっ

ぱり重要な問題としてそういうところで、一体

きちんと対応できていれば問題なかったんじゃ

ないかということをこの前も指摘をして、検証

も上げたはずなんですよ。いわゆるトップの管

理能力、対応能力、実用的なまた職員の把握も

含めて、そういうことをやっていかないと、今

日のその様々なデジタル化が進む中で、やっぱ

り求められているのは、何といってもＩＴに頼

るんじゃなくて、やっぱり基本的には豊富な経

験、研さん、含めたそういう管理能力も対応能

力も求められているというふうに思ったんです

が、そのあたりでは問題意識はなかったんでし

ょうか。 

○市長（尾脇雅弥）  先ほども申しましたけど、

いろんなことがあって、いろんなことで対応し

ていきながら、その時々にベストな対応をして

いくということで、私なりにそのように対応し

てきたつもりでありますし、その結果として、

その時々に関係課の皆様には指示をしていくと

いうことですから、そういう状況でしっかりと

対応していただいたと思います。 

○議長（川越信男）  ほかに質疑ありませんか。 

   ［「なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  質疑なしと認めます。こ

れで質疑を終わります。 

 お諮りします。議案第29号垂水市副市長の選

任については、会議規則第37条第３項の規定に

より、委員会への付託を省略したいと思います。

これに御異議ありませんか。 

   ［「異議なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  異議なしと認めます。よ

って、議案第29号垂水市副市長の選任について

は、委員会への付託を省略することに決定しま

した。 

 これから討論を行います。討論はありません

か。 

   ［「なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  討論なしと認めます。こ

れで討論を終わります。 

 お諮りいたします。議案第29号垂水市副市長

の選任について、同意することに御異議ありま

せんか。 

   ［「異議あり」の声あり］ 

○議長（川越信男）  異議がありますので、議

案第29号は投票により採決いたします。 

 本案について、同意することに可とする議員

は賛成と、否とする議員は反対と記入願います。 

 これより採決いたします。 

 この採決は無記名投票により行います。 

 議場の出入口を閉めます。 

   ［議場閉鎖］ 

○議長（川越信男）  ただいまの出席議員は14

人です。 

 次に、立会人を指名します。 

 会議規則第31条の規定によって、立会人に北

方貞明議員、池山節夫議員、德留邦治議員の３

名を指名いたします。 

   ［投票用紙配付］ 

○議長（川越信男）  投票用紙の配付漏れはあ

りませんか。 

   ［「なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  配付漏れなしと認めます。 

 投票箱を点検いたします。 

   ［投票箱点検］ 

○議長（川越信男）  異状なしと認めます。 

 ただいまから投票を行います。 

 なお、投票中、賛否を表明しない票及び賛否

の明らかでない票は、会議規則72条第２項の規

定により否とみなします。 

 投票は、１番議員から順番に投票を願います。 

 それでは、順次投票を願います。 
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   ［１番議員から順次投票］ 

   １番  新 原   勇 議員 

   ２番  森   武 一 議員 

   ３番  前 田   隆 議員 

   ４番  池 田 みすず 議員 

   ５番  梅 木   勇 議員 

   ６番  堀 内 貴 志 議員 

   ７番  川 越 信 男 議員 

   ８番  感王寺 耕 造 議員 

   ９番  持 留 良 一 議員 

   10番  北 方 貞 明 議員 

   11番  池 山 節 夫 議員 

   12番  德 留 邦 治 議員 

   13番  篠 原  則 議員 

   14番  川 畑 三 郎 議員 

○議長（川越信男）  投票漏れはありませんか。 

   ［「なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  投票漏れなしと認めます。 

 投票を終わります。 

 これより開票を行います。 

 先ほど指名いたしました北方議員、池山議員、

德留議員は、開票の立会いをお願いいたします。 

   ［開票］ 

○議長（川越信男）  投票の結果を報告いたし

ます。 

 投票総数 14票のうち 

  賛成 ３票 

  反対 11票 

 以上のとおり、反対が多数です。 

 よって、議案第29号は不同意とすることに決

定しました。 

 議場の出入口を開きます。 

   ［議場開鎖］ 

   △議案第30号・議案第31号一括上程 

○議長（川越信男）  次に、日程第26、議案第

30号及び日程第27、議案第31号を一括議題とい

たします。 

 件名の朗読を省略いたします。 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

議案第30号 垂水市議会の個人情報の保護に関

する条例 案 

議案第31号 垂水市議会の個人情報の保護に関

する条例施行規程 案 

癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩癩 

○議長（川越信男）  お諮りいたします。先ほ

ど議案２件が提出されたところでありますが、

このことに対する説明を省略することにしたい

と思いますが、これに異議ありませんか。 

   ［「異議なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  異議なしと認めます。よ

って、そのように決定いたしました。 

 これから質疑を行います。質疑はありません

か。 

   ［「なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  質疑なしと認めます。こ

れで質疑を終わります。 

 これから討論を行います。討論はありません

か。 

   ［「なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  討論なしと認めます。こ

れで討論を終わります。 

 お諮りいたします。ただいまの議案２件につ

いて、原案のとおり決することに御異議ありま

せんか。 

   ［「異議なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  異議なしと認めます。よ

って、議案第30号及び議案第31号の議案２件に

ついては、原案のとおり可決されました。 

   △議会運営委員会の閉会中の所掌事務調

査の件について 

○議長（川越信男）  次に、日程第28、議会運

営委員会の閉会中の所掌事務調査の件について

を議題とします。 

 議会運営委員長から、会議規則第103条の規定

により、お手元に配付した申出書のとおり閉会

中の継続調査の申出があります。 
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 お諮りします。委員長からの申出のとおり、

閉会中の継続調査とすることに御異議ありませ

んか。 

   ［「異議なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  異議なしと認めます。よ

って、委員長からの申出のとおり、閉会中の継

続調査とすることに決定しました。 

   △各常任委員会の閉会中の所管事務調査

の件について 

○議長（川越信男）  次に、日程第29、各常任

委員会の閉会中の所管事務調査の件についてを

議題とします。 

 各常任委員長から所管事務のうち、会議規則

第103条の規定により、お手元に配付した申出書

のとおり、閉会中の継続調査の申出があります。 

 お諮りします。各委員長からの申出のとおり、

閉会中の継続調査とすることに御異議ありませ

んか。 

   ［「異議なし」の声あり］ 

○議長（川越信男）  異議なしと認めます。よ

って、各委員長からの申出のとおり、閉会中の

継続調査とすることに決定しました。 

 以上で本日の日程は全部終了いたしました。 

   △副市長挨拶 

○議長（川越信男）  ここで、副市長から発言

の申出がありますので、これを許可いたします。 

○副市長（益山純徳）  議長より発言の許可を

頂きましたので、皆様方に対しましてお礼の御

挨拶をさせていただきます。 

 私、この３月末をもちまして、垂水市副市長

を退任することになりました。ここにいらっし

ゃる議員の皆様方から御同意を頂き、令和３年

４月に赴任いたしましたが、あっという間の２

年間でした。この間、皆様方には大変お世話に

なりました。ありがとうございました。 

 コロナ禍での勤務であったこともあり、各種

イベントや懇談会への参加もなかなかかなわず、

市民の皆様、議員の皆様、職員の方々とのコミ

ュニケーションを図る機会も少なく、このこと

は残念であり、また申し訳なく思っております。 

 一方で、就任以来、様々な困難な業務を市役

所の職員の方々と一緒に悩み、解決への道を模

索し続けるなど、充実かつ刺激的な現場を経験

できたことは、私の貴重な財産となったと感じ

ております。４月からはまた県の職員となりま

すが、垂水市を第２のふるさとと思い、垂水市

のさらなる発展を願いながら、県の業務に取り

組んでまいりたいと考えております。 

 私自身これまでの２年間、これまで培った知

識、経験を生かしながら、市議会における誠実

な対応に努めてまいりました。議員の皆様には

この２年間、大所高所から、また市民に身近な

立場から、叱咤激励を頂き厚く御礼を申し上げ

ます。 

 来月に行われる市議会議員選挙には、現職の

皆様方全てが臨まれるとお聞きしております。

議員の皆様方には、ぜひ次期におきましても、

引き続き執行部に対しまして、垂水市発展のた

めに必要な御指導、御助言を頂けるよう御健闘

をお祈り申し上げます。 

 市民の笑顔を増やす元気な垂水づくりを進め

るため、市議会と執行部が持てる力と知恵を持

ち寄ることで、全ての市民がそれぞれの夢や希

望、誇りを語り、誰もがこのまちに住んでよか

ったとリアルに感じることができる垂水市が、

そう時間をかけずに実現できるものと私は確信

しております。 

 結びに、ここにおられる全ての皆様方に感謝

申し上げ、私のお礼の言葉といたします。本当

にありがとうございました。（拍手） 

○議長（川越信男）  ありがとうございました。

新天地での御活躍を期待いたしております。 

 ここで、私のほうから一言御挨拶を申し上げ

たいと思いますので、副議長と交代いたします。 

   ［副議長、議長席に着席］ 

○副議長（感王寺耕造）  しばらくの間、会議
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の進行を進めさせていただきます。 

   △議長挨拶 

○副議長（感王寺耕造）  ここで、議長から挨

拶のための発言の申出がありましたので、これ

を許可いたします。 

   ［議長川越信男登壇］ 

○議長（川越信男）  去る２月17日から本日ま

で25日間にわたり、議員各位におかれましては

時節柄何かと御多忙中にもかかわらず、本会議、

委員会を通じ熱心に議案等の審査をしていただ

き、そして本日をもって令和５年度予算などの

本定例会に上程された議案の成立を見ましたこ

とを、議長としまして厚く御礼を申し上げます。 

 さて、時の流れは誠に早いもので、前回の選

挙から既に４年という月日がたってしまいまし

た。私どもの任期は来月29日までと、特に緊急

な案件のない限り、今任期中にお互いがこの席

で顔を合わせるのは本日が最後になろうかと存

じます。 

 この４年間、各位におかれましては議員とし

ての政治活動を通じ、本市発展と市民生活の向

上、福祉増進のために懸命に努力精進をされま

したことに対しまして、改めまして衷心より感

謝の意を表します。 

 私、未熟者の議長ではございましたけれども、

大過なく職責を全うすることができましたこと

は、ひとえに議員各位の御支援と御協力の賜物

でございます。心から厚く御礼を申し上げます。 

 時に、来月はいよいよ市民の審判を仰がなけ

ればならない私どもの選挙でございます。再選

を期して出馬をされる各位には、全員そろって

この席で再び顔を合わせられることができます

ように、御健闘を心から祈念申し上げます。 

 次に、執行部の皆様に一言申し上げます。こ

の４年間、議会運営に対しまして御協力いただ

きましたことに、心から深く感謝申し上げます。

私どもは議員として、政の立場から様々な問題

提起をし、また相当手厳しい議論も行いまして、

時として礼を失することもあったかと思います。

これも全て、市民の福祉の向上と市の発展を願

う一念からの言動でありましたことを御理解の

上、御了承をお願い申し上げたいと存じます。 

 今日、国、県、地方とも大変厳しい激動の時

代に突入しておりますが、各位におかれまして

は、今後とも御自重、御自愛の上、公僕誠心に

徹せられまして、市民の幸せと本市の発展のた

めにお励みくださいますよう、心からお願いを

申し上げます。 

 以上をもって、私の挨拶といたします。皆さ

ん、本当にありがとうございました。 

○副議長（感王寺耕造）  それでは、終わりま

したので、議長と交代させていただきます。あ

りがとうございました。 

   ［議長、議長席に着席］ 

   △市長挨拶 

○議長（川越信男）  この際、市長からの発言

を求められておりますので、これを許可いたし

ます。 

○市長（尾脇雅弥）  議長からの発言のお許し

を頂きましたので、一言御挨拶を申し上げます。 

 初めに、今議会に提案いたしました全ての案

件につきまして、熱心に御議論いただきました

ことに対して、まずは感謝を申し上げます。 

 今会議並びに各委員会の審議を通じて頂きま

した貴重な御意見、御要望につきましては、十

分配慮いたしまして、今後の市政運営に取り組

んでまいりたいと考えているところでございま

す。 

 さて、議員の皆様方におかれましては、この

議会が任期中の最後の議会になるものと思いま

す。これまで様々な案件に対しまして、本会議

や各委員会などにおいて、慎重丁寧な御審議、

御議論を賜るなど、二元代表制の一翼として市

政運営を担っていただきましたことに厚く御礼

を申し上げます。 

 来月行われます市議会議員選挙には、現職の
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皆様方が全てが臨まれるとお伺いをしておりま

す。市民の笑顔を増やす元気な垂水づくりを進

め、本市のさらなる発展を目指すためには、市

議会と執行部が両輪となって、これからの課題

に取り組んでいく必要がございます。そのため

には皆様方のお力が必要でございます。再びこ

の議場でお目にかかれますよう心からお待ち申

し上げております。 

 結びに、くれぐれも健康に留意くださいます

ようお願いを申し上げ、御挨拶とさせていただ

きます。 

 ４年間お疲れさまでございました。ありがと

うございました。 

○議長（川越信男）  これで、本定例会に付議

されました案件は全部議了いたしました。 

   △閉  会 

○議長（川越信男）  これをもちまして、令和

５年第１回垂水市議会定例会を閉会いたします。 

     午前11時23分閉会 
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